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(1100/RAJ/MMN) 
 

1100 बजे 
 

(इस समय सशु्री महुआ मोइत्रा, श्री गौरव गोगोई, डॉ. कलानिनि वीरास्वामी और 

 कुछ अन्य माििीय सदस्य आकर पटल के निकट खड़े हो गए।) 

… (व्यविाि) 

 

(प्रश्न 301) 
 

श्री सुशील कुमार ससिंह (औरिंगाबाद): माििीय अध्यक्ष जी, माििीय मंत्री जी िे जो उत्तर नदया है, 

वह बहुत स्पष्ट िहीं है।…(व्यविाि) मैं आपके माध्यम से माििीय मंत्री जी से जाििा चाहता ह ं नक 

देश में उपभोक्ताओ ंका नहत भी संरनक्षत हो और इसके साथ-साथ जो छोटे कारोबारी हैं, छोटे 

दकुािदार हैं, नजिका पररवार, नजिका पूरा जीवि-यापि छोटी-छोटी दकुािों से चलता है, इिका भी 

िकुसाि ि हो।…(व्यविाि) वैसी नस्थनत में जो ई-कॉमसस के माध्यम से व्यापार करिे वाल ेबड़े-बड़े 

पंूजीपनत हैं, इिका एकानिपत्य भी स्थानपत ि हो।…(व्यविाि) उपभोक्ताओ ंका संरक्षण हो, 

उपभोक्ताओ ंको कम दाम पर चीजें नमलें।…(व्यविाि) इि दोिों चीजों में संतुलि बिािे के नलए 

सरकार िे क्या योजिा बिाई है?…(व्यविाि)  

महोदय, मैं आपके माध्यम से यह जाििा चाहता ह ं नक सरकार नकस तरह से छोटे 

कारोबाररयों और उपभोक्ताओ ंका नहत देखती है?…(व्यविाि) 
 

श्री असिनी कुमार चौबे : अध्यक्ष महोदय, जहां तक माििीय सांसद जी का प्रश्न है…(व्यविाि) 

सरकार िे उपभोक्ता संरक्षण के मामले में वर्स 2019 में कािूि बिाया था।…(व्यविाि) उस कािूि 

को और आगे बढ़ािे के नलए हम िे उपभोक्ता संरक्षण अनिनियम, 2019 को, जो जलुाई, 2020 में 

लागू हुआ था और वर्स 1986 के परुािे कािूि की जगह प्राप्त कर ली है।…(व्यविाि)  

महोदय, छोटे उपभोक्ताओ ंके नलए हम िे ‘वोकल फॉर लोकल’योजिा आदरणीय प्रिाि 

मंत्री जी के िेततृ्व में बिाई है।…(व्यविाि) छोटे-छोटे उपभोक्ताओ ंको कैसे संरक्षण नदया जाए, उिके 

नहतों की रक्षा कैसे की जाए, हम िे इसके नलए पूरी योजिा बिाई है।…(व्यविाि) जैसा नक हम िे 

प्रश्न के उत्तर में भी इि सारी बातों का वणसि नकया है।…(व्यविाि)  

 महोदय, ई-कॉमसस के तहत सामाि-सेवाओ ंकी, खरीद-नबक्री के दौराि हमार ेजो अनिकारी 

होते हैं, हम िे उिके संरक्षण के नलए उपभोक्ता संरक्षण (ई-कॉमसस) नियम, 2020 लागू नकया 

है।…(व्यविाि) इि नियमों को और मजबूत कैसे बिाया जाए, उसके नलए प्रस्तानवत संशोििों को 

21 जूि, 2021 को नवभाग की वेबसाइट पर अपलोड कर नदया गया है।…(व्यविाि) हम िे उसके 

नलए एक माह की अवनि, 21 जलुाई तक नचनन्हत की थी और नवनभन्ि नहतिारकों िे प्रस्तानवत 

संशोििों पर अपिी नटप्पनणयां दी हैं। जो सझुाव नदए गए हैं, हमारी सरकार उपभोक्ताओ ंके  संरक्षण 

के नलए सभी आवश्यक कदम उठा रही है। 
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(1105/VB/VR) 
 

वासिज्य और उद्योग मिंत्री; उपभोक्ता मामले, खाद्य और साववजसनक सवतरि मिंत्री तथा वस्त्र 

मिंत्री (श्री पीयूष गोयल): माििीय अध्यक्ष महोदय, माििीय सशुील जी िे बहुत ही बनढ़या नवर्य 

उठाया है।…(व्यविाि) वास्तव में, पूरा देश क्या, आज पूर ेनवश्व के सामिे यह एक बहुत बड़ी समस्या 

के रूप में उभरा है।…(व्यविाि) बड़ी-बड़ी टेक्िोलॉजी वाली कम्पनियााँ ई-कॉमसस के माध्यम से 

अलग-अलग देशों में अपिा प्रभाव फैला रही हैं।…(व्यविाि) उिका प्रभाव उिके पैसे की ताकत 

पर बढ़ता जा रहा है। उस प्रभाव के कारण िीर-ेिीर ेवे छोटी-छोटी दकुािों को समाप्त करते जा रहे 

हैं।…(व्यविाि) नसफस  भारत में ही िहीं, बनकक पूर ेनवश्व में इसकी नचन्ता सभी सरकारें कर रही हैं।…

(व्यविाि) 

  सर, अगर यूिाइटेड स्टेट्स ऑफ अमेररका का उदाहरण लें, तो वहााँ पर जो छोटी-छोटी 

दकुािें होती थीं, हर गााँव-गली-मोहकल ेमें, लगातार नजिका सम्पकस  लोगों से रहता था, जो लोगों के 

सखु-दखु में साथ रहती थीं, ऐसी दकुािें लगभग ि के बराबर रह गई हैं।…(व्यविाि) सब दकुािें 

बन्द हो गई हैं।…(व्यविाि) आज भारत में लगभग छ: करोड़ खदुरा व्यापार से जड़ुी दकुािें हैं, जो 

लगभग बारह-तेरह करोड़ लोगों को रोजगार देती हैं।…(व्यविाि) जब बड़ी-बड़ी ई-कॉमसस कम्पिीज 

को देश में आिे नदया गया, तो उिको मात्र नबज़िेस-टू-नबज़िेस यािी एक व्यापारी दूसर ेव्यापारी के 

साथ नबज़िेस कर सके, इसके नलए ही उिको यहााँ पर आिे नदया गया था।…(व्यविाि) इिको एक 

प्लेटफॉमस के रूप में काम करिा था, जो दखलंदाजी ि कर,े नजससे व्यापार फेयर हो और वे अपिी 

दखलंदाजी से स्पिास को अि-ईक्वल ि कर सकें , इसके नलए प्राविाि बिाए गए थे।…(व्यविाि) 

लेनकि ऐसा पाया गया नक लगातार कािूिी दाव-पेंच का इस्तेमाल करके ये बड़ी-बड़ी कम्पनियााँ, जो 

िीर-ेिीर ेकम समय के नलए सस्ते दामों पर सामािों को उपलब्ि कराती हैं। लेनकि आगे चलकर, 

जब स्पिास िहीं रहेगी, जब छोटी-छोटी दकुािें बन्द हो जाएगंी, तब इिका प्रभाव बहुत बढ़ जाएगा।…

(व्यविाि) यह नचन्ता का नवर्य है।…(व्यविाि) इिके बढ़े हुए प्रभाव में उपभोक्ताओ ंको महाँगी चीजें 

खरीदिे के नलए, एक प्रकार की जबरदस्ती होगी, जब उिके पास कोई पयासय िहीं होगा, तो उिको 

महाँगी वस्तएुाँ ही खरीदिी पड़ेगीं।…(व्यविाि)  

 इसनलए माििीय िरने्र मोदी जी के िेततृ्व में इस सरकार िे कठोर कदम उठाए हैं।…

(व्यविाि) आपको जािकारी होगी नक कनम्पनटशि कमीशि ऑफ इंनडया इस नवर्य पर पूरी तरह 

से छािबीि कर रही है।…(व्यविाि) एन्फोससमेंट डायरके्टोरटे भी इसकी छािबीि में लगी है और 

ये कम्पनियााँ कािूिी दाव-पेंच के माध्यम से कनम्पनटशि कमीशि ऑफ इंनडया के इन्वेनस्टगेशि को 

रोकिे का भरपूर प्रयास कर रही थीं।…(व्यविाि) 

 मझेु आपको यह बताते हुए खशुी है नक कल यािी नक्वट इंनडया मूवमेंट के नदि, 9 अगस्त 

को, इि कम्पनियों के सारे तरीके फेल हुए।…(व्यविाि) माििीय सपु्रीम कोटस िे निणसय नदया नक 

कनम्पनटशि कमीशि ऑफ इंनडया इिकी छािबीि करगेी और य ेजो fraudulent unfair trade 

practices करते हैं, नजसकी जािकारी छोटे व्यापाररयों िे और सरकार िे भी कनम्पनटशि कमीशि 

ऑफ इंनडया के सामिे रखी है, उसमें छािबीि होगी। लााँग-रि में यािी लम्बे समय के नलए 
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उपभोक्ताओ ंको अच्छी वस्तएुाँ, गणुवत्ता वाली वस्तएुाँ फेयर प्राइस पर नमलें, यह संरक्षण देिे का काम 

सरकार कर रही है।…(व्यविाि) 
 

(1110/IND/SAN) 
 

श्री सुशील कुमार ससिंह (औरिंगाबाद) : अध्यक्ष जी, माििीय मंत्री जी िे बहुत नवस्ततृ और 

संतोर्जिक उत्तर नदया है। मैं मंत्री जी से केवल यह जाििा चाहता ह ं नक जो बड़ी कम्पनियां ई-

कामसस के माध्यम से व्यापार करती हैं, य ेबहुत बार उपभोक्ताओ ं के साथ छल भी करती हैं।… 

(व्यविाि) जैसे कभी परुािा सामाि भेज देती हैं और कभी सामाि की जगह पर उपभोक्ताओ ंको 

ईटं-पत्थर भेज नदए जाते हैं। उपभोक्ताओ ंका नहत सरुनक्षत करिे के नलए सरकार क्या करिे जा रही 

है? आपिे आम उपभोक्ताओ ंसे सझुाव मांगे हैं, लेनकि इंटरिेट के माध्यम से गांव के लोग इससे जड़ेु 

िहीं हैं, इसनलए बड़ी संख्या में उिके सझुाव प्राप्त होिा संभव नदखाई िहीं देता है।… (व्यविाि) इि 

चीजों में संतलुि बिािे के नलए और उपभोक्तओ ंके संरक्षण के नलए सरकार को काम करिे की 

जरूरत है। छोटे कारोबाररयों के नलए सरकार की जो व्यवस्था और सोच है, उसके बार ेमें माििीय 

मंत्री जी िे जवाब नदया है। जो बड़ी कम्पनियां फ्रॉड करती हैं, माििीय उच्च न्यायालय िे भी उिके 

नवरुद्ध जांच की अिुशंसा की है और माििीय मंत्री जी का स्टेटमेंट भी बहुत पॉनजनटव आया है।… 

(व्यविाि) 

महोदय, मैं माििीय मंत्री जी से जाििा चाहता ह ं नक उपभोक्तओ ंके नहतों का खयाल रखिे 

की क्या सरकार की कोई क्लीयर-कट योजिा है या कोई योजिा सरकार बिािे जा रही है? … 

(व्यविाि) 

श्री पीयूष गोयल : अध्यक्ष जी, माििीय सांसद िे बहुत अच्छा प्रश्न उठाया है, क्योंनक पूर ेदेश में 

इस नवर्य को लेकर बड़ी नचंता है। … (व्यविाि) मैं आपके माध्यम से माििीय सांसद को, पूर ेसदि 

को और देश को आश्वस्त करािा चाहता ह ं नक माििीय मोदी जी िे हमें निदेश नदया है नक उपभोक्ता 

को पूरी तरह से संरक्षण नमले, सही दाम पर अच्छा सामाि नमले और छोटे व्यापारी का भी कोई 

िकुसाि ि हो। इिका आपस में संतलुि बिािे के नलए हमिे जो रूल वेबसाइट पर डाल ेहैं, नजस पर 

पनब्लक कंसकटेशि हुआ, उसमें कंज्यूमर आगेिाइजेशन्स तथा कई राज्य सरकारें, कई अन्य 

संस्थाओ ंिे बहुत अच्छे सझुाव और नटप्पनणयां की हैं।… (व्यविाि) इस बात का भी ध्याि रखा 

गया नक नमस सेनलंग ि हो यािी नकसी सामाि की जगह कोई दूसरा सामाि उपभोक्ता को ि भेजा 

जा सके, उसके नलए भी हम कािूि को और मजबूत बिा रहे हैं।… (व्यविाि) अगर कोई गलत चीज 

उपभोक्ता को नमलती है, तो उसकी लायनबनलटी नफक्स कर रहे हैं। सेलर की प्राइमरी लायनबनलटी 

और सैंकें डरी लायनबनलटी ई-कॉमसस की रहेगी। हम कई सारी ड्यूटीज ई-कामसस सेलर पर और ई-

कामसस प्लेटफामस पर भी लगा रहे हैं। उिके नलए यह जरूरी होगा नक कोई अिफेयर टे्रड पै्रनक्टस ि 

करें।… (व्यविाि) सामाि की मैिफैुक्चररगं डेट, कब उसकी एक्सपाइरी डेट है, मैक्सीमम ररटेल 

प्राइस क्या है, ऐसी सारी सूचिा उसमें दी जाएगीं। एक ग्रीवेंस सेल बिाया है और ग्रीवेंस दजस करिे 

का मौका उपभोक्ता को नदया जाएगा।… (व्यविाि) इसी तरह से एक कम्प्लायेंस ऑनफसर हर ई-

कॉमसस प्लेटफामस को रखिा पड़ेगा, जैसा माििीय रनव शंकर प्रसाद जी िे आईटी कम्पिीज में रखा 
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था नक कोई गलत काम करके भाग ि जाए। ऐसे ही हम ई-कॉमसस में भी चाहते हैं नक कोई व्यनक्त रहे 

जो उपभोक्ता के नलए ररस्पोंनसबल हो।… (व्यविाि) अलग-अलग माध्यम से हम उपभोक्ता और छोटे 

व्यापारी, दोिों का संरक्षण कर रहे हैं।… (व्यविाि) 
 

SHRIMATI CHINTA ANURADHA (AMALAPURAM): Hon. Speaker, Sir, through 

you, I want to know from the hon. Minister whether the Government received 

comments from technology services industry body NASSCOM which said that 

the proposed amendments to the Consumer Protection Rules appear to be 

beyond the scope of the Consumer Protection Act, 2019 and are instead a 

subject matter of either the Competition Act, 2002 or the Information Technology 

Act, 2000. If so, what changes has the Government made, after considering 

this?   … (Interruptions) 

 How does the Government plan to address the apprehensions of greater 

liabilities for online retailers? … (Interruptions) 

श्री पीयूष गोयल : अध्यक्ष जी, अलग-अलग संस्थाओ ंिे अपिे-अपिे सझुाव भेजे हैं। अलग-अलग 

संस्थाओ ंकी प्राथनमकताए ंअलग होती हैं। कुछ लोग अपिे दृनष्टकोण से देखते हैं नक उिका व्यापार 

कैसे बढ़े और कैसे उन्हें लाभ नमले।… (व्यविाि) मैं चाह ंगा नक पूरा सदि इस बात को ध्याि में रख े

नक हम नकसी के बहकाव ेमें ि आए।ं यनद कोई गलत सुझाव लेकर आए, तो हम उस सझुाव को लेकर 

कोई मनुहम ि चलाए,ं क्योंनक वास्तव में बड़ी-बड़ी कम्पनियों के पास पैसे की ताकत है और वे हर 

प्रकार की कोनशश कर रहे हैं नक उन्हें ई-कामसस में पूरी छूट नमले और व ेहमार ेछोटे व्यापार को 

िकुसाि पहंुचा सकें  और लम्बे अरसे के बाद हमार ेजो उपभोक्ता हैं, अकटीमेटली उन्हीं का िुकसाि 

होगा। हमार ेद्वारा अलग-अलग सझुावों को निष्पक्षता के साथ देखा जाएगा और जो देशनहत, जिनहत 

और उपभोक्ता के नहत में है, वही काम नकया जाएगा।… (व्यविाि) 
 

           (इनत) 
 

(1115/KDS/SNT) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, मैं आपसे आग्रह करता ह ं नक प्रश्नकाल एक महत्वपूणस समय 

है। आप अपिी-अपिी सीटों पर जाए।ं मैं आपसे चचास और संवाद करािा चाहता ह ं। 
 

…(व्यविाि) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, कल आनदवासी नदवस था। अिन्तकाल से भारत के 

सामानजक, आनथसक नवकास में जिजातीय समदुाय का बहुत बड़ा योगदाि रहा है।   
 

… (व्यविाि) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, आनदवासी समदुाय का हमार ेदेश के स्वतंत्रता संग्राम में भी 

बहुत योगदाि था। मेरी इच्छा थी नक इस नवर्य पर सदि में चचास हो।  

… (व्यविाि) 
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               (pp.6-30) 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, आनदवासी, जिजानत समदुाय द्वारा जो योगदाि इस देश 

हेत ुनकया गया, आप उस पर चचास करते, लेनकि आप सदि को िहीं चलिे देिा चाहते। यह उनचत 

िहीं है।  

… (व्यविाि) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, यह सदि समाज के गरीब, पीनड़त और वंनचत लोगों के नलए 

है, तानक उिकी समस्याओ ंपर चचास और संवाद हो सके।  
 

… (व्यविाि) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, मैं पिु: आपसे आग्रह कर रहा ह ं। इस देश के लोकतंत्र को 

अगर मजबूत और सशक्त करिा है, अगर आपको गरीब की आवाज बििा है तो आप कृपया अपिी-

अपिी सीटों पर जाए।ं  

… (व्यविाि) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, मैं हर नवर्य पर चचास करािा चाहता ह ं। यह आपका उनचत 

तरीका िहीं है। तनख्तयां नदखािे और िारबेाजी करिे के नलए आपको सदि में िहीं भेजा गया है।  
 

… (व्यविाि) 
 

माननीय अध्यक्ष: माििीय सदस्यगण, आपको इस देश के गरीब, वंनचत, आनदवासी, दनलत लोगों 

की समस्याओ ंको उठािे के नलए सदि में भेजा गया है। आपका यह तरीका गलत है।   
 

… (व्यविाि) 

 

माननीय अध्यक्ष : सभा की कायसवाही 12 बजे तक के नलए स्थनगत की जाती है। 
 

1117 बजे 
 

तत्पश्चात् लोक सभा बारह बजे तक के नलए स्थनगत हुई। 

 

 

 



10.08.2021             RSG / RJN                                     Uncorrected / Not for publication                                         281 

(1200/CS/RBN) 

1200 बजे 

लोक सभा बारह बजे पनुः समवेत् हुई। 

(माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

 

स्थगन प्रस्ताव की सूचनाओ ंके बार ेमें वववनर्णय 

 

1200 बजे 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मझेु कुछ विषयों पर स्थगन प्रस्ताि की सूचनाए ंवमली हैं। 

मैंने स्थगन प्रस्ताि की वकसी भी सूचना के वलए आज अनमुवत नहीं दी है।  

---- 

 

सभा पटल पर रखे गए पत्र     

 

1200 बजे 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएगंे।    

आइटम नंबर 2 से 8 तक – श्री अजुुन राम मेघवाल जी।  

… (व्यवधान) 

 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): सभापतत महोदय, श्री कृष्ण पाल जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा पटल पर 

रिता ह ूं:- 

(1) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगगत वनम्नवलवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) :- 

 (एक) नेपा वलवमटेड, नेपानगर के िषग 2019-2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा 

समीक्षा के बार ेमें वििरण। 

 (दो) नेपा वलवमटेड, नेपानगर का िषग 2019-2020 का िावषगक प्रवतिेदन, 

लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

….. 

… (व्यवधान) 
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ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): सभापतत महोदय, साध्वी तनरूंजन ज्योतत जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा पटल 

पर रिता ह ूं:- 

 

(1) (एक) भारतीय खा ा़द्य वनगम, नई वदल ली के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) भारतीय खा ा़द्य वनगम, नई वदल ली के िषग 2019-2020 के कायगकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(3) राष्ट रीय खाद्य सरुक्षा अविवनयम, 2013 की िारा 39 की उप-िारा (3) के अंतगगत खाद्य सरुक्षा 

(राज् य सरकारों को सहायता) (संर्ोिन) वनयम, 2021 जो 18 जून, 2021 के भारत के राजपत्र में 

सा.का.वन.420(अ) में प्रकावर्त हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) आिार (वित् तीय और अन् य सहावयवकयों, प्रसवुििाओ ंऔर सेिाओ ं का लवक्षत पररदान) 

अविवनयम, 2016 की िारा 55 के अंतगगत वनम्नवलवखत अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहंदी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) :- 

 

 (एक) का.आ. 1270(अ) जो 23 माचग, 2021 के भारत के राजपत्र में प्रकावर्त हुआ था 

तथा वजसके द्वारा 8 फरिरी, 2017 की अविसूचना सं. का.आ. 371 (अ) में 

कवतपय संर्ोिन वकए गए हैं।  

 (दो) का.आ. 2586(अ) जो 28 जून, 2021 के भारत के राजपत्र में प्रकावर्त हुआ था 

तथा वजसके द्वारा 8 फरिरी, 2017 की अविसूचना सं. का.आ. 371 (अ) में 

कवतपय संर्ोिन वकए गए हैं। 

….. 

… (व्यवधान) 
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ससंदीय कायय मंत्रालय में राज्य मंत्री तथा ससं्कृतत मंत्रालय में राज्य मंत्री (श्री अर्जयन राम मेघवाल): सभापतत 

महोदय, श्री तनत्यानन्द राय जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा पटल पर रिता ह ूं:- 

(1) (एक) भारतीय भूवम पत् तन प्राविकरण, नई वदल ली के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) भारतीय भूवम पत् तन प्राविकरण, नई वदल ली के िषग 2019-2020 के कायगकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने िाला वििरण (वहन्दी 

तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(3)  भारत-वतब् बत सीमा पवुलस बल अविवनयम, 1992 की िारा 156 की उप-िारा (3) के अंतगगत वनम्नवलवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंग्रेजी संस्करण) :- 

 (एक) भारत-वतब् बत सीमा पवुलस बल, उप कमांडेंट (लेखा अविकारी) भती वनयम, 2020 जो 4 

जून, 2020 के भारत के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 348(अ) में प्रकावर्त हुए थे। 

 (दो) भारत-वतब् बत सीमा पवुलस बल, अवतररक् त महावनदेर्क (सामान् य ड्यूटी) भती वनयम, 

2020 जो 11 वसतम् बर, 2020 के भारत के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 552(अ) 

में प्रकावर्त हुए थे तथा उनका र्वुिपत्र जो 19 अपै्रल, 2021 की अविसूचना सं. सा.का.वन. 

280(अ) में प्रकावर्त हुआ था। 

 (तीन) भारत-वतब् बत सीमा पवुलस बल, सहायक कमांडेंट (पायोवनयर) समूह 'क' पद भती वनयम, 

2021 जो 16 जून, 2021 के भारत के राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 414(अ) में 

प्रकावर्त हुए थे। 

(4) केन्रीय ररजिग पवुलस बल अविवनयम, 1949 की िारा 18 की उप-िारा (3) के अंतगगत केन्रीय ररजिग 

पवुलस बल, (कम् बैटाइज्ड समूह ‘ग’ अनसुवचिीय पद) भती वनयम, 2021 जो 10 जलुाई, 2021 के 

भारत के साप्तावहक राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 68 में प्रकावर्त हुए थे, की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंग्रेजी संस्करण)। 

(5) पासपोटग (भारत में प्रिेर्) वनयम, 1950 के वनयम 3 के अंतगगत जारी वनम्नवलवखत अविसूचनाओ ंकी 

एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण):- 

 (एक) का.आ. 927(अ) जो 2 माचग, 2020 के भारत के राजपत्र में प्रकावर्त हुआ था तथा वजसके 

द्वारा वत्रपरुा राज्य की अगरतला भूवम जांच चौकी को यावत्रयों की सभी शे्रवणयों के वलए िैि 

यात्रा दस्तािेजों के साथ भारत में प्रिेर्/भारत से वनकास के वलए प्राविकृत आप्रिास जांच 

चौकी के रूप में अवभवहत वकया गया है।   

 (दो) का.आ. 929(अ) जो 2 माचग, 2020 के भारत के राजपत्र में प्रकावर्त हुआ था तथा वजसके 

द्वारा पविम बंगाल राज्य के उत्तरी 24 परगना वजले की गोजाडंगा भूवम जांच चौकी को 

यावत्रयों की सभी शे्रवणयों के वलए िैि यात्रा दस्तािेजों के साथ भारत में प्रिेर्/भारत से 

वनकास के वलए प्राविकृत भूवम जांच चौकी के रूप में अवभवहत वकया गया है।   

(6) विदेवर्यों विषयक अविवनयम, 1946 के खंड 2 के उप-खंड (2) के अंतगगत जारी वनम्नवलवखत 

अविसूचनाओ ंकी एक-एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण):- 

 (एक) का.आ. 928(अ) जो वदनांक 2 माचग, 2020 के भारत के राजपत्र में प्रकावर्त हुआ था तथा 

वजसके द्वारा िररष्ठ आप्रिास अविकारी (आप्रिास ब्यूरो) को उक्त आदेर् के प्रयोजनाथग 



10.08.2021             RSG / RJN                                     Uncorrected / Not for publication                                         284 

वत्रपरुा राज्य के पविम वत्रपरुा वजले में वस्थत अगरतला भूवम आप्रिास जांच चौकी के वलए 

02.03.2020 से ''वसविल प्राविकारी'' के रूप में वनयुक्त वकया गया है।  

 (दो) का.आ. 930(अ) जो वदनांक 2 माचग, 2020 के भारत के राजपत्र में प्रकावर्त हुआ था तथा 

वजसके द्वारा िररष्ठ आप्रिास अविकारी (आप्रिास ब्यूरो) को उक्त आदेर् के प्रयोजनाथग 

पविम बंगाल राज्य के उत्तरी 24 परगना वजले में वस्थत गोजाडंगा भूवम आप्रिास जांच चौकी 

के वलए 02.03.2020 से ''वसविल प्राविकारी'' के रूप में वनयकु्त वकया गया है।  

(7) नागररक सुरक्षा अविवनयम, 1968 की िारा 20 के अंतगगत नागररक सुरक्षा (संर्ोिन) विवनयम, 2021 

जो 30 जून, 2020 के भारत के साप् तावहक राजपत्र में अविसूचना सं. सा.का.वन. 69 में प्रकावर्त हुए 

थे, की एक प्रवत (वहन् दी तथा अंग्रेजी संस् करण)। 

….. 

… (व्यवधान) 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): सभापतत महोदय, कुमारी शोभा कारान्दलाजे जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा 

पटल पर रिता ह ूं:- 

(1) (एक) चौिरी चरण वसंह राष्ट रीय कृवष विपणन संस् थान, जयपरु के िषग 2019-2020 के 

िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) चौिरी चरण वसंह राष्ट रीय कृवष विपणन संस् थान, जयपरु के िषग 2019-2020 के 

कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(3) (एक)   राष्ट रीय कृवष विस् तार प्रबंिन संस् थान, हैदराबाद के िषग 2019-2020 के िावषगक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)।    

 (दो)    राष्ट रीय कृवष विस् तार प्रबंिन संस् थान, हैदराबाद के िषग 2019-2020 के िावषगक 

लेखाओ ंकी एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा उन पर लेखापरीक्षा 

प्रवतिेदन। 

 (तीन) राष्ट रीय कृवष विस् तार प्रबंिन संस् थान, हैदराबाद के िषग 2019-2020 के 

कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) 

 

उपयुगक्त (3) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

….. 

… (व्यवधान) 

1201 बजे 

(इस समय सशु्री महुआ मोइत्रा, श्री टी. एन. प्रथापन, श्रीमती हरतसमरत कौर बादल और कुछ 

अन्य माननीय सदस्य आकर पटल के तनकट िड़े हो गए।) 
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…(व्यवधान) 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): सभापतत महोदय, एडवोकेट अजय भट्ट जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा पटल 

पर रिता ह ूं:- 

(1) (एक) नेहरू पिगतारोहण संस् थान, उत् तरकार्ी के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन 

की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) नेहरू पिगतारोहण संस् थान, उत् तरकार्ी के िषग 2019-2020 के कायगकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

 

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

 (3) (एक) राष्ट रीय पिगतारोहण और अनषुंगी खेल संस् थान, वदरांग के िषग 2019-2020 के 

िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) राष्ट रीय पिगतारोहण और अनषुंगी खेल संस् थान, वदरांग के िषग 2019-2020 के 

कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) उपयुगक्त (3) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

 (5) (एक) जिाहर पिगतारोहण और र्रद खेल संस् थान, पहलगाम के िषग 2019-2020 के 

िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) जिाहर पिगतारोहण और र्रद खेल संस् थान, पहलगाम के िषग 2019-2020 के 

कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(6) उपयुगक्त (5) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

 (7) (एक) वहमालयी पिगतारोहण संस् थान, दावजगवलंग के िषग 2019-2020 के िावषगक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) वहमालयी पिगतारोहण संस् थान, दावजगवलंग के िषग 2019-2020 के कायगकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(8) उपयुगक्त (7) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

….. 

… (व्यवधान) 
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ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): सभापतत महोदय, कुमारी प्रततमा भौतमक जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा पटल 

पर रिता ह ूं:-  

(1) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगगत वनम्नवलवखत 

पत्रों की एक-एक प्रवत (वहंदी तथा अंगे्रजी संस्करण) :- 

 (एक) नेर्नल हैंडीकैप् ड फाइनेंस एण् ड डिलपमेंट कारपोररे्न, फदीराबाद के िषग 

2019-2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा। 

 (दो) नेर्नल हैंडीकैप् ड फाइनेंस एण् ड डिलपमेंट कारपोररे्न, फदीराबाद का िषग 

2019-2020 का िावषगक प्रवतिेदन, लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर 

वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की वटप् पवणयां। 

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(3) (एक) पंवडत दीनदयाल उपाध् याय नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर पसगन् स विद वफवजकल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), नई वदल ली के िषग 2019-2020 के िावषगक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) पंवडत दीनदयाल उपाध् याय नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर पसगन् स विद वफवजकल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), नई वदल ली के िषग 2019-2020 के कायगकरण 

की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(4) उपयुगक्त (3) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(5) (एक) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर वद इम् पािरमेंट ऑफ पसगन् स विद इंटेलैक् चअुल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), वसकंदराबाद के िषग 2019-2020 के िावषगक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर वद इम् पािरमेंट ऑफ पसगन् स विद इंटेलैक् चअुल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), वसकंदराबाद के िषग 2019-2020 के 

कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण)। 

(6) उपयुगक्त (5) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(7) (एक) इंवडयन साइन लैंग् िेज ररसचग एडं रेवनंग सेंटर, नई वदल ली के िषग 2019-

2020 के िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) इंवडयन साइन लैंग् िेज ररसचग एडं रेवनंग सेंटर, नई वदल ली के िषग 2019-

2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण)। 

(8) उपयुगक्त (7) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(9) (एक) स् िामी वििेकानंद राष्ट रीय पनुिागस प्रवर्क्षण और अनसंुिान संस् थान, कटक 

के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी 

संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) स् िामी वििेकानंद राष्ट रीय पनुिागस प्रवर्क्षण और अनसंुिान संस् थान, कटक 

के िषग 2019-2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत 

(वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(10) उपयुगक्त (9) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(11) (एक) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर इम् पािरमेंट ऑफ पसगन् स विद मल टीपल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), चेन् नई के िषग 2019-2020 के िावषगक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर इम् पािरमेंट ऑफ पसगन् स विद मल टीपल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), चेन् नई के िषग 2019-2020 के कायगकरण की 

सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(12) उपयुगक्त (11) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण 

दर्ागने िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(13) (एक) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर वद इम् पािरमेंट ऑफ पसगन् स विद विजअुल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), देहरादून के िषग 2019-2020 के िावषगक 

प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत 

लेखे। 

 (दो) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर वद इम् पािरमेंट ऑफ पसगन् स विद विजअुल 

वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), देहरादून के िषग 2019-2020 के कायगकरण 

की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(14) उपयुगक्त (13) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण 

दर्ागने िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 
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(15) (एक) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर लोकोमोटर वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), 

कोलकाता के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) नेर्नल इंवस्टट्यूट फॉर लोकोमोटर वडस् एबेवलटीज (वदव यांगजन), 

कोलकाता के िषग 2019-2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की 

एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(16) उपयुगक्त (15) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण 

दर्ागने िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(17) (एक) अली यािर जंग नेर्नल इंवस्टट्यूट ऑफ स् पीच एडं वहयररगं वडस् एबेवलटीज, 

मुंबई के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण) तथा लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) अली यािर जंग नेर्नल इंवस्टट्यूट ऑफ स् पीच एडं वहयररगं वडस् एबेवलटीज, 

मुंबई के िषग 2019-2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक 

प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(18) उपयुगक्त (17) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण 

दर्ागने िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

(19) (एक) नेर्नल रस् ट फॉर वद िेलफेयर ऑफ पसगन् स विद ऑवटज् म,  सेरबेरल पल सी, 

मेंटल ररटारडेर्न एडं मल टीपल वडस् एबेवलटीज, नई वदल ली के िषग 2019-

2020 के िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण) तथा 

लेखापरीवक्षत लेखे। 

 (दो) नेर्नल रस् ट फॉर वद िेलफेयर ऑफ पसगन् स विद ऑवटज् म,  सेरबेरल पल सी, 

मेंटल ररटारडेर्न एडं मल टीपल वडस् एबेवलटीज, नई वदल ली के िषग 2019-

2020 के कायगकरण की सरकार द्वारा समीक्षा की एक प्रवत (वहन्दी तथा 

अंगे्रजी संस्करण)। 

(20) उपयुगक्त (19) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण 

दर्ागने िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

….. 

… (व्यवधान) 
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ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): सभापतत महोदय, डॉ. एल. मरुुगन जी की ओर से, मैं तनम्नतलतित पत्र सभा पटल पर 

रिता ह ूं:-  

 

(1) कंपनी अविवनयम, 2013 की िारा 394 की उप-िारा 1(ख) के अंतगगत लक्षद्वीप विकास 

वनगम वलवमटेड, किारत् ती के िषग 2019-2020 के िावषगक प्रवतिेदन की एक प्रवत (वहन्दी 

तथा अंगे्रजी संस्करण), लेखापरीवक्षत लेखे तथा उन पर वनयंत्रक-महालेखापरीक्षक की 

वटप् पवणयां।  

(2) उपयुगक्त (1) में उवललवखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए विलम्ब के कारण दर्ागने 

िाला वििरण (वहन्दी तथा अंगे्रजी संस्करण)। 

….. 

… (व्यवधान) 

 

MESSAGES FROM RAJYA SABHA 

1201 hours 

SECRETARY-GENERAL: Sir, I have to report the following messages received 

from the Secretary-General of Rajya Sabha:- 

(i) “In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 

9th August, 2021 agreed without any amendment to the Tribunals 

Reforms Bill, 2021 which was passed by the Lok Sabha at its sitting 

held on the 3rd August, 2021.” 

 

(ii) “In accordance with the provisions of sub-rule (6) of rule 186 of the 

Rules of Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am 

directed to return herewith the Taxation Laws (Amendment) Bill, 2021, 

which was passed by the Lok Sabha at its sitting held on the 6th August, 

2021 and transmitted to the Rajya Sabha for its recommendations and 

to state that this House has no recommendations to make to the Lok 

Sabha in regard to the said Bill.” 
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(iii) “In accordance with the provisions of rule 127 of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in the Rajya Sabha, I am directed 

to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its sitting held on the 

9th August, 2021 agreed without any amendment to the Central 

Universities (Amendment) Bill, 2021, which was passed by the Lok 

Sabha at its sitting held on the 6th August, 2021.” 

 

(iv) “I am directed to inform the Lok Sabha that the Rajya Sabha at its 

sitting held on Monday, the 2nd August, 2021 adopted the following 

Motion in regard to the Committee on Public Accounts:- 

“That this House concurs in the recommendation of the Lok 

Sabha that the Rajya Sabha do agree to nominate two Members 

from Rajya Sabha vice Shri Bhupender Yadav and Shri Rajeev 

Chandrasekhar, appointed as Ministers w.e.f. 7th July, 2021, to 

associate with the Committee on Public Accounts for the 

unexpired portion of the term of the Committee and do proceed 

to elect, in such manner as the Chairman may direct, two 

Members from amongst the Members of this House to serve on 

the said Committee.” 

2. I am further to inform the Lok Sabha that in pursuance of the above 

Motion, Shri V. Vijayasai Reddy and Dr. Sudhanshu Trivedi, Members, 

Rajya Sabha have been duly elected to the said Committee.’. 

----- 

… (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आप सभी वररष्ठ हैं। कभी भी सभा पटल पर रिे जाने वाल े

पत्रों के समय वेल में नहीं आते हैं, नारबेाजी नहीं करते हैं।  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप क्यों सूंसदीय मयाुदाओ ूं का उल्लूंघन कर रहे हैं? आप िदु मयाुदा क्यों 

तगरा रहे हैं?  

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आपको यहााँ उनकी बातों को रिने के तलए जनता ने चनुकर भेजा है। आप 

सूंसदीय मयाुदाओ ूं को तगरा रहे हैं, यह उतचत नहीं है। यह आपकी गलत बात है। 

… (व्यवधान) 
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COMMITTEE ON PAPERS LAID ON THE TABLE 

38th to 45th Reports 

 

1202 hours 

SHRI MEHBOOB ALI KAISER (KHAGARIA): Sir, I beg to present the Thirty-

eighth and Thirty-ninth Reports (Original) and the Fortieth to Forty-fifth Reports 

(Action Taken) (Hindi and English versions) of the Committee on Papers Laid 

on the Table (2020-2021). … (Interruptions) 

---- 

 

STANDING COMMITTEE ON AGRICULTURE 

29th and 30th Reports 

SHRI P.C. GADDIGOUDAR (BAGALKOT): Sir, I beg to present the following 

Reports (Hindi and English versions) (Seventeenth Lok Sabha) of Standing 

Committee on Agriculture (2020-21):- 

 

(1)  29th Report on the Subject ‘Pradhan Mantri Fasal Bima Yojana -  An 

Evaluation’ of the Ministry of Agriculture and Farmers Welfare 

(Department of Agriculture and Farmers’ Welfare). 

 

(2) 30th Report on the Subject ‘Status of Veterinary Services and Availability 

of Animal Vaccine in the Country’ of the Ministry of Fisheries, Animal 

Husbandry and Dairying (Department of Animal Husbandry and Dairying). 

----- 

… (Interruptions) 
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STANDING COMMITTEE ON AGRICULTURE 

Statements 

SHRI P.C. GADDIGOUDAR (BAGALKOT): Sir, I beg to lay the Statements 

(Hindi and English versions) showing further action taken by the Government on 

the following Reports: - 

 

(1) 14th Report on action taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the 3rd Report 

(Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the 

Ministry of Agriculture and Farmers Welfare (Department of 

Agricultural Research and Education). 

 

(2) 15th Report on action taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the 4th Report 

(Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2019-20)’ of the 

Ministry of Fisheries, Animal Husbandry and Dairying (Department of 

Animal Husbandry and Dairying). 

 

 

(3) 20th Report on the action taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the 10th Report on 

‘Demands for Grants (2020-21)’ of the Ministry of Agriculture and 

Farmers Welfare (Department of Agriculture Research and Education).  

 

(4) 21st Report on action taken by the Government on the 

Observations/Recommendations contained in the 11th Report 

(Seventeenth Lok Sabha) on ‘Demands for Grants (2020-21)’ of the 

Ministry of Fisheries, Animal Husbandry and Dairying (Department of 

Animal Husbandry and Dairying). 

----- 

… (Interruptions) 
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STANDING COMMITTEE ON HOME AFFAIRS 

233rd and 234th Reports 

SHRI VISHNU DAYAL RAM (PALAMU): Sir, I beg to lay on the Table the following 

Reports (Hindi and English versions) of the Standing Committee on Home Affairs:- 

(1)  233rd Report on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/Observations contained in the Two Hundred Thirtieth Report 

on ‘Atrocities and Crimes against Women and Children’. 

(2) 234th Report on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/Observations contained in the Two Hundred Thirty-second 

Report on ‘Demands for Grants (2021-22) of the Ministry of DoNER.  

----- 

… (Interruptions) 

ग्रामीण तवकास सबंंधी स्थायी सतमतत के 14वें प्रततवेदन में अंततवयष्ट तसफाररशों के कायायन्वयन की 

तस्थतत के बार ेमें वक्तव्य – सभा पटल पर रखा गया 

 

श्री फग्गनतसहं कज लस्ते (मंडला): महोदय, मैं भू सूंसाधन तवभाग, ग्रामीण तवकास मूंत्रालय से सूंबूंतधत 

अनदुानों की माूंगों (2021-2022) के बार ेमें ग्रामीण तवकास सूंबूंधी स्थायी सतमतत के 14वें प्रततवेदन में 

अूंततवुष्ट तसफाररशों के कायाुन्वयन की तस्थतत के बार ेमें एक वक्तव्य सभा पटल पर रिता ह ाँ।  

….. 

… (व्यवधान) 

MOTION RE: 24th  REPORT OF  

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PARLIAMENTARY AFFAIRS AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE (SHRI ARJUN RAM 

MEGHWAL): Sir, on behalf of Shri Pralhad Joshi, I beg to move: 

“That this House do agree with the Twenty-fourth Report of the Business 

Advisory Committee presented to the House on 9th August, 2021.” 

(1205/KN/SRG) 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न यह है: 

“तक यह सभा 9 अगस्त, 2021 को सभा में प्रस्ततु कायु मूंत्रणा सतमतत के 24वें प्रततवदेन 

से सहमत है।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ। 

---- 

… (व्यवधान) 
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तनयम 377 के अधीन मामले – सभा पटल पर रख ेगए 

 

1205 बजे 

माननीय अध्यक्ष : तजन माननीय सदस्यों को आज तनयम 377 के अधीन मामलों को उठाने की 

अनमुतत प्रदान की गई है, वे अपने मामलों के अनमुोतदत पाठ को बीस तमनट के अूंदर व्यतक्तगत रूप 

से सभा पटल पर रि दें।  

… (व्यवधान) 

 

Re: Need to establish a Kendriya Vidyalaya  

in Latehar district, Jharkhand 

 

श्री सजनील कज मार तसहं (चतरा):   संसदीय क्षेत्र चतरा अत्यंत वपछडा और िामपंथी उग्रिाद प्रभावित 

क्षेत्र (L.W.E.) है। लातेहार वजला अंतगगत प्रखण्ड बरिाडीह अत्यंत नक्सल प्रभावित क्षेत्र है। इस 

प्रखण्ड में वर्क्षा का घोर अभाि है। आवथगक वपछडेपन, अवर्क्षा, नक्सवलयों का दरं् क्षेत्र को अंिकार 

की ओर ले जा रहा है। 

मंडल रले प्रबंिक, िनबाद द्वारा लातेहार वजला अंतगगत प्रखण्ड बरिाडीह में केन्रीय 

विद्यालय खोलने का प्रस्ताि केन्रीय विद्यालय संगठन को भेजा जा चकुा है। रले मंत्रालय द्वारा इसके 

वलए जमीन भी प्रदान कर दी गई है। अब मामला वर्क्षा मंत्रालय के पास विचारािीन है। 

इस प्रखण्ड में केन्रीय विद्यालय की स्थापना होती है तो महुआडॉड, गारू, भंडरीया, गढ़िा 

एिं वछपादोहर आवद प्रखण्डों के वपछडे क्षेत्र के बालक-बावलकाओ ंको अच्छी वर्क्षा प्राप्त हो सके 

और समाज की मखु्यिारा से जोडा जा सके। 

अतः मेरा आपके माध्यम से वर्क्षा मंत्री जी से आग्रह है वक लातेहार वजला के बरिाडीह 

प्रखण्ड में केन्रीय विद्यालय खोलने की वदर्ा में र्ीघ्र अगे्रतर कारगिाई सवुनवित की जाये।  

 

(इतत)
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Re: Need to run a Shatabdi Express or a Superfast train on Gorakhpur-

Bhatni-Varanasi-Prayagraj route 

श्री रतवन्दर कज शवाहा (सलेमपजर):  गोरखपरु-भटनी-िाराणसी होते हुये प्रयागराज एक अत्यन्त 

महत्िपूणग रले खण्ड है।  इस रले खण्ड पर लाखो यात्री यात्रा करतें हैं। गोरखपरु-िाराणसी ि प्रयागराज 

वयापाररक एिं िावमगक पयगटन के रूप में भी अत्यन्त ही महत्िपूणग है। महोदय, लाखों लोग गोरखपरु 

में गोरखनाथ मवन्दर, मयागदा परुूषोतम प्रभ ुश्री राम के पतु्र कुर् की नगरी कुर्ीनगर में भगिान बिु 

की तीथग स्थली महापररवनिागण स्थली में पूजा अचगना करने आते हैं, इसी प्रकार कबीर दास जी की 

नगरी संत कबीर नगर एिं देिररया में देिरहिा बाबा की तपो भूवम के दर्गन पूजन करने आते हैं। 

गोरखपरु, देिररया, कुर्ीनगर, बवलया, संतकबीर नगर, तथा वबहार प्रान्त के गोपालगंज ि वसिान के 

लाखों लोग रोजाना िाराणसी में बाबा कार्ी विश्वनाथ मंवदर एिं भगिान बुि की तीथग स्थली सारनाथ 

में पूजन  दर्गन करने जाते हैं। इसी प्रकार गंगा यमनुा सस्िती तीनों नवदयों का संगम ि तीथग नगरी 

प्रयागराज में स्नान करते हैं। महोदय वयपार की दृवि  से भी इन वजलों के लोग वयापार  जैसे पान, 

फल, फूल  ि वमठाईयों तथा अन्य वयापाररक  दृविकोण से हजारों लोग इस रले खण्ड पर यात्रा करते 

हैं। इस रले खण्ड पर कोई महत्िपूणग रले गाडी न होने के कारण लाखों यावत्रयों को कवठनाईयों का 

सामना करना पडता है। महोदय,  मैं सदन के माध्यम से माननीय रले मंत्री जी से मांग करता ह ं वक 

गोरखपरु-भटनी-िाराणसी होते हुये प्रयागराज तक र्ताब्दी रले गाडी या कोई सपुर फास्ट कुसी यान 

रले गाडी का संचालन वकया जाये वजससे वयापार  ि िावमगक पयगटन को भी बढ़िा वमलेगा। 

(इतत) 

---- 

Re: Need to provide employment to local youth in industrial units in 

Bharuch parliamentary constituency, Gujarat and check pollution caused 

by industrial units in the region 

श्री मनसजखभाई धनर्ीभाई वसावा (भरूच):   गजुरात के मेर ेसंसदीय क्षेत्र भरूच के अंतगगत दहेज, 

अंकलेश्वर, पानौली, सगवडया जंबूसर तथा पास ही के बडौदा औद्योवगक क्षेत्र में कई औद्योवगक 

इकाइयां स्थावपत हैं परन्त ुइन औद्योवगक इकाइयों में यहां के स्थानीय लोगों को नौकरी पर नहीं रखा 

जाता है तथा अपेवक्षत योग्यता न होने आवद का कारण बनाकर उन्हें नौकरी से िंवचत कर वदया जाता 

है। यहां के स्थानीय यिुाओ ंके समक्ष नौकरी का सिाल तो खडा ही है तथा विगत 4-5 साल से 

उपरोक्त औद्योवगक क्षेत्रों में अवग्नकांड तथा विस्फोट होने से फैलने िाले प्रदूषण से भी स्थानीय 

जनता और वकसान बहुत पररे्ान हैं क्योंवक उक्त औद्योवगक इकाइयों से वनकलने िाले िएु ंतथा 

प्रदूषण से वकसानों की फसलें भी प्रभावित होती हैं और स्थानीय वनिावसयों के स्िास््य पर भी 

विपरीत असर पडता है। कई बार तो उपरोक्त क्षेत्रों में आगजनी और विस्फोट की ऐसी भयंकर घटनाए ं

घटती हैं वजसमें िहां के जनमानस में भय वयाप्त हो जाता है। इस संबंि में सरकार से मेरा आग्रह है 

वक उपरोक्त औद्योवगक इकाइयों द्वारा प्रदूषण न फैलाने हेत ुतत्काल उवचत प्रबंि करें तथा स्थानीय 

यिुाओ ंको नौकरी वमलना भी सवुनवित करें।          (इतत)
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Re Need to start classes in Kendriya Vidyalaya, Narsinghgarh,  

Rajgarh district, Madhya Pradesh 

 

श्री रोड़मल नागर (रार्गढ़):   भारत सरकार द्वारा निीन वर्क्षा नीवत देर् को दी गई है। एिं देर् 

अब िैवश्वक रै्क्षवणक स्पिाग की ओर अग्रसर है देर् निीन वर्क्षा नीवत के अनसुार भारत में रै्क्षवणक 

स्तर में गणुात्मक विकास सिुार के वलए प्रवतबि है इसके वलए मैं माननीय प्रिानमंत्री जी एिं वर्क्षा 

मंत्री जी िन्यिाद देता ह ूँ | 

  महोदय, मेर े वजले में एक निीन कें रीय विद्यालय नरवसंहगढ़ स्िीकृत वकया जा चकुा है 

लेवकन आज के वदनांक तक कक्षाओ ंका संचालन नहीं हो पाया है।  

  सभापवत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मंत्री जी से अनरुोि करता ह ं वक यवद कें रीय 

विद्यालय, नरवसंहगढ़, वजला राजगढ़ मध्य प्रदेर् में आगामी निीन सत्र से  संचावलत वकया जाता है 

तो नरवसंहगढ़ क्षेत्र में वनिासरत क्षेत्र िावसयों को कें र सरकार द्वारा रै्क्षवणक गणुित्ता सिुार के वलए 

एक निीन संस्था प्राप्त होगी  | 

 

(इतत) 

---- 

Re: Formation of Delhi - NCR Air Pollution Control Commission 

 

SHRI BHOLA SINGH (BULANDSHAHR): As India battles the excruciating 

second wave of the Coronavirus pandemic, the national capital is witnessing a 

steep rise in pollution levels. A study shows that the level of pollutants such as 

fine particles (PM2.5) and nitrogen dioxide, both hazardous to health, are 

increasing rampantly in Delhi NCR. The studies published in peer reviewed 

research journals, also show increase in the air pollutant formaldehyde in Delhi 

NCR. High AQI levels are due to a cocktail of seasonal emissions from the 

burning crop residue after the wheat harvest combined with the smoke from the 

vehicular movements. I request the Government to form Delhi-NCR Air Pollution 

Control Commission so that AQI may be checked, controlled and kept in 

breathable range of human beings in Delhi NCR including Bulandshahar in UP. 

 

(ends)
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Re: Completion of Merger process for Ramgarh Cantonment, Jharkhand 

SHRI JAYANT SINHA (HAZARIBAGH): Ramgarh is an aspirational district in my 

constituency, Hazaribagh. Ramgarh Cantonment serves as the regimental 

centre for the Punjab and Sikh Regiments. The Ramgarh Cantonment Board 

functions as a civic administrative body, responsible for provision of public 

health, water, street lighting, and other civic amenities. Thus, the scope of the 

Board’s functions extend to the entire gamut of municipal administration. 

Ramgarh Cantonment can be easily divided between the defence and civilian 

areas. The Board clearly defined which areas can be merged with the 

Municipality. The merger process was initiated, and the approval process is now 

at its final stages. After this, residents of the civilian areas will benefit from higher 

funding levels and urban governance. They will therefore be able to get better 

roads, waste management, and other urban services. I sincerely request the 

support of the Ministry of Defence to complete the merger process for Ramgarh 

cantonment as soon as possible. 

(ends) 

---- 

 

Re: Need to confer Bharat Ratna Award on Lokshahir Annabhau Sathe, 

a great writer of Maharashtra 

श्री रामदास तडस (वधाय):    सदन के माध्यम से माननीय केन्रीय गहृमंत्री जी का ध्यान अंत्यंत 

महत्िपूणग विषय पर आकृि करते हुये कहना है वक लोकर्ाहीर, कहानीकार, उपन्यासकार के रुप मे 

पररवचत  लोकर्ाहीर अण्णाभाऊ साठे जी ने संयकु्त महाराष्टर आंदोलन म ेसमाज को एकत्र करने 

का कायग स्ियंरवचत र्ाहीर एिं प्रवतभा से वकया है। लोकर्ाहीर अण्णाभाऊ साठे ने अपने सावहत्य 

के माध्यम से वपछडे िगग, मजदूर िगग और मवहलाओ ंकी पीडा को उजागर करने का काम वकया है। 

महाराष्टर के पररितगन मे उनके सावहत्य का प्रभाि बडे पैमाने मे है, मराठी सावहत्य की ऊंचाई बढ़ी 

है। भारत के बाहर 27 देर्ो मे एिं 27 राष्टरीय भाषा मे उनके सावहत्य प्रकार्ीत हुए है। ऐसे महान 

सावहत्यकार लोकर्ाहीर अणाभाऊ साठे जी को भारतरत्न परुस्कार से सम्मावनत करने की माूँग 

महाराष्टर के सभी िगग के लोगो द्वारा  की गई है। 

 अतः सदन के माध्यम से मा. गहृमंत्री जी आग्रह है वक महान सावहत्यकार लोकर्ाहीर 

अणाभाऊ साठे जी को भारतरत्न परुस्कार से सम्मानीत करने हेत ुवनणगय लेने की कृपा कर।े  

 

  (इतत)



10.08.2021             RSG / RJN                                     Uncorrected / Not for publication                                         294 

Re: Need to set up a Mainline Electric Multiple Unit maintenance shed    

or Electric Loco Shed in Hisar parliamentary constituency, Haryana  

 

श्री बृरे्न्र तसहं (तहसार):  आपके माध्यम से मैं माननीय रलेमंत्री से आग्रह करना चाहता ह ं वक मेर े

संसदीय क्षेत्र वहसार के रलेिे स्टेर्न याडग के पास रलेि े ने ऑयल कंपनी जैसे इंवडयन ऑयल, 

वहंदसु्तान पेरोवलयम, भारत पेरोवलयम को लीज पर जमीन दी हुई थी ि स्टेर्न के याडग में ही 4 

अवतररक्त लूप लाइन डाल कर टैंकर में वफवलंग और खाली करने की वयिस्था की गई थी।  

हाल ही में  कंपवनयों द्वारा प्लांट के विस्तार को देखते हुए और सरुक्षा के मदे्दनज़र र्हरी 

आबादी से बाहर ले जाने हेत ुप्लांट को र्हर से बाहर ले जाने का वनणगय वलया गया है। वजसके कारण 

अब िह रलेि ेकी जमीन खाली हो गई है। 

 वजस प्रकार माननीय प्रिानमंत्री जी के नेततृ्ि में पूर ेभारतीय नेटिकग  का विद्यतुीकरण वकया 

जा रहा है उससे इलेवक्रक लोकोमोवटि और मेमू गावडयों का संचालन बढे़गा। मेरा माननीय रलेमंत्री 

जी से आग्रह है वक िो रलेिे की इस जमीन और स्टेर्न याडग का प्रयोग करते हुए िहां मेमू मेंटेनेंस 

रे्ड या इलवेक्रक लोको रे्ड बनाने की ओर विचार कर।े 

 

(इतत) 

----- 

Re: Need to set up a 'Coordination/Common Centre for Welfare of 

families of paramilitary forces' in every district in the country 

 

श्री उन्मेश भैय्यासाहबे पातटल (र्लगााँव):  हमार ेदेर् में first line of defence और आंतररक 

सरुक्षा का दावयत्ि अिगसैवनक बलों पर है वजसमे CISF ,BSF ,NSG, र्ावमल है.मेर ेलोक सभा 

क्षेत्र से इन बलों में कायगरत वसपावहयों ने देर् सेिा में अपना बवलदान वदया है।इन र्हीदों के वलए 

सरकार योजनाए ंचला रही है लेवकन एक coordinated और concrete mechanism के अभाि 

में इनके पररिारों को सरकारी दफ्तरों के चक्कर लगाने पडते है और इन्हे जो लाभ वमलना चावहए 

उससे िंवचत रह जाते है।इस वदर्ा में मेरा सरकार से वनिेदन है वक  हर वजले में एक coordination 

या common centre for welfare of families of para military forces का गठन वकया जाए 

जो one stop centre के रूप में कायग कर ेऔर वजनका jurisdiction वसफग  इन पररिारों को सरकारी 

लाभ देने की प्रविया को सचुारु बनाना हो इसके अवतररक्त जागरूकता अवभयान भी वनकले वजससे 

िंवचत पररिारों को भी सगुम प्रविया से सार ेलाभ वमले। 

 

(इतत)
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Re: Need to develop the Surya Mandir in Kushinagar district,  

Uttar Pradesh as a tourist place  

श्री रमापतत राम तत्रपाठी (देवररया):   कुर्ीनगर जनपद एक ओर जहां भगिान बिु की महापररवनिागण 

स्थली होने के कारण दवुनया भर के बौि श्रिालओु ंके आस्था का कें र है तो िही मेर ेसंसदीय क्षेत्र देिररया 

के अंतगगत आने िाली वििानसभा क्षेत्र फावजलनगर जो कुर्ीनगर जनपद का ही वहस्सा है वजसके अंतगगत 

भगिान महािीर की महापररवनिागण स्थली पािानगर में वस्थत है और उसके साथ ही तकुग पट्टी महुअिा में 

सूयग उपासना का एक बडा कें र है। जैन समाज की गहरी आस्था पािानगर की माटी में है वजनकी मान्यता 

के अनसुार अंवतम तीथंकर भगिान महािीर ने यहा ं अपना वनिागण प्राप्त वकया था िही सनातन 

िमागिलवम्बयों के वलए भगिान सूयग की उपासना उनकी सांस्कृवतक पहचान है। इस प्रवतमा के दर्गन के 

वलए देर् के विवभन्न राज्यों के अलािा नेपाल, म्यामारं आवद से भी श्रिाल ुआते हैं। 

 अतः मैं सदन के माध्यम से माननीय पयगटन मंत्री जी से मांग करता ह ूँ वक फावजलनगर में तकुग पट्टी 

महुअिा में सूयग स्थली उपासना मंवदर को पयगटन विभाग द्वारा विकवसत वकया जाए वजससे वक यह पयगटको 

के वलए एक आकषगण का केन्र हो। 

   (इतत) 

---- 

Re: Regarding Mahatma Gandhi National Rural Employment Guarantee 

Scheme in Janjgir-Champa district, Chhattisgarh 

  

श्री गजहाराम अर्गल्ले (र्ांर्गीर-चांपा):   माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार 

का ध्यान अपने लोक सभा संसदीय क्षेत्र जांजगीर चांपा छत्तीसगढ़ की ओर वदलाना चाहता ह ूँ। 

छत्तीसगढ़ के वजला जांजगीर में वदर्ा सवमवत की बैठक वदनांक 06 वसतम्बर, 2019 को हुई थी। 

उक्त बैठक में मनरगेा अंतगगत वित्तीय िषग 2019-20 के दौरान वकए गए कायों का वित्तीय प्रदर्गन का 

वििरण प्रस्ततु वकया गया और वदर्ा सवमवत को अिगत कराया गया (DCP) डीपीसी द्वारा 

प्रर्ासवनक वयय 18.89 लाख रुपए खचग का वििरण दर्ागया गया। 

वजला जांजगीर चांपा छत्तीसगढ़ के वदर्ा सवमवत के अध्यक्ष द्वारा डीपीसी द्वारा वकए गए खचग 

की जानकारी मांगी गयी, दो िषग होने जा रहे हैं लेवकन अभी तक जानकारी नहीं दी गयी है। 

अतः ग्रामीण विकास विभाग के माननीय मंत्री जी से वनिेदन करता ह ूँ वक महात्मा गांिी 

राष्टरीय ग्रामीण रोजगार गारटंी योजना वित्तीय िषग 2019-20 के दौरान, डीपीसी द्वारा वकए गए 

प्रर्ासवनक वयय का वििरण उपलब्ि कराने हेत ुआिश्यक आदेर् वनदेर् जारी करने की कृपा कर।े  

 

(इतत)



10.08.2021             RSG / RJN                                     Uncorrected / Not for publication                                         294 

Re:   Regarding representation of Member of Parliament in 'Shasak 

Mandal' in educational institutions 

  

श्री तवर्य बघेल (दजगय):    माननीय अध्यक्ष महोदय मैं आपके माध्यम से माननीय वर्क्षा मंत्री से यह 

अनरुोि करना चाह ंगा वक वजस तरह से राज्य के रै्क्षवणक संस्थानों में र्ासक मंडल में जनप्रवतवनवि 

(क्षेत्रीय वििायक) को सदस्य के रूप में र्ावमल वकया जाना अवनिायग है, वजसका प्रवतकूल प्रभाि 

यह होता है वक जनप्रवतवनवि : विद्याथी, र्ासक मंडल ि र्ासन के मध्य सेत ुके रूप में कायग करते 

हुए उस रै्क्षवणक संस्थान के विकास में अपनी महत्िपूणग  भूवमका वनभाते हैं ।  माननीय ठीक उसी 

तरह वर्क्षा मंत्रालय के अंतगगत आने िाले रै्क्षवणक संस्थानों के र्ासक मंडल में जनप्रवतवनवि (क्षेत्रीय 

सांसद) को भी सदस्य के रूप में र्ावमल वकया जाना चावहए, यहाूँ भी जनप्रवतवनवि विद्याथी, र्ासक 

मंडल ि रै्क्षवणक संस्थाओ ंमें चलाये जा रहे कें र र्ावसत योजनाओ ंके मध्य सेत ुके रूप में कायग 

कर सकें  वजसका साथगक ि अनकूुल पररणाम देर्वयापी स्तर पर आपको समस्त कें र र्ावसत 

रै्क्षवणक संस्थाओ ंसे प्राप्त होगा।  

  

 (इतत) 

---- 

 

Re: Grant of compensation and alternative land to  

flood affected victims in Kishanganj, Bihar 

DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): In light of the annual floods and 

rains, due to uncontrolled and non-regulated flow of water from the river basins 

around Bihar, several districts have been hit leading to the destruction of their 

homes and livelihood. The flood-affected blocks in Kishanganj are facing 

substantial damages and erosion of embankments is leading to the flow of water 

into villages and farmlands as well. It is a matter of grave concern for the rural 

population that their homes and livelihood have been uprooted because of the 

lack of pre-planned flood containment measures that should’ve been taken at 

the earliest.  

The affected areas require urgent attention to contain the embankment 

erosion in the region to save the livelihood of the rural population inhabiting 

these areas. Compensation and alternative land should be allotted on priority 

basis to the people. 

(ends)
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Re: Proposal to connect Beypore Port of Kozhikode to Malaparamaba 

junction, Kerala under Bharatmala Pariyojana 

SHRI M.K. RAGHAVAN (KOZHIKODE): A proposal for connecting Beypore port 

of Kozhikode to Malaparamba Junction, where NH 66 and NH 76 meet, with a 

length of 18 Km is pending since 2017. It was included in the list of Port 

connectivity under Bharatmala Pariyojana phase-I. On 10.10.18. It was decided 

that the issue of port connectivity road under Bharatmala Pariyojana would be 

taken up by MoRTH/NHAI and the State Government would prepare 

estimates/DPRs for the project and bear the entire cost of land acquisition and 

utility shifting.  

Ministry of Shipping on 9th September, 2020 released the priority list of 

68 road connectivity projects, which includes this project also under Bharatmala 

Pariyojna. The delay on the project adversely affect the local requirements 

having its impact on high density traffic in the area.  

 I request the Hon’ble Minister for early orders for DPR and other 

formalities for early completion. 

(ends) 

---- 

Re: Semi High speed Railway Project from Trivandrum to Kasaragod 

 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): I would like to raise a matter 

regarding semi high speed Railway project from Trivandrum to Kasaragod by a 

joint venture of govt of Kerala and ministry of railways. Out of the 530 km line 

450 km are at ground level. At present, alignment of the project would lead to 

eviction of 20000 families. As per the NITI AAYOG the cost of the project will be 

one lakh and twenty thousand cores and will not be feasible. The Railways have 

announced that all express trains in the country will be operated at a speed of 

150 kmph by 2025. Semi high speed trains would become operational in 2030. 

I, therefore, urge upon the government to change the present alignment to avoid 

thickly populated areas and also give direction to the state government to stop 

the acquisition of land for the project without final approval of the central 

government. 

(ends)
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Re: Grant of citizenship to Tamil refugees 

 

DR. D. RAVIKUMAR (VILUPPURAM): Nearly 60% of the Tamil refugees who 

fled Sri Lanka during the ethnic war and living in refugee camps in Tamil Nadu 

are of Indian descent. The ancestors of these Tamil people were taken from 

India to work in the tea estates of Sri Lanka by the British around 200 years ago. 

When Sri Lanka got its independence from the British in 1948, the Sri Lankan 

government used the Ceylon Citizenship Act of 1948 to make the Indian origin 

Tamils stateless. In 1964, in order to solve the statelessness of the Tamils, in 

1964 Sri Lanka and India signed the Srimavo-Shastri pact and about 3 lakh 

people were repatriated to India. India agreed to the repatriation of the remaining 

Tamil people under the 1987 Indo-Sri Lanka Accord. The Chennai High Court 

has also recently asked Indian government to consider repatriation. In this 

situation, I earnestly request the Ministry of External Affairs to take necessary 

steps so that citizenship to Tamil refugees could be granted. 

(ends) 

---- 

 

Re: Inclusion of the synonyms of Kurumans tribe 

 in the Scheduled Tribe list 

 

SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): The issue of inclusion of 

Kurumans synonyms names such as Kuruma, Kurunian, Kurumba, 

Kurmbagounder, Kurumban, Kurumbar tribes in the List of ST as Kuruinans is 

long pending. This ab-original tribe of Tamil Nadu conforms to the definition & 

requirement of being a tribe and tribal communities under Article 366(25) and 

Article 342(2) as per Ethnographic study by the Tribal studies and related Tribal 

Research Centre, Ooty, Tamil Nadu. Kurumans synonyms are presently being 

deprived and denied their constitutional rights being extended to tribes despite 

the fact that the said community is tribal by birth, culture, customs, traits. 

Therefore, there is an urgent need to provide constitutional protection to the 

adivasi’s Kurumans tribal synonyms as guaranteed under Article-46 of the 

Constitution.  

(ends)



10.08.2021             RSG / RJN                                     Uncorrected / Not for publication                                         294 

Re: Release of MGNREGA funds for Andhra Pradesh 

 

SHRIMATI VANGA GEETHA VISWANATH (KAKINADA): Empowerment 

Committee has approved the Labour budget for 2000 lakh person days under 

Mahatma Gandhi NREGA for FY 2021-22 to the State of A.P.  

A.P Government has submitted both the utilisation certificates for wage 

and Material & Administrative expenses for the release of 1st Tranche of Central 

Assistance for the FY 2021-22 as called for by the Ministry of Rural 

Development, New Delhi. 

I urge the Minister of Rural Development to take necessary action for early 

release of funds of a total amount of Rs.8,39,263.09 lakhs i.e., Rs.2,28,504.60 

lakhs towards reimbursement of loans for clearance of pending liabilities of 

previous years and Rs.6,10,758.49 lakhs towards programme expenditure from 

the month of April 2021 to September 2021 as per approved budget to A.P State 

Government for smooth implementation of MGNREGA scheme. 

(ends) 

---- 

Re: Alleged rape and murder of a nine year old girl in Delhi 

 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): A nine-year-old girl in Delhi was allegedly 

raped, murdered and forcibly cremated in Nangal village of Delhi Cantonment 

area. According to police, the girl had stepped out of her house at around 5:30 

pm on Sunday to get cold water from the water cooler at the crematorium but 

never returned. At 6 pm, the priest of the crematorium and 2-3 other persons 

known to the mother of minor girl called her to the crematorium and showed the 

girl's body, saying that she got electrocuted while drinking water from the water 

cooler. As per police, victim’s mother stated that there were injury marks on her 

wrist and elbow and that her lips were wounded. Initially, police tried to cover the 

heinous crime. I urge upon the government to take stringent actions against such 

crimes and book the culprits immediately. 

(ends)
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Re: Amendments in relief norms under SDRF/NDRF  

 

श्री राहुल रमेश शेवाले (मजम्बई दतक्षण-मध्य):   प्राकृवतक आपदाओ ंके दौरान तत्काल राहत पर 

चौदहिें वित्त आयोग ने 2015-2020 की अिवि के वलए एसडीआरएफ/एनडीआरएफ मानदडंों में 

संर्ोिन वकए थे। इन मानदडंों को 01 अपै्रल, 2015 से लागू वकया गया। बीते छह िषों में मूलय 

सूचकांक या उपभोक्ता मूलय सूचकांक में भारी बदलाि आया है और कोरोना महामारी के कारण देर् 

की आवथगक वस्थवत काफी प्रभावित हुई है तो इन मानदडंों की समीक्षा करना आिश्यक है। वपछल े

दो िषों से बाढ़ ने पूर ेदेर् में बहुत सारी भूवम, संपवत्त और मानि जीिन को भारी नकुसान पहुूँचाया 

है। इस मानसून में भी बाढ़ की वस्थवत विरे्ष रूप से महाराष्टर में सबसे खराब रही है। महाराष्टर राज्य 

में 'वनसगग ' और 'तौकता' साइक्लोन में सािगजवनक संपवत्त और मानि जीिन का भारी नकुसान हुआ। 

प्राकृवतक आपदाओ ंके दौरान तत्काल राहत के सभी नॉमग में संर्ोिन करने की आिश्यकता है। 

भारत सरकार ने एसडीआरएफ/एनडीआरएफ के मानदडंों की समीक्षा के वलए एक सवमवत का गठन 

वकया है। महाराष्टर के कोंकण तट पर हर िषग चििात आते हैं और मुंबई में मूसलािार बाररर् के 

कारण भारी बाद आती है, वजसमें हर बार भारी नकुसान होता है। समय की आिश्यकता के अनसुार 

एसडीआरएफ के मानदडंों में महाराष्टर सरकार ने हाल ही में संर्ोिन वकए हैं तो इन मानदडंों की 

समीक्षा के वलए गवठत केन्रीय सवमवत को महाराष्टर सरकार द्वारा संर्ोवित मानदडंों को अपनी 

वसफाररर्ों में सवम्मवलत करने की आिश्यकता है।   

(इतत) 

---- 

 

Re: Need to undertake enumeration of all castes in Census 2021 

 

श्री महाबली तसहं (काराकाट):  महोदय, भारत में हर दस साल में जनगणना होती है। साल 2011 

में आवखरी जनगणना हुई थी और 2021 में अगली जनगणना होनी है।आजादी के बाद से यानी 1951 

से बषग 2011 तक जो जनगणना हुई है, उसमे जावतगत आिार पर वसफग  अनसूुवचत जावत और 

अनसूुवचत जनजावत का आंकडा की प्रकावर्त वकया जाता रहा है इसमें वकसी और जावत का उललेख 

नही हुआ । जबवक बषग 1931 तक ऐसा नही था तब सभी जावतयों के आंकडे जनगणना में र्ावमल 

वकए जाते थे । इस तरह की जनगणना नही होने से ओबीसी और ओबोसी के भीतर के वबवभन्न समूहों 

का सटीक अनमुान आज तक नही लग सका है ।भारत की 2021 की जनगणना, देर् की 16िी 

जनगणना है । 

 अत: सदन के माध्यम से मै सरकार से मांग करता ह  वक िषग 2021 में होने िाली जनगणना 

में हर जावत का कालम र्ावमल वकया जाय । 

 

(इतत)
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Re: Need to provide adequate compensation to farmers of Rajasthan 

for their land being acquired for Bharat Mala Project  

 

श्री हनजमान बेतनवाल (नागौर):  अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से भारतमाला पररयोजना में 

राजस्थान के वकसानो की अविग्रवहत ज़मीन के एिज मे वदए जाने िाले अत्यंत कम मआुिजे के 

कारण आंदोवलत वकसानो की माूँग की तरफ सडक,पररिहन एिम् राजमागग मंत्री जी का ध्यान 

आकवषगत करते हुए यह बताना चाहता ह ूँ वक पंजाब से राजस्थान होते हुए गजुरात जाने िाली 

भारतमाला पररयोजना मे लंबे समय से राजस्थान के वकसान आंदोवलत है क्योंवक वजस ज़मीन की 

कीमत 10 लाख रुपये बीघा है उसे मात्र 45 हज़ार रूपये बीघा की दर से अविग्रवहत वकया जा रहा 

है और इसमे वकसानो के खेतो के साथ कचे-पक्के वनमागण भी है। राजस्थान मे अविग्रवहत की जाने 

िाली ज़मीन की दर गजुरात ि पंजाब की तलुना मे काफी कम है वजसम े

गंगानगर,हनमुानगढ़,बीकानेर,जोिपरु ि बाडमरे तथा जालोर वजले के वकसान प्रत्यक्ष रूप से प्रभावित 

होंगे। ऐसे मे कें र सरकार को तत्काल वकसानो की माूँग के अनसुार  मआुिजा  वदलिाने हेत ुकायगिाही 

करने की ज़रूरत है।  

 

(इतत) 

---- 

 

Re: Examination of historical facts regarding Purana Quila 

 

श्री तवनोद कज मार सोनकर (कौशाम्बी):   डा. बी.बी लाल वनदेर्क, ASI के नेततृ्ि में सन 1954 में 

परुाना वकला की खदुाई ि वनरीक्षण का कायग र्रुू वकया गया था जो पुन: 1969-70 में ही इन्ही के 

देखरखे में दबुारा खदुाई र्ुरू हुआ, वकंत ुपूरा नही हो सका अब पनु: 40 साल बाद कायग र्रुू हुआ 

है। 65 िषग बाद भी वकले के वसफग  5 प्रवतर्त भाग का ही परीक्षण ि खदुाई हुआ है।  

डा. बी.बी. पाल ने अपनी पसु्तक “इन्रप्रस्थ” में उललेख वकया है वक महाभारत, मत्स्य और 

िाय ु परुाण के अनसुार महाभारत यिु के बाद वनचाक्यू के र्ासनकाल में बाढ आने के कारण 

राजिानी को हवस्तनापरु से कौर्ाम्बी लाया गया था, ए.एस.आई के खुदाई में पेटेंट गे्र िेयर  

(पी.जी.डब्लयू) परुाना वकला में वमला था ।  िही पी.जी. ड्ब्लयू हवस्तनापरु में भी वमला हैं । ए.एस.आई 

यवद मानता है वक परुाना वकला ही इंरप्रस्थ है तो सरकार को इसका वििरण देर् के सामने रखने की 

आिश्यकता है। 

 

(इतत)
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Re: Grant of compensation, jobs and houses to 

 families affected by anti-sikh riots of 1984 

SHRI PARVESH SAHIB SINGH VERMA (WEST DELHI): Tilak Vihar is a neighbourhood 

of West Delhi. The government allocated shelter to thousands of families affected by the 

anti-Sikh riots of 1984. The residences allotted in this neighbourhood were on a temporary 

basis and have not been maintained properly. 

  The injured family members during the riots have still not been given a stable 

pension. Families of victims have to live with a bare Rs 30,000 yearly compensation. The 

fund allotted for this purpose by the government in 2006 has not yet been fully 

administered by the concerned states. The compensation scheme enlisted by the then-

UPA government also promised the children or other family members of those killed in the 

1984 anti-Sikh riots jobs on compassionate grounds. The same has not been delivered 

yet. 

  Therefore, I urge the Union government to take immediate steps and direct the 

Delhi Government to provide stable compensations, jobs, houses to residents of Tilak 

Vihar. 

(ends) 

---- 

Re: Drinking water, sewerage and stormwater management system in Delhi 

श्री रमेश तबधूड़ी (दतक्षण तदल्ली):    जल ही जीिन है, पानी की बंूद बंूद कीमती है। वदलली सरकार ने 2014 में 

कहा था वक 5 साल के अंदर हर घर में पाइप से पानी पहंुचाएगंे, वफर 2015 में कहा गया वक 5 साल में पाइप 

लाइन वबछा के हर घर में पानी आएगा और वफर 2016 में कहा गया वक वदसंबर 2017 तक वदलली के हर घर के 

अंदर पाइप लाइन द्वारा पानी पहंुचेगा और वफर 2019 में आश्वासन वदया गया वक 2024 तक हम वदलली के हर 

नागररक को 24 घंटे पानी महैुया करायेंगे। जबवक सरकार का बजट माननीय प्रिानमंत्री जी द्वारा देर् में जीएसटी 

लागू करने के कारण 39 हजार करोड रुपये से बढ़कर 69 हजार करोड रुपये के करीब हो गया। 2014 में के्षत्र में 

गंदे पानी की वनकासी के वलए सीिर लाइन ि पीने के पानी की पाइप लाइन डालनी थी इनके िकग  एक्र्न प्लान 

ि टेंडर 5 वसतम्बर 2014 से पूिग आ गए थे, जो बोडग मीवटंग के वलए प्रस्तावित थे। मेर ेपास मखु्य सवचि ि सीओ, 

ऑवफस वमनट की कॉपी है। जल बोडग के उन कायों का प्रत्यक्ष प्रमाण है वक पालम, सािनगर के्षत्रों में जो सीिर 

लाइन डाली जा रही या डाली गई कैसे काम वकया गया है उसकी जांच हो। ठेकेदारों से कवथत वमलीभगत करके 

जनता का करोडों रूपया बबागद वकया जा रहा है। पहले तो सीिर लाइन चालू नहीं हुई अगर कहीं हुई भी तो काम 

सही ढंग से नहीं वकया गया। क्योंवक जो सीिर की लाइन डाली गई मेन होल कच्चे छोड वदए गए। पैड भी पक्के 

नहीं वकए वजस कारण गंदा पानी जमीन में जा रहा है ि कहीं कहीं ओिर फूलो से साइड में घरों में फर्ग को तोडकर 

ऊपर उबल रहा है। गन्दा पानी जमीन को दूवषत तो कर ही रहा है बरसात के समय में पानी का दबाि बढ़ने से 

कालोनी िावसयों के घरों में िह पानी फर्ग से बैक मार रहा है। क्योंवक सडक तो ऊपर से पक्की हो गई, वजस 

कारण लोगों को नारकीय जीिन जीने को मजबूर होना पड रहा है, बीमारी फैलने का डर है। इसवलए आपके 

माध्यम से र्हरी विकास मंत्रालय ि जल र्वक्त मंत्रालय से वनिेदन करंूगा वक इनकी जांच कराए ंऔर जनता के 

करोडों रुपए बचाकर दोवषयों को सजा वदलाई जाए।                (इतत)
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Re: Setting up of National Institute of Pharmaceutical Education and 

Research (NIPER) in Madurai, Tamil Nadu 

 

SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Kind attention of Government is invited 

towards the long pending delay in the execution of the proposal to establish 

National Institute of Pharmaceutical Education (NIPER) with the support of the 

Central Government in Madurai, Tamil Nadu. It was finalized in 2011 to set up 

NIPER in Madurai with the aim of improving research and development in the 

pharma sector.  

The Govt. of Tamil Nadu had already allocated 116 acres of land free of 

cost to set up NIPER in Madurai. A proposal for allocation of adequate fund had 

been submitted to the central Government. The matter was placed before the 

15th Finance Commission in 2018. 

 In case this long pending proposal in Madurai, Tamil Nadu is executed, it 

would be a milestone in the pharma industry enhancing pharma courses here.  

I would request your good office to look into this issue and take 

appropriate action at the earliest for setting up of NIPER in Madurai. 

 

(ends) 
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RE: CONSTITUTION 

(ONE HUNDRED AND TWENTY-SEVENTH AMENDMENT) 

BILL 

 

माननीय अध्यक्ष : आइटम नम्बर 17 –  सूंतवधान (एक सौ सत्ताईसवाूं सूंशोधन) तवधेयक, 2021. 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, आप सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक पर चचाु करना चाहते हैं 

या नहीं करना चाहते हैं? मैं आपसे तफर एक बार बोल रहा ह ूं। आप सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक पर, 

ओबीसी तवधेयक पर चचाु करना चाहते हैं या नहीं करना चाहते हैं? आप ओबीसी तवधेयक पर भी 

चचाु नहीं करना चाहते, आपका यह तरीका ठीक नहीं है। आप न दतलत पर चचाु करें, न ओबीसी 

पर चचाु करें, न जनजातत पर चचाु करें। क्या आपको सदन में नारबेाजी करने के तलए भेजा गया है? 

अगर चचाु करनी है तो आप सब अपनी-अपनी सीट्स पर तवराजें। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप सदन में चचाु नहीं करना चाहते। कल आतदवासी तदवस था, पूर ेतवश्व में 

आतदवासी तदवस मनाया गया। जनजातत समदुाय के आतथुक-सामातजक तवकास में भारत की यात्रा 

पर आपको चचाु करनी चातहए। आप अपनी सीट्स पर बैतठए। 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप बैठ जाइय,े मैंने आपको इजाजत नहीं दी है। 

… (व्यवधान) 

1208 बजे 

(इस समय श्री टी. एन. प्रथापन, सशु्री महुआ मोइत्रा, श्रीमती हरतसमरत कौर बादल और कुछ 

अन्य माननीय सदस्य अपने-अपने स्थानों पर वापस चले गए।) 

… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मूंत्री जी। 
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सतंवधान (एक सौ सत्ताईसवां सशंोधन) तवधेयक 

1208 बज े

सामातर्क न्याय और अतधकाररता मंत्री (डॉ. वीरने्र कज मार): माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताव करता 

ह ूं:- 

“तक भारत के सूंतवधान का और सूंशोधन करने वाले तवधेयक पर तवचार तकया जाए।” 

 

अध्यक्ष महोदय, प्रस्तातवत सूंतवधान सूंशोधन 127वें के स्थान पर 105वाूं सूंतवधान सूंशोधन 

तवधयेक पढ़ा जाए। 

माननीय अध्यक्ष : मूंत्री जी, आप इसके बार ेमें थोड़ा बता दीतजए। 

डॉ. वीरने्र कज मार : माननीय अध्यक्ष महोदय, आज एक बहुत ही ऐततहातसक तदन है। हम आज एक ऐस े

महत्वपूणु सूंशोधन तवधेयक पर यहाूं चचाु कर रहे हैं, जो सामातजक और शैक्षतणक रूप से तपछड़े वगों के 

कल्याण के तलए प्रावधान करने के राज्य के जो अतधकार हैं, उसका सम्मान करने वाले सूंघीय ढाूंचे को 

बहाल करने के तलए ह।ै  

जब तपछली बार 102वाूं सूंशोधन हुआ, उस 102वें सूंशोधन में राज्यों के अतधकार को हटा तदया 

गया था और सभी राज्यों द्वारा इस बात को उठाया जा रहा था। आज हमार ेसम्मातनत साथीगण, यहाूं पर 

जब हम देि रहे थे तक अन्य तवषयों को लेकर बहुत सारी तवसूंगततयाूं थीं, लेतकन मझेु बहुत प्रसन्नता ह ै

तक ओबीसी के इस सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक के सूंबूंध में एक तरह से सभी ने आपके अनरुोध पर सहमतत 

जताते हुए अपनी बात रिने का प्रयास तकया। ओबीसी समदुाय की सामातजक-आतथुक तस्थतत में सधुार 

करने के तलए देश के प्रधान मूंत्री आदरणीय नरने्र मोदी जी की प्रततबद्धता सार ेदेश के सामने स्पष्ट ह।ै 

माननीय प्रधान मूंत्री नरने्र मोदी जी ने इस तदशा में कई ऐततहातसक कदम उठाए हैं। तपछले तदनों ओबीसी 

के कल्याण के तलए जो तनणुय तलए गए, उसके कारण से ओबीसी के समदुाय में एक तवश्वास का भाव जागतृ 

हुआ है। ओबीसी की केन्रीय सूची का दजाु बढ़ा कर सूची को सूंवधैातनक दजाु देने का काम आदरणीय 

प्रधान मूंत्री नरने्र मोदी जी की सरकार के द्वारा तकया गया। इस ओबीसी की केन्रीय सूची में पररवतुन 

करने के तलए सूंसद को शतक्त प्रदान की गई। सूंतवधान सूंशोधन अतधतनयम, 2018 राष्रीय तपछड़ा वगु 

आयोग (एनसीबीसी) को सूंवैधातनक दजाु तदया। इसके साथ ही साथ एनसीबीसी को ओबीसी के तलए 

बनाई गई तवतभन्न कल्याणकारी योजनाओ ूं के कायाुन्वयन के सूंबूंध में भी तशकायतों की जाूंच करने की 

शतक्त प्रदान की गई। 

(1210/RV/AK) 

अभी तपछल ेतदनों जो तनणुय हुआ, उसमें मेतडकल कॉलेजों, डेंटल क ालजेों के अतिल भारतीय 

कोटे में ओ.बी.सी. के तलए 27 प्रततशत आरक्षण प्रदान तकया गया। इससे प्रत्येक वषु मेतडकल कॉलजेों में 

ओबीसी के छात्रों को लगभग चार हजार अततररक्त सीटें उपलब्ध होंगी।  

 सूंतवधान (105वाूं) सूंशोधन तवधेयक, 2021 को प्रस्ततु करने के तलए आज का अनमुोदन इन्हीं 

प्रयासों के क्रम में है। ओ.बी.सी. की अपनी राज्य सूची को बनाए रिने के तलए, राज्य सरकारों को शतक्त 

बहाल करने के तलए यह सूंशोधन आवश्यक ह,ै तजसे सूंतवधान (102वाूं) सूंशोधन अतधतनयम की व्याख्या 

करते समय सवोच्च न्यायालय द्वारा हटा तदया गया था। यह सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक कई कारणों से 
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महत्वपूणु ह।ै यतद राज्य की सूची को समाप्त कर तदया जाता तो लगभग 671 ओ.बी.सी. समदुाय, जो राज्य 

सूची में शातमल हैं, उनको शैक्षतणक सूंस्थानों और तनयतुक्तयों में आरक्षण का लाभ नहीं तमलेगा। इससे पूवु 

ओ.बी.सी. समदुायों के लगभग पााँचवें तहस्से यानी तक 1/5 भाग पर प्रततकूल प्रभाव पड़ता था। सामातजक 

और शैक्षतणक दृतष्ट से तपछड़े वगों के कल्याण का प्रावधान करने के तलए राज्यों के अतधकारों का सम्मान 

करने वाल ेसूंघीय ढााँचे को बहाल तकया जा सकेगा। सूंतवधान (102वाूं) सूंशोधन अतधतनयम पाररत करते 

समय सरकार ने सदन के पटल पर यह स्पष्ट तकया था तक यह सूंशोधन राज्य सूतचयों को बनाए रिने के 

तलए ह ैऔर यह राज्यों की शतक्तयों को समाप्त नहीं करगेा। यह सूंशोधन सतुनतित करगेा तक इस तवधायी 

मूंशा की व्याख्या करने में कोई अस्पष्टता नहीं है। यह सूंशोधन राज्यों को उनकी सामातजक, आतथुक 

आवश्यकताओ ूं को राज्य अथवा क्षेत्र के सम्बन्ध में तवशेष रूप स ेकारुवाई करने का अवसर प्रदान करगेा। 

सूंतवधान (105वाूं) सूंशोधन तवधेयक अनचु्छेद 342(ए) िण्ड-1 और 2 को सूंशोतधत करगेा और राज्यों 

को अपनी राज्य सूची बनाए रिने के तलए तवशेष रूप से अतधकृत करने वाला एक नया िण्ड 342(ए)(3) 

प्रस्ततु करगेा। इसके अततररक्त अनचु्छेद-366, 26(सी) और 338(बी)(9) में एक पररणामी सूंशोधन होगा। 

यह जो सूंतवधान सूंशोधन प्रस्ताव ह,ै इसमें अनचु्छेद-342(ए) के िण्ड-1 में ‘केन्रीय सूची’ शब्द को यह 

स्पष्ट करने के तलए जोड़ा जाएगा तक प्रावधान केवल ओबीसी की केन्रीय सूची के तलए ही ह।ै अनचु्छेद-

342(ए) के िण्ड-2 में एक स्पष्टीकरण पैरा जोड़ तदया जाएगा, तजसमें यह उल्लेि होगा तक ‘केन्रीय सूची’ 

का अथु, केन्र सरकार के द्वारा और उसके तलए तैयार और बनाई गई सामातजक और शैक्षतणक रूप से 

तपछड़े वगों की सूची ह।ै इससे अस्पष्टता स ेबचा जा सकेगा। अनचु्छेद-342(ए) में एक नया िण्ड-3 जोड़ा 

जाएगा, तजसमें यह प्रावधान होगा तक प्रत्येक राज्य या सूंघ राज्य क्षेत्र कानून द्वारा अपने उदे्दश्यों के तलए 

सामातजक और शैक्षतणक रूप स ेतपछड़े वगों की एक सूची तैयार कर सकता है और बनाए रि सकता है, 

तजसस ेराज्यों को राज्य सूंस्थानों में जो प्रतवतष्टयाूं होंगी, तजसे राज्य सरकार बनाएगी, वे प्रतवतष्टयाूं केन्र 

की सूची से तभन्न हो सकती हैं। इसस ेराज्यों को राज्य सूंस्थानों में प्रवेश और राज्य सरकार की नौकरी 

में तनयतुक्तयों के तलए ओ.बी.सी. की अपनी राज्य सूची को बनाए रिने का अतधकारी होगा। 

 अनचु्छेद-366 और अनचु्छेद-26(सी) में सूंशोधन करके यह कहा जाएगा तक ओ.बी.सी. की 

केन्रीय सूची और राज्य सूतचयाूं, केन्र सरकार अथवा राज्य या सूंघ क्षेत्र, जसैा भी हो, मामलों के उदे्दश्यों 

के तलए है। राज्य की ओ.बी.सी. की सूतचयों पर तनणुय लेने के तलए राज्य सरकारों को सशक्त बनाने हेत,ु 

राज्य तपछड़ा वगु आयोग के साथ जो अतनवायु परामशु की शतु थी, उस शतु को समाप्त कर तदया जाएगा। 

 यह सूंशोधन तवधेयक इस देश के सूंघीय ढााँचे की रक्षा करने में एक लम्बा सफर तय कर सकेगा। 

राज्यों को ओ.बी.सी. की राज्य सूची पर अपने तनणुय लेने के तलए सशक्त करगेा। इसके अलावा, यह पूर े

देश में ओ.बी.सी. की आबादी के तलए तशक्षा नीततयों में दी गई ररयायतों के सचुारू कायाुन्वयन को सतुनतित 

करगेा। 

 अध्यक्ष महोदय, इसी के साथ मैं प्रस्ताव करता ह ूं तक सूंतवधान सूंशोधन तवधेयक पर माननीय 

सदस्यगण अपने तवचार प्रस्ततु करें और इसके साथ-ही-साथ इसे पाररत कराने में भी अपना सहयोग दें। 

(इतत) 

माननीय अध्यक्ष : प्रस्ताव प्रस्ततु हुआ : 

 “तक भारत के सूंतवधान का और सूंशोधन करने वाले तवधेयक पर तवचार तकया जाए।” 
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1214 बजे 

श्री अधीर ररं्न चौधरी (बहरामपजर): सर, तीन हफ्ते पार हो चकेु हैं और आज हम इस चचाु में 

शातमल हो रहे हैं।… (व्यवधान) इसकी वज़ह बड़ी सीधी है तक यह एक कूं स्टीट्यूशन अमेंडमेंट तबल 

है, जहाूं दो-ततहाई सदस्यों का समथुन जरूरी है। हम एक तजम्मेदार राजनीततक पाटी हैं।… 

(व्यवधान) हम अपनी तजम्मेदारी तनवुहन करना जानते हैं, इसतलए हमें लगा तक आज इस 

कूं स्टीट्यशुन अमेंडमेंट तबल पर हमें भाग लेना जरूरी है।… (व्यवधान) 

(1215/MY/SPR) 

 सर, हर तदन हमार ेतिलाफ यह कहा जाता है तक सदन को चलाने नहीं देते हैं, गततरोध करते 

हैं, बहुत सारी तशकायतें हमार ेतिलाफ लगाई जाती हैं। 

 सर, देतिए बात बहुत सीधी है। पातलुयामेंट हमार ेतलए हवामहल नहीं है तक हम यहााँ हवा 

िाने के तलए आते हैं। सदन हमार ेतलए इसतलए है तक आम लोगों की जो कतठनाइयााँ हैं, आम लोगों 

की जो परशेातनयााँ हैं, आम लोग जो तकलीफ उठाते हैं, उन सार ेतवषयों के मदे्दनजर सदन में आकर 

हम सरकार का ध्यान आकतषुत करना चाहते हैं और यही हमारा फज़ु होता है। इसी मकसद को 

सामने रिते हुए सदन में हम तहस्सा लेते हैं।  

 सर, आज सबुह आप कह रहे थे तक हमार ेदेश के आतदवासी भाइयों के तलए जो तवधेयक 

पाररत हो रहा है, उसमें हम चचाु नहीं करना चाहते हैं।  

सर, कल हमने स्पष्ट कर तदया था तक अरुणाचल प्रदेश के जो आतदवासी हैं, उनके तबल पर 

हमने सहमतत जतायी थी। हमारा शोरगलु जरूर था, लेतकन हमने समथुन जताया था। तसफु 

अरुणाचल प्रदेश के आतदवासी नहीं हैं, बतल्क सार ेदेश के आतदवातसयों के तवषय और आतदवासी 

तदवस पर हम अपनी तरफ से बधाई देते हैं। हम अपनी तरफ से सभी आतदवासी भाई-बहनों को 

नमस्कार प्रदान कर चकेु हैं। इसका मतलब यह नहीं है तक आतदवातसयों के स्वाथु की हम अनदेिी 

कर रहे हैं। 

 सर, मैं सब की जानकारी के तलए कह रहा ह ाँ तक तहन्दसु्तान में सूंतवधान बनाने के बाद 

शेड्यूल कास्ट और शेड्यूल राइब्स के सूंरक्षण के तलए अगर तकसी ने सबसे पहले सोचा तो उसका 

नाम भारतीय कााँगे्रस पाटी है। हमने आतदवासी, शेड्यूल कास्ट और शेड्यूल राइब्स, दोनों के तलए 

सूंतवधान सूंशोधन करके उनके सूंरक्षण के तलए ररजवेशन की व्यवस्था दी है। इसतलए आज 15 

परसेंट और 7.5 परसेंट शेड्यूल कास्ट तथा शेड्यूल राइब्स नौकरी में भाग ले सकते हैं। 

 सर, स्वगीय राजीव गााँधी जी ने तहन्दसु्तान के आतदवातसयों और तपछड़े वगु के लोगों के तलए 

जो सपना देिा था, उसको हम लोगों ने साकार तकया है। नगरपातलका तबल और ग्राम पूंचायत तबल 

को पाररत करके हमने इस देश को तदिाया है तक आतदवासी भाई-बहनों को तकस तरह से पूंचायत 

और नगरपातलका चलाने में उनको सूंरक्षण की सतुवधा दी जाती है। इसतलए हमें कोई पाठ न पढ़ाए 

तक हम तपछड़े वगु के लोगों की अनदेिी कर रहे हैं। 
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 सर, आज भी मैं यह जरूर कह ाँगा तक a number of senior leaders are present here. 

Conducting the transaction of the business of the House is the onus of the 

Government.  हमने क्या मााँगा था? इजराइल कतहए, फ्ााँस कतहए, हूंगरी कतहए, हर जगह पेगासस 

जासूसी काूंड में जााँच-पड़ताल हो रही है।… (व्यवधान) तफ्तीश हो रही है। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आप तवषय पर बोलें। 

… (व्यवधान) 

श्री अधीर ररं्न चौधरी (बहरामपजर): यह हम नहीं कर रहे हैं। … (व्यवधान) 

ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री तथा ससं्कृतत मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अर्जयन राम 

मेघवाल): अध्यक्ष जी, इनको तवषय पर बोलने के तलए कतहए।… (व्यवधान) आप ओबीसी तबल पर 

बोतलए।… (व्यवधान) 

श्री अधीर ररं्न चौधरी (बहरामपजर): आप हूंगरी में जाइए, आप अमेररका में जाइए। … (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्य, आज आप ओबीसी वाल ेतवषय पर बोतलए। 

… (व्यवधान) 

श्री अधीर ररं्न चौधरी (बहरामपजर): सर, हर देश में लोग पेगासस जासूसी काूंड को लेकर परशेान 

हो चकेु हैं।… (व्यवधान) कहीं पर सरकार बदलने की भी नौबत आ चकुी है, लेतकन हमार ेयहााँ क्या 

हुआ? … (व्यवधान) यह छोटी-सी बात है, लेतकन हम पेगासस जासूसी काूंड पर सदन में चचाु करने 

से डरते हैं, भयभीत हैं, भागना चाहते हैं, ऐसा क्यों है? यही तो हमारा मदु्दा था।… (व्यवधान) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय सदस्यगण, मैं आप सभी से आग्रह करता ह ाँ, आज तजस तवषय पर चचाु 

है, सभी माननीय सदस्य उस तवषय पर ही अपनी चचाु को केतन्रत रिें। 

श्री अधीर ररं्न चौधरी (बहरामपजर): सर, धन्यवाद।  

सर, शरुू में मैं यह कहना चाहता ह ाँ। आप देतिए तक सरकार के मूंत्री, डॉक्टर साहब सब को 

समझा रहे थे तक ओबीसी का जो ररजवेशन है, उसमें सब भाग लें, हमने ये तकया, नरने्र मोदी जी ने 

वो तकया। यह आपका कहना है, आप कहते रतहए, इसमें हमें कोई आपतत्त नहीं है। लेतकन बात यह 

है तक यह नौबत क्यों आई, आज यह सूंतवधान सूंशोधन करने की नौबत क्यों आई, क्या आपने इस 

तवषय पर एक बार भी सोचा है? 

(1220/CP/UB)   

डॉ. साहब, आप वषु 2018 में 102वाूं काूंस्टीट्यूशनल अमेंडमेंट इस सदन में लाय ेथे। हाूं, 

आपने ओबीसी का कमीशन बनाया। ओबीसी का कमीशन आज से नहीं है, बहुत परुाना है।  आपने 

इनको काूंस्टीट्यूशनल दजाु तदया है। हम मानते हैं, लेतकन साथ-साथ क्या तकया? सार ेतहूंदसु्तान 

के तजतने भी प्रदेश हैं, इन प्रदेशों के ओबीसी को चयन करने के अतधकार का आपने हनन कर तलया। 

हमने उस तदन सदन के अूंदर यह बात रिी थी। आप ररकाडु में देतिए। हमारी पाटी की तरफ से यह 

बात रिी गई थी। When the 102nd Constitution Amendment Bill was introduced in 

2018, the Opposition parties rightly argued that the provisions could be 

interpreted in such a way that the powers of the States could be taken away by 
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the Centre. The Government ignored these warnings. Thus, while the 

clarification is necessary, the Government could have avoided wasting time and 

resources required for Supreme Court petitions and the effort of passing another 

Constitution Amendment Bill if it had listened to the warnings and advice of the 

Opposition in 2018. लेतकन आपको क्या है? आपके पास बहुमत है। आप तकसी की परवाह नहीं 

करते हैं। आपकी 56 इूंच की छाती है। आपको परवाह करने की जरूरत भी क्या है? आप तकसी की 

परवाह नहीं करते हैं।… (व्यवधान) बहुमत की बाहुबली से आप सदन में जो चाहे मनमानी कर सकते 

हैं, लेतकन जनता की बोली के सामने आप झकु जाते हैं। जनता की जब बोली उठने लगे, प्रदेशों की 

जब बोली उठने लगे, प्रदेश जब आूंदोलन करने लगे तक हमार ेअतधकार को छीना न जाए, तो उसने 

आपको रास्ते पर आने को मजबूर कर तदया। आपने इससे सबक सीि तलया तक इतनी ज्यादती 

करना ठीक नहीं होगा। चलो, एक अमेंडमेंट लाया जाए, यूपी में चनुाव है, उत्तरािण्ड में चनुाव है, 

वगैरह-वगैरह इलाके में चनुाव हैं। चलो, लोगों को तफर िशु करने के तलए तोहफे के रूप में कुछ तदया 

जाए। बस यही बात है, हम जानते हैं। Now, this Government has been exhausting all its 

resources to extricate itself from the Goldilocks Dilemma as it appeared to me. 

Now, this Government is introducing and going to pass this Constitution 

Amendment Bill. हम इसका समथुन करते हैं। तसफु समथुन ही नहीं, इस समथुन के साथ-साथ 

हमारी कुछ माूंगें भी हैं। माूंग यह है तक इतन्दरा साहनी केस के उपरान्त सपु्रीम कोटु ने जो 50 पसेंट 

की सीतलूंग रि दी है, इस 50 पसेंट सीतलूंग को हटाकर, प्रदेशों की बात सुनकर कुछ तकया जाए। 

बहुत सार ेप्रदेशों में ऐसा है, जहाूं सीतलूंग के ऊपर भी ररजवेशन है। जैसे तक ततमलनाडु, यहाूं 69 

पसेंट ररजवेशन है। मैं मानता ह ूं तक ततमलनाडु के 69 पसेंट ररजवेशन को 9th शेड्यूल में रिा गया 

है। ठीक है, लेतकन यह है तो। ततमलनाडु में यह आज से नहीं है, ततमलनाडु की यह सोशल मूवमेंट, 

कास्ट मूवमेंट बहुत परुानी है। वषु 1831 में ततमलनाडु में ररजवेशन की प्रतक्रया शुरू हुई थी। ररजवेशन 

की प्रतक्रया आज की बात नहीं है। यह सतदयों से हमार ेदेश में चली आ रही है। हमारी यह माूंग है तक 

50 पसेंट सीतलूंग हटाकर, जैसे महाराष्र से लेकर बहुत सार ेप्रदेशों की माूंग है, इस माूंग पर आप 

थोड़ा गौर करें। बहुत सार ेऐसे प्रदेश तहूंदसु्तान में हैं, जहाूं ऐसा ही चलता है और 50 पसेंट के ऊपर 

यह ररजवेशन वहाूं जारी है। यह हो सकता है तक  कानूनन तरीके से यह न हो, तो आप कानूनन तरीके 

से इसे कररए। इसको आप कानूनन तरीके से प्रदेशों के हाथों में सौंपें। यही हमारी माूंग है।  

(1225/KMR/NK) 

 The age-old caste system in India is responsible for the origination of 

reservation system in the country. In simple terms, it is about facilitating access 

to seats in government jobs, educational institutions and even legislature to 

certain sections of the population. These sections have faced historical injustice 

due to their caste identity. As a quota-based affirmative action, reservation can 

also be seen as positive discrimination. In India it is governed by government 
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policies backed by Indian Constitution. हमार ेदेश की यही परूंपरा है और इस परूंपरा को 

मानते हुए देश के आजाद होने के तरुूंत बाद सूंतवधान में इन सारी चीजों को शातमल कर तदया गया 

था। William Hunter and Jyotirao Phule in 1882 originally conceived the idea of 

caste-based reservation system.  

 Coming to the Bill, the Central Government announced reservation for 

Other Backward Classes in 1980 based on Mandal Commission Report and 

started to implement reservation for OBCs after Indra Sawhney case in 1992. In 

India, separate OBC lists are drawn by the Centre and each State concerned. 

However, as per the Report published, if the State List of OBCs was abolished, 

as the hon. Minister also agreed, nearly 671 OBC communities would have lost 

access to reservation in educational institutions. I would like to add to that. About 

one-fifth of the community would have been impacted in appointment to jobs in 

various States. इसे भी आपको मानकर चलना पड़ेगा।  

 Until the 102nd Constitutional Amendment, the States Governments were 

free to decide which caste would be in the Other Backward Classes list in their 

own State. The Central Government had no role in this decision. The OBC lists 

of many States have such castes and communities that have not found a place 

in the Central Government OBC list for those States. On May 5, 2021, while 

scrapping a separate quota for the Maratha community in Maharashtra, the 

Supreme Court had ruled that after the 102nd Constitutional Amendment in 2018, 

the Central Government only could notify socially and educationally backward 

classes and not the State. इसका मौका सुप्रीम कोटु को तकसने तदया? अगर आप इसमें 

छेड़िानी न करते तो तकसी को सपु्रीम कोटु जाने की नौबत न आती। अगर कोई सपु्रीम कोटु नहीं 

जाता तो हमार ेसामने यह बात नहीं आती। य ेसब आपकी छेड़िानी की वजह से हुआ है।  

 That amendment gave Constitutional status to the National Commission 

of Backward Classes which diluted the authority of the State Governments in 

identifying backward classes and providing them with reservation benefit. With 

this Amendment, the Parliament has the power to make changes to the Central 

OBC list. The National Commission of Backward Classes will have the powers 

to look at complaints about the implementation of various schemes that are 

meant for OBCs. सेंरलाइजेशन ऑफ पॉवर यह आपके अूंदर की बात है। आप हर चीज में 

सेंरलाइजेशन करना चाहते हैं। उसी तदशा में चलते हुए इस काम को आप लोगों ने तकया। जब गड़बड़ी 

हो गई तो आप इसे सधुारने लगे। यही है न अूंदर की बात।  
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 On May 13, 2021, the Centre filed a review petition in the Supreme Court 

and contended that the May 5 judgment required a relook because there were 

errors apparent on the face of the record, but the review petition was dismissed 

on July 1, 2021. तकस वकील ने तदया, यह पता नहीं, उनके तकु को सपु्रीम कोटु ने िाररज कर 

तदया।  

The 127th Constitutional Amendment is intended to restore power of the 

State Governments to maintain their lists of OBCs which was taken away by the 

Supreme Court’s interpretation of Constitution (102nd Amendment) Act.  

(1230/RCP/SK) 

The Bill sought to amend clauses 1 and 2 of Article 342 A of the 

Constitution that pertains to the President’s and Parliament’s powers to include 

or exclude or specify any tribe, in consultation with the Governor in the case of 

States. The new amendment will insert a new clause called 342 A (3) which will 

authorise the States to maintain their lists. 

 Article 342 A (3) states that notwithstanding anything contained in clauses 

(1) and (2), every State or Union territory may, by law, prepare and maintain, for 

its own purposes, a list of socially and educationally backward classes, entries 

in which may be different from the Central List.  आज यह हुआ। आपकी यह मजबूरी थी 

और आपकी यही मजबूरी यहाूं काूंस्टीट्यूशनल अमेंडमेंट लेकर लाई।  तफर भी देश के तहत में, जनता 

के तहत में, प्रदेशों के तहत में, क्योंतक कोऑपरतेटव फैडरतेलज्म आप कहते तो हैं, लेतकन अनपुालन 

नहीं करते, हम कहते भी हैं और अनपुालन भी करते हैं, इसतलए कोऑपरतेटव फैडरतेलज्म को मानते 

हुए हम प्रदेशों के पक्ष में िड़े हुए हैं। प्रदेशों के जो अतधकार हैं, इस अतधकार का हनन करने का 

तकसी को कोई हक नहीं है, यही हमारा स्पष्ट कहना है, इसीतलए हम आज इस तवषय पर समथुन 

करने के तलए िड़े हुए हैं। 

 माननीय अध्यक्ष जी, मैंने मराठा भाइयों के तलए पहले बात रिी थी। हम मराठा भाइयों के 

तलए ररजवेशन 50 परसेंट सीतलूंग एक्सीड करने के तलए गहुार लगाते हैं। आपसे और आपकी सरकार 

से उन्होंने काफी बार इस तवषय को लेकर चचाु की है। मैं इस तवषय पर दो-चार बातें कहना चाहता 

ह ूं। In 1997, the first major Maratha agitation for reservation in Government jobs 

and educational institutions was organised by the Maratha Mahasangh and the 

Maratha Seva Sangh. The agitators said that the Marathas were not upper caste 

people but essentially Kunbis, members of agrarian communities, who are under 

distress.  In 2008-09, former Chief Ministers Sharad Pawar ji and Vilasrao 

Deshmukh ji lent support to the demand.  From 2009 to 2014, political parties, 

organisations come out in support of the demand for reservation to the Marathas.  
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On 25th June, 2014, the Congress-Nationalist Congress Party Democratic Front 

Government then headed by Shri Prithviraj Chavan, approved a proposal to reserve 

16 per cent of Government jobs and seats in educational institutions for Marathas 

and 5 per cent for Muslims.  On November 14, 2014, the Bombay High Court stayed 

the decision of the previous Democratic Front Government to provide 16 per cent 

reservations to Marathas in Government jobs and educational institutions. On 

November 15, 2014, the Bharatiya Janata Party – Shiv Sena Government decided to 

move the Supreme Court. On December 18, 2014, the Supreme Court refused to 

vacate the Bombay High Court's interim order staying reservation for the Maratha 

community in public employment in Maharashtra. In June 2017, the Maharashtra 

Government constituted the State Backward Classes Commission to study the social, 

financial and educational status of the Maratha community. On August 9, 2017, a 

massive Maratha morcha was held in Mumbai. In July, 2018, the Maratha reservation 

issue rocked the monsoon session of Maharashtra Legislature in Nagpur. On 

November 15, 2018, the Commission submitted its report to the Maharashtra 

Government. On November 30, 2018, the Maharashtra Legislature passed a bill 

proposing 16 per cent reservation in education and Government jobs for the Maratha 

community. मैं ये सब मदेु्द इसतलए उठा रहा ह ूं, क्योंतक  महाराष्र में इस तवषय को लेकर काफी हलचल 

मच चकुी है।  

The Maratha community held a significant political, social, and commercial 

influence in the State.  But the fact is that only a miniscule minority of Marathas is 

politically influential.  In Maharashtra, 80 per cent of Marathas are still surviving on 

subsistence agriculture.  More than 80 per cent of them are confronted with severe 

livelihood concerns born out of their dependence on subsistence farming.  Over the 

years, the agrarian crisis has led to wide gaps among them, leading to a decline in 

financial stability among the lower middle classes and the middle classes. 

(1235/RK/MK) 

 It led to the demand for reservation in jobs and education.  Lack of access to 

quality education and job opportunities, and misuse of the Atrocity Act are other major 

issues faced by this community. 

 Even the Gaikwad Commission Report clearly stated that in 2017, an 11-

member Commission headed by retired Justice N.G. Gaikwad, recommended that 

Marathas should be given reservation under Socially and Educationally Backward 

Class (SEBC).   Their 1,035-page report submitted to the Government in November, 

2018, took into consideration various parameters to recommend reservation. 
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 Gaikwad Commission opinionated that the community had lost its self-esteem 

due to social, economic, and educational backwardness, which could be remedied 

by giving them reservation under the Socially and Economically Backward Class 

Category.  I think, the Gaikwad Commission Report is at your disposal.  सोशल 

बैकवडुनेस की ररपोटु के बार ेमें आप जानते हैं। 

 Sir, 76.86 per cent of Maratha families were engaged in agriculture and farm 

labour.  Around 71 per cent of them owned less than 2.5 acres of land.  Around 50 

per cent lived in mud houses.  Only 35.39 per cent of them had personal tap water 

connections.  These are the issues. 

 You may say that in the Indira Sawhney case, the Supreme Court has fixed a 

ceiling on reservation.  Yes, there is a limit but in the Indira Sawhney Judgement, 

1992, the Supreme Court had categorically said that 50 per cent shall be the rule – 

which requires the percentage of seats reserved to remain below 50 per cent - and 

this rule can only be relaxed in certain exceptional and extraordinary situations, like 

for bringing far-flung and remote areas population into mainstream. 

 The Maratha aspirations are hurt.  Urgent measures must be taken to rekindle 

the hopes of the community.  However, this can be strengthened in the following 

area.  The proposed legislation enables every State to maintain its own State list, 

which is essentially a good step but it does not have any safeguards against any 

abuse of the same provision. 

 These are the main issues.  We support the OBC Reservation Policy.  The 

State Governments need to be conferred upon their own rights and privileges to 

identify the communities belonging to the OBCs.  I would request that the 

Government should ponder over the sentiments of the Maratha people insofar as the 

ceiling on reservation is concerned.  The Government may exceed the limit of the 

reservation without compromising the interests and security of the Other Backward 

Classes in Maharashtra.  The Other Backward Classes should also be given the 

same privileges, in addition to the privileges they are enjoying now.  Before the 

announcement of the last elections, in a hurry the Government had approved a 10 

per cent reservation in Government jobs and educational institutions for the 

Economically Weaker Sections of our country.  In the same fashion, you may explore 

the ways to please all the communities, and provide political, financial, and social 

security to all the backward classes of our country.   

 With these words, I support the legislation.  Thank you. 

           (ends) 
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1239 बजे  

डॉ. सघंतमत्रा मौयय (बदायूं): बहुत-बहुत धन्यवाद अध्यक्ष महोदय। आज सूंतवधान सूंशोधन तबल, 

जो बहुत ही महत्वपूणु तबल है, उस पर मझेु बोलने का मौका तमला है। मैं इस तबल के तलए सवुप्रथम 

इस देश के यशस्वी प्रधान मूंत्री आदरणीय नरने्र मोदी जी को धन्यवाद देना चाह ूंगी, तजन्होंने इसे 

कैतबनेट में पास करके सदन में लाने का काम तकया है। साथ ही साथ अभी अधीर भाई बोल रहे थे, 

मैं उनको भी धन्यवाद देना चाह ूंगी। जो काम उनकी सरकार न कर सकी, आज वह काम हमारी 

सरकार कर रही है। जनगणना करवाकर ओ.बी.सी. को हक और अतधकार तदलाने जा रही है। आप 

वहाूं पर बैठे जरूर रहे। आपने अभी चचाु की तक आपने एस.सी, एस.टी. को आरक्षण तदया।  

(1240/SJN/PS) 

 मान्यवर, आप बहुत लूंबे समय तक सत्ता में रहे हैं। हर राज्य में जानवरों तक तक तगनती हुई 

है तक तकस राज्य के तकस तजल ेमें तकतने जानवर हैं, तकसकी बहुतायत सूंख्या है, लेतकन कहीं पर 

भी बैकवडों की तगनती नहीं की गई है। यह आपके राज में हुआ है। आपने कहा है तक आपने सबको 

तहस्सा देने की बात की, सबके अतधकारों की बात की है। 

 मान्यवर, वषु 2011 में आपकी सरकार थी। आपने जनगणना करवाई थी। उस वक्त उसे क्यों 

नहीं प्रकातशत तकया गया था? आप कौन सा हक और अतधकार तदलाने की बात कर रहे हैं? यतद 

आज हक और अतधकार तकसी की सरकार में तमल रहा है, तकसी के नेतृत्व में तमल रहा है, तो वह 

आदरणीय प्रधान मूंत्री नरने्र मोदी जी के नेततृ्व में तमल रहा है। 

आप हक और अतधकार की बात कर रहे थे। आदरणीय प्रधान मूंत्री जी ने ‘नीट’ और ‘यूजी’ 

में मान्यता दी है। उसमें ओबीसी को 27 प्रततशत और सवणों को 10 प्रततशत आरक्षण तदया गया है, 

जो तक आतथुक रूप से कमजोर हैं। आपने वषु 2010 में क्या तकया था? आप ‘नीट’ लेकर आए थे। 

‘नीट’ तकससे तमलता-जलुता है? उसका तसलेबस ‘एनसीईआरटी’ से तमलता हुआ है। गाूंव, देहात 

और गरीब तबके का व्यतक्त ‘एनसीईआरटी’ की तकताबें नहीं पढ़ता है। आपने तो वषु 2010 में आरक्षण 

को ित्म करने की शरुुआत कर दी थी। 

 महोदय, यतद जनता के हक और अतधकार की बात की गई होती, तो आज जनता अपना 

हक और अतधकार पाने के तलए आपको सत्ता से बाहर नहीं करती। अगर आज आप सत्ता से बाहर 

हैं, तो उसका मखु्य कारण जनता के हकों और अतधकारों का हनन करना है। तमाम घोटालों के 

साथ-साथ आपने दतलतों, तपछड़ों, शोतषतों और मज़लूमों के तहस्से और अतधकारों का भी घोटाला 

तकया है, आप उसको भी िा गए हैं।  

 मान्यवर, जनगणना की ररपोटु सभी जाततयों की सूंख्या, उसके शैक्षतणक और आतथुक 

हालात पर होती रही है। इसकी शरुुआत सन् 1881 में हुई थी, लेतकन उस समय फोकस जातत पर 

नहीं, बतल्क तशक्षा, रोजगार और मातभृाषा के सवाल पर होता था। देश में आतिरी बार जातत 

आधाररत जनगणना सन् 1931 में हुई थी। उस समय पातकस्तान और बाूंग्लादेश भी भारत के तहस्से 

थे, तब हमार ेदेश की आबादी लगभग 30 करोड़ थी। अब तक उसी आधार पर यह अनमुान लगाया 

जा रहा है तक देश की तकस जातत में तकतने लोग हैं। हालाूंतक भारत की आज़ादी से पहले सन् 1941 
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तक जाततयों की तगनती हुई है, लेतकन दूसर ेतवश्व यदु्ध के कारण आूंकड़ों को सूंकतलत नहीं तकया जा 

सका था। आज़ादी के बाद सरकार ने जाततगत जनगणना को नहीं कराने का फैसला तलया था। 

आज़ादी के बाद सरकार तकसकी बनी थी? …(व्यवधान) यह भी सवाल उठता है। सरकार में आप 

थे। उस वक्त आपने हमें हमारा हक और अतधकार (आरक्षण) नहीं तदया था। आज तनतित तौर से 

आदरणीय प्रधान मूंत्री जी ने जातत आधाररत जनगणना का राज्यों को हक देने का काम तकया है। 

तनतित तौर पर हम तपछड़े वगु के लोग, हमारी जातत, वगु और समाज के लोग तसफु चनुाव के समय 

फोकस जरूर होते रहे हैं। यतद आज सूंसद में इस पर मोहर लग जाती है तक राज्य अपने तहसाब से 

जनगणना करा सकें गे, तो आने वाले समय में तनःसूंदेह हम तसफु चनुावों के दौर में ही नहीं, बतल्क 

तजस तरह से मोदी सरकार में ओबीसी वगु के 27 मूंत्री शातमल हुए हैं, उसी तरह से ओबीसी अपने 

हक और अतधकार के तलए लड़ेगा। 

 महोदय, अगर हम वषु 1931 की जनगणना की बात करें, तो उस समय भी ओबीसी 52 

प्रततशत था। यतद आज जनगणना होती है, तो ओबीसी कहाूं होगा, शायद हम उसका अूंदाजा भी 

नहीं लगा सकते हैं। मैं तो माननीय प्रधान मूंत्री जी का बार-बार धन्यवाद करना चाह ूंगी, तजन्होंने इस 

तबल को लाकर हम सभी के हक और अतधकारों को तदलाने, न्याय करने के तलए और अभी तक इस 

देश में जो होता रहा है, उस चीज को ित्म करके, सबके तहस्से में हक और अतधकारों को तदलाने 

के तलए जो तबल लाया गया है, मैं उस तबल का पूरी तरह से समथुन करती ह ूं।     

(1245/SMN/YSH) 

 तनतित तौर पर अभी अधीर जी चचाु कर रहे थे तक जाततयाूं आरक्षण िो देंगी। आज बहुत-

सी जाततयाूं ऐसी तैयार बैठी हैं तक जब जनगणना होगी तो व ेजाततयाूं ओबीसी में शातमल हो जाएूंगी 

और उन्हें उनका अतधकार तमलेगा। यह हक और अतधकारों को तदलाने का काम है न तक हक और 

अतधकार को छीनने का काम है। 

1246 बजे   (श्रीमती रमा देवी पीठासीन हुई ूं) 

 मोदी सरकार ने जो भी तनणुय तलए हैं, चाहे नीट का हो या जातत जनगणना का हो। यह तबल तनतित 

तौर पर इस देश के गरीबों, शोतषतों और मजलूमों के हक और अतधकार के तलए लाया गया है। मैं इस 

तबल का पूरी तरह से समथुन करती ह ाँ और उन लोगों को भी धन्यवाद देती ह ाँ, तजन्होंने आज इस 

तबल के समथुन में सदन को चलने तदया है।  

 बहुत-बहुत धन्यवाद। 

(इतत)  
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1247 hours.  

SHRI T. R. BAALU (SRIPERUMBUDUR): Madam, Chairperson, this is a 

momentous day for me to participate, discuss, and debate on the Constitution 

(One Hundred and Twenty-Seventh Amendment) Bill of Article 342A wherein it 

provides to identify the beneficiary castes. The beneficiary castes should be 

identified by this amendment.  There is no provision to have a ceiling.  The ceiling 

has not been mentioned in this Bill.  But, I thank all my friends who are on the 

other side and profoundly thank the Ruling Party for having brought this most 

important Constitution Amendment Bill to develop the OBC communities.  I, on 

behalf of my Leader Dr. M K Stalin, hon. Chief Minister of Tamil Nadu, on behalf 

of my party, and myself profoundly thank my friends on the other side for bringing 

this most important piece of legislation which truly reflects the policies of the 

State autonomy which has been brought by my late leader Dr. Kalaignar 

Karunanidhi who was father of this State autonomy and torch bearer of the social 

justice movement.  

 Madam Chairperson, I will be failing in my duty if I do not mention the 

forerunners of social justice movement and the Justice Party. Dr. Natesan, Pitty 

Theagaraya, T. M. Nair and Periyar E.V. Ramaswamy were instrumental to 

identify the caste system and on the basis of the caste system, the reservation 

was given to the OBCs. That is what, they have identified.  That was identified a 

hundred years ago and reservation came into being in Tamil Nadu for more than 

a hundred years in history.   

 This inspired Dr. Ambedkar to bring it into the Constitution as socially and 

educationally backward classes.  This is the most important history. It is because 

of the consistent efforts made by Thanthai Periyar, Dr. Arignar Anna, Dr. 

Kalaignar and the vociferous fight in the State of Tamil Nadu to uplift the OBC 

community, Pandit Jawahar Lal Nehru on the insistence of Karmaveerar   

Kamarajar brought the first amendment to give reservation in jobs and 

appointment to the OBC community.  

(1250/SNB/RPS) 

He also declared this with regard to providing reservation to socially and 

educationally backward classes. I distinctly remember, on 17.09.1988, in the 

Marina Beach in Chennai, during the inauguration of the National Front, Dr. 

Kalaignar Karunanidhi made a fervent appeal to all the participant leaders, 
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especially to Shri V P Singh and others and to the nation that whenever they 

occupy the seat of power in Delhi, they should see that provisions are made for 

providing reservation to people belonging to the Other Backward Classes in jobs 

and education. That is what he mentioned on 17.09.1988.  

     Shri V. P. Singh came to power on 07.09.1990 and on assuming power he 

declared 27 per cent reservation in jobs in Government of India for the people 

belonging to the Other Backward Classes. This was one of the most important 

occasions for Government of India. On 17.09.1990, the then Prime Minister, Shri 

V. P. Singh said, and I quote -- `This is a realisation of the dreams of Dr. 

Ambedkar, Thanthai Periyar, E. V. Ramaswamy and Dr. Ram Manohar Lohia.’ 

The words of my leader the late Kalaignar Karunanidhi, spoken on 17.09.1988 

came true in 1990. Owing to the relentless fight of leaders like the late C N 

Annadurai and Dr. Kalaignar Karunanidhi, the reservation policy was 

implemented and assumed a new height intended to develop these communities 

in the State of Tamil Nadu.  

     Now, this amendment is a good beginning. But at the same time, the 50 per 

cent ceiling on reservation for the OBCs should be removed. There should not 

be any cap with regard to OBC reservation. The Government of India should 

come forward to review and remove this cap on reservation for the OBCs. The 

Government of India, two years ago, promised that they will conduct a Caste 

Census. But so far, no Caste Census has been undertaken by the Government. 

Only through Caste census can we have a proper data for the OBCs and the 

people belonging to the OBC category could be developed in a proper way. But 

that has not been worked out by the Government of India. This aspect should 

be taken note of. They should make this happen.  

     Thank you.  

(ends) 
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1253 hours  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Madam Chairperson, I 

rise to speak on the 127th Constitution (Amendment) Bill. I cannot get any idea  

why the Government was scared to discuss the issue of Pegasus for one day. 

As it happened today, all the Opposition Parties, unitedly responded to the 

appeal of the hon. Speaker, that we will take part in this debate. Pegasus was 

the only issue and hon. Members of the House were keen to know हम सब लोग 

जानते भी नहीं है तक यह क्या है। सार ेदेश, सारा तवश्व दहल गया है। … (व्यवधान) 

माननीय सभापतत (श्रीमती रमा देवी): आप ओबीसी तबल पर बोतलए। 

श्री सजदीप बन्दोपाध्याय (कोलकाता उत्तर): मैं यहाूं एक प्रस्ताव करता ह ूं तक आज जैसे सभी लोगों 

की सहमतत से हम इस तबल पर चचाु कर रहे हैं, उसी तरह से पेगासस इश्य ुपर कल चचाु हो जाए। 

यह सबसे अच्छा होगा। It is a proposal from my Party.  

मैडम, इस सेशन में लोक सभा और राज्य सभा में क्या हुआ? Thirty Bills have been 

passed in the Lok Sabha and Rajya Sabha, they have been bulldozed in an 

average time of just 10 minutes per Bill.  

माननीय सभापतत : आप ओबीसी तबल पर बोतलए। ओबीसी तबल पर बोला जाए। 

श्री सजदीप बन्दोपाध्याय (कोलकाता उत्तर): मडैम, मैं तबल के ऊपर ही बोल रहा ह ूं। जो तबल यहाूं 

तडसकस होता है, एक तबल 10 तमनट में पास हो जाता है।  

(1255/RAJ/RU) 

यह ररकॉडु में रहना चातहए, इसतलए मैं बोलना चाहता ह ूं। Only 11 per cent of the Bills 

have been scrutinised by the Committees. When this Bill was circulated, I 

personally took interest to speak on it.  It has been mentioned in the Statement 

of Objects and Reasons that there is a need to amend article 342A and make 

consequential amendments in articles 338B and 366 of the Constitution. इसमें 

अमेंडमेंट करना चातहए। इसमें अमेंडमेंट करने के तलए क्या तकया गया? It is introduced and 

going to be passed today due to a verdict and intervention of the Supreme Court 

at this stage.  The Constitution (One Hundred and Second Amendment) Act, 

2018 which has been discussed here is inspired by the above three Articles. 

This has been mentioned in the Statement of Objects and Reasons.…(व्यवधान) 

माननीय सभापतत (श्रीमती रमा देवी): आप 127वें सूंतवधान सूंशोधन तबल पर बोतलए। 

श्री सजदीप बन्दोपाध्याय (कोलकाता उत्तर): मैं  सूंतवधान सूंशोधन तबल पर ही बोल रहा ह ूं।… 

(व्यवधान) It is mentioned that it is being tabled to save the federal structure of the 

country. यह तलिा हुआ है। मैं तबल के बाहर नहीं जा रहा ह ूं, जैसा तक आप सोचते हैं। यह यहाूं 

तलिा हुआ है। इसमें क्या तलिा हुआ है, मैं तबल में से ही पढ़ देता ह ूं, तातक आप यह न बोलें तक 
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आप तबल पर बोतलए। It is being done with a view to maintain the federal structure of this 

country. हमार ेदेश में अभी फेडरल स्रक्चर तदिाई नहीं देता है।…(व्यवधान) The federal structure 

is totally under threat. हम लोग चाहते हैं तक आप फेडरल स्रक्चर को मजबूत बनाइए। This voice 

should not be gagged and parliamentary democratic process should be allowed to 

function properly, allowing the Government of India to function on its own, and the State 

Governments to function on their own.   

मैडम, हम लोग एक स्टेट के चनुाव में कामयाब हो कर आते हैं। देश की आम जनता के समथुन स े

नरने्र मोदी जी देश के प्रधान मूंत्री बन चकेु हैं। केन्र सरकार का काम और हमारी राज्यों की सरकारों के काम 

ज्यादा से ज्यादा ठीक हो जाए और हम एक दूसर ेके काम पर चचाु कर सकें , तदमाग न तदया जाए, एवरी डे 

इूंटरफेयर न तकया जाए, हर समय एक स्टेट पर तनगरानी न की जाए, तो यह फेडरल स्रक्चर अच्छी तरह स े

चलेगा।…(व्यवधान) जब लोक सभा के माननीय स्पीकर द्वारा ऑल पाटीज मीतटूंग होती है, तो मैं बार-बार 

यह कहता ह ूं तक फेडरल स्रक्चर को लकेर एक तदन बहुत अच्छी तरह से आलोचना हो जाए, उसस ेहमार े

सभी लोगों के सामने एक आइतडया आएग।…(व्यवधान) 

श्री सौतमत्र खान (तबष्णजपजर): महोदया, …(व्यवधान) 

माननीय सभापतत : आप बैठ जाइए। 

…(व्यवधान) 

श्री सजदीप बन्दोपाध्याय (कोलकाता उत्तर): आप बीजेपी में तफर वापस चले गए। आप तणृमलु स ेबीजेपी में 

आए थे, तफर कहते हैं तक मैं इसे छोड़ दतेा ह ूं।…(व्यवधान) 

माननीय सभापतत : आप अपनी बात बोतलए। 

… (व्यवधान) …(कायुवाही-वतृ्तान्त में सतम्मतलत नहीं तकया गया।) 

माननीय सभापतत : यह ररकॉडु में नहीं जाएगा। आप बैठ जाइए। 

… (व्यवधान)…(कायुवाही-वतृ्तान्त में सतम्मतलत नहीं तकया गया।) 

माननीय सभापतत : आप बोतलए, उनकी कोई बात ररकॉडु में नहीं जाएगी। 

… (व्यवधान) 

श्री सजदीप बन्दोपाध्याय (कोलकाता उत्तर): मरे ेतलए मतुश्कल हो गया।…(व्यवधान) 

माननीय सभापतत : ऐसा है तक हर पाटी की मीतटूंग बलुाई गई है। 

… (व्यवधान) 

श्री सजदीप बन्दोपाध्याय (कोलकाता उत्तर): महोदया, 10 तदन पहल ेपे्रस कााँफ्ें स की थी तक मैं छोड़ देता 

ह ूं, इसतलए मैंने सोचा तक तकसी दूसर ेने बोल तदया। जैसे सनुील मूंडल, वहाूं चले गए थे, लेतकन आज मैं 

देिता ह ूं तक वह हमार ेसाथ बैठे हैं।…(व्यवधान) इसतलए मेरा ध्यान कुछ इधर-उधर हो जाता है। मेरी उम्र हो 

गई है। मैं 12वीं लोक सभा से यहाूं ह ूं।…(व्यवधान) मझुे सब कुछ ठीक-ठाक तदिाई नहीं देता है।…(व्यवधान) 

… (व्यवधान)…(कायुवाही-वतृ्तान्त में सतम्मतलत नहीं तकया गया।) 

माननीय सभापतत : आप अपनी बात बोतलए, वह ररकॉडु में नहीं जाएगा। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापतत : आप बैठ जाइए। 

… (व्यवधान) 

 



10.08.2021    SH / MM Uncorrected / Not For Publication 311 

 

(1300/VB/SM) 

माननीय सभापति (श्रीमिी रमा देवी) : आप बोलिए। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापति : उनकी बात रिकॉर्ड  में नहीं जाएगी। 

… (व्यवधान) …(कार्यवाही-वतृ्तान्त में सम्ममम्ित नहीं म्कर्ा गर्ा।) 

माननीय सभापति : जैसे आप िोग हल्िा किते हैं औि वे िोग बोिते िहते हैं। 

… (व्यवधान) 

श्री सुदीप बन्दोपाध्याय (कोलकािा उत्तर): मैर्म, हाउस ऑर्डि में नहीं होने से लबि पि चचाड नहीं 

होती है।… (व्यवधान) तो सभी लवषयों पि रिकॉर्ड  होता है।… (व्यवधान) इसलिए थोड़ा बोिने देना 

चालहए।… (व्यवधान) 

माननीय सभापति : हााँ, आप बोलिए। 

… (व्यवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Madam, Article 338B of 

the Indian Constitution provides for National Commission for OBCs. According 

to the recently passed verdict of the Supreme Court, after this amendment, only 

the Central Government will have the power to declare a class as OBC. इस तिह 

से, यह सेन्ट्रि गवनडमेंट के हाथ में चिा गया था। Consequently, States will lose their 

power. िाज्यों के हाथों में कोई पॉवि नहीं िहेगा to have a State list of OBC to grant the 

benefits of reservation to OBCs for State Government jobs. Madam, thus, the 

State OBC Commission will virtually become defunct. स्टेट ओबीसी कमीशन का कोई 

काम नहीं िहेगा। पूिा लनयंत्रण लदल्िी से होगा। Many State Governments objected to this. 

बहुत-से िाज्यों ने इसके लििाफ प्रलतवाद लदया। इस प्रलतवाद की बातें सनुकि आज सिकाि को 

लफि यहााँ आना पड़ा। वह क्या कहता है? 

Accordingly, it has been contemplated that the One Hundred Two 

Amendment creating Article 338B should further be amended to keep provisions 

for the State Governments to have their present system of having State list of 

OBCs to extend benefits of reservation in State Government sector. स्टेट्स के हाथों 

में पॉवि देने के लिए ये आगे बढ़े।  

Madam, it is a legislation beneficial to the States. यह िाज्यों के लहत के लिए 

है।… (व्यवधान) अभी तािी बजाओ न, हम इतना सपोटड  दे िहे हैं।… (व्यवधान) This Bill is 

giving powers to the States. We support this Bill. तणृमूि कागें्रस पाटी लकसी लवषय पि 

बीजेपी को सपोटड  देती है, इस बात पि भी तािी हो सकती है।… (व्यवधान) हि लदन तो गालियााँ 

चिती हैं।… (व्यवधान) आज तो हम िोग सपोटड  दे िहे हैं।… (व्यवधान) हमाि ेजो नेता हैं, ममता 



10.08.2021    SH / MM Uncorrected / Not For Publication 312 

 

बनजी, जनिि सेके्ररी अलभषेक बनजी, आज ... (Expunged as ordered by the Chair) के 

माध्यम से इन सबके फोन भी हैक हो गए हैं।… (व्यवधान) 

Madam, this Bill is giving powers to the States. We support this Bill 

because it opens up activation of State OBC Commission. The power is being 

transferred to the State Governments from the Centre. So, these are all good 

signs.  

 It is giving power to the State Governments to identify socially and 

economically backward classes in the States for giving reservation in education 

and Government jobs also.  

 Madam, lastly, before I conclude while extending full support to the Bill, I 

just want to go back to that portion. In our State when we find that in the name 

of… (व्यवधान) फेर्िि स्रक्चि के बाि ेमें हम यह कहना चाहते हैं लक हमािे स्टेट में एक प्रॉब्िम 

आ गया था, वह यह है लक एक िाज्य का जो सवैंधालनक प्रधान होता है, उनका जो कायड होता है, 

उसके ऊपि भी केन्ट्र सिकाि को कुछ नज़िदािी ििनी चालहए। जब हमािी िाज्य सिकाि पूिी तिह 

से काम किने के लिए मैदान में उतिती है, चाहे शेर््यूल्र् कास्ट हो, शेर््यूल्र् राइब हो, माइनोरिटीज 

हों, लहन्ट्दू हों, वह सभी के लिए काम किती है। इसका नतीजा ही तो लपछिे लवधान सभा के चनुाव में 

लनकिा है। हमािी चीफ लमलनस्टि ममता बनजी  इन साि ेसेक्शसं से पास हुई।ं वह इतना आगे बढ़ीं 

लक बगंाि की असेम्बिी में 294 सीट्स हैं, … (व्यवधान) उसका 90 पिसेंट हमाि ेसाथ है। 

 इसलिए जब यह कमीशन बना, जब स्टेट्स के हाथों में पॉवि लदया, तो ओबीसी िोगों के 

साथ फ्यूचि में … (Not recorded) न हो, हम िोग भी इसके लिए कलमटेर् हैं। हम िोग भी अदि 

बैकवर्ड  क्िासेज के साथ िड़े हैं। 

 नमस्काि मैर्म। 

(इलत) 
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(1305/KSP/IND) 

1305 hours 

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): Hon. Chairperson, I thank 

you for giving me the opportunity to participate in the discussion on this Constitution 

(Amendment) Bill. At the outset, I would like to state that the YSR Congress Party 

fully supports the Bill and most of the parties in the House are in agreement over this 

issue. 

 This Bill rightly seeks to restore the power vested by the Constitution in the 

States and Union Territories to make their own Lists of Other Backward Classes 

under Article 342A of the Indian Constitution. This was confusingly amended by the 

Constitution (102nd Amendment) Act and this Bill is only seeking to revise that and 

bring some clarity to this issue. 

 In 2018, the Constitution (102nd Amendment) Act had inserted three new 

Articles to the Indian Constitution namely, 342A, 366 and 338B. Article 338B provides 

for the constitution of the National Commission for Backward Classes. Article 342A 

provides for the Central List of OBCs. Article 366 (26C) has defined the Socially and 

Educationally Backward Classes. Even prior to the declaration of the Central List of 

SEBCs in 1993, many States and Union Territories had their own State/UT List of 

OBCs. The same was clarified in Parliament that the States and Union Territories 

may continue to have their separate State and Union Territory Lists of SEBCs. The 

confusion arose after the enactment of the Constitution (102nd Amendment) Act as to 

whether the said amendments were applicable for a single Central List of SEBCs 

specifying the SEBCs for each State, thereby taking away the powers of the States 

to prepare and maintain a separate State List of SEBCs. 

 The Supreme Court’s decision in May, 2021, which ruled that only the Centre 

could notify OBCs had, in effect, taken over a right that had been with the States for 

at least more than three decades. This Bill is the right step to re-assert the federal 

constitutional right of the States to determine and directly empower backward 

communities in different regions of our country. 

 Madam, I wish to bring to the kind notice of the House that for the PG and UG 

Medical and Dental Admission under the All India Quota, 40.842 seats were taken 

from the States in the last four years. However, the number of seats allotted to OBC 

candidates is zero. This effectively resulted in a loss of around 11,027 seats for the 

OBC community in the last four years. This is a huge loss and this is just in one 

sector. However, I thank the Government for announcing the decision to provide 27 

per cent reservation for OBCs and 10 per cent reservation for Economically Weaker 
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Sections in the All India Quota scheme. The students belonging to OBCs and 

Economically Weaker Sections from across the country will be able to take 

admissions under the All India Quota scheme. So, this is a welcome move and it will 

be a huge relief to students from the community. 

 The long pending demand of Backward Classes to take up Special Caste-

based Census must be seriously considered and implemented. The House is aware 

that the Census process in the country is likely to be commenced within a few 

months. Our Party feels that this is the appropriate time for the Government to 

consider this demand of implementing the Special Caste-based Census. Several 

individuals and institutions like Dr. B.R. Ambedkar Foundation, several former 

Chairmen of National Commissions for Backward Classes, and many eminent social 

scientists have expressed the need for this census for meaningful planning and 

development. The need of census is a fundamental essentiality for the meaningful 

planning and development of the BC community. 

(1310/KKD/KDS) 

 Madam, in terms of the principles of affirmative action enabled under the 

Constitution to improve the conditions of Other Backward Classes, Scheduled Castes 

and Scheduled Tribes, periodic measures have been taken. However, in the law-

making bodies of the States, such OBCs do not secure representation proportionate 

to their population. 

 The representation of the citizens from socially and educationally backward 

classes in the elected bodies at the Centre and States, remains disproportional to the 

total population.  Only 18 per cent and 20 per cent of the total Members elected were 

from the Other Backward Classes in 2009 and 2014 Lok Sabha Elections 

respectively, while the population of the Other Backward Classes is estimated to be 

around 40 per cent to 55 per cent of the total population. 

 So, another step in advancing the rights of the people belonging to the Other 

Backward Classes is ‘ensuring a proportionate representation to the people in the 

representative bodes, i.e., the House of the People and the Legislative Assemblies 

of the States.’ 

 So, Madam, I hope that the Central Government will look into these anomalies 

in each and every sector and do justice to the community. 

 We welcome this Bill wholeheartedly.  With these words, I conclude.  Thank 

you. 

          (ends.)
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1311 hrs 

*SHRI VINAYAK BHAURAO RAUT (RATNAGIRI – SINDHUDURG): 

Hon’ble Madam Chairperson, thank you. I want to salute Hon’ble 

Chhatrapati Shahuji Maharaj who had done justice to the deprived 

classes and communities in Maharashtra by providing reservations. I 

would also like to salute Maratha, Dhangar and other communities who 

have agitated peacefully for their demands of reservations. Hon’ble 

Minister has made a change in 127th Constitutional Amendment Bill as 

105th Constitutional Amendment Bill. I would like to speak in Marathi. 

Hon’ble Minister has accepted that 102nd Constitutional 

Amendment Bill was brought in hurry to remove the powers of the states 

and make them handicapped in this connection. He himself accepted it. 

But, then they had to face consequences. Supreme Court of India 

questioned this decision of the Central Government and that is why they 

have brought this legislation. 

 

There is a saying in our Marathi language which means entering 

from one crisis to another crisis. They had landed in trouble through the 

102nd Constitutional Amendment and what are they going to achieve 

through this 105th Constitutional Amendment Bill? Hon’ble Minister is 

arguing that he is going to strengthen the State Governments. It is a 

historic legislation and this is going to empower 671 castes in the State 

List. 

                                    
*  Original in Marathi 
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But, do we have the same feelings? Marathas of Maharashtra, 

Gujjars of Rajasthan, Jats of Haryana and Patels of Gujarat have 

agitated for it and also faced lathicharge by the Police. But Marathas had 

set an example of peaceful protests without this kind of lathicharge or 

any stone pelting. These Marathas, Dhangar and other communities 

staged protests but in a very disciplined and peaceful manner. So, the 

government of Maharashtra supported their demand and took a decision 

to grant reservation to this community. The state government constituted 

Gaikwad commission and then this commission gave its report 

supporting their claim of backwardness.  

Subsequently, the then government gave 16% reservation to 

Marathas under SEBCs. But, High Court stayed that decision and while 

hearing the writ petition filed by the state government, the Supreme 

Court of India cleared that after passing the 102nd Constitutional 

Amendment Bill, the states have no power to grant reservations to these 

backward communities. No state is allowed to cross the cap of 50% and 

only parliament can amend it. But even after that, Central Government 

filed a review petition in that regard. Around 5.5 crore people of Maratha 

community and Dhangar community thought that Hon’ble Prime Minister 

would take a necessary step in this connection. They were confident that 

he would fulfill their aspirations. So, they were eagerly waiting for this 

kind of legislation. 
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Madam Chairperson, now this legislation has been brought and 

these people feel deceived. This is not my personal opinion. But, this 

legislation is not sufficient in all respects. Hon’ble Adhir Ranjanji talked 

about it. You are only trying to befool the people. You are showing 

something and doing something different and that is the real problem. 

While making these provisions, you are claiming that you are 

transferring all powers to state governments. But, what is that power, 

you must explain it. How are you going to provide reservation to 

Maratha, Gujjars and other communities and how is it beneficial to these 

communities? This must be explained by Hon’ble Minister. There is a 

27% reservation for OBCs and no community is willing to snatch the 

share of that or any other community or class.  

Maratha Community is also not demanding it and they are only 

demanding for additional reservation for themselves. But, no such 

provision has been made in this Bill for providing additional reservation. 

Hence, nothing is going to change through this Bill and it is only a futile 

exercise. If you really wanted to grant reservation to Maratha 

Community, you must have made necessary provisions in this bill. 

Where are those provisions? The fact is that Indira Sawhney verdict 

regarding the cap of 50% was given 30 years ago and today we are 

living in 2021. 

Population has increased manifold. The number of eligible castes 

has also increased. Marathas are around 35% and Dhangar are 

approximately 10% of the total population of Maharashtra. 
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There are other communities also. Not only in the state of 

Tamilnadu, other 15 states have also provided reservations beyond the 

cap of 50%. Tamilnadu has incorporated it in 9th schedule of the 

Constitution. We must do justice to these people in this 75th year of 

independence. 

Supreme Court of India had guided the central government to 

make a constitutional amendment in this regard and that is why this bill 

has been brought in the parliament today. But, you have made no 

provisions and amendments to neutralize the cap of 50% set by the 

Supreme Court of India in Indira Sawhney case. You are creating a 

chaos through this bill. Central Government is trying to vitiate the 

atmosphere and it would lead to quarrels among the communities.  

Government of Maharashtra had given 16% reservation to the 

Maratha Community under SEBC category but unfortunately that was 

quashed by Supreme Court of India. Hon’ble Chief Minister of 

Maharashtra Shri Uddhav Thakre Ji, Deputy Chief Minister Shri Ajit 

Pawar Ji and other leaders met Hon’ble Prime Minister Shri Narendra 

Modi Ji and requested him to look into the matter. 

They also met Hon’ble Governor of Maharashtra and through him 

they requested Hon’ble President of India too. We were hopeful about 

some positive outcome as you have removed article 370 and realized 

the dream of Hon’ble Balasaheb Thakre of united India. You should have 

provided additional reservation beyond the ceiling of 50% if it is based 

on the basis of data and study. Through this bill you are only paving the 

way for clashes between the communities. 

 This parliament is regarded as a temple of democracy and if the 

justice is not done here, then where should we go, Madam Chairperson? 
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This legislation is not going to fulfill the aspiration of the Maratha, 

Dhangar, Gujjar and other communities. You should show your large 

heartedness and there should be no ambiguity. You had made a mistake 

in 102nd Constitutional Amendment Act but you can correct it in this 105th 

Constitutional Amendment Bill. But it seems that you are not willing to 

rectify that error. You must be clear as to what should be the basis for 

reservation and what criteria should be there? How are the state 

governments are going to provide it? Nothing has been cleared on your 

part. How are they going to escape this cap of 50% fixed by the Supreme 

Court? 

Hon’ble Madam Chairperson, I would like to request Hon’ble 

Minister and Prime Minister of India to settle this issue by clearing certain 

things. Hon’ble Minister should address our concerns in his reply. I 

would also like to request Hon’ble Prime Minister to consider these 

practical issues regarding granting reservation to any backward 

community and the central government should also come forward to 

relax the 50% limit of reservations by taking necessary action in this 

regard. We, the people of Maharashtra would welcome it whole-

heartedly. 

Jai Hind, Jai Maharashtra 

Thank you. 

 

(ends) 
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1329 बजे 

श्री राजीव रजंन स ंह ‘ललन’ (म गंेर): सभापम्त महोदर्ा, आज 127वें संम्वधान संशोधन म्वधरे्क पर 

चचाय हो रही ह ैऔर हमारी पार्टी जनता दि (रू्नाइरे्टड) इस संशोधन म्वधरे्क का पूर्यत: समर्यन करती 

ह।ै  

 महोदर्ा, 127वां संम्वधान संशोधन म्वधरे्क िाने की तब आवश्र्कता पड़ी, जब महाराष्ट्र के 

एक मामिे में, मराठा समाज के एक मामिे में, सवोच्च न्र्ार्ािर् ने संम्वधान के 102वें संशोधन 

अम्धम्नर्म का एक इंर्टरप्ररेे्टशन म्कर्ा तो उसके आिोक में र्ह 127वां संम्वधान संशोधन म्वधरे्क 

िाना पड़ा। 

 माननीर् अधीर रजंन चौधरी जी जब बोि रह े रे् तो उन्होंने र्ह कहा म्क 102वें संम्वधान 

संशोधन अम्धम्नर्म से राज्र्ों के अम्धकार छीन म्िए गए रे्। नहीं, राज्र्ों के अम्धकार नहीं छीने गए रे्। 

मैंने भी 102वां संम्वधान संशोधन म्वधरे्क पढ़ा। वह संम्वधान संशोधन, नेशनि बैकवडय क्िास कमीशन 

को संवैधाम्नक दजाय दनेे के म्िए म्कर्ा गर्ा र्ा। 

(1330/MY/VR) 

नेशनि बैकवडय क्िास कमीशन तो पहिे से भी र्ा, कई वर्षों से ह,ै िेम्कन कभी भी आपने 

उसको संवैधाम्नक दजाय दनेे की बात नहीं सोची। इस सरकार की र्ह प्रम्तबद्धता र्ी म्क ओबीसी के 

प्रम्त हमको न्र्ार् करना ह,ै इसम्िए नेशनि बैकवडय क्िास कमीशन को संम्वधान के 102वें संशोधन 

से उन्होंने संवैधाम्नक दजाय दनेे का काम म्कर्ा।  

 अब र्ह 127वााँ संम्वधान संशोधन सरकार की नीर्त ह।ै आप सरकार की नीर्त पर सवाि 

उठा रह ेरे्। हम तो कह रह ेहैं म्क सरकार की नीर्त इतनी साफ ह ैम्क जब सरकार ने ररव्रू् पेम्र्टशन 

फाइि म्कर्ा, ररव्रू् पेम्र्टशन म्डसम्मस हुआ और आज सरकार 127वााँ संम्वधान संशोधन म्वधरे्क िेकर 

सदन में आई ह।ै र्ह सरकार की नीर्त ह।ै अगर नीर्त साफ हो तो सधुार की िगातार संभावनाए ंरहती 

हैं। सरकार की नीर्त साफ ह,ै इसम्िए सरकार ने 127वें संम्वधान संशोधन म्वधरे्क के माध्र्म से 

अपनी नीर्त साफ कर दी ह।ै 

 महोदर्ा, हमारी पार्टी के एक और सदस्र् को बोिना ह,ै इसम्िए हम आपका ज्र्ादा समर् नहीं 

िेंगे। मैं एक बात और कहना चाह ाँगा। सरकार से हमारी मााँग ह ैऔर हम िोग मााँग करते रह ेहैं। पहिे से 

भी मााँग कर रह ेहैं। हमारी पार्टी के नेता, म्बहार के मखु्र्मंत्री आदरर्ीर् नीतीश कुमार जी भी इस मााँग 

को रख चकेु हैं। ओबीसी को आप पूर्यत: न्र्ार् नहीं द ेपाए हैं। वर्षय 1931 में जातीर् जनगर्ना हुई र्ी। 

वर्षय 1931 के बाद आज तक जातीर् जनगर्ना नहीं हुई ह।ै आप जनगर्ना कराने जा रह ेहैं। हम आपसे 

मााँग करते हैं म्क वर्षय 1931 के बाद आप वर्षय 2022 में जातीर् जनगर्ना कराइए। र्ह भ्रम भी गित ह ै

म्क इससे समाज में भेदभाव होगा। ऐसा नहीं ह,ै बम्कक समाज के हर तबके की आबादी बढ़ी ह।ै अगर 

हम समाज के हर तबके के िोगों का आंकिन करते हैं, अगर उन सब को जोड़ म्दर्ा जाए तो म्हन्दसु्तान 

की आबादी की तीन गनुा आबादी म्हन्दसु्तान में हो जाएगी, िेम्कन र्ह एक बार जानना जरूरी ह।ै र्ह 

आवश्र्क ह,ै इसम्िए हमारी मााँग ह ै म्क जातीर् जनगर्ना कराई जाए। हम अपने इस मााँग के सार् 

127वें संम्वधान संशोधन म्वधरे्क का पूर्यत: समर्यन करते हैं। 

 (इम्त) 
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1332 बजे 

पर्ाावरण, वन और जलवार्  पररवर्ान मतं्री र्था श्रम और रोजगार मतं्री (श्री भूपेन्द्र र्ादव): 

सममाननीर् सभापम्त महोदर्ा, मैं सबसे पहिे अपने देश के प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोदी जी का आभार 

व्र्क्त करना चाह ाँगा म्क शासन में आने के बाद ‘सबका सार्-सबका म्वकास’ की संककपना को आगे 

बढ़ाते हुए, भारत की संम्वधान की प्रस्तावना में म्नम्हत सामाम्जक, आम्र्यक और राजनैम्तक न्र्ार् के 

उद्देश्र्ों को पूरा करते हुए, म्जतनी त्वररत गम्त से कदम उनके नेततृ्व में हमारी सरकार ने दशे के म्पछड़े, 

दम्ितों और गरीबों के म्िए उठाए हैं, वह इम्तहास में सबसे ज्र्ादा प्रसंशनीर् ह।ै र्ह मैं इसम्िए कहना 

चाह ाँगा म्क हमार ेकााँग्रेस के सममाननीर् नेता अधीर रजंन जी को इस बात का ध्र्ान होना चाम्हए म्क 

संम्वधान में म्पछड़े वगय के आरक्षर् की व्र्वस्र्ा तो संम्वधान के म्नमायताओ ंने की र्ी। आपकी पार्टी वर्षय 

1950 में शासन में आई र्ी, िेम्कन म्पछड़े वगय के म्िए वर्षय 1950 में संम्वधान आने के बाद काका 

कािेिकर कमीशन बना। आपने 40 साि तक शासन म्कर्ा, िेम्कन काका कािेिकर कमीशन को 

न्र्ार् नहीं म्दर्ा, म्पछड़ों को न्र्ार् नहीं म्दर्ा। आपको र्ह ध्र्ान में होना चाम्हए म्क पहिी बार दशे से 

जब कााँग्रेस गई र्ी और जनता पार्टी का शासन आर्ा र्ा, तब मंडि आर्ोग बना र्ा। मंडि आर्ोग ने 

भी वर्षय 1980 में अपनी ररपोर्टय  को फाइि म्कर्ा र्ा। उसके बाद भी आपने छह साि तक शासन चिार्ा, 

िेम्कन म्पछड़े वगय को आरक्षर् कााँग्रेस ने नहीं म्दर्ा। आपको र्ह भी पता होना चाम्हए म्क मंडि आर्ोग 

जब आर्ा और इसी सदन में आर्ा, आप ही की पार्टी के प्रम्तपक्ष के नेता रे्, उनका ररकॉडय उठाकर 

दखे िीम्जए, उन्होंने मंडि आर्ोग का उस समर् म्वरोध म्कर्ा र्ा। 

 आज मैं आपसे कहना चाहता ह ाँ, म्पछड़े वगय की बात इतनी परुानी नहीं चिी। उसके बाद म्पछड़ा 

वगय के म्िए मंडि आर्ोग िागू हुआ, इसे उसी सरकार ने िागू म्कर्ा, म्जसको भारतीर् जनता पार्टी ने 

समर्यन म्दर्ा र्ा 

(1335/CP/SAN)  

 मैं आज आपसे एक बात और कहना चाहता ह ।ं वर्षय 1993 में बैकवडय क्िास कमीशन के म्िए 

एक आर्ोग बना। बैकवडय क्िास कमीशन के म्िए आर्ोग बनने के बाद जो क्रीमी िेर्र वर्षय 1993 में 

बनी, उस क्रीमी िेर्र को पहिी बार बढ़ाने का काम म्कर्ा तो वर्षय 1993 के बाद अर्टि जी की सरकार 

ने वर्षय 2004 में म्कर्ा। मैं र्ह ररकॉडय के सार् कह रहा ह ।ं मैं सामाम्जक न्र्ार् पर हमारी पार्टी की 

प्रम्तबद्धता को, दशे के गरीब आदमी के म्वकास के म्िए हमारी पार्टी का जो म्वजन और म्मशन रहा ह,ै 

उसको मैं आपके सामने रखना चाहता ह ।ं मैं इतना ही नहीं कहना चाहता ह ,ं वर्षय 2004 से वर्षय 2014 

तक …(व्र्वधान) दादा, पाम्ियर्ामेंर्ट का नहीं, तो सीम्नर्र एडवोकेर्ट के नाते कोर्टय  का तो एम्र्टकेर्ट 

रम्खए।…(व्र्वधान) चपु रम्हए, दूसर ेकी आर्गरू्यमेंर्ट समु्नए। मैं र्ह कहना चाहता ह  ं म्क वर्षय 2004 से 

िेकर वर्षय 2014 तक, 10 सािों तक रू्पीए का शासन रहा। सभी पाम्र्टयर्ों के बैकवडय क्िास के सांसदों 

ने बार-बार आपकी सरकार के समर् में र्ह ज्ञापन म्दर्ा म्क बैकवडय क्िास का जो कमीशन बना ह,ै इस 

कमीशन को म्कसी भी प्रकार का अम्धकार नहीं ह।ै इसको संवैधाम्नक मान्र्ता म्दिाई जाए। आपने इसे 

10 सािों तक मान्र्ता नहीं दी। इसे मान्र्ता दनेे का काम हमार ेप्रधान मंत्री नरने्र भाई मोदी के जी 

नेततृ्व में म्कर्ा गर्ा।  
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 मैं कहना चाहता ह  ंम्क हमने बैकवडय क्िास के म्िए कांस्र्टीर््टरू्शनि कमीशन बनार्ा, संम्वधान 

में पररवतयन म्कर्ा। संम्वधान में पररवतयन इसम्िए म्कर्ा, क्र्ोंम्क हम चाहते रे् म्क म्पछड़े वगय को िंबे 

समर् तक आपके शासन काि में जो न्र्ार् नहीं म्मिा, म्पछड़े वगय को िंबे समर् तक उनका जो 

अम्धकार म्मिना र्ा, कांग्रसे के समर् में वह वाम्जब अम्धकार नहीं म्मिा, उसको त्वररत गम्त से करने 

के म्िए दशे में एक कांस्र्टीर््टरू्शनि मैकेम्नज्म और एक संवैधाम्नक अम्धकार म्दर्ा और र्ह अम्धकार 

दनेे काम प्रधान मंत्री नरने्र भाई मोदी ने म्कर्ा।…(व्र्वधान) 

 ं दीर् कार्ा मतं्री; कोर्ला मतं्री र्था खान मतं्री (श्री प्रहलाद जोशी): इन्होंने म्वरोध म्कर्ा र्ा। 

श्री भूपेन्द्र र्ादव: मैं वह बताने वािा ह ।ं जब बैकवडय क्िास कमीशन की ररपोर्टय  रखी जा रही र्ी और 

आज तो वह पम्लिक डॉक्रू्मेंर्ट ह,ै म्सिेक्र्ट कमेर्टी का डॉक्रू्मेंर्ट ह,ै हम कहते रे् म्क दशे में बैकवडय  

क्िास एक क्िास ह,ै एक कास्र्ट नहीं ह,ै बैकवडय क्िास एक कास्र्ट नहीं ह,ै बैकवडय क्िास एक क्िास 

ह,ै इस क्िास में भाइचार ेको खराब मत करो। िेम्कन कांग्रेस ने म्डसेंर्ट नोर्ट म्दर्ा म्क बैकवडय क्िास में 

जो पद बनेंगे, उसमें आप पहिे माइनोररर्टी को ररजवेशन दीम्जए। र्ह कहकर आपने म्वरोध म्कर्ा। 

आपने िोगों के म्वकास को धमय के आधार पर बांर्टने की बात की। हम म्कसी को बांर्टने का काम नहीं 

करते।… (व्र्वधान) 

माननीर्  भापसर् (श्रीमर्ी रमा दवेी): बैठ जाइए। 

… (व्र्वधान) 

 ं दीर् कार्ा मतं्रालर् में राज्र् मतं्री र्था  ंस्कृसर् मतं्रालर् में राज्र् मतं्री (श्री अज ान राम मघेवाल): 

म्दम्र्गवजर् म्संह जी का अमेंडमेंर्ट र्ा। आप ररकॉडय में दखे िीम्जए। र्ह अमेंडमेंर्ट र्ा म्क ओबीसी के सार् 

माइनोररर्टी को दो।… (व्र्वधान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामप र): म्हदंसु्तान में ररजवेशन का मामिा कांग्रेस ने शरुू म्कर्ा र्ा।… 

(व्र्वधान) 

श्री प्रहलाद जोशी: म्दम्र्गवजर् म्संह जी ने  इसका अमेंडमेंर्ट मूव म्कर्ा र्ा। र्ह ररकाडय में ह।ै आप इसको 

चेक कररए। राज्र् सभा में म्वरोध म्कर्ा र्ा।… (व्र्वधान) आपका म्वरोध र्ा।…(व्र्वधान) हमने उसे 

पाररत म्कर्ा। 

माननीर्  भापसर् : आपने अपनी बात कह दी ह।ै आप बैठ जाइए। 

… (व्र्वधान) 

माननीर्  भापसर् : र्ह ररकाडय में नहीं जा रहा ह।ै आप बैम्ठए। 

… (व्र्वधान)…(कार्यवाही-वतृ्तान्त में सम्ममम्ित नहीं म्कर्ा गर्ा।) 

माननीर्  भापसर् : आप समु्नए। आपको सनुने से फार्दा होगा। 

… (व्र्वधान) 

श्री भूपेन्द्र र्ादव: अधीर रजंन जी, ररकाडय को दखेकर अगर आप बात कहेंगे, तो बात अच्छी िगेगी। 

आप इस बात को मत कम्हए म्क दशे के गरीबों और दम्ितों के म्िए आपने आरक्षर् दनेे का काम म्कर्ा। 

र्ह हमार ेदशे के संम्वधान म्नमायताओ ंने भारत को सामाम्जक रूप से आगे बढ़ाने की संककपना दी र्ी। 

आपने तो केवि इतना म्कर्ा म्क उसको वर्षय 1950 से वर्षय 1990 तक िागू नहीं होने म्दर्ा। केवि इतना 

म्कर्ा। इस दशे का इम्तहास इस बात का साक्षी ह।ै … (व्र्वधान) 
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माननीर्  भापसर् : मंत्री जी, आप इधर दखेकर बात कम्हए। 

… (व्र्वधान)      

(1340/NK/SNT) 

श्री भूपेन्द्र र्ादव: माननीर् सभापम्त महोदर्ा, म्पछिे सत्तर सािों से समाज की एक मांग र्ी, उसको 

म्कस प्रकार से एक दूरदशी नेततृ्व द्वारा पूरा म्कर्ा जा सकता ह।ै माननीर् प्रधानमंत्री जी हमेशा कहते 

हैं म्क दशे में गवनेंस का अर्य र्ही होता ह ैम्क िास्र्ट माइि म्डिीवरी बहुत सक्षम तरीक से होनी चाम्हए। 

हमारी सरकार ने िास्र्ट माइि म्डिीवरी कैसे की, इस बार ेमें कहना चाह गंा। हमने ओबीसी के म्िए 

म्पछड़े वगय आर्ोग को संवैधाम्नक दजे की व्र्वस्र्ा इस सरकार के नेततृ्व में की।  

 वर्षय 1993 के बाद अर्टि जी की सरकार में हमने क्रीमी िेर्र की सीमा को बढ़ार्ा। जैसे ही र्ह 

सरकार आई और कहा गर्ा म्क क्रीमी िेर्र की सीमा को बढ़ार्ा जाना चाम्हए क्र्ोंम्क अब िोगों की 

आर् बढ़ गई ह।ै क्रीमीिेर्र को छह िाख से बढ़ाकर आठ िाख रुपर्े करने का काम हमारी सरकार ने 

वर्षय 2014 में म्कर्ा।  

माननीर्  भापसर् (श्रीमर्ी रमा दवेी): अधीर रजंन जी, आप बीच-बीच में नहीं बोम्िए।  

… (व्र्वधान) 

माननीर्  भापसर्: अधीर रजंन जी, ररकाडय में कुछ नहीं जा रहा ह।ै  

… (व्र्वधान) … (Not recorded) 

श्री भूपेन्द्र र्ादव: माननीर् सभापम्त महोदर्ा, मैं आपको संबोधन करते हुए कह रहा ह  ंम्क इस देश में 

1248 केन्रीर् सैम्नक स्कूि रे्। … (व्र्वधान) 

माननीर्  भापसर्: अधीर रजंन जी, आप पढ़कर आइए।  

… (व्र्वधान) 

श्री भूपेन्द्र र्ादव: सभापम्त महोदर्ा, इस दशे में जवाहर नवोदर् म्वद्यािर् रे्। मैं कहना चाहता ह  ंम्क 

चौदह िाख से ज्र्ादा म्वद्यार्ी वहां पढ़ते हैं। जब ओबीसी में ररजवेशन की बात होती ह ैतो म्कसी एमपी 

और एमएिए के बेरे्ट को नहीं म्मिता ह ैक्र्ोंम्क वे क्रीमी िेर्र में आते हैं। आठ िाख रुपर्े से ऊपर के 

आर् वािों को नहीं म्मिता ह,ै वे क्रीमी िेर्र में आते हैं। िेम्कन एक गरीब, गांव में रहने वािा दजी, 

नाई, धोबी, कुमहार र्ा सनुार हो, र्े छोरे्ट-छोरे्ट वगय हैं, जो अपने बच्चों को अच्छी स्कूिों में पढ़ाना चाहते 

हैं। केन्रीर् म्वद्यािर्, म्मम्िरी स्कूि और जवाहर नवोदर् म्वद्यािर् में 27 प्रम्तशत आरक्षर् दनेे का 

काम हमारी सरकार ने म्कर्ा। र्े बच्चे अपने छोरे्ट-छोरे्ट समाज से म्नकि कर एक बड़े भारत की 

संककपना में अपना र्ोगदान दनेा चाहते हैं। मैं कहना चाहता ह  ंम्क उसका िाभ म्कतने िोगों को म्मिा? 

हर वर्षय चार िाख बच्चों को म्मिा, इसका आम्शयवाद इस सरकार को म्मिेगा। ओबीसी के करोड़ों बच्चे, 

जो छोरे्ट-छोरे्ट समाज में, दरूदराज र्ा ग्रामीर् इिाके के बच्चे इसम्िए नहीं पढ़ पाते रे्, क्र्ोंम्क वे छोरे्ट 

समाज से आते रे्। उनके म्िए म्शक्षा के आर्ाम की कैसे िास्र्ट माइि म्डिीवरी की जा सकती ह,ै इसे 

प्रधानमंत्री जी ने करके म्दखार्ा ह।ै  

 मैं आपसे कहना चाहता ह  ंम्क केन्रीर् म्शक्षा संस्र्ान में िंबे समर् तक बात चिती रही और 

िंबे समर् तक केन्रीर् म्शक्षा संस्र्ान में रोस्र्टर पॉइंर््टस की बात होती र्ी। र्ह िगता र्ा म्क ओबीसी 

के िोगों की म्वश्वम्वद्यािर्ों में भती कैसे होगी? अम्सस्र्टेंर्ट प्रोफेसर में सेंर्टर एजकेुशन इंस्र्टीर््टरू्शन 
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ररजवेशन-इन-र्टीचर कैडर िाकर उनको न्र्ार् दनेे का काम भी हमारी सरकार ने ओबीसी के म्िए 

म्कर्ा ह।ै र्ह केवि अम्सस्र्टेंर्ट प्रोफेसर के म्िए ही नहीं बम्कक ओबीसी समाज में प्रोफेसर बनने के म्िए 

एक रास्ते को आगे बढ़ाने का काम म्कर्ा ह।ै   

 अधीर रजंन जी म्फर नाराज हो जाएगें, िेम्कन र्ह सच ह।ै वर्षय 2004 में आपका नोम्र्टम्फकेशन 

म्नकिा र्ा, जो सरकारी िेवि के रैंक के िोग होते हैं और पीएसरू् के इम्क्केवेिन्स र्ा। म्जसके म्िए 

आप नोम्र्टम्फकेशन म्नकाि कर गए रे् और उसके म्िए बच्चे आज तक कोर्टय में िड़ रह ेहैं। उसको भी 

सधुारने का काम म्कर्ा तो वह हमारी सरकार ने म्कर्ा। हमारी म्वकास की जो संककपना ह,ै सामाम्जक 

न्र्ार् की जो संककपना ह,ै समरस समाज बनाने की जो संककपना ह,ै उस समरस समाज बनाने की 

संककपना में समाज के सभी वगों का म्वकास हम चाहते हैं। इसमें शेड्रू्कड कास्र्ट हो, शेड्रू्कड राइलस 

हो, ओबीसी हो और आम्र्यक रूप से म्पछड़ा हुआ वगय हो, सभी को संवैधाम्नक व्र्वस्र्ा के अंतगयत 

न्र्ार् दकेर आगे बढ़ाने का काम हमारी सरकार ने म्कर्ा ह।ै र्ही मोदी जी का ‘सबका सार् और सबका 

म्वकास’ का नारा ह।ै  

 मैं बहुत संके्षप में कहना चाहता ह  ंम्क आम्खर इस संवैधाम्नक संशोधन की आवश्र्कता क्र्ों 

पड़ी? हम जब 102वां संम्वधान संशोधन िेकर आए रे् तब भी सरकार की मंशा र्ी म्क केन्रीर् स्तर 

पर ओबीसी वगय की गर्ना र्ा केन्रीर् सूची की गर्ना केन्रीर् सरकार द्वारा की जाएगी।  

(1345/SK/RBN) 

राज्र् सरकार की गर्ना राज्र् सरकार द्वारा की जाएगी। सरकार ने कभी अपनी मंशा को कमेर्टी 

के सामने म्छपाने का काम नहीं म्कर्ा, सरकार की मंशा वही र्ी। इसम्िए जब सेिेक्र्ट कमेर्टी के सामने 

म्वर्षर् आर्ा, मैं कोर््ट करना चाह गंा ताम्क ररकॉडय की बात ररकॉडय में रह,े तब कहा गर्ा – It The 

Ministry clarified to the Committee that the proposed amendment does not interfere 

with the power of the State Government to identify the socially and educationally 

backward classes. The existing power of the State Backward Classes Commission 

would continue to be there even after the passage of the Constitution (One 

Hundred and Twenty-Third Amendment) Bill. उस समर् र्ा, जब पाररत हुआ तो 102 र्ा, 

र्ह सरकार की इंरे्टशन कमेर्टी के सामने र्ी। उसके बाद र्ह मामिा सवोच्च न्र्ार्ािर् के सामने गर्ा। 

सवोच्च न्र्ार्ािर् में भी सरकार ने र्ही ऑर्गर्ुय म्कर्ा। सरकार का जो व्रू् प्वाइंर्ट राज्र् सूची और कें र 

सूची के बार ेमें र्ा, हमेशा स्पष्ट र्ा।  

मैं सदन में कहना चाहता ह  ंम्क सपु्रीम कोर्टय का जजमेंर्ट कन्सेंसेज़ का जजमेंर्ट नहीं ह,ै इसमें 

जम्स्र्टस भूर्षर् और जम्स्र्टस नज़ीर का जजमेंर्ट ह।ै मैं उनके पैराग्राफ को कोर््ट करना चाहता ह ।ं We, 

thus hold,  मैं जम्स्र्टस भूर्षर् के जजमेंर्ट को कोर््ट कर रहा ह ।ं उसी में कहा गर्ा – that article 342 

(a) was brought into the Constitution (One Hundred and Second Amendment) Bill 

to give the constitutional status to the National Backward Classes Commission for 

publication of lists, by the President, of socially and educationally backward class, 

which was to be the Central List for governing employment under the Government 

of India and the organisations under it. उसी में कहा गर्ा - It is thus, clear as sun light 
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that parliamentary intention discernible from the Select Committee Report and the 

statements of Minister of Social Justice and Empowerment is that the intention of 

Parliament for bringing Constitutional Amendment was not to take away the power 

of the  State to identify backward classes in the State. र्ह जम्स्र्टस भूर्षर् का जजमेंर्ट ह,ै 

जम्स्र्टस नज़ीर का जजमेंर्ट ह।ै सवोच्च न्र्ार्ािर् के दो न्र्ार्ाधीश कह रह ेहैं और हमारा िेम्जसिेम्र्टव 

इन्र्टेंर्ट ह ै … (व्र्वधान) 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you hon. Minister. At the time 

of discussing this Bill during 2018, the entire Opposition from this side had 

cautioned the Government that this is taking away the rights of the State 

Governments and that when it goes to the Supreme Court it would be struck off. 

We have moved the amendments also in that respect. You kindly go through my 

amendments. I said that consultation with the State is highly essential as the State 

is having the right. But unfortunately, the Government did not concede to the 

demand of the Opposition. As a result of this, all these exercises were done. So, 

could you kindly explain why did the Government hesitate to accept the 

amendments and concrete proposals from the part of the Opposition? Had that 

been done and had the Opposition been taken into confidence, there would have 

been no need to file a review petition, or to come with a new legislation. Could the 

Government explain that fact also?  

श्री भूपेन्द्र र्ादव : माननीर् सभापम्त महोदर्ा, पाम्ियर्ामेंर्ट का िेम्जसिेम्र्टव इन्र्टेंर्ट ह,ै म्जसके म्िए 

हम र्ह काम सांसद होने के नाते, इस संप्रभ ुशम्क्त का उपर्ोग करते हुए िोगों के म्िए कानून बनाने, 

िोगों को न्र्ार् म्दिाने और अवसरों की उपिलधता कराने के म्िए करते हैं। िेम्जसिेम्र्टव इन्र्टेंर्ट का 

अर्य ह ैम्क भारत संम्वधान की प्रस्तावना में जो िक्ष्र् म्नम्हत म्कए गए हैं, हम उन िक्ष्र्ों को पूरा करने 

के म्िए दशे के बेम्सक स्रक्चर को आगे बढ़ाते हुए काम करें। इसीम्िए पाम्ियर्ामेंर्ट की इन्र्टेंशन र्ी और 

उस पाम्ियर्ामेंर्ट की इन्र्टेंशन, म्मम्नस्री की इन्र्टेंशन पूर ेिेम्जसिेशन को बनाते हुए हम सबकी इन्र्टेंशन 

म्नकिकर आई तो वह इन्र्टेंशन र्ही र्ी म्क राज्र् और कें र सूची अिग-अिग होगी। इस इन्र्टेंशन को 

सपोर्टय  दो जजों ने म्कर्ा ह।ै मैंने जो कोर््ट म्कर्ा ह,ै जम्स्र्टस भूर्षर् और जम्स्र्टस नज़ीर के जजमेंर्ट को 

कोर््ट म्कर्ा ह।ै  पाम्ियर्ामेंर्ट की बेम्सक ड्रू्र्टी ह,ै अगर कभी इस प्रकार का ज्रू्म्डम्शर्ि इंर्टरप्रेरे्टशन 

करने के म्िए वापस कोई सधुार करने की आवश्र्ता हो, उसे म्क्िर्र करने का तरीका हो तो उसे करने 

की पावर पाम्ियर्ामेंर्ट के पास ह।ै गरीब िोगों को न्र्ार् म्मिे और राज्र्ों की ताकत भी रह,े अगर इसे 

म्क्िर्र करना ह ैतो र्ह हमारा ही काम ह।ै 

(1350/MK/SRG) 

 इसके म्िए आज हम र्हां पर बैठे हैं। इसम्िए, मैं र्ह कहना चाह गंा म्क सरकार के व्रू् में चाहे 

हम िोक सभा में आए हों, हम राज्र् सभा में गए हों, राज्र् सभा की सेिेक्र्ट कमेर्टी के सामने म्वर्षर् 

रखा हो र्ा सवोच्च न्र्ार्ािर् के सामने म्वर्षर् रखा हो। आज सवोच्च न्र्ार्ािर् के भी अगर म्नर्यर्ों 
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में मतम्भन्नता आई ह,ै मेजोररर्टी म्नर्यर् की मतम्भन्नता में भी सही पररप्रेक्ष्र् क्र्ा होगा, र्े करने के म्िए 

हम र्हां पर आए हैं। सभी दि एक सार् म्मिकर भारत के संम्वधान की प्रस्तावना के अनसुार उसका 

समर्यन कर रह ेहैं। इसम्िए, मैं र्ह कहना चाह गंा म्क हमारी सरकार पूर ेतरीके से समाज के गरीबों, 

म्पछड़ों और दम्ितों को न्र्ार् दनेे के म्िए प्रम्तबद्ध ह।ै र्ह एक ऐसा अवसर ह,ै म्जस अवसर पर हम 

दशे में जो दूर-दूरस्र् के्षत्र में छोर्टा समाज ह,ै जो वंम्चत समाज ह ैऔर जो गरीब समाज ह,ै उसको बनाने 

का जो अम्धकार ह,ै वह हम राज्र्ों को दनेे के म्िए सरकार की इंरे्टशन को पूरा करने के म्िए आए हैं। 

 सभापम्त महोदर्ा, मैं आपको र्ह कहना चाह गंा म्क भारत अनेक प्रकार की म्वम्वधताओ ंका 

दशे ह।ै कई राज्र्ों में जो छोरे्ट समाज और जाम्तर्ां हैं, वे दूसर ेराज्र्ों में नहीं हो सकती हैं। इसम्िए, दो 

छोर्टी-छोर्टी जाम्तर्ां, जो पम्र्टयकुिर राज्र्ों में रहती हैं, उनके सामाम्जक ककर्ार् के म्िए, उनके उत्र्ान 

के म्िए, उनको समाज की मखु्र् धारा में िाने के म्िए, उनको सामाम्जक और शैम्क्षक रूप से आगे 

बढ़ाने के म्िए और उनको अवसरों की उपिलधता कराने के म्िए राज्र्ों के पास इस सूची को बनाकर 

रखने की एक म्जममेदारी का भाव, जो हमारी िेम्जस्िेम्र्टव इंर्टेंशन र्ी, अगर आज उसमें सधुार का 

म्वर्षर् ह,ै तो उसको करने के म्िए सरकार इस महत्वपूर्य म्वधरे्क को िेकर आई ह।ै मैं आपको र्ह 

कहना चाह गंा म्क इस दशे में जब कभी सबसे ज्र्ादा म्जन्होंने सामाम्जक न्र्ार् के म्िए काम म्कर्ा ह,ै 

सामाम्जक न्र्ार् की बमु्नर्ाद रखी ह,ै ज्र्ोम्तबा फुिे कभी कहा करते रे्- 

“लवद्या लबना मलत गई, मलत लबना नीलत गई, 

नीलत लबना गलत गई, गलत लबना लवत्त गया, 

लवत्त लबना शूर गये, इतने अनथड एक अलवद्या ने लकये।” 

 सबसे बड़ा काम, जो इस दशे के सार ेसमाज सधुारकों ने म्कर्ा ह,ै वह र्ह है म्क इस दशे में 

म्शक्षा और ज्ञान का प्रसार म्नचिे स्तर तक पहुचंना चाम्हए । उसके म्िए अवसरों की उपिलधता कराई 

जानी चाम्हए। अवसरों की उपिलधता कराने के म्िए उन सब संस्र्ानों में ओ.बी.सी. के छात्रों के सहज 

अम्धकार होने चाम्हए, जहां जाकर वह म्शक्षा प्राप्त करके दशे को बनाने में अपना र्ोगदान द ेसकें । 

 मझेु र्ह कहते हुए खशुी ह ैऔर र्ह गवय का म्वर्षर् ह ैम्क हमार ेदशे के माननीर् प्रधान मंत्री जी 

ने ओ.बी.सी. के सार्-सार् आम्र्यक रूप से भी समाज के सामान्र् वगय के जो िोग रे्, उनके म्िए 

आरक्षर् व्र्वस्र्ा की ह।ै र्ह म्बि भारत के हमार ेसंम्वधान म्नमायताओ ंका जो मूि िक्ष्र् और भावना 

का म्वर्षर् ह ै म्क हम एक ऐसा भारत बनाना चाहते हैं, म्जसमें सभी को सामाम्जक, आम्र्यक और 

राजनीम्तक न्र्ार् बराबरी के आधार पर म्मिे, र्ह म्बि उसको पूरा करने के म्िए होगा। मैं सदन के 

सभी सदस्र्ों से र्ह कहना चाह गंा म्क हम एकमत होकर इसको पूरा करें, ताम्क राज्र् और कें र अपने 

र्हां जो छोरे्ट-छोरे्ट समाज हैं, उनके सार् न्र्ार् करके उनको म्वकास के मागय पर आगे बढ़ा सकें । 

धन्र्वाद। जर् म्हन्द। 

(इम्त)   
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1354 बजे 

श्री रमेश चन्द्र माझी (नबरगंप र): धन्र्वाद सभापम्त महोदर्ा। आज मझेु समं्वधान सशंोधन म्बि, 

2021 पर बोिने का मौका म्मिा है, इसके म्िए मैं आपको धन्र्वाद देता ह ।ं 

आज दो-तीन आम्र्टयकि के ऊपर, आम्र्टयकि-338 (बी), आम्र्टयकि-342 (ए) और आम्र्टयकि-

366 में अमेंडमेंर्ट के ऊपर चचाय हो रही है। हम देख रहे हैं म्क इस म्बि के तहत राज्र्ों को ओ.बी.सी. 

म्िस्र्ट तैर्ार करने का अम्धकार म्मिेगा। हम चाहते हैं म्क र्ह म्बि पाम्ियर्ामेंर्ट में पाररत हो। समं्वधान 

सशंोधन म्बि, म्जसे आम्र्टयकि-342 (ए) (3) के तहत िागू म्कर्ा जाएगा। इसमें राज्र् सरकार को 

र्ह अम्धकार होगा म्क वे म्कसको ओ.बी.सी. म्िस्र्ट में िें। इस समर् में आरक्षर् के म्िए िंबे समर् 

से म्डमाडं हो रही र्ी म्क म्कसको ओ.बी.सी. में म्िर्ा जाएगा। हम ओम्डशा में देख रहे हैं, माननीर् 

नवीन जी, जो ओम्डशा के मखु्र् मंत्री हैं, वे पाचंवी बार ओम्डशा के मखु्र् मंत्री बने हैं।    

(1355/SJN/AK) 

ओम्डशा में आम्दवासी, दम्ित, म्पछड़ों और माइनोररर्टी के म्िए बहुत सारी र्ोजनाए ंबनाई 

गई हैं। इसीम्िए वह पांचवीं बार वहा ंके मखु्र्मंत्री बने हैं। हम देख रहे हैं म्क आज ओबीसी वगय के 

म्िए ओम्डशा राज्र् में 100 से भी ज्र्ादा ओबीसी हॉस्र्टकस बनाए गए हैं। इसम्िए ओम्डशा राज्र् में 

जो ओबीसी वगय के बच्चे हैं, वे कैसे म्शक्षा प्राप्त कर सकें , इसके म्िए ओम्डशा सरकार ने एक बड़ा 

कदम उठार्ा है। हम देख रहे हैं म्क जो फॉरसे्र्ट राइर््टस एक्र्ट, 2006 में पास हुआ र्ा, उससे 

आम्दवाम्सर्ों को जगंि-जमीन के अम्धकार का पट्टा म्मि रहा है। मगर, जगंि में जो ओबीसी रहते 

हैं, उसके म्िए तीन पीम्ढ़र्ों का पू्रफ चाम्हए होता है। चूमं्क उनके पास कोई पू्रफ नहीं है, इसम्िए 

फॉरसे्र्ट राइर््टस एक्र्ट के तहत उनको पट्टा नहीं म्मि रहा है। चाहे वह ‘प्रधान मंत्री आवास र्ोजना’ 

हो, ‘बीजू पक्का घर र्ोजना’ हो र्ा ‘एमजीएनआरईजीएस’ र्ोजना हो, वे इसमें शाम्मि नहीं हो पा 

रहे हैं। इसम्िए मेरा केन्र सरकार से र्ह अनरुोध है म्क जो फॉरसे्र्ट राइर््टस एक्र्ट, 2006 है, उसमें 

र्ोड़ा अमेंडमेंर्ट म्कर्ा जाए, म्जससे ओबीसी और माइनोररर्टी वगय के जो भी िोग जगंिों में रह रहे हैं, 

उनके म्िए कोई प्रावधान हो सके। 

महोदर्ा, हम देख रहे हैं म्क आज ओम्डशा, महाराष्ट्र और म्बहार राज्र् ने म्डमाडं की है म्क 

उनके र्हा ंके ओबीसीज़ को कैसे जाम्तगत जनगर्ना में म्िर्ा जाए और इसमें कैसे सेपररे्ट फॉमय  

रहेगा। अगर उनके र्हा ंजाम्तगत जनगर्ना होगी, तो पता चिेगा म्क भारत में ओबीसी वगय के म्िए 

राज्र् सरकार और केन्र सरकार कौन-कौन सी र्ोजनाए ंबना सकती हैं। मैं ज्र्ादा नहीं बोिूंगा। आज 

जो समं्वधान (एक सौ सत्ताईसवा ंसशंोधन) म्वधेर्क, 2021 आर्ा है, मेरी तरफ से, बीजू जनता दि 

और हमार ेमखु्र् मंत्री श्री नवीन पर्टनार्क जी की तरफ से हम इस म्बि का समर्यन करते हैं। 

(इम्त) 

माननीर्  भापसर् (श्रीमर्ी रमा देवी) : श्री ररतेश पाण्डेर् जी। 

… (व्र्वधान) 

माननीर्  भापसर् : श्री बी. बी. पार्टीि जी। 

… (व्र्वधान) 
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1357 बजे 

श्री बी. बी. पाटील (जहीराबाद) : सभापम्त महोदर्ा, मैं समं्वधान (एक सौ सत्ताईसवा ंसशंोधन) 

म्वधेर्क, 2021 के समर्यन में बोिने और तेिंगाना राष्ट्र सम्मम्त की तरफ से बोिने के म्िए खड़ा 

हुआ ह ।ं  

मैं र्ह बताना चाहता ह  ंम्क प्रस्ताम्वत सशंोधन म्वधेर्क समर् की मागं है, क्र्ोंम्क सामाम्जक, 

शैक्षम्र्क और आम्र्यक रूप से म्पछड़े हुए करोड़ों िोगों को, कई कारर्ों से केन्रीर् ओबीसी सूची में 

न होने के कारर्, उनके बहुमूकर् अम्धकारों से वंम्चत म्कर्ा जा रहा है। 

1358 बजे    (श्री एन. के. पे्रमचन्रन पीठासीन हुए) 

 महोदर्, हमार ेतेिंगाना राज्र् में िगभग 40 जाम्तर्ा ंऔर अन्र् राज्र्ों में कई अन्र् जाम्तर्ा ं

हैं, जो म्क म्पछिे 15-20 वर्षों से केन्रीर् ओबीसी सूची में शाम्मि होने के म्िए िंम्बत हैं। इनमें से 

तेिंगाना राज्र् की 8-10 जाम्तर्ा ंम्सफय  छोरे्ट कारर्ों से िंम्बत हैं। पहिे की गिम्तर्ा ंऔर कुछ ऐसी 

गिम्तर्ा ंम्जन्हें कम समर् में ठीक म्कर्ा जा सकता र्ा। पूर ेसमदुार् और उनकी पीम्ढ़र्ों को सूची में 

शाम्मि न करके कई वर्षों तक उनको अपने अम्धकारों से वंम्चत रहना पड़ रहा है। हमार ेतेिंगाना 

राज्र् में वीरशैव म्िंगार्त अर,े अरवेकिू, अरोिू और 40 अन्र् जाम्तर्ा ंकई वर्षों से अपनी जाम्त 

को ओबीसी की केन्रीर् सूची में शाम्मि करने की कोम्शश कर रही हैं। कड़ी मेहनत के बाद केन्र 

सरकार ने हमसे कहा है म्क पहिे जाम्त को राज्र् बीसी सूची में शाम्मि कीम्जए और म्फर केन्र में 

आकर अपनी जाम्त को केन्र की ओबीसी सूची में शाम्मि करवाइए। हमने म्नदेशों का पािन म्कर्ा 

है और प्राप्त जाम्तर्ों को राज्र् बीसी सूची में शाम्मि म्कर्ा है। अब 10 साि से अम्धक का समर् हो 

गर्ा है, िेम्कन र्ह उकिेख करना दभुायर्गर्पूर्य है म्क र्ह मदु्दा अभी भी केन्र सरकार के स्तर पर 

िंम्बत है।   

महोदर्, मैं र्ह भी कहना चाह गंा म्क ओबीसी की राज्र् सूची की पहचान करने के म्िए राज्र्ों 

की शम्क्तर्ों को बहाि करने के बाद अगर आरक्षर् की सीमा बनी रहती है, तो इसका कोई फार्दा 

नहीं होगा, क्र्ोंम्क पहिे से ही 27 राज्र्ों में आरक्षर् के िंम्बत मदेु्द 50 प्रम्तशत की सीमा से बाम्धत 

हैं। वर्षय 2018 में 2021 की जनगर्ना में ओबीसी का डेर्टा एकत्र करने को िेकर कुछ शोर र्ा, िेम्कन 

उस मोचे पर कुछ नहीं हुआ। र्म्द ओबीसी की गर्ना की जाती, तो इससे सरकार को ओबीसी की 

सर्टीक जनखंख्र्ा, सामाम्जक और आम्र्यक म्स्र्म्त का पता चि जाता, म्जसके बाद आनपुाम्तक 

प्रम्तम्नम्धत्व का मामिा बनार्ा जा सकता र्ा। हािामं्क केन्र की सरकारों ने र्ह इच्छा शम्क्त भी 

नहीं म्दखाई। राज्र् म्नर्म्मत रूप से िगातार और सीधे बातचीत के कारर् अपनी जाम्तर्ों के 

म्पछड़ेपन से अवगत हैं। उनकी भिाई की म्नगरानी के म्िए केन्र सरकार की केन्रीर् ओबीसी में 

उक्त जाम्तर्ों को शाम्मि करने का आग्रह करने के अिावा उन्हें ओबीसी सूची में शाम्मि करने में 

कोई म्नर्यर् िेने में असमर्य हैं।    
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(1400/YSH/SPR) 
 

 उन्हें अपनी जाति को ओबीसी सूची में शातमल नहीं करने के तलए अपूरणीय क्षति और 

अनकही कतिनाई में डाल तिया जािा है और उतचि तशक्षा, रोजगार आति से वंतचि कर तिया जािा 

है।  

 यहां यह उल्लेख करने की आवश्यकिा नहीं है तक जब महाराष्ट्र राज्य मरािा आरक्षण को 

लेकर आया िो वह कानूनी जांच का सामना नहीं कर सका और भारि के माननीय सवोच्च न्यायालय 

ने 102वें संतवधान संशोधन अतधतनयम के मदे्दनजर उसे अमान्य करार तिया। अब समय की 

आवश्यकिा को पूरा करने के तलए वितमान 127वां संतवधान संशोधन इस सिन के समक्ष रखा गया 

है, जो राज्य सरकारों और कें द्र शातसि प्रिेशों को वीराशैव तलंगायि जैसी वास्ितवक जाति की 

तशकायिों की बारीकी से तनगरानी करने और उन पर गौर करने का अतधकार िेिा है, जो ओबीसी 

सूची में शातमल होने के योग्य है। इस किम से तपछड़ी जातियों का तवकास होगा।  
 

 मैं सरकार से ओबीसी के कल्याण के तलए एक अलग कें द्रीय मंत्रालय स्थातपि करने का 

आग्रह करिा ह ूँ और आरक्षण पर 50 प्रतिशि की सीमा को हटाने का प्रावधान करिा ह ूँ। अनसूुतचि 

जातियों और अनसूुतचि जनजातियों के तवपरीि, तजनके पास राज्य सरकारों द्वारा संचातलि 

मेतडकल कॉलेजों में प्रवेश के तलए अतखल भारिीय कोटा के भीिर आरक्षण है, ओबीसी के तलए भी 

ऐसा ही शरुू करने की मांग करिा ह ूँ। मैं इन्हीं शब्िों के साथ इस तबल का स्वागि और समथतन करिा 

ह ूँ।  

(इति) 
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1402 बजे 

श्री प्रिंस राज (समस्तीपरु) : सभापति महोिय, आपने मझेु इस महत्वपूणत तबल पर बोलने के तलए 

मौका तिया, उसके तलए मैं आपको बहुि-बहुि धन्यवाि िेिा ह ूँ। हमने सभी माननीय सिस्यों को 

सनुा है। यहां पर माननीय सिस्य अधीर रजंन जी ने अपनी बािों को रखा है। इनसे काफी कुछ चीजें 

सीखने को तमलिी हैं, लेतकन आज मैं इनकी कुछ बािों से सहमि नहीं ह ूँ। सन् 1989 में स्वगीय 

वी.पी. तसंह जी की सरकार में मेर ेगातजतयन स्वगीय रामतवलास पासवान जी उस समय लेबर और 

वेलफेयर तमतनस्टर थे। उस समय वी.पी. मंडल कमीशन लागू तकया गया था। उसमें राज्यवर ओबीसी 

जातियों की सूची तलखी हुई थी। उस सूची में फेरबिल करने का अतधकार केन्द्र को था। इसमें अब 

फेरबिल का अतधकार राज्यों को तिए जाने के तलए तवधेयक में संशोधन का प्रस्िाव है। 
 

 सभापति जी, सिन में इससे संबंतधि जो प्रस्िाव लाया जा रहा है, उसके तलए मैं आिरणीय 

प्रधान मंत्री नरने्द्र मोिी जी का धन्यवाि करिा ह ूँ। उनका आभार व्यक्त करिा ह ूँ। चूूँतक इससे समाज 

के िमाम तपछड़े वगत को लाभ तमलेगा। इस िरह का लाभ िेने के तलए मैं पनु: उन्हें धन्यवाि िेिा ह ूँ।  
 

 सभापति जी, हमार ेसम्माननीय सिस्य ने बहुि सही बाि बोली है। सन् 1980 में मडंल 

कमीशन की ररपोटत लाई गई थी। उस समय जब यह ररपोटत लाई गई थी िो गैर कांगे्रसी सरकार थी। 

यह ररपोटत 10 साल िक धूल खािी रही थी। उस पर कोई तनणतय नहीं तलया गया था, लेतकन जब 

सन् 1989 में स्वगीय वी.पी. तसंह जी की सरकार आई िो इसे लागू तकया गया था। वह भी गैर कांगे्रसी 

सरकार थी। आज अधीर रजंन जी कह रहे थे तक इनकी सरकार यह प्रस्िाव लाई थी, आरक्षण तिया 

गया था, लेतकन यह िो संवैधातनक अतधकार है, तजसे हमार ेसंतवधान के तनमातिा अम्बेड़कर साहब 

जी ने तिया था। यह अतधकार क्यों तमला था? यह अतधकार पूना पैक्ट के िहि तिया गया था। हमारे 

माननीय सिस्य ने तबल्कुल सही कहा तक इसे लागू करने में 40 साल लग गए। सन् 50 के बाि 90 

में जाकर यह लागू हुआ। हमार ेस्वगीय नेिा रामतवलास पासवान जी उस समय नारा तिया करिे थे 

तक-  
 

    संसोपा ने बांधी गांि, तपछड़ा पावे सौ में साि 

    राजपाट है तकसके हाथ, अंगे्रजी और ऊूँ ची जाि। 

    अंगे्रज यहां से चले गए, अगें्रजी को भी जाना है 

    अंगे्रजी में काम न होगा, तफर िेश गलुाम न होगा। 
 

 

इस िरह के नार ेस्वगीय श्री रामतवलास पासवान जी तिया करिे थे तक 
 
 

    राष्ट्रपति का बेटा हो या चपरासी की संिान,  

    तबड़ला या गरीब का बेटा सबकी तशक्षा एक समान।  
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 जलु्म करो मि, जलु्म सहो मि, जीना है िो मरना सीखो, किम-किम पर लड़ना सीखो। 

सभापति जी, हमें आज इस नार ेको सत्य होिे हुए िेखने में बहुि खशुी तमल रही है।  
 

(1405/RPS/UB) 

आज नरने्द्र मोिी जी की सरकार है, जो गरीबों के तहि के बार ेमें सोचिी है, उनकी तशक्षा के 

बार ेमें सोचिी है, उनके अतधकारों के बार ेमें सोचिी है। इसके तलए मैं पनु: उनको धन्यवाि िेिा ह ं।  
 

सर, हमें आज़ािी िो तमल गई, लेतकन सामातजक, राजनीतिक, शैतक्षक और आतथतक आज़ािी 

अभी भी नहीं तमली है। ये जो किम उिाए जा रहे हैं, मझेु पूरा तवश्वास है तक हमें राजनीतिक आज़ािी 

तकसी हि िक तमल गई है, लेतकन शैतक्षक और आतथतक आज़ािी भी जरूर तमलेगी। मझेु पूरा तवश्वास 

है तक इस तवधेयक के पाररि होने से हररयाणा में जाट, महाराष्ट्र में मरािा, कनातटक में तलंगायि और 

गजुराि में पटेल लोगों को ओबीसी में शातमल करने का अतधकार राज्य सरकारों को तमलेगा। इस 

तवधेयक के पाररि होने से समाज में जो भी सामातजक, राजनीतिक, शैक्षतणक और आतथतक रूप से 

कमजोर जातियां हैं, उनको आगे बढ़ने का मौका तमलेगा। 
 

अि: मैं अपनी पाटी की िरफ से इस सरकार द्वारा लाए गए ओबीसी संबंधी संतवधान संशोधन 

तवधेयक का समथतन करिा ह ं और सरकार को बहुि-बहुि धन्यवाि िेिा ह ं। 

(इति) 
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1406 hours 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I stand here today to 

support this Constitution Amendment Bill. But before I support, I have a few 

questions to the Government. I am slightly confused with the Government’s 

stand because the first Member to speak from the BJP which is leading the NDA 

Government, I do know how many Members of NDA are left but अभी जो भी िो-

िीन िल बचे हैं, उनमें बीजेपी के लीडर ने जो बोला, उन्होंने ऐसा कहा तक जो सेंसस 2011 में हुआ 

था, उस समय हमारी जो यूपीए की सरकार थी, उसने वह डेटा नहीं तिया था, लेतकन अब वह डेटा 

िेंगे, वह एम्पीररकल डेटा िेंगे, ऐसा बीजेपी के लीड-स्पीकर ने कहा। 

 I thank the hon. Minister and the BJP for sharing this data which is very, 

very critical for us. I would like you to reconfirm it because आपके तखलाफ हमार ेराज्य 

का एक बड़ा केस चल रहा है, उसमें आपके पैसे बचेंगे और मरेी सरकार के पैसे भी बचेंगे। कोतवड में 

िोनों सरकारों का काफी पैसा खचत हो गया है। अभी बीजेपी के वह माननीय सिस्य शायि यहां नहीं 

हैं, लेतकन उन्होंने जो क्लैररतफकेशन िी है, अगर आपने उसे कन्फमत कर तिया िो भजुबल साहब 

िो बहुि खशु हो जाएगंे, जो एम्पीररकल डेटा की मांग तकिने तिनों से कर रहे हैं। आपने जो डेटा नहीं 

तिया था, उसके कारण इस िेश में, अगर मैं महाराष्ट्र की तगनिी कराऊं िो 56 हजार लोग, जो 

पंचायि में चनुकर आए, उनको बहुि तिक्कि हुई। इसके कारण इस िेश के नौ लाख ओबीसी लोग, 

जो पंचायि में चनुकर आए हैं, तिक्कि में आ गए हैं। हम लोग जो डेटा मांग रहे थे, उसके बार ेमें 

आपकी उत्तर प्रिेश से आने वाली मतहला सिस्य, जो बोल रही थीं, उन्होंने क्लैररतफकेशन िे तिया 

है, लेतकन भूपेन्द्र जी के भाषण में वह बाि नहीं आई है। इससे मझेु थोड़ा सा कन््यूजन हो गया, 

ितुवधा वाली मन:तस्थति हो गई तक सरकार कुछ सोच रही है और बीजेपी कुछ सोच रही है। In my 

little understanding, इससे मझेु थोड़ा कन््यूजन हो गया। वीरने्द्र जी सीतनयर मंत्री हैं, अगर आप 

इस बार ेमें क्लैररतफकेशन िे िें िो आपका और हमारा, िोनों का पैसा बच जाएगा और ओबीसी के 

लोगों को पंचायिों में जो थोड़ी सी तिक्कि आई है, वह मामला ही खत्म हो जाएगा। सबकी बल्ले-

बल्ल ेहो जाएगी। So, this is one clear clarification I want from the Government.  

िूसरी बाि, जो सबने कही है, मैं उसे ररपीट नहीं करंूगी, आप सबको पिा है तक महाराष्ट्र 

की सरकार, हमार ेमखु्यमतं्री माननीय उद्धव जी, अजीि पवार जी और अशोक चव्हाण जी माननीय 

प्रधानमंत्री जी से तमले थे और उन्होंने इस कांस्टीट्यूशन अमेंडमेंट के तलए ररक्वेस्ट की थी। आपने 

वह ररक्वेस्ट मान ली है, उसके तलए मैं आप सबके प्रति और माननीय प्रधानमंत्री जी के प्रति आभारी 

ह ं। इन्द्रा साहनी जजमेंट वाली 50 टके की जो तिक्कि है, वह आप सबको पिा है, आप उसमें भी 

अगर जल्ि से जल्ि कुछ तनणतय ल ेलें और हमार ेराज्य के साथ खड़े रहें िो यह मामला जल्ि से 

जल्ि खत्म होगा। मेरी यही ररक्वेस्ट माननीय प्रधानमंत्री जी से रहेगी। इस सरकार से काफी 

क्लैररतफकेशन्स हैं। भूपेंद्र जी ने जो िीन-चार चीजें बोली हैं, अभी वह यहां नहीं हैं, आमने-सामने ही 

उनका क्लैररतफकेशन हो जािा। उन्होंने बहुि अच्छा बोला है। मैंने पहली बार उनको  िेखा, क्योंतक 
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वह राज्य सभा में थे और लोक सभा में उनको पहली बार सनुने का मौका तमला। उन्होंने क्रीमी लेयर 

के बार ेमें 2014 का उल्लेख तकया। As you are aware, every three years, there is a 

review. I wanted a pointed question to this Government that every three-year 

review. 
 

(1410/RAJ/KMR) 

आपने एवरी थ्री इयर ररव्यू तकया है या नहीं तकया है और अगर आपने यह तकया है, िो आपने 

हमार ेसाथ यह साझा क्यों नहीं तकया है? गणेश तसंह जी यहां उपतस्थि हैं। Ganesh Singh ji, 

please correct me if I am wrong. शायि आपने ही ओबीसी कमेटी में रकेमेंडेशन तिया था, 

आप उस कमेटी के चेयरमनै थे। वह हटाए गए हैं या हट गए हैं, मझेु यह पिा नहीं है तक क्या हुआ है? 

That is an internal matter of the BJP. कुछ हुआ था, िो पेपर में आया था। सभी चीजें सही 

होिी हैं या नहीं, मझेु पिा नहीं है। वह पातलतयामेंट के बहुि वररष्ठ नेिा हैं। गणेश  तसंह जी ने क्रीमी 

लेयर के बार ेमें रकेमेंडेशन तिया था, उसका आगे क्या हुआ? उन्हें हटाया गया, नहीं हटाया गया, 

जो भी हो, वह आपके अंिर का मामला है। भूपेन्द्र जी बड़े प्यार से ओबीसी के तलए बोल रहे थे। वह 

पीतड़ि, वंतचि और शोतषि वगत के तलए बोल रहे थे, उनके क्लैररतफकेशन और क्रीमी लेयर के 

रकेमेंडेशन का क्या हुआ? आपकी सरकार को बने हुए साि साल हो गए हैं,  प्रत्येक िीन सालों में 

तकिनी बार ररव्यू हुआ है? Kindly give me the details, Sir. वह ईडब्ल्यूएस की बाि कर रहे 

थे। Very good! It is a very good suggestion. यह अच्छा है, हम सभी ने सपोटत तकया था। 

यहां पर रर िेश पाण् डेय जी हैं, उन्होंने कहा था, उनका पातलतयामेंट में एक सवाल ईडब्ल्यूएस से 

संबंतधि था। मैं वह सवाल टेबल कर सकिी ह ं। उसमें ऐसे तलखा है।… (व्यवधान) 
 

रो. सौगत राय (दमदम): ईडब्ल्यूएस क्या है? 
 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): It is the reservation they 

are giving to economically weaker sections. Bhupender Yadav ji mentioned 

about it in his speech. In that speech he suggested that they have done 

wonderful work. According to the data of this Government which I can table, I 

have the Question asked by Ritesh Pandey ji, after giving that reservation the 

Government of India has no clue as to the social audit of that. They have no clue 

about a similar question about the tribal outcomes. No social audit has been 

done.  

 The lady who spoke first said that she will be sharing information. She 

was the first Member to speak from the BJP. So, I am presuming that BJP will 

give that empirical data to us. I am completely confused in this debate because 

I am getting very mixed signals. The whole confusion has started in 

Maharashtra. The then Chief Minister knew that the Constitution (102nd 
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Amendment) Act, 2018 will be an issue. तफर भी महाराष्ट्र सरकार ने केन्द्र सरकार को 

रकेमेंडेशन भेजी है। That is the first thing. हम लोग उस …(कायतवाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतलि नहीं 

तकया गया।) में फंस गए। हम लोगो ने तवश्वास कर तलया तक वहां भी उनकी सरकार है और यहां भी 

उनकी सरकार है, िो उन्होंने कुछ तडसाइड तकया होगा।  

In Maharashtra, in 2018, recommendation for Maratha reservation was 

passed in one voice and sent to the then BJP-led Government but it was struck 

down unfortunately because of the mishandling of that Government. That is a 

fact. That is why they are doing this after the recommendation made and 

corrections suggested by hon. Uddhav Thackery, Ajit Pawar, and Ashok 

Chavan. This is the reality of today. So, this change is only coming because of 

this intervention with the Prime Minister. But it is again half hearted because it 

will not complete it. This 50 per cent issue will still be a big problem for us. How 

are they going to address this? 

 Another point which Bhupender ji was talking about, he spoke very well, 

was the legislative intent. सभी का इंटेंट अच्छा है। Nobody is challenging anybody’s 

intent here. And he was talking about two judges – Mr. Bhushan and Mr. Nazir - 

but there were three who spoke against. Majority prevails. Right, Sir? Three-

nought-three prevails over 101 here. He was defending his Government by 

saying that two judges supported them. िो जजेज ने सपोटत तकया, लेतकन िीन जजेज ने  

तखलाफ बोला है। उन्होंने उन िीन के बार ेमें उस जजमेंट में कुछ नहीं कहा है। The majority wins, 

whether he likes it or not. हम लोग आपको तकिनी अच्छी-अच्छी चीजें सजेस्ट करिे हैं, आप 

कहां हमारी रकेमेंडेशन पर ध्यान िेिे हैं। आप 303 है, िो मानना पड़िा है। भूपेन्द्र यािव जी ने 

तकिना …(कायतवाही-वतृ्तान्ि में सतम्मतलि नहीं तकया गया।) बोले - इंटेंट। सभी का इंटेंट अच्छा है। 

वह िीन जजेज के बारे में नहीं बोले, शायि वह यह बोलना भूल गए।  Majority wins, 

unfortunately, in a democracy. I think that is something which the Government 

needs to introspect and clarify.  

 About Dhangar and Adivasi, again there is a conflict in this Government. 

ओबीसी का िो तकया ही तकया, they have created that mess. After creating that mess, 

the same thing they have done with Dhangar. धनगर और आतिवासी के बार ेमें राउि 

जी जो बोल रहे थे, वह बाि भी सही है। This is again a confusion. I am so confused with 

this u-turn sarkar, Sir, I am really feeling. 
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(1415/RCP/VB) 
 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Supriya ji is in utter 

confusion. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): I am very confused, Sir.  

It is because in their own Party, there are two views.  Their Chief Minister, who 

was the then Chief Minister, is saying that in the first Cabinet meeting, धनगर को 

आरक्षण िे िेंगे। हर ह्िे एक कैतबनेट मीतटंग होिी है। पाूँच साल का आप ही तहसाब करिे हैं, मझेु 

िो इिना गतणि नहीं आिा। इसतलए हर ह्िे एक कैतबनेट मीतटंग हुई, पाूँच साल उनकी सरकार 

चली, एक भी कैतबनेट मीतटंग में धनगर आरक्षण का तनणतय नहीं हुआ। उनकी सरकार की ही एक 

मतहला सांसि हैं, बहुि अच्छी मतहला हैं, सतुशतक्षि हैं। उन्होंने आतिवासी की बाि की। श्री तवनायक 

राऊि जी ने जो कहा, वह बाि सही है। हम िूसर ेका कुछ नहीं चाहिे हैं। हरके का हक है। हम न 

आतिवासी का हक लेकर धनगर को िेना चाहिे हैं, न धनगर और अन्य ओबीसी वगत का हक लेकर 

मरािा को िेना चाहिे हैं। हम ऐसा कुछ नहीं करना चाहिे हैं। हरके का हक िेना माई-बाप सरकार की 

तजम्मेिारी है। इसीतलए िो माई-बाप सरकार कहिे हैं।  

 इसतलए सरकार से मेरी इिनी ही ररक्वेस्ट है, there are two-pointed questions. 

एतम्पररकल डेटा, तजसके बार ेमें आपके ही सांसि ने कहा है, आप वह िे िेंगे। आप वह कब िेंगे? श्री 

भजुबल साहब बहुि खशु हो जाएगंे, वे बहुि तिन से रुके हुए हैं। 

 हमार ेमाननीय मखु्यमंत्री जी ने माननीय प्रधानमंत्री जी को भी 1 अगस्ि को खि तलखा है 

तक यह डेटा िे िीतजए क्योंतक ओबीसी का ररज़वेशन तिक्कि में आ गया है। इसतलए आप उनके 

खि का जवाब िे िीतजए।  

 हम जो केस हार ेहैं, उसके तलए आप हमार ेसाथ खड़े रतहए। जो भी हैं, चाहे पाटीिार हैं, 

हररयाणा में होंगे, महाराष्ट्र में भी होंगे, बहुि-से लोगों की ररजवेशन की जो माूँग है, अगर सबसे अच्छी 

िरह से इस िेश में कोई आन्िोलन हुआ है, िो वह महाराष्ट्र में हुआ है। कहीं पर एक कचरा भी नहीं 

रहिा था। मरािा समाज का जो आन्िोलन चला, उसमें यह सभी ने िेखा है। उन लोगों ने बहुि अच्छी 

िरह से आन्िोलन तकया। वहाूँ पर तकसी नेिा ने भाषण नहीं तकया। कोई पॉतलतटकल व्यतक्त नहीं था। 

इनकी पाटी के लोग भी उसमें जािे थे। वे पीछे खड़े रहिे थे। 

 It was not a political movement.  It was a social movement for the right, 

for the cause or what they needed.  It is not about me because I happen to be 

in one of those communities.  This is not for my child or my brother Ajit Pawar’s 

child.  This is for every child who deserves it.  He was using the words ‘last mile’. 

This last mile which this Government is so pained for, I would request the last 

mile efforts that this Government is doing तक आरक्षण में महाराष्ट्र सरकार को इस 50 

परसेंट गैप में मिि करें। अगर इनको लास्ट-माइल के लोगों की इिनी तचन्िा है, िो उनके तलए और 

िो चीजें माूँग लूूँ, इिने तिनों में मझेु बोलने का समय नहीं तमला। पेरोल-डीजल के प्राइस बढ़ गए हैं, 
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उसे भी लास्ट-माइल के लोगों के तलए थोड़ा कम कीतजए। थोड़ी महूँगाई कम हो जाएगी। लास्ट-

माइल की बाि आप ही करिे हैं।  

 क्वातलटी एजुकेशन और कोतवड के कारण जो वैक्सीनेशन वगैरह चल रहे हैं, उसमें भी 

महाराष्ट्र का ध्यान रतखए।… (व्यवधान)  

माननीय सभापप्त : सतुप्रया जी, ये अलग-अलग तवषय हैं। 

श्रीमती सुप्रया सदानिंद सुले (बारामती):सर, लास्ट-माइल के तलए वह एड में ज्यािा हो रहा है।  

So, these are all last mile things. 

HON. CHAIRPERSON: Supriya ji, kindly conclude. 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI):  Sir, I am only 

requesting because it is the last mile Government.  They are focussed on the 

last mile.  They want to reach to the last person.  So, with full humility, I would 

request them तक जो शोतषि हैं, पीतड़ि हैं, वंतचि हैं, उनके तलए यह सरकार कोतशश कर रही है, 

िो वह थोड़ी महूँगाई कम कर,े जॉब्स पर थोड़ा ध्यान िे और हमार ेआरक्षण में वह महाराष्ट्र सरकार 

के साथ पॉतलतटक्स से ऊपर होकर खड़ी रहे। उनको वहाूँ से जो तमस-लीड कर रहे हैं, िो हमार े

मखु्यमंत्री, उप मखु्यमंत्री और अशोक चव्हाण जी की ब्रीतफंग जब सनुें, िो शायि यह जल्िी हल हो 

सकिा है। 

 धन्यवाि। 

(इति) 

  



10-08-2021           RSG / RJN                                Uncorrected / Not for publication    333 

 

1418 बजे 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): माननीय अतधष्ठािा महोिय, आपने मझेु यहाूँ बोलने का 

अवसर तिया, इसके तलए मैं आपका आभारी ह ूँ।  

 बहन कुमारी मायाविी जी और बहुजन समाज पाटी ओबीसी वगों को अपना अतभन्न अंग 

मानिी है। बीएसपी इन वगों के उत्थान के तलए जी-जान से समतपति है। इसी सोच के िहि संतवधान 

के 127वें संशोधन तबल, जो राज्य सरकारों द्वारा ओबीसी की पहचान करने और इनकी सूची बनाने 

का अतधकार िेिी है, का पुरजोर समथतन बहुजन समाज पाटी करिी है।  

 अतधष्ठािा महोिय, आज इस तवषय पर चचात करिे हुए, हमें आरक्षण के महत्व और उसके 

उदे्दश्यों पर भी चचात करना अत्यन्ि जरूरी है। बाबा साहब ने संतवधान में समिा मूलक समाज की 

स्थापना करने के तलए आरक्षण का प्रावधान तकया था। आज उनके इस उदे्दश्य से सामातजक और 

आतथतक रूप से वंतचि वगों को आरक्षण िेकर समाज में एक अग्रसर तस्थति बनाने के तलए आरक्षण 

एक महत्वपूणत भूतमका भी तनभा रहा है।  

(1420/RK/IND) 

मैं आपसे यह भी कहना चाहिा ह ं तक तपछड़ा वगत और एससी, एसटी के लाखों लोग जो 

हजारों वषों से जातिगि और जाति के िबाव में जंजीरों में जकड़े हुए थे, आज कहीं न कहीं आरक्षण 

उन जंजीरों को िोड़ने में और एक समिामूलक समाज की स्थापना करने में बहुि मिि करिा है 

और कारगर भी रहिा है। हम आज िेखिे हैं तक आधतुनक अथतव्यवस्था में आरक्षण का महत्व भी 

घटिा चला जा रहा है। अगर आप िेखें तक जहां एक िरफ कहा जािा है तक आतथतक रूप से तपछड़े 

वगों को, सामातजक रूप से तपछड़े वगों को नौकररयों में आरक्षण िेकर एक समिामूलक समाज की 

स्थापना की जाए, वहीं िूसरी िरफ हमें िेखने को तमलिा है तक तजिनी भी सरकारी नौकररयां हैं, 

उन्हें सरकार द्वारा कम तकया जा रहा है। उत्तर प्रिेश में ही यति आप िेखेंग ेिो हर जगह जहां भी 

आरक्षण है, चाहे मेतडकल कालेज में टीचसत के पि हो, प्रोफेसरों के पि हों, वहां खास कर ओबीसी 

आरक्षण को पूरी िरह से लपु्त कर तिया गया है और उन पिों को सरकार ने खत्म करने का काम 

तकया है और िूसरी िरफ त ंढ़ोरा पीटिे हैं तक सरकार ओबीसी वगत के साथ पूरी मजबूिी से लगी हुई 

है।  

             मैं आपके माध्यम से सिन को बिाना चाहिा ह ं तक एक िरफ आप िेखें तक वाडत ब्वॉय, 

नसेज तजन्होंने कोरोना काल में ज्यािा से ज्यािा काम तकया और अपनी जान जोतखम में डालने का 

काम तकया, उनकी नौकररयां भी सरकारी नौकररयों से हटाकर सीधे-सीधे संतविा पर िेने का काम 

तकया गया है, जो तक तनजीकरण के िहि होिा है। इसमें कौन-सा ओबीसी आरक्षण लागू होगा, मैं 

आपके माध्यम से सरकार से पूछना चाहिा ह ं? 97 परसेंट नौकररयां प्राइवेट सेक्टर में हैं। िीन परसेंट 

नौकररयां सरकार के पास हैं। इन िीन परसेंट नौकररयों को भी आप घटाकर सीधे-सीधे तनजीकरण 

करके संतविा पर िेने का काम कर रहे हैं और त ंढ़ोरा पीटकर, संतवधान में संशोधन लाकर जनिा 

को एक बार पनु: गमुराह करने का प्रयास कर रहे हैं तक जनिा तफर से आपके झांसे में आ जाए और 

चाहे उत्तर प्रिेश का चुनाव हो या तकसी िूसर ेराज्य का चुनाव हो, वहां आप जनिा को कं्यूजन में 
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लाकर इनका वोट लेने का प्रयास करिे हैं। लेतकन मान्यवर, मैं आपके माध्यम से इस िेश को जरूर 

बिाना चाहिा ह ं तक यह सरकार जनिा को गमुराह करने का काम कर रही है, यह तकसी भी वगत के 

साथ और समिामूलक समाज की स्थापना करने के पक्षधर तबलकुल भी नहीं हैं। ये यति चाहिे हैं, 

िो तसफत  और तसफत  तवभाजन की राजनीति करना चाहिे हैं, यह अत्यंि ही िखुिायक और तचंिाजनक 

है। मैं यह भी कहना चाहिा ह ं तक यह कहिे हैं तक इन्होंने आतथतक रूप से तपछड़े सवणत समाज के 

लोगों को भी आरक्षण िेने का काम तकया है। मैं पूछना चाहिा ह ं तक आप एक िरफ यह त ंढ़ोरा िो 

जरूर पीट िेिे हैं, लेतकन आरक्षण को लेकर जहां नौकररयां कम हो रही हैं, तजन लोगों को नौकररयां 

तमलनी चातहए, जब वहां नौकररयां कम होिी चली जाएगंी, िो इन लोगों को आरक्षण कहां से तमलेगा? 

यह तसफत  एक तिखावा है, एक छलावा है िातक कहीं न कहीं लोगों कें  सामने झुनझनुा बजाकर उनके 

वोट लनेे का काम तकया जाए।… (व्यवधान) यति य ेजातिवािी राजनीति से पीतड़ि नहीं हैं, िो यह 

क्या हो रहा है? आज इन्हें सबसे ज्यािा िखु इसतलए हो रहा है तक सिन में बहुजन समाजवािी पाटी 

अपना पक्ष रख रही है।… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): Nothing will go on 

record except what Shri Ritesh Pandey is saying. 

… (Interruptions) … (Not recorded)  

माननीय सभापप्त : आप बैि जाइए, He is not yielding 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Ritesh ji, please conclude. 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): महोिय, मैं यह भी पूछना चाहिा ह ं तक क्या यह तवभाजन 

और जातिवािी राजनीति नहीं है।… (व्यवधान) आप सतुनए तक ये क्या कह रहे हैं?… (व्यवधान) 

माननीय सभापप्त : आप चेयर को संबोतधि कीतजए। 

… (व्यवधान) 
 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): महोिय, बीजेपी के एक सांसि यह कह रहे हैं तक मैं ब्राह्मण 

हो कर ओबीसी के आरक्षण की बाि कह रहा ह ं। मैं तहंिसु्िानी ह ं, इसतलए इस िेश के लोगों की बाि 

कह रहा ह ं। मैं इस िेश का रहने वाला ह ,ं इसतलए इस िेश के लोगों की बाि कह रहा ह ं। आपको … 

(Not recorded) आनी चातहए। समिामूलक समाज की स्थापना करिे हुए अगर हम यहां एक 

समाज, एक िेश के तलए इकट्ठा होकर अपनी बाि रख रहे हैं और इसके अंिर आपको यति एक 

जातिवािी मानतसकिा झलक रही है, िो यह बीजेपी का असली चेहरा है।… (व्यवधान) एक 

तवभाजनकारी मानतसकिा के िहि इनका पिातफाश होने का काम हो रहा है। मैं यह भी कहना चाह ंगा 

तक बीएसपी और बहन कुमारी मायाविी जी ने शरुू से ही मांग की है तक ओबीसी समाज की अलग 

से जनगणना होनी चातहए और उसी के साथ-साथ यति यह जनगणना नहीं होिी है िो िेश के हजारों 

ओबीसी समाज के लोगों को इस जनगणना से वंतचि रखना उनके साथ सरासर अन्याय है, क्योंतक 

यह उनके अतधकारों को उनसे वंतचि करने का काम तकया जा रहा है, यति यह जनगणना उनके 

सामने नहीं रखी जािी है। 
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(1425/KDS/PS) 

इसी के साथ-साथ मैं यह भी कहना चाहिा ह ं तक आज सत्ता प्राप्त करने के तलए सत्तारूढ़ 

िल यहां पर तनरिंर जातिवािी मानतसकिा के िहि ‘साम-िाम-िडं-भेि’ का इस्िेमाल करिे हैं और 

ऐसा करिे हुए कोई शमत नहीं करिे, चाहे तफर वह धमत के नाम पर नफरि फैलाना हो या तफर आरक्षण 

को लेकर वोटों की सौिेबाजी करना हो। जैसा तक हमने िेखा तक एक भ्रम फैलाकर सवणत समाज, 

ओबीसी समाज आति के लोगों को झनुझनुा िेकर परिे के पीछे नौकररयों का सफाया करके यह 

सरकार उनको तसफत  और तसफत  छल और अंधकार में डालने का काम करिी है।  

महोिय, मैं अंि में यही कहना चाहिा ह ं तक खासिौर पर ओबीसी समाज के लोगों को यहां 

पर यह भी याि करना चातहए तक मान्यवर कांशीराम साहब जी द्वारा राजधानी तिल्ली में जंिर-मंिर 

पर सन् 1990 के िशक में जब वीपी तसंह जी की सरकार थी, उस समय मंडल कमीशन की ररपोटत 

लागू करने के तलए धरना िेने का काम तकया गया था। उसी के साथ-साथ … (व्यवधान) मंडल 

कमीशन की ररपोटत लागू करने के तलए मान्यवर कांशीराम साहब जी ने उस समय धरना िेने का काम 

तकया था और वीपी तसंह की सरकार को यह तहिायि िी थी तक यति उनको अपनी सरकार बचानी 

है िो उन्हें मंडल कमीशन की ररपोटत लागू करनी होगी, तजसके फलस्वरूप उनको आरक्षण तमलने 

का काम हो रहा है। यह बहुजन समाज पाटी की प्रतिबद्धिा है तक एक समिामूलक समाज की स्थापना 

हो और इसके तलए पूरी िाकि से बहुजन समाज पाटी तनरिंर लड़िी रहेगी। … (व्यवधान) इसी के 

साथ-साथ मैं अंि में एक और बाि भी कहना चाह ंगा, क्योंतक आपके माध्यम से यह बाि कहना भी 

जरूरी है। … (व्यवधान)  

माननीय सभापप्त (श्री एन. के. प्रमेचन्द्रन) : माननीय सिस्य, कृपया आप अपनी सीट से बोलें।  

… (व्यवधान) 

श्री ररतेश पाण्डेय (अम्बडेकर नगर): सर, जातिवाि के अंधकार से उबरने के तलए इस िेश में एक 

समिामूलक समाज की स्थापना करना हम लोगों के तलए बहुि जरूरी है तक हम हर वगत को समान 

अवसर िेने का काम करें। उसके तलए हमें तवभाजनकारी राजनीति नहीं करनी है। हमें लोगों की 

नौकररयों के साथ छल-कपट नहीं करना है, लेतकन समाज को अग्रसर बनाने के तलए एक 

समिामूलक समाज की स्थापना करने के तलए ‘सवतजन तहिाय, सवतजन सखुाय’ नार ेके िहि तजस 

पर बहन कुमारी मायाविी जी चलने का काम करिी हैं, उस पर इस पाटी को भी चलने का काम 

करना होगा, िभी एक ऐसे समाज की स्थापना हो पाएगी, तजसमें सभी लोगों को बराबरी तमलेगी, 

सभी लोगों को समान अवसर तमलेंगे और इस िेश का उत्थान होगा। आपने मझेु बोलने का मौका 

तिया, इसके तलए मैं आपका आभारी ह ं। जय भीम, जय भारि, जय तहंि।  

(इति) 
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1427 बजे 

श्री अप्िलेश यादव (आजमगढ़): सभापति महोिय, मैं आपको धन्यवाि िेिा ह ं तक आपने मुझे 

बोलने का मौका तिया है। इस काूँस्टीट्यूशनल अमेंडमेंट तबल के समथतन में मैं खड़ा हुआ ह ं। इसके 

साथ ही साथ बहुि-सी बािें भी मझेु रखनी हैं। हालांतक समय सीतमि है, इसतलए मैं पूरी बाि नहीं 

रख पाऊंगा, लेतकन मैं कोतशश करंूगा तक कम समय में ही अपनी बाि समाप्त कर िू।ं मैं सबसे पहल े

तजिने भी महानभुाव, तजिने भी राजनेिा, तजिनी भी पॉतलतटकल पाटीज, तजन्होंने सामातजक लड़ाई 

को आग ेबढ़ाया है, उनको धन्यवाि िेिा ह ं और उनका आभार प्रकट करिा ह ं। मैं कुछ िेर पहले 

ितमलनाडु के बहुि ही सीतनयर नेिा श्री टी आर बालू जी का भाषण सनु रहा था। उन्होंने बिाया तक 

तकस िरीके से परुाने जमाने के राजनेिाओ ंद्वारा उन लोगों के तलए, जो इस समाज में सबसे पीछे हैं, 

जो हजारों साल अपमातनि हुए, तजन्होंने संघषत तकया, उनको सम्मान और हक तमल सके, इसके 

तलए कैसे लड़ाई लड़ी गई।  

महोिय, मैंने कई माननीय सिस्यों का भाषण सनुा। हमार ेबगल में सतुप्रया सलु ेजी बैिी हुई 

हैं, उनका भी भाषण मैंने सुना। वह कह रही हैं तक वह सरकार से कन््यूज हैं, क्योंतक सरकार के एक 

माननीय सिस्य कुछ कहिे हैं और िूसर ेमाननीय सिस्य कुछ कहिे हैं। यह िो सिन की बाि है, 

लेतकन अगर हम सत्तापक्ष में बैिे हुए लोगों की बािें सनुें और उनका आकलन करें, िो पिा चलेगा 

तक इस िेश को अगर सबसे ज्यािा तकसी ने गमुराह तकया है िो भारिीय जनिा पाटी ने तपछड़ों, 

ितलिों को सबसे ज्यािा गमुराह करने का काम तकया है। नीयि साफ हो िब हम यह उम्मीि करेंग े

तक आरक्षण बचेगा। हम िो उत्तर प्रिेश में सरकार चलिी हुई िेख रहे हैं। क्या वहां भारिीय जनिा 

पाटी की सरकार नहीं है? क्या वे लोग भारिीय जनिा पाटी की तवचारधारा के नहीं हैं? जहां िक 

आज के अमेंडमेंट तबल की बाि है, उसमें मैं िो बािें तबल्कुल साफ िौर पर कहना चाहिा ह ं तक इस 

अमेंडमेंट तबल को इस सिन के हम सभी सिस्य स्वीकार कर रहे हैं। यह भी अच्छा है तक राज्यों को 

मौका तमल रहा है तक वह अपने-आप यह फैसला ले सकिे हैं तक तकन जातियों को ओबीसी में 

शातमल करना है, लेतकन एक ही जगह पर जब िक आप 50 परसेंट का गैप नहीं बढ़ाएगंे िब िक 

क्या ओबीसी को पूरा आरक्षण तमल जाएगा? आप एक ही कमर ेमें न जाने तकिने लोगों को बैिाना 

चाहिे हैं? आप इस सिन में कहिे हैं तक यह लोक सभा छोटी पड़ रही है, इसतलए हमें एक सेंरल 

तवस्टा बनाना पड़ेगा, क्योंतक बड़ा सिन बनाना है, िातक सब आराम से बैि सकें ।  

(1430/CS/SMN) 

आप अपनी सह तलयि के तलए िो सेन्रल तवस्टा बना रहे हैं, लेतकन आरक्षण, जो मंडल 

कमीशन की सबसे मूल भावना रही, उससे तखलवाड़ कर रहे हैं। कौन नहीं चाहिा तक जाति जनगणना 

हो? 

 महोिय, हमसे बेहिर तकसी ने नहीं िेखा होगा तक जातियों में नफरि अगर कोई फैलािा है, 

िो ये भारिीय जनिा पाटी के लोग हैं, जो नफरि फैलािे हैं।… (व्यवधान) मझेु चनुाव याि हैं, चुनाव 

मि भूतलये।… (व्यवधान)  इन्होंने चेहर ेआगे तकए।… (व्यवधान) इन्होंने चेहर ेआगे तकए तक ये 
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ओबीसी मखु्यमंत्री होंगे, ये ओबीसी मखु्यमंत्री होंगे, ये ओबीसी मखु्यमंत्री होंगे, लेतकन जब मखु्यमंत्री 

बना िो कौन बना? … (व्यवधान) इन्होंने हर जाति के अंिर नफरि फैला िी।  

 महोिय, हमारी माूँग है तक जब यह संतवधान संशोधन तवधेयक लाया गया है, िो सबसे परुानी 

माूँग रही है तक सब जातियों को तगन तलया जाए। आज भारि में सबसे बड़ा, मतुश्कल काम यह है तक 

हर जाति समझिी है तक हमारी आबािी ज्यािा है। हर जाति में एक-िूसर ेसे कं्यूजन पैिा तकया 

हुआ है तक आबािी में आपकी जाति की संख्या ज्यािा है, आपका हक तछन रहा है। आपको जो हक 

तमलना चातहए, वह नहीं तमल रहा है।  

 महोिय, इस समय मरेी माूँग है तक जब इिना बड़ा फैसला सरकार ले रही है और जब इनकी 

सरकार ही तपछड़ों ने बनवाई है, िो जाति के आधार पर जो कास्ट सेंसस है, उसके जो आंकड़े हैं, 

कम से कम व ेजारी होने चातहए, क्योंतक सरकार ने उस पर हजारों करोड़ रुपया खचत तकया है। यह 

हमार ेसमाज की सच्चाई है तक जाति की सीमा के अंिर ही रहकर हम काम करिे हैं। उस सीमा से 

बाहर नहीं तनकल सकिे हैं। इसतलए हमारी सबसे बड़ी माूँग है तक एक िो आरक्षण की कैप बढ़ाई 

जाए, उसे 50 परसेंट से ऊपर तकया जाए। उसे सरकार स्वीकार करगेी या नहीं करगेी। वहाूँ जो तपछड़े 

और ितलि माननीय सिस्य बैिे हैं, वे शायि इस बाि को मानिे होंगे तक आरक्षण की सीमा बढ़नी 

चातहए। अगर एक को पि तमल जाए, एक-िो मंत्री बन जाए,ं शायि उससे तपछड़ों का भला होने वाला 

नहीं है। तपछड़ों का भला िब होगा, जब हम इस 50 परसेंट की सीमा को और आगे बढ़ा िें। मंत्री बनने 

से भला होने नहीं जा रहा है।… (व्यवधान) हमार ेएमपी तकिने भी आए हों, लेतकन अगली सरकार 

समाजवािी पाटी की बनने जा रही है और अगर आप कास्ट सेंसस नहीं करोगे, िो उत्तर प्रिेश में 

समाजवािी पाटी कास्ट सेंसस करके तिखा िेगी।… (व्यवधान)  

 महोिय, वह नारा, जो सोशतलस्टों ने तिया, क्योंतक जब 50 परसेंट से आगे की बाि मैं कह 

रहा ह ूँ, िो वह नारा हमें याि करना चातहए। यह नारा सोशतलस्ट लीडसत ने तिया तक “सोशतलस्टों ने 

बांधी गांि, तपछड़े पावे सौ में साि” और यह सरकार न भूले तक आपको यहाूँ बैिने का मौका तपछड़ों 

ने ही तिया है। तजस तिन तपछड़े और ितलि हट जाएगंे, आपका पिा नहीं लगेगा तक आप कहाूँ पर 

हो। 

 महोिय, कम समय में हमारी िो ही माूँगें हैं तक एक िो आरक्षण की सीमा बढ़ाई जाए और 

िूसरा, कास्ट सेंसस के जो आंकड़े हैं, उन्हें जारी तकया जाए।  

 महोिय, आपने मझेु बोलने का समय तिया, इसके तलए आपका बहुि-बहुि धन्यवाि। 

(इति) 
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1434 बजे 

श्री बालूभाऊ उर्फ  सुरशे नारायण धानोरकर (चन्द्रपुर): महोिय, आपने मझेु बोलने का मौका 

तिया, इसके तलए आपका धन्यवाि। 

 संतवधान के आतटतकल 16, क्लॉज 4 के अनसुार स्टेट तकसी भी बैकवडत क्लास के नागररकों 

के पक्ष में तनयतुक्तयों या पिों के आरक्षण के तलए कोई भी प्रावधान कर सकिा है।… (व्यवधान)  

 माननीय सभापप्त (श्री एन. के. रमेचन्द्रन): अतखलेश जी, कृपया बैतिए। माननीय सिस्य, आप 

अपनी बाि शरुू कीतजए। 

श्री बालूभाऊ उर्फ  सुरशे नारायण धानोरकर (चन्द्रपुर): वषत 1992 में इंद्रा साहनी बनाम यूतनयन 

ऑफ इंतडया मामले में सपु्रीम कोटत ने वी.पी.तसंह सरकार में जारी ऑतफस मेमोरेंडम की 

कांतस्टट्यूशनल वेतलतडटी को बनाये रखा था, तजसमें सोशली और एजुकेशनली बैकवडत क्लॉसेज 

के तलए 27 परसेंट वैकें सीज का प्रावधान था। इसी फैसले में सपु्रीम कोटत ने यह भी माना तक कुछ 

असाधारण िशा को छोड़कर आतटतकल 16(4) के िहि ररजवेशन तनयतुक्तयों या पिों के मामले में 

50 प्रतिशि से ज्यािा नहीं होगा, िभी आतथतक मानिडं के आधार पर 10 प्रतिशि आरक्षण को भी 

समाप्त कर तिया था। अगस्ि, 2018 में जो एक्ट बना, उसमें कातन्स्टट्यूशन ऑफ इंतडया में आतटतकल 

338बी और आतटतकल 342ए जोड़ा गया। राष्ट्रीय तपछड़ा वगत आयोग यानी एनसीबीसी को 

कांतस्टट्यूशनल स्टेटस आतटतकल 338बी के िहि तमला।  

(1435/KN/SNB) 

इसी से उसे एसईबीसीज़ से संबंतधि मामलों की जांच, तनगरानी और केन्द्र िथा राज्य 

सरकारों के तलए ररपोटत और तसफाररश िेने की िाकि भी तमली। आतटतकल 342ए – उन वगों को 

नोतटफाई करने की राष्ट्रपति जी की पावर को रखेांतकि करिा है, तजन्हें एसईबीसीज़ माना जाएगा। 

पातलतयामेंरी सेलेक्ट कमेटी ररपोटत, 2017 और सामातजक न्याय और अतधकाररिा मंत्री द्वारा अगस्ि, 

2017 में सिन में तिए गए बयानों में केन्द्र सरकार ने माना तक एसईबीसीज़ को नोतटफाई करने के 

स्टेट गवनतमेंट की पावर पर आतटतकल 342ए का कोई असर नहीं है। 

 सभापति महोिय, महाराष्ट्र स्टेट ररजवेशन फॉर एसईबीसी एक्ट, 2018 में एन.जी. 

गायकवाड़ आयोग की तसफाररश के आधार पर मरािा समिुाय को 16 प्रतिशि आरक्षण प्रिान तकया 

गया। महाराष्ट्र के तवधान मंडल से पाररि कानून को बॉम्बे हाई कोटत में चनुौिी िी गई। इसकी 

वैतलतडटी को अिालि ने बरकरार रखा, लेतकन एजकेुशन में ररजवेशन घटा कर 12 प्रतिशि और 

एम्प्लॉयमेंट में ररजवेशन 13 प्रतिशि करने का आिेश िे तिया। इस एक्ट को सुप्रीम कोटत में कई ररट 

पेटीशन द्वारा चैलेंज तकया गया। सपु्रीम कोटत की पाूँच जजों की बेंच ने 5 मई, 2021 को 3-2 की 

मेजोररटी से एक्ट को अन-कॉन्स्टीट्यूशनल घोतषि कर तिया। वषत 1992 में इंद्रा साहनी मामले के 

फैसल ेके िहि ररजवेशन की 50 प्रतिशि तलतमट के वायलेशन के कारण इसे अल्रा वायरीज़ घोतषि 

कर तिया गया था। 
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 इस फैसले में मेजोररटी से यह व्याख्या भी िी गई थी तक आतटतकल 342 के िहि राष्ट्रपति 

के पास सेंरल एसईबीसी तलस्ट में क्लासेज को नोतटफाई करने की एकमात्र शतक्त है। राज्य सरकार 

की शतक्त केवल कुछ वगों को शातमल करने या बाहर करने के तलए सजेशन िेने िक सीतमि है। 

 सभापति महोिय, इस तबल का मकसि आतटतकल 342ए में संशोधन है, तजससे राज्य 

सरकार को अपने पपतज के तलए सोतशली एडं एजकेुशनली बैकवडत क्लासेज की तलस्ट िैयार करने 

और बनाए रखने की िाकि साफ िौर पर तमल सके, तजसकी एरंी सेंरल तलस्ट से तभन्न हो सकिी 

है। यह तबल पास हो जािा है, िो महाराष्ट्र स्टेट ररजवेशन फॉर एसईबीसी एक्ट, 2018 को अन-

कॉन्स्टीट्यूशनल घोतषि करने वाले अपने फैसले में सपु्रीम कोटत के अनचु्छेि 342 की व्याख्या को 

उलट िेगा। 

 मौजूिा समय में महाराष्ट्र में तवतभन्न कम्यतुनटीज़ को एजकेुशन और एम्प्लॉयमेंट में तमल रहे 

ररजवेशन की तस्थति इस प्रकार है:- 

 शेड्यूल्ड कास्ट (एससी) – 13 प्रतिशि 

शेड्यूल्ड राइब (एसटी) – 7 प्रतिशि 

अिर बैकवडत क्लासेज (ओबीसी) – 19 प्रतिशि 

स्पेशल बैकवडत क्लास (एसबीसी) – 2 प्रतिशि 

नोमेतडक राइब ए (तवमतुक्त जाति) – 3 प्रतिशि 

नोमेतडक राइब बी – 2.5 प्रतिशि 

नोमेतडक राइब सी (धनगर) – 3.5 प्रतिशि 

नोमेतडक राइब डी (वंजारी) – 2 प्रतिशि 

टोटल ररजवेशन स्टैंड्स एट 52 प्रतिशि।  

इसमें महाराष्ट्र स्टेट ररवजेशन फॉर एसईबीसी एक्ट, 2018 के िहि मरािा समिुाय को 

तमल े12 प्रतिशि आरक्षण को शातमल कर लें, िो सपु्रीम कोटत के 5 मई, 2021 के फैसले के पहले 

यह 64 प्रतिशि हो जाएगा। 

सभापति महोिय, इस सरकार में धमत-धमत में वाि-तववाि तनमातण करने का काम आज िक 

हुआ है। अभी जाति-जाति में वाि-तववाि तनमातण करने का काम तकया जा रहा है। मैं इस तबल का 

तवरोध करिा ह ं। 

 सभापति महोिय, धन्यवाि। 

माननीय सभापप्त (श्री एन. के. रमेचन्द्रन): आप तबल का समथतन करिे हैं या तवरोध करिे हैं? 

श्री बालूभाऊ उर्फ  सुरशे नारायण धानोरकर (चन्द्रपुर): सर, मैं तबल का समथतन करिा ह ं। 

… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: He stands corrected. 

           (इति) 
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1439 बज े

डॉ. सिंजय जायसवाल (पप्िम चम्पारण): माननीय सभापति महोिय, बहुि-बहुि धन्यवाि। मैं संतवधान 

के 127वें संशोधन तवधेयक के समथतन में बोलने के तलए खड़ा हुआ ह ं। आज माननीय मंत्री जी ने इसको 

105वें संशोधन के बार ेमें भी प्रस्िाव तिया, मैं उसका पूरा समथतन करिा ह ं। इस संतवधान संशोधन तवधेयक 

की शरुुआि में हमार ेकांगे्रस के संसिीय िल के नेिा ने िीन बार कहा तक कांगे्रस एक तजम्मेिार पाटी है। 

मैं आश्चयत में पड़ गया, लतेकन िभी उन्होंने सधुारा भी तक वह 1930 की बाि कर रहे थे तक 1930 में कैसे 

उन्होंने अतधकार तिया था। क्योंतक तकसी भी तनवाततचि सांसि के तलए संतवधान संशोधन तवधेयक जब 

लोक सभा में आए, उससे प्रमखु तिन िो कोई हो ही नहीं सकिा।  

(1440/RV/RU) 

अगर तकसी िल के पूवत राष्ट्रीय अध्यक्ष यति आज श्रीनगर में छुरियां मना रहे हों और यहां पर यति 

कोई कह ेतक हम तजम्मेिार पाटी हैं िो हम लोगों को यह थोड़ा अजीब जरूर लगिा है। हम लोग भी कं्यूज्ड 

ही रहिे हैं। उसी िरह बाबा साहेब अम्बेडकर की बाि कर रहे थे। बाबा साहेब अम्बेडकर को लोक सभा 

चनुाव में तकस िल ने तकस िरह स ेहराने का काम तकया, क्या यह तकसी से तछपा हुआ है? चंूतक ये 1930 

के काूँगे्रस की बाि कर रह ेथे िो मैं यह एक्सेप्ट करिा ह ं क्योंतक आज़ािी के समय महात्मा गाूँधी जी के 

कहने पर ही श्यामा प्रसाि मखुजी जी को उद्योग मंत्री बनाया गया था, लतेकन जब िेश के बार ेमें ‘िो 

संतवधान, िो तवधान’ की बाि हुई िो उसको सही करने में 70 साल लग गए और जब एक गरीब का बेटा 

प्रधान मंत्री बनिा है, िब वह होिा ह,ै यह भारिीय जनिा पाटी का काम है। उसी िरह स,े अगर 70 साल 

की एक बजुगुत मतहला अपना गजुारा भत्ता मांगिी है िो उन्हें वह िेने के तलए यहां पर कानून लाया जािा ह ै

और िीन िलाक के कानून को खत्म करके सभी मतहलाओ ंको समान अतधकार िेने का अगर तकसी ने 

काम तकया िो वह प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र भाई मोिी जी ने तकया। 

 तजन लोगों ने कालेलकर सतमति की ररपोटत, मण्डल कमीशन की ररपोटत, सभी ररपोट्तस को कूड़ेिान 

में फें कने का काम तकया, उसे तछपा कर रखा तक कहीं पीतड़िों को, तपछड़ों को अतधकार न तमल जाए,ं व े

लोग आज जब इस िरह की बािें करिे हैं िो जरूर आश्चयत होिा ह ैऔर इसतलए कं्यूज होना तक मैं 

समथतन करिा ह ं, मैं तवरोध करिा ह ं, जो अभी हम लोग सनु रहे थे िो यह लाजमी ह,ै चंूतक सही तस्थति 

िो कुछ और ही होिी है। आज ये लोग राज्यों के अतधकारों की बाि कर रहे हैं। हमने राज्यों को 42 प्रतिशि 

की तवत्तीय तहस्सेिारी िी। इनके समय में 32 प्रतिशि की तहस्सेिारी रहिी थी, िो हम राज्यों के फेडरतलज्म 

के प्रति तकिने संवेिनशील हैं, यह हमारा स्वभाव भी है और यह हमारी परम्परा भी है। 

 अगर 102वें संतवधान संशोधन की नौबि आई िो वह केवल इसतलए आई तक इिने तिनों िक 

हमार ेयहा ंतपछड़े लोग संवधैातनक िजे के साथ अपने अतधकारों को प्राप्त नहीं कर पा रहे थे। इसी के कारण 

102वा ंसंतवधान संशोधन लाया गया। हमने सपु्रीम कोटत में इन्टरवीन भी तकया, लेतकन जब सपु्रीम कोटत ने 

कहा तक नहीं, इस ेनहीं मानेंगे िो इसके कारण 45 तिनों के भीिर इस लोक सभा में संवैधातनक संशोधन 

तबल लाकर यह बिाने का काम माननीय प्रधान मंत्री श्री नरेन्द्र मोिी जी ने तकया है तक हम तकसी भी राज्य के 

अतधकार को रोक नहीं सकिे और न ही तकसी तपछड़े, ितलि, शोतषि-वंतचि के अतधकारों को रोक सकिे। जब 

भी कोई संकट आएगा, प्रधान मंत्री श्री नरने्द्र भाई मोिी जी खड़े होकर उनके अतधकारों को तिलाने का काम 

करेंगे। यह हमार ेस्वभाव में है।  

 अगर आप इस तवधेयक को िेखें िो इसमें संतवधान के अनुच्छेि-342 के खंड (1) और खंड (2) में हम 

लोगों ने संशोधन की मांग की है क्योंतक हम चाहिे हैं तक राज्यों के अतधकार रहें। अनचु्छेि-342(ए)(3) में भी 
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कहा गया है तक खंड (1) और खंड (2) के कुछ भी शातमल होने के बावजूि, प्रत्येक राज्य या केन्द्र शातसि प्रिेश 

कानून द्वारा अपने उदे्दश्यों के तलए सामातजक और शैक्षतणक रूप से तपछड़े वगों की एक सूची बना सकिा है और 

यह केन्द्रीय सूची से अलग होगी, अथाति् तकसी भी राज्य में अगर वहां की सरकार यह तनणतय करिी है तक यह 

समाज तपछड़ा है, यह शोतषि समाज है, यह वंतचि समाज है और यह इससे छूटा हुआ है िो उसे अतधकार िेने 

के तलए सभी राज्यों को फ्री करने का काम आज का यह संतवधान संशोधन तवधेयक कर रहा है। मझेु यह बिािे 

हुए बहुि ही खशुी हो रही है तक तजन लोगों के कारण हम सत्ता में आए हैं, उन सभी को हम सम्मान िेंगे। अगर 

आज ‘नीट पी.जी.’ की बाि करें, ‘तसंगल-प्वायंट रोस्टर’ की बाि करें या चाहे हमारे छात्रों के ररज़वेशन की बाि 

करें िो सभी जगहों पर हम एक िातयत्वपूणत सरकार िेिे हुए तपछड़ों को भी हक ि ेरहे हैं और इसके साथ ही हमारे 

सामान्य वगों के जो गरीब बच्चे हैं, जो कहीं न कहीं तशक्षा के के्षत्र में पीछे रह जािे हैं, उनको भी अगर समान 

अतधकार तिलाने का काम तकया है िो वह माननीय प्रधान मंत्री श्री नरेन्द्र भाई मोिी जी ने ई.डब्ल्यू.एस. आरक्षण 

के माध्यम से उन्हें िस प्रतिशि आरक्षण िेने का काम तकया हुआ है। 

(1445/MY/SM) 

मझेु एक और बाि की खशुी हो रही है। अभी एक नेिा जी बार-बार कं्यूज कर रही थी। वह कोतवड की 

बाि कर रही थी। हम लोग 20 तिनों से लगािार कह रहे हैं तक आइए, कोतवड पर चचात कीतजए। कोतवड पर क्या-

क्या चचात करनी है, लेतकन वह जानिे हैं तक हम कोतवड पर चचात करेंगे िो हर जगह गलि  ंग से पकड़े जाएगंे। 

इसीतलए कोतवड की चचात नहीं करने िी जा रही थी। अभी कहा जा रहा है तक मैं कं्यूज ह ूँ तक कोतवड की बाि 

क्यों नहीं होिी है।  

उसी िरह से अभी वे कं्यूज्ड हैं तक तकसान आंिोलन की बाि करके 20 तिन िक लोक सभा नहीं 

चलायी जािी है, तफर भी ये कं्यूज्ड हैं। ये इसतलए कं्यूज्ड हैं तक अगर यहाूँ पर माननीय कृतष मंत्री स्वयं खड़े 

होकर बोलिे तक बिाइए, इस कृतष कानून में क्या गलि है? आप कोई गलिी नहीं बिा पािे हैं और उसके कारण 

अभी 20 तिनों से सिन नहीं चलाने िे रहे हैं। उसके बाि वह कह रहे हैं तक हम कं्यूज्ड हैं। वे इसतलए कं्यूज्ड 

हैं, आप जानिे हैं तक अगर आपने तकसानों की यहाूँ चचात कर ली होिी िो आपको शतमिंिा होकर यहाूँ से हट जाना 

पड़िा, इसीतलए आप कं्यूज्ड हैं। 

 ये सब अच्छी बाि हैं तक इस िरह की चीजों को आप कं्यूज्ड कर करके नहीं भाग लीतजए। मैं माननीय 

प्रधानमंत्री जी, माननीय मंत्री वीरने्द्र कुमार जी और सभी का आभार व्यक्त करिा ह ूँ तक तपछड़ों के जो अतधकार 

हैं, तपछड़ों के अतधकार में जो राज्यों के अतधकार हैं, एक साथ िोनों अतधकार तिलाने का कायत माननीय प्रधानमंत्री 

जी ने तकया है। हमारी सरकार बहुि ही संवेिनशील सरकार है। यह बिािा है तक 45 तिनों के भीिर हमने संतवधान 

संशोधन लाकर सातबि कर तिया तक हम गरीब, वंतचि, तपछड़े, ितलि सभी के तलए संवेिनशील हैं। हमारा एक 

ही नारा है, ‘सबका साथ, सबका तवकास और सबका तवश्वास’। इसतलए मैं इस संतवधान संशोधन का पूणत समथतन 

करिा ह ूँ। 

(इति) 
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1446 hours 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, we fully support the 

Constitution (One Hundred and Twenty-Seventh Amendment) Bill, 2021.… 

(Interruptions) You have not seen. You are possibly a newcomer. That is the 

reason you have not heard me earlier. 

 Sir, I also appreciate the amendment of Article 342A of the Constitution. 

The Sates enjoys the power to take care of the qualitative and quantitative 

difference between different classes to take ameliorative measures.  

 Our Constitution is an effective tool of social transformation and removal 

of inequalities. It intends to wipe off tears from every eye. The social realities 

cannot be ignored and overlooked while the Constitution aims at the 

comprehensive removal of disparities.  

 The very purpose of providing reservation is to take care of disparities. 

There are unequals within the lists of the Scheduled Castes, Scheduled Tribes, 

and the socially and educationally backward classes. The aspiration of equal 

treatment of the lower strata to whom the fruits of reservation have not effectively 

reached remains a dream. At the same time, various castes by and large remain 

where they were and they remain unequals. Are they destined to carry their 

backwardness till eternity?  

 The State’s obligation is to undertake the emancipation of the deprived 

sections of the community and eradicate the equalities. When reservation 

creates inequalities within the reserved castes itself, it is required to be taken 

care of by the State, making sub-classification and adopting a distributive justice 

method so that State’s largesse does not concentrate in few hands and equal 

justice to all is provided.  

 It involves redistribution and reallocation of resources and opportunities 

and equitable access to all public and social goods to fulfil the very purpose of 

the constitutional mandate of equal justice to all.  

 Providing a percentage of the reservation within permissible limit is within 

the powers of the State Legislatures. It cannot be deprived of its concomitant 

power to make reasonable classification within the Scheduled Tribes, Scheduled 

Castes, and the socially and educationally backward classes.   
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(1450/KSP/CP) 

 Sir, Bhupender Yadavji is not here now. I would have been happy had he 

been present here. Sir, I have been given time by the hon. Speaker to speak on 

this Bill. You need not worry about it. Bhupender Yadavji has not placed the 

correct facts before this House. I have great respect for him. But I am sorry to 

point out that the then Government of India headed by the hon. Prime Minister 

Shri V.P. Singh, basing itself on the recommendations of the Mandal 

Commission, issued an Office Memorandum on August 13, 1990 purporting to 

extend reservation for Socially and Educationally Backward Classes in service 

with effect from August 7, 1990. The said memorandum itself created a hue and 

cry in the entire country. Many things happened after that. That memorandum 

was challenged in the Supreme Court and the Supreme Court stayed it initially. 

This was the famous case of Indra Sawhney. Consequent to change in the 

Government at the Centre following the General Election in the first half of 1991, 

a Constitution Bench of the Supreme Court in the Indra Sawhney case sought 

the clear stand of the new Government on the issue. The new Government 

headed by the then hon. Prime Minister Shri P.V. Narasimha Rao came out with 

a Government Memorandum with certain modifications on September 25, 1991 

by introducing the economic criteria in grant of reservation by giving preference 

to the poorer sections of the SEBCs with a two per cent quota and reserving 

another 10 per cent of the vacancies in the civil services for economically 

backward classes. Now, the economic criteria were to be specified separately. 

 Sir, this was adjudicated by the Supreme Court. The Supreme Court 

struck down only Clause 6 of that Memorandum. It also laid down the principle 

in paragraphs 860 and 861 of that judgement. Bhupender Yadavji was saying 

that the concept of creamy layer was brought by them. I am very sorry; he is a 

very educated man; how can he say like that? He is a lawyer. The concept of 

creamy layer was first brought by the hon. Supreme Court in Indra Sawhney 

case. It was not there earlier. But the annual income limit for creamy layer was 

enhanced from time to time. That is a different matter. But the concept of creamy 

layer is not the property of any Government. 

श्री गणेश प्सिंह (सतना): मैं इसको करके्ट कर िू।ं… (व्यवधान) सपु्रीम कोटत ने यह कहा था तक यति 

सरकार चाहे िो… (व्यवधान)  
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): No; kindly read paragraphs 860 and 

861 of that judgement. That judgement only first spoke about the concept of creamy 

layer. While defining ‘backwardness’, the concept of creamy layer was brought in and 

that came because of the interpretation of the Supreme Court. 

 Sir, standing here, I must say that Indian democracy has developed over the 

years and today India has become the number one democratic country due to two 

reasons. One is, legislative functions which we perform in Parliament and State 

Assemblies and another important part is, - we should not forget – the Supreme Court 

of India, that is, the Judiciary. The final interpreter of the Constitution is the Supreme 

Court of India. It enhances the law and on the basis of the enhancement of the law, 

democracy has grown in our country and we must accept that.  

(1455/KKD/NK) 

 Now, the Supreme Court in Indra Sawhney’s judgment made the position clear 

at paragraphs 860 and 861 of the Constitution. 

 Sir, do not look at the watch.  I have taken the permission to speak. … 

(Interruptions) 

 After long days, I am speaking.  So much shouting has been done. Now, 

please allow me to speak. I am speaking on the Constitution.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI N. K. PREMACHANDRAN): I am not interrupting you. 

Today, you are making a structured speech instead of having an extempore speech.  

We are all listening to you. … (Interruptions) 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): The trinity of the goals of the 

Constitution, viz., socialism, secularism, and democracy, cannot be realised unless 

all sections of the society participate in the State power equally irrespective of their 

caste, community, race, religion, and, sex; and all discriminations in sharing of the 

State power made on those grounds should be eliminated by positive measures.  

 Inequality ill-favours fraternity and unity remains a dream without fraternity. 

The goal enumerated in the Preamble of the Constitution, of fraternity, assuring the 

dignity of the individual, and the unity and integrity of the nation will, therefore, remain 

unattainable so long as the equality of opportunity is not ensured to all. 

 The social and political justice placed by the Preamble of the Constitution to 

be secured to all citizens will remain a myth unless  economic justice is first 

guaranteed to all.  The liberty of thought and expression will also remain on paper in 

the face of economic deprivations. If they are not economically sound, how can there 

be liberty of thought of that section itself?  This is a part of our Constitution.  This is 

a Fundamental Right of our Constitution.  One may agree, one may disagree, but 
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everyone has a right to express his thoughts; and we must enhance them, we must 

bring them up.  

HON. CHAIRPERSON: Yes. 

SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): The concept of equality before the law 

contemplates minimising the inequalities in income, and eliminating the inequalities 

taken.  You will find it even in Part C of the Constitution.  There, the equality of  

economic income has been provided.   This is an obligation of every State and the 

Centre.  No grace is being given.  You say: ‘I am doing, I am doing, I am doing, I am 

doing; I am the first man to do it.’ No.  You are discharging your obligation of securing 

equality of the weaker sections of the people including socially and educationally 

backward.  Equality itself is a positive Constitutional right and it puts the State and 

Central Governments under an obligation to undertake an affirmative action. This is 

an obligation.  We have to do it. Finally, poverty, which is the ultimate result of the 

inequalities and which is the immediate cause and impact of backwardness has to 

be eradicated not merely by reservation. 

Now, I would give my suggestions to the hon. Minister. It will not do only by 

giving reservation.  My suggestion is:  give free medical aid, free elementary 

education, scholarships for higher education and other financial support, free 

housing, self-employment and settlement of schemes, effective implementation of 

land reforms, strict and impartial operation of law-enforcing machinery, 

industrialisation, construction of roads, bridges, canals, markets, introduction of 

transport and free supply of water, electricity and other amenity measures, 

particularly, in the  most interior parts of the country populated with class of people 

including backward classes of citizens. 

I would have ended here, Sir.  I would not have spoken anything because I 

have spoken on the basis of  the Constitutional scheme, which is prevailing.  

(1500/RP/SK) 

 My friend who spoke earlier was talking about something.  Why are you afraid 

to discuss Pegasus issue?  Why are you running away?  These 20 days have gone 

because of you.  Why are you afraid?  Come tomorrow and discuss Pegasus issue.  

Extend this Session for another 15 days, we are ready to discuss any other issue. 

Tell your Narendra Modi ji, the Prime Minister: “Do not run away from the Parliament 

for the discussion on the Pegasus issue.” 

 Thank you, Sir.  

(ends) 
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1501 hours 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Thank you Chairman, Sir. I am supporting the 

Constitution (One Hundred and Twenty-Seventh Amendment) Bill, 2021, for the 

purpose it serves.  The Government is claiming that this Bill has been introduced with 

a view to maintain the federal structure of this country. 

1501 hours   (Shri Kodikunnil Suresh in the Chair)  

 Sir, I am forced to expose the fallacy of this Government’s rhetoric on 

federalism.  We all clearly realise that what the Government now shows in the name 

of federalism is only crocodile tears in order to put dust in our eyes.  After coming to 

power in 2014 and then in 2019, this Government has not spared any opportunity to 

destroy the principle of cooperative federalism.  Why has this Government forgotten 

the same principle of federalism when enacting farmers laws? Did you consult with 

any of the State Governments in India before enacting farmers laws?  Why have you 

forgotten it while formulating the National Education Policy? Are not these subjects 

included in the Concurrent List?  Then, while providing compensation for States 

under GST regime, the States need to remind this Government that ours is a federal 

country and that they are not at the mercy of the ruling party to get their legitimate 

dues. As latest as last month, we saw this Government’s rhetoric on federalism 

getting exposed in the hon. Supreme Court. Was it not a shame for this country when 

the Supreme Court reminded this Government that our country is a Union of States 

and the Union Government is mandated to procure and distribute COVID vaccines 

to all the States? Till then, this Government thought of leaving the States at the mercy 

of vaccine manufacturers allowing them to loot money by applying differential prices 

for the vaccines in the country.  If the Supreme Court has not reminded about 

federalism, would millions of people of this country have got the vaccines free? 

Surely, no, Sir, we would not have got them.  I think, the Government should thank 

the Supreme Court for reminding them of their mandate so that now the Government 

can boast of free vaccine supply to all, as if the vaccine is being given free of cost for 

the first time in the country; otherwise, you cannot take the credit for the free vaccine 

and you can never issue a certificate with the photograph of Prime Minister Modi.   

 Sir, I want to know from this Government whether tapping of phones of political 

opponents, media persons and eminent personalities in the States during elections 

is also a part of the federal principles.  Is the Government concerned about it now? 

Why is it not allowing a discussion in the House? I would like to know which political 

treaty of federalism gives the mandate to sabotage elected Governments in the 

States by hook or by crook using the … (Not recorded).  If it has, at least, scant regard 
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for the principle of cooperative federalism, it has to apologise on this Floor for the 

countless number of actions which have only helped to destroy the federal structure 

of this country.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Ariff ji, this is a Constitution 

Amendment Bill.  

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Sir, I am already supporting it.  

HON. CHAIRPERSON: You have to speak within the ambit of this Bill.  

(1505/NKL/MK) 

ADV. A.M. ARIFF (ALAPPUZHA): Yes, Sir, I am trying to limit myself to the Bill but I 

also have the right to raise some other points.  

 Sir, this Constitution Amendment Bill would not have been introduced now, 

had this Government shown due diligence while enacting the 102nd Constitution 

Amendment in 2018. Was this Government not aware that the States were having 

their own list of OBCs even before the Centre started preparing the list of SEBCs in 

1993? This Government is doing the penance for giving room to the Judiciary to deny 

the legitimate rights of the States in deciding the eligible communities for OBC 

reservation.  

 Sir, we all know, if Uttar Pradesh was not going for elections next year, the 

concern for OBCs would not have come up now. This Government sat upon the 

proposal for giving 27 per cent reservation for OBC students in admission for medical 

courses for the 15 per cent seats surrendered by the States to All India Quota for 

years and years. Now, elections in UP reaching at the doorsteps have made it realise 

that it spoiled the hopes of more than 11,000 OBC students on a yearly basis.  Even 

now, had the hon. Madras High Court not involved in the case, I am sure, this 

Government would have continued its anti-reservation stand denying what is due for 

the eligible OBC students.   

 Sir, I am not elaborating much. This Government has self-exposed its anti-

reservation stand on several occasions, directly and indirectly, and now pretends as 

if it were the defenders of OBC rights only with a view to get the votes in the upcoming 

UP elections. Whatever may be the real intent of this Government, we are only 

bothered about the legitimate rights of the OBC community and also the States in 

deciding their status.  

 Hence, I fully support this Constitution Amendment Bill in the best interests of 

the common people of this country. Thank you.  

(ends) 
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1507 hours 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, I thank you very much for 

giving me this opportunity. 

 Sir, this Amendment Bill is intended to restore the powers of the State 

Governments to maintain their lists of OBCs which was taken away by the 

Supreme Court’s interpretation of the 102nd Constitutional Amendment. 

Similarly, it is intended to adequately clarify that the State Governments and the 

Union Territories are empowered to prepare and maintain their own State lists 

of SEBCs. With these two pertinent reasons, we are all supporting this Bill.  

 Sir, while participating in the discussion, I was hearing from the other side 

many praises about the hon. Prime Minister and their policies with regard to 

OBCs. Please excuse me in stating a fact that the BJP Government’s stand on 

OBC reservation is not honest.  

 Sir, I would like to point out certain glaring examples. One is, non-

implementation of statutory provision with regard to reservation. The 

Government is really causing impediments in the way of implementing the 

things. Moreover, dilution of the existing reservation policy is going on. Then, 

there is misrepresentation of various clauses. Similarly, there is an inappropriate 

application of creamy layer. The Government is applying the calculation tricks 

which create hurdles in determining the reservation criteria and things like that. 

It has really crushed the crux of the reservation policy through introduction of 

EWS, for which the Bill was passed last time. 

 Sir, the introduction of economic criteria in the reservation policy is deadly 

against the principle of reservation. The BJP is really weakening the concept of 

social backwardness, which was the basis for reservation. Quota was never 

meant to be another poverty alleviation programme. It is an affirmative action 

policy that seeks to do some justice to those sections of the Indian society that 

have been discriminated on the basis of caste and things like that.  

(1510/MMN/SJN) 

 We are all talking about Indra Sawhney case. What does it say? It says 

that reservation of seats or posts solely on the basis of economic criteria, that is, 

without regard to evidence of historical discrimination as aforesaid finds no 

justification in the Constitution. This EWS is deadly against the spirit of the 

reservation policy. Certain States implemented that. In our State also, they 
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implemented it. They implemented EWS in a cruel manner. Both the minorities 

and the OBCs are wounded like anything.  

 Sir, as far as my Party, IUML, is concerned, we took a firm stand in this 

House that adding the economic criteria in reservation is not at all good and it is 

bad in every way. Now, I would like to say one more thing. Under Article 15 (4) 

and Article 16(4), there are many things to be done. What did you do? Instead 

of doing something in support of the OBCs, you are trying a negative method for 

that. You are trying to put so many hurdles before implementing this kind of a 

thing.  

 After doing all these kinds of things, what exactly is the position of the 

OBCs in the country? I quote the OBC Committee’s Report. … (Interruptions)  I 

have no time. I am not yielding to you.  

 Sir, what I am saying is this.  … (Interruptions) Mr. Ariff, you just keep 

quiet because I have no time. Your Government did it. The entire Kerala is 

against your move. The OBCs are suffering like anything. You are instrumental 

in creating such a dilution in the reservation, and you are more loyal than the 

BJP Government in doing this kind of a thing. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Basheer Ji, please 

address the Chair. 

… (Interruptions) 

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): I am telling you the fact. Do 

not get annoyed by this. 

HON. CHAIRPERSON: Please address the Chair.  

SHRI E.T. MOHAMMED BASHEER (PONNANI): Sir, what I am saying is that 

the Committee on OBC had noted that despite four revisions of the income 

criteria since 1997, the fact is, as per data from the Report, the Central 

Government’s elite Group A category has only 13 per cent of OBCs. Various 

estimates show, among the 32.58 lakh Government employees, which include 

Group A, B & C, the number of those from the OBCs are seven lakhs or less 

than 22 per cent, as against the 27 per cent stipulated quota. The maximum 

number of OBCs, 6.4 lakh or 22.65 per cent, is employed in Group C which 

comprises mainly the Safai Karamcharis in the Sanitation Department.  This too 

is well short of the stipulation. This is the deplorable condition of the OBCs. 
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 What exactly are you saying? You are saying that sabka saath sabka 

vikas and so many things but you are doing all the cruelties against the OBCs.  

 Sir, I do not want to take much of your time. 

 One thing is sure that when we are discussing these kinds of things and 

when we say ‘inclusive growth’, you are forgetting the backward communities in 

the country; you are forgetting the minorities in the country. Their lives and 

properties are attacked every day. We all know that. Everyday what are we 

seeing? It is story of blood and tears and harassment of the minorities and the 

OBCs. I tell you that you have no moral right to say that your Government is in 

favour of the minorities.  

 Towards the end, I would like to say one more thing. Reservation should 

be extended to the private sector. What is happening there? Most of the 

employment is going to or transferred to the private sector. I urge upon this 

Government to take it very seriously. If you are honest, I would like to tell you to 

come forward with a new legislation to extend reservation to the private sector 

also. 

 Sir, with these few words, I conclude. Thank you very much.  

          (ends) 
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(1515/YSH/VR) 

1515 बजे 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग): सभापति जी, आपने मझेु एक सौ सत्ताईसवें संशोधन तवधयेक पर 

बोलने के तलए मौका तिया, उसके तलए आपको बहुि-बहुि धन्यवाि। 

महोिय, जम्मू कश्मीर के तलए समाजी व इकिसािी इंसाफ नहीं हो पािा है। अनअटेन्डेड 

सेक्शन्स ऑफ सोसाइटी के तलए इंसाफ का काम करना जम्मू-कश्मीर के कानूनों में से सबसे बड़ा 

कानून था। जब आईन बना था िो आईन बनाने वालों ने यह कल्पना की थी तक हम फेडरल तसस्टम 

िरह का आईन बना रहे हैं। भारि यूतनयन ऑफ स्टेट्स है। खासकर इस सरकार ने स्टेट्स के 

अतधकार छीन तलए हैं और छीनने का प्रयास कर रही है। आज यह तबल इनकी की गई नाइंसाफी को 

खत्म करने का एक प्रयास है। 

 वर्ष 2018 में 102 िरमीम लाई गई थी। इस 102 िरमीम में स्टेट्स के साथ नाइंसाफी की 

गई थी। उनका अतधकार छीना गया था। उन्हें अपनी तलस्ट खिु ना बनाकर एक सेन्रल तलस्ट के 

तलए कहा गया था। यह इसी को खत्म करने का एक उदे्दश्य है। यह सही है तक िेर आए, िरुुस्ि आए। 

आप स्टेट्स को इंसाफ िे रहे हैं, लेतकन ऐसा ही किम 5 अगस्ि, 2019 को उठाया गया था। जब 

धारा 370 पर एक वार तकया गया था और स्टेट के िो टुकड़े कर तिए गए थे।… (व्यवधान) तसफष  

इस नाइंसाफी को िूर करने की जरूरि नहीं है, बतल्क उस नाइंसाफी को भी िूर करने की जरूरि 

है।  

 सभापति जी, अब मैं आपके माध्यम से इस सिन से पूछना चाहिा ह ूँ तक अगर यह पातलषयामेंट 

फैसला कर ेतक सभी स्टेट्स को िोड़कर यूतनयन टेररटरी बनाया जाए और तफर सारा पावर होम 

तमतनस्टर जी के पास आ जाए। क्या ऐसा तकया जा सकिा है?… (व्यवधान) क्या इनका वेस्ट बंगाल 

और ितमलनाडु के साथ इत्तेफाक नहीं है? क्या उनके तहस्से करके यूतनयन टेररटरी बनाया जा 

सकिा है? आप सभी 28 राज्यों को यूतनयन टेररटरी बना िीतजए। अगर आईन वहां पर इजाजि नहीं 

िेिा है िो तफर जम्मू कश्मीर में कैसे िेिा है? इसी हाउस में 7 अगस्ि, 1952 को प्रधान मंत्री जी ने 

तनवेिन तकया था तक तिल्ली एग्रीमेंट को अपू्रव तकया जाए और हाउस में तकसी िरह की तडसेंतटंग 

वॉइस के सवषसम्मति से 1952 के तिल्ली एग्रीमेंट को मंजूर तकया गया था, तजससे 370 पर भी सील 

लग गई थी। उसके बाि असंवैधातनक िरीके से स्टेट के तहस्से तकए गए। अगर आपकी तकसी स्टेट 

से नाराजगी है िो क्या आप उस स्टेट को िोड़ सकिे हैं?… (व्यवधान) क्या आप उसके तहस्से कर 

सकिे हैं?… (व्यवधान) क्या डाउनगे्रड कर सकिे हैं?… (व्यवधान) अगर आपको ऐसा करना है िो 

सभी 28 राज्यों को डाउनगे्रड कीतजए।… (व्यवधान) अगर आप नहीं कर सकिे हैं िो तफर जम्मू 

कश्मीर को क्यों छीना गया है? … (व्यवधान)  

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Hon. Members, please 

sit down. 

....(Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record except what hon. Member, Shri 

Hasnain Masoodi is saying.  

… (Interruptions) … (Not recorded)  

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग): सभापति महोिय, इनमें सनुने की तहम्मि नहीं है। इसी हाउस न े7 

अगस्ि को तिल्ली एग्रीमेंट के तलए मंजूरी िी थी, तजससे धारा 370 को कन्फमेशन की सील तमल गई 

थी। मझेु यह कहना है तक अगर आप यह मानें तक आप तकसी भी स्टेट को कभी भी डाउनग्रेड कर सकिे 

हैं िो क्या ऐसा हो सकिा है? क्या 28 स्टेट्स को कर सकिे हैं? … (व्यवधान) अगर नहीं िो तफर 

जम्मू कश्मीर के साथ नाइसंाफी क्यों की गई? उस नाइंसाफी को अनडू कीतजए।  

 सभापति जी, अब मैं इस िकमीम पर आिे हैं। स्टेट से यह हक छीना गया है, जबतक स्टेट ही 

ओबीसी की तलस्ट बनाने के तलए अच्छी पोतजशन में है। स्टेट को आजािी होनी चातहए और वही 

आजािी इस तबल के माध्यम से िी गई है। छीना भी इसी सरकार ने था। सरकार इसे तगनािी है, जबतक 

यह सरकार की कामयाबी नहीं है, बतल्क सरकार द्वारा तकए गए इनजतस्टस को अनडू तकया गया है। 

अब बाि यह है तक क्या सीतलंग लगाई जाए? जम्मू कश्मीर में पहली बार सन् 1951 में सभी कॉतन्टनेंट 

में अग्रेररअन ररफामष के जररए इसलाहाि हुए थे। तजसके अंिगषि साढ़े चार लाख फैतमलीज को 50 लाख 

एकड़ मफु्ि जमीन िकसीम की गई थी। उसके बाि आज से 20 साल पहले ररजवेशन एक्ट आ गया 

था, तजसमें 50 प्रतिशि कैप की बाि थी। बाि यह है तक आप सेलेतक्टवली ऐसा मि कररए। आपने जो 

इनजतस्टस तकया है, उसे अनडू कीतजए। जम्मू कश्मीर में भी उसे अनडू कीतजए, जो आपने 5 अगस्ि 

को असंवैधातनक िरीके से तकया था, तजसकी कोई इजाजि नहीं थी। तिल्ली एग्रीमेंट के बाि धारा 370 

पर मोहर लगाई गई थी। मैं इसके समथषन में ह ूँ, लेतकन मैं यह चाहिा ह ूँ तक यह सरकार हठधतमषिा छोड़ 

ि,े अहंकार छोड़ िे और जम्मू कश्मीर के साथ इंसाफ कर।े  

(1520/RPS/SAN) 

कश्मीर अलग खड़ा है, जम्मू अलग खड़ा है। जम्मू में भी यह परशेानी है, कश्मीर में भी, लेह 

और कारतगल में भी है। आपने यह सारा मामला तकया। यह जो आपन ेतकया, यह मामला िेश के तहि में 

नहीं हुआ। It was not in the interest of the nation. आज आप वहां एक अरब डॉलर लगा रहे हैं 

स्टेट्स पर काम करन ेके तलए, तजन पर िेश की उन बतच्चयों का अतधकार है तजनकी एजकेुशन िक 

एक्सेस नहीं है। िेश के ऐसे नागररक हैं, तजनकी हेल्थकेयर िक एक्सेस नहीं है। आप यह जो एक 

तबतलयन डॉलर जम्मू-कश्मीर पर खचष कर रहे हैं, इस पर उनका हक है, इसे उनको िे िीतजए, 

िेशवातसयों को िे िीतजए। इस पैसे से इरीगेशन बढ़ाइए, पी.एच.सीज बढ़ाइए, उनकी एक्सेस बढ़ाइए। 

… (व्यवधान) 

माननीय सभापतत (श्री कोतिकुतन्नल सुरशे): आप तबल का समथषन कर िीतजए। 

श्री हसनैन मसूदी (अनन्तनाग): सर, यह नाइसंाफी िूर करन ेका अच्छा किम है, लेतकन इसे यहीं 

िक सीतमि न रखें। आपने तपछले चार सालों में जो बाकी नाइंसातफया ंकी हैं, आईन के साथ जो 

तखलवाड़ तकया है, आईन को तजस िरह से रैम्पल तकया है, रौंिा है, उसको भी खत्म करन ेका प्रयास 

कीतजए। शतुिया । 

(इति) 
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1521 बजे 

श्री गणेश तसिंह (सतना): धन्यवाि, सभापति महोिय। एक बहुि महत्वपूर्ष तवधेयक, जो संतवधान 

संशोधन करने वाला है, पर मैं अपने तवचार रख रहा ह ं। गरीबों, ितलिों िथा तपछड़ों के मसीहा 

प्रधानमंत्री श्री नरने्र मोिी जी वर्ष 2014 से लेकर अब िक अपने नेितृ्व में िेश को हर संकट से 

तनकालिे हुए, आगे ले जा रहे हैं। आज िेश िेज गति से बिल रहा है, िेश के सभी वगष आगे बढ़ रहे 

हैं और सभी क्षेत्रों का चहंुमखुी तवकास हो रहा है। ितलिों को बाबा साहेब ने संतवधान में तलखकर 

सामातजक न्याय तिलाया था। माननीय प्रधानमंत्री नरने्र मोिी जी तपछड़ों एवं उच्च वगष के गरीबों को 

संतवधान में संशोधन करके सामातजक न्याय और अतधकार िे रहे हैं।  

 आज इसी सन्िभष में, मैं संतवधान का 127वां संशोधन तवधेयक, 2021 के समथषन में अपनी 

बाि कह रहा ह ं। यह तवधेयक राज्यों की मूल भावनाओ ंके अनरुूप है। यह तवधेयक राज्य सरकारों 

और संघ राज्यक्षेत्रों को सामातजक िथा शैक्षतर्क दृति से तपछड़े वगों की अपनी राज्य सूची िथा 

संघ राज्यक्षेत्र सूची िैयार करने के तलए सशक्त बनाएगा। भारि में केन्र और प्रत्येक राज्य द्वारा 

अलग-अलग ओबीसी सूतचयां िैयार की जािी हैं। भारि के संतवधान में अनचु्छेि 15(4), 15(5) और 

16(4) में राज्य को सामातजक एवं शैक्षतर्क रूप से तपछड़े वगों की पहचान करने िथा घोतर्ि करने 

के तलए स्पि रूप से शतक्त प्रिान की गई है। यह जो संशोधन हो रहा है, यह संशोधन तवधेयक अनचु्छेि 

342ए के खण्ड 1 और 2 में संशोधन करगेा िथा एक नया खण्ड 3 भी प्रस्ििु करगेा। यह तवधेयक 

अनचु्छेि 366 के खण्ड 26सी और 338बी के खण्ड 9 में भी संशोधन करेगा। इसी िरह से यह 

तवधेयक अनचु्छेि 366 के खण्ड 26सी के माध्यम से सामातजक और शैक्षतर्क रूप से तपछड़े वगों 

को प्रभातवि करिा है।  

 सभापति महोिय, मैं बिाना चाहिा ह ं तक इसके पीछे एक बड़ा इतिहास है। िेश की आज़ािी 

के बाि जब पंतडि जवाहर लाल नेहरू जी के नेितृ्व में िेश की पहली सरकार बनी, िो उन्होंने काका 

कालेलकर आयोग गतठि तकया। उसका गठन 29 जनवरी, 1953 को हुआ था। उस आयोग की 

ररपोटष 30 माचष, 1955 को आई। खिु नेहरू जी प्रधानमंत्री थे, लेतकन उस ररपोटष को ठण्डे बस्िे में 

डाल तिया गया। उन्होंने ही उस आयोग का गठन तकया था और व ेलगािार लम्बे समय िक राज 

करिे रहे, लेतकन उस पर कुछ भी नहीं तकया। 

 सर, जब मोरारजी भाई िेसाई के नेिृत्व में सरकार बनी, िब बी.पी. मण्डल जी के नेितृ्व में 

तफर से एक मण्डल आयोग बना। वह आयोग 20 तिसम्बर, 1978 को बना और उसकी ररपोटष 12 

तिसम्बर, 1980 को आ गई। उसके बाि मोरारजी भाई की सरकार तगर गई और कांगे्रस की तफर 

सरकार आ गई और तफर से वह ररपोटष ठण्डे बस्िे में चली गई। मण्डल आयोग ने जो तसफाररश की 

थी, उसके तलए उन्होंने पूर े िेश का अध्ययन तकया और सामातजक, आतथषक, शैक्षतर्क आति 

कसौतटयों पर िमाम जातियों को परखा। उन्होंने 3,743 तपछड़ी जातियों को तचतन्हि तकया। उस 

ररपोटष को भी ज्यों का त्यों रख तिया गया। 7 अगस्ि, 1990 को जब तवश्वनाथ प्रिाप तसंह जी 

प्रधानमंत्री बने, संयकु्त मोचाष की सरकार बनी, उस समय मण्डल आयोग की 40 तसफाररशों में से एक 
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तसफाररश को उन्होंने लागू तकया, तजसमें केन्र सरकार की नौकररयों में ओबीसी वगष के लोगों को 

27 प्रतिशि आरक्षर् तिया गया।  

(1525/RAJ/SNT) 

 इसके बाि वह सरकार चली गई। यहां पर तिनांक 06.09.1990 को मडंल आयोग की ररपोटष 

पर चचाष हुई थी। उस समय राजीव गांधी जी तवपक्ष के नेिा थे। उन्होंने इसका परुजोर तवरोध तकया। 

उन्होंने मंडल कम ीशन की ररपोटष का भी तवरोध तकया। तपछड़े वगों को आरक्षर् न तमल,े इसके तलए 

उन्होंने बड़ी-बड़ी िलीलें िीं। िूसरी िरफ, जब सत्ता पक्ष की िरफ से माननीय अटल तबहारी वाजपेयी 

जी खड़े हुए, िो उन्होंने तपछड़े वगष के इस आरक्षर् का पूरी िरह से समथषन तकया था। उस समय 

संयकु्त मोचाष की सरकार में जनसंघ के रूप में अटल जी शातमल थे। उन्होंने इसके पक्ष में भार्र् 

तिया, लेतकन इसके बावजूि कांगे्रस कहिी रही तक वह तपछड़ों की पक्षधर है। आज उनके नेिा यहां 

कह रहे हैं तक कांगे्रस तपछड़ों के तलए बहुि संवेिनशील हैं। आज अन्य िल भी चचाष में शातमल हुए हैं, 

जो िीन सप्ताह से हाउस को नहीं चलने िे रहे हैं, लेतकन वे चचाष में शातमल हुए हैं, इसतलए मैं उनका 

स्वागि करिा ह ं।  

 सवाल यह है तक वर्ष 2014 में िेश के प्रधान मंत्री नरने्र मोिी जी बने, िो िेश ति शाहीन था। 

िेश के सामने एक गंभीर संकट खड़ा था। ऐसे समय में हमार ेप्रधान मंत्री जी ने एक नारा तिया,  

‘सबका साथ – सबका तवकास’। ओबीसी वगष 70 वर्ष से लगािार अपने अतधकार के तलए इंिजार 

कर रहा था। उन्होंने उसके िहि ओबीसी को अतधकार िेना शरुू तकया, उनको संवैधातनक अतधकार 

तिया। तपछड़ा वगष के तलए जो आयोग गतठि हुआ था, यह कांगे्रस ने गतठि नहीं तकया था। यह आयोग 

वर्ष 1993 में सपु्रीम कोटष ने गतठि तकया था। उन्होंने कहा था तक इसको संवैधातनक िजाष तिया जा 

सकिा है, लेतकन कांगे्रस की सरकार ने उसको संवैधातनक अतधकार नहीं तिया। वर्ष 2012 में जब 

कांगे्रस की सरकार थी, िब ओबीसी की स्टैंतडंग कमेटी बनाई गई। वर्ष 2014 िक उस कमेटी की 

पांच तसफाररशें आई थीं। मैं उस कमेटी का सिस्य था। उन पांच तसफाररशों में से पहली तसफाररश 

थी तक ओबीसी के आयोग को संवैधातनक अतधकार तिया जाए, लेतकन कांगे्रस यह नहीं िे पाई। वर्ष 

2014 िक मनमोहन तसंह जी प्रधान मंत्री थे, उनके बाि जब िेश के प्रधान मंत्री नरने्र भाई मोिी जी 

बने, िो उस समय हमारी पाटी ने स्टैंतडंग कमेटी का अध्यक्ष बनाया। उसमें 18 सिस्य थे। उसमें 

कांगे्रस. िेलगुिेशम, सपा और बसपा के भी माननीय सिस्य थे। हम सभी सिस्यों को लेकर प्रधान 

मंत्री जी से तमलने गए। प्रधान मंत्री जी ने बहुि गंभीरिा से उस तवर्य को समझा और उन्होंने कहा 

तक हम इस पर गंभीरिा से तवचार करेंगे और मझेु खशुी है तक बहुि जल्िी उन्होंने इस पर कैतबनेट 

में तनर्षय तलया। इसके बाि संतवधान में 102वां संशोधन करके तपछड़े वगष के आयोग को संवैधातनक 

अतधकार तिया।  

 महोिय, मैं एक बहुि बड़ा तवर्य आपके सामने रखना चाह रहा ह ं। जब वर्ष 1993 में इंतिरा 

साहनी के केस में सपु्रीम कोटष ने तनर्षय तिया िो उन्होंने एक लाइन तलख िी तक अगर सरकार चाहे 

िो आतथषक आधार पर भी तवचार कर सकिी है। 11 सिस्यों की तव शेर्ज्ञ सतमति बनी थी। सतमति 

ने अपनी ररपोटष में इस बाि को कहा, लेतकन इस पर जोर नहीं तिया गया, लेतकन कांगे्रस की सरकार 



10.08.2021           SH / MM                                  Uncorrected / Not for publication                                                     355 

 

ने िभी से ओबीसी के ऊपर िीमी लेयर लगाने का काम कर तिया। यह उनका िोर् है, जो आज यहां 

पर कह रहे हैं। उन्होंने इस बाि को शरुू तकया था। उन्होंने तपछड़े वगष के लोगों को गमुराह तकया था, 

उनको अतधकारों से वंतचि तकया था। मैं जानना चाहिा ह ं तक  यह सामातजक और शैक्षतर्क आधार 

क्या है? सामातजक आधार वह है, काम के आधार पर जातियां बना िी गई ें, जो लोहारी का काम 

करेंगे, वे लोहार हो जाएगा, जो बढ़ई का काम करेंगे, वे बढ़ई हो जाएगं,े जो पत्तल बनाएगंे, व ेबारी हो 

जाएगंे, जो िेल तनकालेंगे, वे िेली हो जाएगंे, जो कपड़ा तसलने का काम करेंगे वे िजी हो जाएगंे। 

उनके आधर पर वे जहां के िहां खड़े रह गए। शैक्ष्रतर्क आधर भी वही है, उस समय एक कहावि 

चालू कर िी – पढ़े-तलखे कुछ न होए, हर जोिे कुठला भर होए। यह नारा लगा तिया गया। वे जातियां 

स्कूल नहीं गई।ं सामातजक और शैक्षतर्क रूप से उनका तपछड़पन हो गया। आजािी के इिने वर्ों 

िक अपने हक के तलए इंिजार करना पड़ा। आज प्रधान मंत्री नरने्र मोिी जी ने तजस िरह से उनको 

पूरी िरह से अतधकार िेने का काम तकया है, वह अद्भिु है। 

(1530/VB/RBN) 

 माननीय सभापति महोिय, मैं एक उिाहरर् िेना चाहिा ह ूँ। मंडल कमीशन ने अपनी ररपोटष 

में जो तलखा था, उसने 2513 जातियों को तचतिि तकया था, तजनमें से महाराष्ट्र प्रथम स्थान पर 

था। महाराष्ट्र की 261 जातियाूँ तपछड़ी जातियों में है। इसी िरह से, ओतडशा में 200 जातियाूँ, 

ितमलनाडु में 161 जातियाूँ, कनाषटक में 199 जातियाूँ, झारखण्ड में 134 जातियाूँ, तबहार में 136 

जातियाूँ, गजुराि में 104 जातियाूँ, उत्तर प्रिेश में 76 जातियाूँ, मध्य प्रिेश में 68 जातियाूँ हैं। ये व े

जातियाूँ हैं, तजनके तलए आज तजस िरह से संतवधान में व्यवस्था की जा रही है, यह अद्भुि है।  

 ये जो जातियाूँ हैं, चाहे मराठा आरक्षर् का मामला हो, चाहे गजुराि में अन्य तवर्यों का मामला 

रहा हो, चाहे राजस्थान का तवर्य हो, सभी राज्यों से माूँग आ रही है। यह अतधकार, जो राज्यों के 

पास था, सपु्रीम कोटष  के कारर् वह मामला रुक गया। हमार ेप्रधानमंत्री जी ने संवेिनशीलिा तिखाई 

और उन्होंने कहा तक यह अतधकार राज्यों का है। संघीय ढाूँचे को मजबूि करना चातहए। जैसा तक 

श्री भूपेन्र जी कह रहे थे तक बहुि-सी ऐसी जातियाूँ हैं, जो एक राज्य में है, िूसर ेराज्य में नहीं है। 

बहुि-सी ऐसी जातियाूँ हैं, जो एक तजल ेमें है, लेतकन िूसर ेतजल ेमें नहीं है। केन्र सरकार यह अतधकार 

अपने पास क्यों रखे? यह अतधकार उन्होंने राज्यों को िे तिया। राज्य सरकारें अच्छी िरह से उनको 

तचतिि करें और िय करें तक कौन तपछड़ी जाति में आने लायक है और तकसका नाम तपछड़ी जाति 

से काटने लायक है। यह अतधकार उन्होंने उनको तिया है। 

 आज मैं एक ऐसी बाि बिाना चाहिा ह ूँ, जो अद्भुि है। मैं तकसी धमष तवशेर् का तवरोधी नहीं 

ह ूँ। मैं आपको बिाना चाहिा ह ूँ तक यूपीए-2 के कायषकाल में जातमया तमतल्लया इस्लातमया 

तवश्वतवद्यालय, अलीगढ़ मतुस्लम तवश्वतवद्यालय और अन्य िो संस्थानों के बारे में कहा गया तक य े

अल्पसंख्यकों के संस्थान हैं। वहाूँ के छात्रों से यह कहिे हुए, वहाूँ ओबीसी का ररजवेशन समाप्त कर 

तिया गया। यह अद्भुि था। वहीं िूसरी िरफ शैक्षतर्क आधार पर तपछड़े समाज को हमार ेप्रधानमंत्री 

जी ने नीट की परीक्षा में भी आरक्षर् का लाभ तिया। अभी नीट की परीक्षा शरुू हुई है। उन्होंने नीट 

की परीक्षा में न तसफष  ओबीसी को, बतल्क उच्च वगष के गरीब बच्चों को भी 10 प्रतिशि का आरक्षर् 
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तिया, ओबीसी के छात्र-छात्राओ ंको 27 परसेंट आरक्षर् तिया। केन्रीय तवद्यालयों, नवोिय तवद्यालयों, 

सैतनक स्कूलों में, तजसके बार ेमें कभी कोई सोच नहीं सकिा, अब नाव चलाने वाले का बेटा सेना में 

कमाण्डर बनेगा, हल चलाने वाले का बेटा डॉक्टर बनेगा, जो िजी का काम करने वाला है, जो तमट् टी 

का काम करने वाला है, उसका बच्चा अब डॉक्टर बनेगा या सेना में कमांडर बनेगा। यह शैक्षतर्क 

आधार पर तपछड़ी जातियों को उठाने का सबसे बड़ा उिाहरर् है, जो प्रधान मंत्री नरने्र मोिी जी 

कर रहे हैं और इस बाि की आलोचना हो रही है। मैं जानना चाहिा ह ं तक इस िेश में 52 फीसिी 

आबािी ओबीसी की है। क्या उनका कोई हक नहीं है, क्या उन्हें आगे नहीं बढ़ना चातहए, क्या उनके 

तलए संतवधान में व्यवस्था नहीं होनी चातहए? आज वही काम हमार ेप्रधान मंत्री नरने्र मोिी जी कर 

रहे हैं। वे तसफष  तपछड़ों के तलए ही नहीं, ितलिों के तलए, अन्य गरीब वगों के तलए भी काम कर रहे हैं। 

आज व ेगरीबों के तलए तकिनी बड़ी-बड़ी योजनाए ंलेकर आ रहे हैं, तजनसे िेश का नक्शा पूरी िरह 

से बिल रहा है। कांगे्रस कहिी है तक हम तपछड़ों के बहुि तहिैर्ी हैं। मैं एक उिाहरर् िेना चाहिा ह ं। 

वर्ष 1990 के िशक में कांगे्रस में तबहार राज्य के रहने वाल ेओबीसी नेिा श्री सीिाराम केसरी का 

कि बहुि बड़ा हो गया था और वे राष्ट्रीय अध्यक्ष थे। वे तनवाषतचि हुए, लेतकन जैसे ही माननीय 

सोतनया जी का आगमन हुआ, केसरी जी को कांगे्रस मखु्यालय 24, अकबर रोड से बेइज्जि करके 

बाहर तकया गया था। क्या यही सामातजक न्याय था, क्या यही तपछड़ों का सम्मान था? कनाषटक के 

भीिर िेवगौड़ा जी के बेटे के साथ सरकार बनाई। वे रोिे-रोिे बाहर आए और कहा तक मैंने इस 

समझौिे का िंश झेला। मुझे इसतलए हटा तिया गया तक मैं तपछड़ी जाति का ह ं। इसतलए वहां कांगे्रस 

ने समथषन वापस लेकर उन्हें हटाया। मैं जानना चाहिा ह ं तक कांगे्रस कह रही है तक वह तपछड़ों की 

बहुि तहमायिी है। डॉ. मनमोहन तसंह जी जब िस साल िक प्रधान मंत्री रहे, उस समय मैं भी सिन 

का सिस्य था और बीजेपी में था।… (व्यवधान) नेहरू जी के जमाने से लेकर मनमोहन तसंह जी के 

जमाने िक तसफष  धोखा हुआ है, तसफष  नारबेाजी हुई है और तपछड़ों को गमुराह करने की कोतशश हुई 

है। कांगे्रस पाटी एक लीडरतशप खड़ा नहीं कर पाई है। जब िस साल िक डॉ. मनमोहन तसंह जी 

प्रधान मंत्री थे, कांगे्रस बिाए तक तकिने तपछड़ों को इन्होंने इिना बड़ा कि तिया। मैं िेश के प्रधान 

मंत्री को धन्यवाि िेना चाहिा ह  ं तक 27 परसेंट आरक्षर् उन्होंने अपने मंतत्रमंडल में भी िे तिया। 

ितलिों को, एससी, एसटी, मतहलाओ ंको पहली बार भारि के इतिहास में कैतबनेट में िजाष िेने का 

काम तकया है। यह सचमचु सामातजक न्याय है।  

मैं कहिा ह  ंतक बाबा साहब डॉ. भीमराव अम्बेडकर जी ने इस िेश के गरीबों को, ितलिों को 

जो सामातजक न्याय संतवधान में तलखकर तिया था। आज प्रधान मंत्री नरने्र मोिी जी िूसर ेअम्बेडकर 

बन गए हैं और इन तपछड़ों को, इन गरीबों को पूरी िरह से सामातजक न्याय िेने का काम कर रहे हैं। 

मैं, मंत्री, डॉ. वीरने्र कुमार जी को बधाई िेना चाहिा ह ं तक वे यह तवधेयक लेकर आए हैं और मैं 

इसका पूरी िरह से समथषन करिा ह ं। मैं भारि के प्रधान मंत्री नरने्र मोिी जी को इस िेश के करोड़ों 

तपछड़ों की िरफ से भी बहुि-बहुि धन्यवाि िेिा ह ं। 

(इति) 
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(1535/IND/SRG) 

1535 hours 

SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR):  

 

 

 

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Sushri S. Jothimani in Tamil,  

please see the Supplement. (PP 357-A to 357-C)} 
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(1540/AK/KDS) 

1542 hours 

SHRI MARGANI BHARAT (RAJAHMUNDRY): Mr. Chairperson, thank you for 

giving me the opportunity to speak on the Constitution (One Hundred and 

Twenty-Seventh Amendment) Bill, 2021. 


Today, I will speak in Telugu so that OBC brothers and sisters in my state 

can understand what I am speaking. On behalf of my State Government and our 

Chief Minister Shri Y.S. Jagan Mohan Reddy, I whole heartedly welcome this 

amendment Bill. Even after these many years of independence, backward 

castes and classes are still lagging behind. We support and welcome the Union 

Government for bringing this amendment, even though after so many years. 

Socially & educationally backward classes are lagging in all fields. In 

National entrance tests like NEET, if we look at statistics of last 4 years, around 

40,000 seats were lost by students belonging to OBC Category. By bringing this 

amendment, states can prepare their OBC list. We also welcome the decision 

taken in 2018 to provide Constitutional Status to the Commission for OBCs. 

Earlier, 671 Castes throughout the country at national level could not be 

identified. Almost 1/5th of the population of the country was left out of benefits of 

reservation. Therefore, we welcome this amendment. 

In our state, our Chief Minister decided to provide 50% reservation to 

OBCs in local bodies. There are 56 corporations in our state dedicated to 

Backward Classes. Chairmen and Directors for these corporations are 

appointed from these classes. This is serving as a role model for the whole 

country. In this direction, our Chief Minister is taking decisions, and these are 

also being reflected in implementation. Nominated posts are also being offered 

to backward classes. Additionally, women are also being provided with 50% 

reservation. These are ideal decisions taken by our honourable Chief Minister. 

Earlier Governments made promises in their manifesto but never fulfilled those 

promises. Our Chief Minister speaks less but works more. I am bringing these 

developments and decisions in our State to the knowledge of this august House. 

 

 

 Original in Telugu 
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One important point is that we are having 2020-21 Census in our country. 

We have castes on the basis of profession. If we have caste based census, we 

can provide more opportunities to the socially and educationally backward 

classes. Similarly, political and economic opportunities should also be provided 

to these classes in future and I request Union Government to look into this 

aspect. The way we are providing opportunities in education, we should also 

provide opportunities in employment as well. 

I am a representative of Rajahmundry Parliamentary Constituency and I 

belong to a backward class. I contested against other castes but I won with more 

than 1 lakh majority. This shows that our Chief Minister is for backward classes 

and he is taking up welfare programmes for the upliftment of backward classes. 

I once again welcome this amendment Bill brought by the Union Government. 

Thank you. 

(इति) 
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(1545/CS/SPR) 

1547 बज े

श्री नामा नागेश्वर राव (खम्माम): महोिय, हमारी पाटी के मेंबर ऑलरडेी अपनी बाि कह चकेु हैं। मैंने 

ररक्वैस्ट की थी और मैं िीन तमनट में अपनी बाि पूरी कर िूूँगा।  

 महोिय, आपने मझेु बोलने का अवसर तिया, इसके तलए आपका धन्यवाि। आज के तिन यह 

127वा ंसंतवधान संशोधन तवधेयक हाउस में लाया गया है। सपु्रीम कोटष की वजह स ेसरकार को इसे लाने 

की जरूरि भी पड़ी है। मेनली जो अमेन्डेड क्लॉजेज हैं, क्लॉज नंबर वन, टू, आतटषकल 342ए एडं न्यू 

क्लॉज थ्री को इंरोड्यूज तकया है। इसको इंरोड्यूज करने की वजह से स्टेट गवनषमेंट को पावसष तमलिी हैं। 

यह बहुि अच्छा मूव है। पहले बीच में थोड़ी तिक्कि हुई थी। एक बार तफर इस तबल की वजह से, इस तबल 

के पास होने के बाि स्टेट गवनषमेंट की तलस्ट को, State Government can identify the list of the 

OBCs. यह अच्छा मूव है। इसके साथ-साथ हमार ेराज्य में ओबीसीज के तलए ऑलरडेी काफी कुछ किम 

हमार ेचीफ तमतनस्टर केसीआर साहब ने उठाए हैं। हम लोग काफी कुछ स्कीम्स ओबीसीज के तलए लाए 

हैं। हम तकसानों के तलए एक रयथू बंध ुस्कीम लाए हैं। तकसानों को प्रति एकड़ के तलए एक साल में 10 

हजार रुपये िेिे हैं, सेन्रल गवनषमेंट ने भी ऐसी स्कीम पूर ेिेश में लागू की है, यह अच्छी बाि है। उसी िरह 

से ओबीसीज के तलए हम लोग काफी कुछ स्कीम्स लाए हैं। तजस िरह से हम रयथू बंध ुयोजना लाए थे, 

उसी िरह से हाल ही में हम ितलि बंध ुयोजना लाए हैं।  

 महोिय, अभी हमने िोनों िरफ के माननीय सिस्यों की काफी कुछ बािें सनुी हैं। इधर के माननीय 

सिस्यों और उधर के माननीय सिस्यों की बािों को हमने सनुा है। तजस िरह से अभी सभी ने ओबीसीज 

के बार ेमें बाि की है, उसी िरह स ेसभी ने ितलिों के बार ेमें भी काफी कुछ बाि की थी।  

(1550/KN/UB) 

भारि िेश में पहली िफा एक ितलि बंध ुस्कीम लाए हैं। उसमें हम हर फैतमली को 10 लाख रुपये 

िे रहे हैं। वह स्कीम पूर ेभारि िेश में लागू हो, इसके तलए मैं आपके माध्यम से गवनषमेंट को ररक्वैस्ट कर 

रहा ह ं। ितलि बंध ुबहुि इम्पोटेंट स्कीम ह।ै एक-एक ितलि के घर के तलए, फैतमली के तलए हम लोगों ने 

10 लाख रुपये डालना शरुू कर तिया ह।ै स्कीम ऑलरडेी स्टाटष हो गई है। इसे अगर पूर ेभारि िेश में लागू 

करेंगे िो अच्छा रहगेा। मैं इसके बार ेमें सब लोगों को बिा रहा ह ं।  

मैं इस तबल को पूर ेतिल स ेसपोटष कर रहा ह ।ं मंत्री जी, इस तबल को लेकर आए हैं, जो एक सीतनयर 

मैम्बर हैं, 7 बार के सांसि हैं, उनको मौका तमला है, हमार ेतमत्र भी हैं। 15वीं लोक सभा में हम लोगों ने 

तमल कर काम तकया ह।ै यह बहुि खशुी की बाि ह,ै आपको तबल लाने के तलए अपॉच्युषतनटी तमली है। 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Please conclude. 

श्री नामा नागेश्वर राव (खम्माम): िो हफ्िे से पातलषयामेंट नहीं चल रही थी, लेतकन इस तबल को लाने के 

बाि इधर से, उधर से, सब तमल कर सपोटष कर रहे हैं, आप भी सपोटष कर रहे हैं। हम भी इस तबल को 

सपोटष कर रहे हैं। 

(इति) 
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1551 hours 

SHRI M. SELVARAJ (NAGAPATTINAM): 

 

 

 

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri M. Selvaraj in Tamil,  

please see the Supplement. (PP 361-A to 361-B)} 

 

(ends) 
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(1555/KMR/RV) 

1557 बजे  

श्रीमती हरतसमरत कौर बादल (भत िंिा): शतुिया सर।… (व्यवधान) 

ग्रामीण तवकास मिंत्री तथा पिंचायती राज मिंत्री (श्री तगररराज तसिंह): सर, अगर यही करना है िो 

… (व्यवधान) 

श्रीमती हरतसमरत कौर बादल (भत िंिा): चतलए, अगर आपको पसन्ि नहीं है िो मैं हटा िेिी ह ं, 

वैसे हमििी रखनी चातहए।… (व्यवधान) 

HON. CHAIRPERSON (SHRI KODIKUNNIL SURESH): Madam, please put the 

board on your seat. 


SHRIMATI HARSIMRAT KAUR BADAL (BATHINDA): Ever since the session 

started, Shiromani Akali Dal has raised only one demand that instead of 

discussing other issues, let us first discuss the plight of farmers due to the black 

draconian agriculture laws passed by the Central Government. The protesting 

farmers are dying due to various reasons. Who is responsible for the death of 

these martyrs? 

Sir, Shiromani Akali Dal has always fought for strengthening the federal 

structure of the country and for granting more powers to the states. Our leader 

Sardar Parkash Singh Badal has spent 18 long years in jail as political prisoner 

for espousing these rights. So, I welcome the 127th Constitution Amendment Bill 

that has been brought in this august House by the Central Government. It will 

empower the state governments to include very backward and deprived 

communities in the OBC list. 

Sir, in Punjab too, it will have a good impact. A lot of people and 

communities will get reservation in jobs and educational institutions in the OBC 

category. Whether it is the Ramgarhias, Sainis, Sikh Rajputs, goldsmiths, 

carpenters, Prajapatis, Gujjars, Vagabonds, Telis, blacksmiths, all these 

communities will gain out of it. We welcome this step. 

Let me ask if this amendment can be made, why can we not amend the 

agriculture laws. The lead speaker of the Treasury Benches said that 27 

Ministers who belong to OBC community have been included in the Central 

Ministry. So, let me ask, how many Jat Ministers have been included in the 

expanded Ministry? You talk about taking everyone along -- “Sabka Sath”, but 
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what about the hapless protesting farmers sitting on the roads? Why you are not 

taking them along? Why are you not doing the development, the ‘Vikas’ of these 

protesting farmers?  

Sir, today, the petrol and diesel prices have gone through the roof. The 

prices of fertilizers have sky-rocketed. The government had made tall promises 

that they will double the income of farmers by 2022. However, inflation and price-

rise have doubled and their burden has grown four-fold. The farmers’ source of 

livelihood has been snatched away by these black agriculture laws. 

You want me to remove the placard supporting the farmers. A minister of 

the Central government claims that no protesting farmer has died. Then, who 

are the farmers who have become martyrs while protesting? Who will take care 

of their hapless families? 

Sir, if we can discuss the issue of reservations of OBC, why can we not 

discuss the death of protesting farmers in this House? Three-and-a-half weeks 

have been wasted by the government and the House could not function properly. 

Some parties want to discuss the Pegasus spying incident. Why does the 

government not allow discussion on deaths of hapless protesting farmers and 

the Pegasus spying scandal? This government is run by dictatorship. So, you 

do not allow discussion on issues that we raise. 

I urge upon you to discuss the issue of draconian agriculture laws and the 

deaths of protesting farmers. If any state government has a successful 

agriculture model, you should replicate it instead of destroying a well-established 

model as in Punjab. You say that money is being given in farmers’ accounts. But 

what about landless agricultural labourers? How will they get the money? You 

are destroying the entire system. 

I appeal to the government to agree to these genuine demands of farmers. 

You must put a stop to the deaths of the farmers. You want to double the income 

of farmers by 2022. So, you must not put an end to the livelihood of farmers. Jai 

Kisan, Jai Jawan. Hail the farmers and soldiers. Long live the farmers-labourers 

unity. 

Thank you, 

(ends) 

 

 



10.08.2021        SH / MM Uncorrected / Not For Publication 364 

 

(1600/MY/RCP) 

1603 बजे 

श्री प्रतापराव जाधव (बुलढाणा):               

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri Prataprao Jadhav in Marathi,  

please see the Supplement. (PP 364-A to 364-C)} 

 

 

1609 बजे    (श्री पी.वी. मिधनु रड्ेडी पीठासीन हुए) 
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1611 बज े

श्री राजेश वर्ाा (सीतापुर): सभापमि िहोदय,  सववप्रथि िैं आपका हदय से आभार व्यक्त करिा ह ूं मक आपने 

आज इस ऐमिहामसक अवसर पर िझुे अपनी बाि रखने का अवसर मदया है। यह अवसर 127वें सूंमवधान 

सूंशोधन मवधयेक 2021 को सूंसद िें पास करने का है। कल हिार ेिाननीय प्रधानिूंत्री श्री नरने्द्र िोदी जी की 

सरकार के सािामजक न्द्याय और अमधकाररिा िूंत्री जी ने सूंसद िें मबल प्रस्ििु मकया है | मपछडे वर्गों के 

कल्याण सूंबूंधी सूंसदीय समिमि का अध्यक्ष होने के नािे िैं इसे अपना नैमिक दामयत्व िानिा ह ूं मक सरकार 

ने जो पहल की है, उस पर सिस्ि मपछडे वर्गव की ओर से बहुि-बहुि आभार व्यक्त करूं  और पूर ेसदन स े

अनरुोध करूं  मक ओबीसी वर्गव के महि िें इस सूंमवधान सूंशोधन मवधेयक को पाररि करने िें पूणव सहयोर्ग करें।  

 वर्व 1980 िें प्रस्ििु िूंडल आयोर्ग की ररपोर्व  के अनसुार ओबीसी वर्गव िें लर्गभर्ग िीन हजार 

सिदुाय/जामियाूं और उपजामियाूं थीं, जो मवमभन्द्न राज्यों और सूंघीय के्षत्रों िें मनवास करिी हैं। िूंडल आयोर्ग 

ने कुल जनसूंख्या का 52 प्रमिशि ओबीसी होने का अनिुान लर्गाया था।        वर्व 2005 िें एनएसएसओ ने 

अपने सवेक्षण िें इसे 41 प्रमिशि बिाया। ओबीसी जनसूंख्या िें र्गरीबी का पैिाना ग्रािीण के्षत्रों िें 22-60 

प्रमिशि और शहरी के्षत्रों िें 15-40 प्रमिशि बिाया र्गया है। बेरोजर्गारी, स्वास््य सिस्याओ ूं, मशक्षा की बाधाओ ूं 

के चलिे ओबीसी वर्गव के लोर्ग अभी भी सािान्द्यजन के िकुाबले मनचले पायदान पर हैं। इस पररपे्रक्ष्य िें यह 

आवश्यक हो जािा है मक हर राज्य अपने यहाूं की ओबीसी जनसूंख्या की पहचान कर ेिामक उन्द्हें केन्द्र 

सरकार या राज्य सरकार द्वारा चलाई जाने वाली कल्याणकारी योजनाओ ूं िथा उपायों का लाभ मिल सके।   

सािामजक न्द्याय और अमधकाररिा िूंत्रालय द्वारा ओबीसी के मलए छात्रवमृि योजनाएूं, छात्रावास 

योजना और स्वैमछछक सूंर्गठनों को सहायिा दी जािी है। ओबीसी को सरकारी रोजर्गार िें 27 प्रमिशि आरक्षण 

प्राप्त है। उनके आमथवक सशमक्तकरण के मलए एनबीसीएफडीसी द्वारा ऋण भी प्रदान मकए जािे हैं । इसके 

अलावा मवमभन्द्न केन्द्रीय और राज्य मवभार्गों के मवकास कायवक्रिों से ओबीसी को लाभ पहुूंचाने का लक्ष्य है। 

परन्द्ि ुयह दखेा र्गया है मक ओबीसी के अन्द्िर्गवि आने वाली सभी जामियों/उपजामियों की राज्यवार 

सूमचयाूं बनाने के अमधकार को सूंरक्षण देना अमि आवश्यक है। चूूंमक भारि जैसे मवशाल देश िें सािामजक 

िथा शैक्षमणक दृमि से मपछडे वर्गों की पहचान करना एक द:ुसाध्य कायव है। इस सिस्या का हल यही है मक 

सभी राज्य सरकारों और सूंघ शामसि के्षत्रों को स्वयूं की ओबीसी सूची िैयार करने और उसे बनाए रखने के 

मलए सशक्त मकया जाए और यही इस मवधेयक का िूल उदे्दश्य भी है ।  

इसिें कहा र्गया है मक देश की सूंघीय सूंरचना को बनाए रखने के दृमिकोण से सूंमवधान के अनछुछेद 

342क का सूंशोधन करने और अनछुछेद 338ख एवूं अनछुछेद 366 िें सूंशोधन करने की आवश्यकिा है। यह 

मवधेयक उपरोक्त उदे्दश्यों को प्राप्त करने के मलए है। र्गौरिलब है मक िाननीय उछचिि न्द्यायालय ने 5 िई, 

2021 के बहुिि आधाररि फैसले की सिीक्षा करने की केन्द्र सरकार की यामचका को खाररज कर मदया था, 

मजसिें यह कहा र्गया था मक 102वाूं सूंमवधान सूंशोधन नौकररयों एवूं दामखले िें सािामजक एवूं शैक्षमणक रप 

से मपछडे वर्गव को आरक्षण दनेे के राज्य के अमधकार को ले लेिा है।  

(1615/SMN/SK) 

वर्व 2018 के 102वें सूंमवधान सूंशोधन अमधमनयि िें अनछुछेद 338(ख) जोडा र्गया, जो राष्ट्रीय 

मपछडा वर्गव आयोर्ग के ढाूंचे, किवव्यों और शमक्तयों से सूंबूंमधि है । इसिें अब आवश्यक सधुार मकया जा सकेर्गा। 

 िाननीय सभापमि जी, जैसा मक अनिुान है मक ओबीसी आरक्षण का लाभ अब िक इसके अूंिर्गवि 

आने वाली लर्गभर्ग 1000 जामियों को ही मिल पाया है। कें र सूची िें ही लर्गभर्ग 2700 ओबीसी जामियाूं हैं। 
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कुछ राज्यों ने ओबीसी जामियों का उपजामियों िें वर्गीकरण मकया है, परूंि ुिाननीय उछचिि न्द्यायालय के 

फैसले के पश्चाि् राज्यों के सूची बनाने के अमधकार पर मवराि लर्ग र्गया था। इस सूंमवधान सूंशोधन मबल के 

जररए राज्यों के इस अमधकार को बहाल मकया जाएर्गा। अब ओबीसी आरक्षण के लाभ स ेवूंमचि जामियों को 

अपनी जररिों के अनसुार हर राज्य, सूंघ शामसि प्रदेश सूची बनाकर समुनमश्चि लाभ दे सकें रे्ग। 

 िाननीय सभापमि जी, ये जामियाूं लूंबे सिय से आरक्षण की िाूंर्ग कर रही हैं। यद्यमप वर्व 1993 से ही 

कें र व राज्य सूंघ शामसि प्रदेश ओबीसी की अलर्ग सूची बनािे रहे हैं। वर्व 2018 के 102वें सूंमवधान सूंशोधन 

के बाद ऐसा करने िें बाधा आ रही थी। 187वें सूंमवधान सूंशोधन द्वारा िाननीय िोदी जी की सरकार ने मदखा 

मदया मक वह दृढ़ इछछाशमक्त रखिे हैं और भारि के सूंघीय ढाूंचे को पूरा सम्िान देिे हैं। इस मवधेयक के पीछे 

यही सोच है। राज्यों को बेहिर पिा है मक कौन से सिदुाय मवकास िें पीछे रह र्गए हैं और मकन रै्गर-प्रभावशाली 

उपजामियों पर ज्यादा ध्यान देने की जररि है।  

िाननीय सभापमि जी, िैं आपकी और सदन की जानकारी के मलए बिाना चाहिा ह ूं मक अभी जो 

नीर् की परीक्षा थी, िेमडकल की परीक्षा थी, उसिें ओबीसी आरक्षण को प्रभामवि करने की बाि आई थी। 

यशस्वी प्रधान िूंत्री जी ने बडी र्गूंभीरिा से उस मवर्य को मलया और नीर् की परीक्षा िें 27 प्रमिशि ओबीसी 

को आरक्षण देकर ओबीसी के हकों को सरुमक्षि करने का काि मकया। इसके साथ ही यशस्वी प्रधान िूंत्री जी 

ने सािान्द्य वर्गव के र्गरीब लोर्गों को दस प्रमिशि आरक्षण देकर ‘सबका साथ, सबका मवकास और सबका 

मवश्वास’ की अवधारणा को पूणव करने का काि मकया है। ऐसे िौके पर िैं उन्द्हें हृदय से धन्द्यवाद ज्ञामपि करना 

चाहिा ह ूं। 

िैं पनु: िाननीय प्रधान िूंत्री जी और उनकी सरकार के मलए हृदय स ेआभार व्यक्त करिा ह ूं और 

सिस्ि ओबीसी सिदुाय की ओर से शभुकािनाएूं दिेा ह ूं। िैं आशा करिा ह ूं मक सरकार द्वारा इस मबल को 

लाए जाने के बाद सभी राज्य सरकारों को अपने राज्य िें सािामजक और मपछडे वर्गव की सूची बनाने िें िदद 

मिलेर्गी। इसस ेसभी मपछडे वर्गों को शैक्षमणक सूंस्थानों िें प्रवेश और सरकारी नौकररयों िें आरक्षण देकर न्द्याय 

मिल सकेर्गा।  

आज एक ऐमिहामसक मदन है, क्योंमक यह मवधेयक न केवल फैडरल स्रक्चर के िहि राज्यों को 

सशक्त करिा है, बमल्क ओबीसी वर्गव को उनका न्द्यायोमचि हक प्रदान करने के मलए िील का पत्थर सामबि 

होर्गा।  

इन्द्हीं शब्दों के साथ िैं इस मबल का परुजोर सिथवन करिा ह ूं और अपेक्षा करिा ह ूं मक अन्द्य दल भी 

सरकार के इस ऐमिहामसक प्रयास का सिथवन करेंरे्ग। 

अूंि िें, िैं िाननीय प्रधान िूंत्री जी के सम्िान िें चार लाइनें पढ़कर अपनी बाि सिाप्त करूं र्गा। 

                       प्रधान िूंत्री जी ने सब राज्यों को अमधकार मदया। 

                       उन्द्नि सिाज हो, इस कारण मपछडों को अपना प्यार मदया। 

 हर एक को इसका लाभ मिले, ऐसा सूंकल्प उठाया है। 

साहस करके इस न्द्याय िार्गव पर आरे्ग कदि बढ़ाया है। 

  इस अद्भिु मनणवय की खामिर उनका अमभनूंदन करिे हैं। 

     हि सब मपछडे मिलकर इस राष्ट्र परुुर् का वूंदन करिे हैं। 

(इमि) 
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1619 hours 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU (SRIKAKULAM): Thank you hon. 

Chairman Sir, for giving me the opportunity to speak on the Constitution (One 

Hundred and Twenty-Seventh Amendment) Bill, 2021. I, on behalf of my Party 

Telugu Desam and my Leader Nara Chandra Babu Naidu Garu strongly stand 

in support of this important and historic Bill.  If you look at history, you may find 

that the Mandal Commission had proposed 27 per cent of reservation.  I want to 

remind this august House that when it was implemented, our beloved Leader 

Nandamuri Taraka Rama Rao Garu who had founded the Telugu Desam Party 

played a very crucial role in the implementation of that reservation as he was the 

Chairman of the National Front at that point of time. In fact, I am very proud to 

say that since the inception of the Telugu Desam Party till now, after so many 

decades, we are still standing strong in the Lok Sabha, in the Rajya Sabha or in 

our State Assemblies, all because of our commitment to the upliftment of the 

OBCs.  The social, economic or political empowerment that the Telugu Desam 

Party has ensured through its various schemes or various policies and are 

implemented over the years has resulted in the betterment of so many 

communities across the two States, both in Andhra Pradesh and in Telangana 

today.  

 Sir, this Bill is a kind of a requirement today. It was inevitable. We all know 

that after the Supreme Court Judgement, the Centre is compelled to bring this 

because the States have their own rights to recognise the under-privileged 

communities which need that kind of empowerment.  That has been happening 

ever since but because of the Supreme Court Judgement, this kind of 

intervention is definitely needed. I am very glad that the Central Government 

without any delay has tried to bring it to the House and it is receiving support 

across all parties today. I am sure this will ensure a lot more success in the 

upliftment of the OBCs across the country but the major demand that everyone 

is placing and I also strongly want to associate with that demand is the caste 

census.  

(1620/SNB/MK) 

It has always been there but for some reason it did not happen before. But in the 

year 2021, when the Central Government is taking up the census today, it is 

definitely required. We have to know what percentage of the population is there 
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in each caste. Each caste is standing in the social fabric of this country. Unless 

we have those kinds of numbers, unless we have the fact, and unless we have 

those figures, we cannot ensure proper policy making in this country. That is 

what we see when we make any kind of policy. We request the Government that 

this is very much a necessity today and so the Government has to ensure a 

caste-based census.  

 Also, the other issue that I would like to mention is about 27 per cent 

reservation for the OBCs. The Central Government says that it is committed to 

the cause of the OBCs and the provisions of this Bill are in addition to that 

commitment. But if you see, the 27 per cent reservation that is being 

implemented today in the country is not being fully implemented. If we check the 

statistics in different Departments of the Central Government and everywhere, 

it is not up to 27 per cent. The real time data reflects only about 21 per cent. 

Even that is not clear. So, the Central Government has to make sure it is showing 

that commitment in respect of the OBCs. It has to make sure that the 27 per 

cent, which is already being implemented, needs to be catered to fully. That is 

something which the Central Government has to concentrate on.  

 Sir, another demand which has been long-pending is the creation of a 

separate Ministry for the OBCs. That demand has been strongly put forward on 

many platforms over the years. I think, it is possible for the Central Government 

to accede to this demand. There have been instances wherever there were gaps 

and lacunae the Government identified those places and made effective policy 

changes accordingly. One of that should be the creation of an OBC Ministry 

which can take up these kinds of issues on a real time basis. It is because every 

time you cannot ensure that a proper Bill comes to the Parliament and you get 

the support of everyone. But when a Ministry is created, the policy with regard 

to the OBCs, allocation of funds, and proper schemes for the people belonging 

to the Other Backward Classes can be done more easily. So, the Central 

Government should focus on the creation of an OBC Ministry.  

 The provisions of this Bill seeks to create a separate List of OBCs for the 

States. But this should not lead to a point where there are separate Lists being 

prepared by the States and the Centre is looking at separate Lists. Ultimately, 

we are looking at the same people; we are looking at the same people belonging 

to the Other Backward Classes; we are looking at the same communities. We 
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should not create differences between the States and the Centre. Obviously, the 

State Lists will have a lot more communities, but the Centre should look at it in 

tandem. The Centre should also look at all the OBCs that are being listed at 

State level and pro-actively try to create a list at the Central level also which 

includes those kinds of communities which are being left out. I have come across 

this problem in my constituency. I have been constantly making this demand in 

this House and also before the Central Government that communities like 

Kalinga Vysya, Sista Karna, Sondi, Aravala, and many more communities are 

all being recognised as backward communities in the State; sometimes, the 

State Government is also sending it to the Central Government to recognise 

them in the OBC List in the Centre, but they are pending for some reason.  

(1625/RU/SJN) 

But they are pending for some reason. There is no proper channel through 

which this process can be done in a more free and fair manner.   

 I am requesting the Central Government that whenever a community or a 

caste of a State needs to be put in the Central OBC List, there needs to be a 

proper channel through which this can be done.  This is one more requirement 

which I want to place here on behalf of my Party.   

 On top of this, we are all committed towards the welfare of OBCs.  I know 

that when this Bill is being brought up, a lot of people are talking about elections 

but we should definitely take this in a positive manner.  Whenever a step is taken 

towards the upliftment of OBCs, everyone should wholeheartedly support it.    

I just want to remind the Central Government that the job is not yet done.  

We welcome any step taken towards the upliftment of OBCs but still, a lot of 

things need to be done in terms of upliftment of OBCs.  

 On behalf of the Telegu Desam Party, I would say that we are committed 

to any step that is taken towards the upliftment of OBCs and we support the 

Central Government in this regard.   

 With this, I want to end my speech. Thank you very much.  

        (ends) 
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1626 बजे 

श्री असादुद्दीन ओवैसी (हैदराबाद) : िोहिरि जनाब चेयरिैन साहब, आपका बेहद शमुक्रया मक 

आपने िझेु एक अहि दस्िूर-ए-िरिीि मबल पर बोलने का िौका फ़राहि मकया है।  

 िोहिरि चेयरिैन साहब, िैं आपकी जामनब से बरसर ेइमक्तदार जिाि को िबुारकबाद देना 

चाहिा ह ूं मक आज जो दस्िूर-ए-िरिीि मबल लाया र्गया है, आप शाहबानो के उस कानून के लाने 

के नक्शे कदि पर चल रहे हैं, िैं आपको िबुारकबाद देिा ह ूं। िैं यह उम्िीद करिा ह ूं मक इसके बाद 

बरसर ेइमक्तदार जिाि के मजम्िेदारों की जबुानों से बार-बार शाहबानो का मजक्र नहीं होर्गा, क्योंमक 

दस्िूर िें इस बाि की इजाज़ि है मक अर्गर सपु्रीि कोर्व  कोई फैसला देिा है, िो सरकार को इस बाि 

की इजाज़ि है मक वह उस फैसले के ऊपर कानून बनाए, जैसा मक आपने मकया है। इसमलए िैं कह 

रहा ह ूं मक आपने शाहबानो की ररवायि को बरकरार रखा है, उसके मलए आपको िबुारकबाद। 

 जनाब चेयरिैन साहब, दूसरी बाि यह है मक बडी-बडी बािें हुई हैं मक ओबीसीज़ के मलए 

सरकार है। िैं इसको मडस्पेल करिा ह ूं, एक्सपोज़ करिा ह ूं। यह सरकार ओबीसीज़ के मलए नहीं है। 

क्यों नहीं है? जो नेशनल किीशन फॉर शेड्यूल कास्र् और नेशनल किीशन फॉर शेड्यूल राइब्स 

है, 338(बी) िें उनको जो अमतियार मदया र्गया है, वह प्लान एूंड पामर्व मसपेर् करने का है। आप कहें 

मक एनसीबीसी को खाली एडवाइस करना है। यहाूं पर प्लान और पामर्व मसपेर् है ही नहीं। यह आपकी 

महपोके्रसी और आपकी िनुामफकि को एक्सपोज़ करिा है।  

 िीसरी बाि यह है मक रोमहणी किीशन ने कहा है मक 10 प्रमिशि ओबीसी, 50 फीसद 

ररज़वेशन को हामसल कर रहे हैं। 20 फीसद जािें ऐसी हैं, मजनको कुछ नहीं मिल रहा है, िो आप 

सब कैरे्र्गराइजे़शन क्यों नहीं कर रहे हैं? अर्गर आप ओबीसीज़ के मलए हैं, िो आप उन िख़सूस 

कास्र् के मलए हैं। आप ििाि ओबीसीज़ के मलए नहीं हैं। यह आप ही के रोमहणी किीशन ने कहा है, 

िो आप सब कैरे्र्गराइजे़शन करेंरे्ग या नहीं करेंरे्ग?  

 चौथे, यह कैसी बाि है मक अर्गर ररयासि-ए-िेलूंर्गाना िें जो िसुलिानों की बैकवडव  कास्र् 

है, उनको ररज़वेशन मिलिा है। िर्गर उसका मजक्र सेन्द्रल मलस्र् िें नहीं होिा है। िो एक ऐसा कानूनी 

िैकेमनज़्ि बनाने की जररि है मक अर्गर मकसी स्रे्र् और ररयासि िें वह यह िय करिी है मक यह 

हिार ेराज्य की ओबीसी है, िो सेन्द्रल मलस्र् िें उसको ररफ्लेक्र् होना चामहए। मिसाल के िौर पर 

मबहार के सरुजापरुी साहब का मजक्र सेन्द्रल मलस्र् िें नहीं है, िो हुकूिि यह कररे्गी या नहीं कररे्गी? 

 पाूंचवीं बाि यह है मक आप क्यों डर रहे हैं? नरने्द्र िोदी की सरकार क्यों डर रही है? आप 

50 फीसद को क्रॉस कीमजए न, जब प्यार मकया िो डरना क्या? 50 फीसद को िोड दीमजए। आप 

50 फीसद के मलए क्यों डर रहे हैं? जो 50 फीसद हैं, उनको 47 फीसद और जो 20 फीसद हैं, 

उनको 50 फीसद, िो आपकी िोहब्बि ओबीसीज़ से नहीं है, आपकी िोहब्बि उनके वोर् से है। 

आपका मदल उन 20 फीसद के मलए धडकिा है, मजनके मलए आपने 50 फीसद िहाफुसा ररज़वेशन 

मदया है। यह आपकी हकीकि है।  

 सभापमि िहोदय, छठी बाि यह है मक हि हुकूिि से ििुालबा कर रहे हैं मक प्रो-एमक्र्वली 

नरने्द्र िोदी की सरकार 50 प्रमिशि सीमलूंर्ग को िोडें, मनकलें। आप क्यों नहीं करना चाहिे हैं? करने 



10.08.2021        SH / MM Uncorrected / Not For Publication 371 

 

की जररि है, डेर्ा है, एमम्पररकल एमवडेंस है, बैकवडवनेस का वह 50 फीसद, 27 फीसद कैसे द ेरही 

है, यह र्गलि है। 

 िहोदय, सािवीं बाि यह है मक यह एक सनुहरा िौका है मक आप इस िरह का कानून बनाइए। 

50 प्रमिशि मलमिर् को क्रॉस कीमजए और ओबीसी सिाज के साथ सही िायनों िें इूंसाफ कीमजए।  

 (1630/YSH/SM) 

 सर, िैं एक बाि और कहना चाहिा ह ूँ मक आज ही के मदन 10 अर्गस्ि, 1950 को एक 

पे्रमसडेंमशयल ऑडवर मनकला था। वह बडा िारीखी मदन था, मजसिें हिने शेड्यूल कास्र् को ररजवेशन 

मदया था। िेरी हुकूिि से िुिामलबा है। जब काूंगे्रस की हुकूिि थी िो िैं वहाूं पर बैठिा था। आज यहाूं 

बैठकर भी िीसरी ििवबा कह रहा ह ूँ मक सन ्1950 का पे्रमसडेंमशयल ऑडवर ररलीजन के बमुनयाद पर 

बनाया र्गया था, जो राइर् रू् इक्वेमलर्ी के मखलाफ है। आपके पास एक सनुहरा िौका आया है मक 

आप ररलीजन-न्द्यूरल कीमजए। जब शेड्यूल कास्र् िें महन्द्दू, बौद्ध और मसख आ सकिे हैं िो मफर 

दमलि िसुलिान और दमलि मक्रमश्चयन क्यों नहीं आ सकिे हैं? सछचर किेर्ी र्गवनविेंर् की किेर्ी 

है, उसिें इसका मजक्र है, लेमकन आप नहीं करना चाहिे हैं और अर्गर नहीं करेंरे्ग िो आपको उिर 

प्रदेश का अूंसारी सिदुाय देख रहा है। िहाराष्ट्र के पसिाूंद िसुलिान देख रहे हैं मक आप लोर्ग क्या 

ििाशा कर रहे हैं। यहाूं के वहाूं चले जािे हैं, वहाूं के यहाूं चले आिे हैं और हि लोर्ग बीच िें फूं से रहिे 

हैं।  

 सर, आठवीं बाि यह है मक िैं हुकूिि से इस बाि का ििुामलबा कर रहा ह ूँ मक 1950 के 

पे्रमसडेंमशयल ऑडवर को ररलीजन न्द्यूरल मकया जाए। आपकी ओबीसी की सरकार है। 89 सेके्रर्रीज़ 

हैं। आप बिाइए मक मकिने ओबीसी हैं? 89 सेके्रर्रीज़ िें से 5 अर्गस्ि िक एक भी ओबीसी का 

सेके्रर्री नहीं था। एक शेड्यूल कास्र् और िीन एसर्ी के थे। िबुारक हो आपकी यह िोहब्बि है। यह 

डेर्ा कह रहा है, िैं नहीं कह रहा ह ूँ। आप िझेु झूठा सामबि कर दीमजए।  

सेन्द्रल यूमनवमसवर्ी िें 51.6 परसेंर् ओबीसी की पोस्र््स वेकें र् हैं। इसीमलए िैंने कहा है मक 

आपको उनके वोर््स से िोहब्बि है, उनको जिीन से आसिान िक उठाने िें आपको कोई िोहब्बि 

नहीं है। यह हकीकि है। िैंने यहाूं पर बैठकर काूंगे्रस के अपने लीडर की िकरीर को सनुा है। मशव 

सेना वाले और एन.सी.पी. वाले िराठा-िराठा कह रहे हैं। िहाराष्ट्र िें िहिूद-उर रहिान किेर्ी की 

ररपोर्व  ने कहा था मक िसुलिान सोशली एजकेुशन िें बैकवडव  है। िमु्बई के हाईकोर्व  ने उसको ऑफें ड 

मकया था और आप मसफव  िराठाओ ूं की बाि करिे हैं। आप िसुलिानों की बाि क्यों नहीं करिे हैं? 

िसुलिानों की 50 कास्र््स िहाराष्ट्र िें बैकवडव  हैं, वे आपके इस ििाशे को देख रही हैं और वे 

आपको एक्सपोज करके रहेंर्गी। आप उनकी बाि ही नहीं करिे हैं। आप िराठाओ ूं को जरर ररजवेशन 

दीमजए, लेमकन क्या आपके बडे मदल िें उन र्गरीब िसुलिानों के मलए धडकिा हुआ मदल नहीं है। 

क्या हि मभखारी हैं? आप हिसे वोर् हामसल करेंरे्ग और हि आपको नेिा बनाएूंरे्ग। आपको िखु्य 

िूंत्री बनाएूंरे्ग, प्रधान िूंत्री बनाएूंरे्ग और हिें इफ्िार की दावि और िुूंह िें खजूर मिलेर्गा। हिें ररजवेशन 

नहीं मिलेर्गा। यह कौन सा इूंसाफ है। इसीमलए यह इनकी िनुामफकि है। इसीमलए हि हुकूिि से 

ििुामलबा करिे हैं। हैरि की बाि यह है मक सपु्रीि कोर्व  के मजस फैसले को ओवरकि करने के मलए 
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यह मबल लाया र्गया था, सपु्रीि कोर्व  ने िराठाओ ूं के बार ेिें कहा मक उसे सोशली एजकेुशनल 

बैकवडवनेस नहीं मदख रहा है िो मफर आप कैसे मदखाएूंरे्ग? यह िहराष्ट्र की 50 िसुलिान मबरादररयाूं 

देख रही हैं। इसीमलए हि हुकूिि से कहना चाहिे हैं मक आप ओबीसी के अपमलफ्र्िेंर् के मलए नहीं 

हैं। आप िज़लूि के साथ नहीं हैं। आप किजोर के साथ नहीं हैं। आप बेरोजर्गार के साथ नहीं है। हाूँ, 

एक हकीकि है मक आप िाकिवर के साथ थे और िाकिवर के साथ रहेंरे्ग। आपको मसफव  वोर््स की 

जररि है। ओबीसी और िसुलिान मबरादररयाूं, जो मक नीचे हैं, उनको उठाने की जररि नहीं है।  

 सभापमि जी, यह मबल यकीनन अछछा है। िैं इसकी िाईद करिा ह ूँ और र्गामलब ने बडा खूब 

कहा था। 

 बाज़ीचा-ए-अिफ़ाल है दमुनया िेर ेआरे्ग  

 होिा है शब-ओ-रोज़ ििाशा िेर ेआरे्ग। 

(इमि) 

 

جناب چیرمین صاحب، اپٓ کا بہت شکریہ کہ آپ  مترم(:  حیدرابٓاد) اویسی اسدالدین جناب

 نے مجھے ایک اہم دستوری ترمیمی بل پر بولنے کا موقع فراہم کیا ہے۔ 

محترم چیرمین صاحب، میں اپٓ کے ذریعہ سے برسرِ اقتدار جماعت کو مبارکباد  

قانون دینا چاہتا ہوں کہ اجٓ جو دستوری ترمیمی بل لایا گیا ہے، اپٓ شاہ بانوں کے اس 

کے لانے کے نقش قدم پر چل رہے ہیں، میں اپٓ کو مبارکباد دیتا ہوں۔ میں یہ امید کرتا 

ہوں کہ اس کے بعد برسرِ اقتدار جماعت کے ذمہ داروں کی زبانوں سے بار بار شاہ 

بانوں کا ذکر نہیں ہوگا، کیونکہ دستور میں اس بات کی اجازت ہے کہ اگر سپریم کورٹ 

ے، تو سرکار کو اس بات کی اجازت ہے کہ  وہ اس فیصلے کے اوپر کوئی فیصلہ دیتا ہ

قانون بنائے جیسا کہ اپٓ نے کیا ہے۔ اس لئے میں کہہ رہا ہوں کہ اپٓ نے شاہ بانوں 

 کی روایت کو برقرار رکھا ہے، اس کے لئے اپٓ کو مبارکباد۔

جناب چیرمین صاحب، دوسری بات یہ ہے کہ بڑی بڑی باتیں ہوئی ہیں کہ  

و۔بی۔سی۔ کے لئے سرکار ہے۔ میں اس کو ڈِسپیل کرتا ہوں، ایکسپوز کرتا ہوں۔ یہ ا

سرکار او۔بی۔سیز۔ کے لئے نہیں ہے۔ کیوں نہیں ہے ؟  جو نیشنل کمیشن فور شیڈیولڈ 

)بی(  میں ان کو جو اختیار دیا  338کاسٹ اور نیشنل کمیشن فور شیڈیولڈ ٹرائبس ہے 

ٹ کرنے کا ہے ۔ اپٓ کہیں کہ این۔سی۔بی۔سی۔ کو خالی گیا ہے، وہ پلان اور پارٹِسیپی
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ایڈوائز کرنا ہے۔ یہاں پر پلان اور پارٹِسیپیٹ ہے ہی نہیں۔ یہ اپٓ کی ہپِوکریسی اور اپٓ 

 کی منافقت کو ایکسپوز کرتا ہے۔

فیصد   50فیصد او۔بی۔سی۔،  10تیسری بات یہ ہے کہ روہنی کمیشن نے کہا ہے کہ  

فیصد ذاتیں ایسی ہیں جن کو کچھ نہیں مل رہا  20رہے ہیں۔  ریزرویشن کو حاصل کر

ہےتو اپٓ سب کیٹیگرازیشن کیوں نہیں کر رہے ہیں؟ اگر اپٓ او۔بی۔سیز کے لئے ہیں تو 

اپٓ ان مخصوص کاسٹ کے لئے ہیں۔ اپٓ تمام او۔بی۔سیز۔ کے لئے نہیں ہیں۔ یہ اپٓ ہی 

 ن کریں گے یا نہیں کریں گے؟ کے روہنی کمیشن نے کہا ہے۔ تو اپٓ سب کیٹیگرازیش

چوتھی، یہ کیسی بات ہے کہ اگر ریاستِ تیلنگانہ میں جو مسلمانوں کی بیکورڈ  

کاسٹ ہے، ان کو ریزرویشن ملتا ہے، مگر اس کا ذکر سینٹرل لِسٹ میں نہیں ہوتا ہے۔ 

تو ایک ایسا  قانونی میکینزم بنانے کی ضرورت ہے کہ اگر کسی اسٹیٹ اور ریاست 

است کی او۔بی۔سی۔ ہیں، تو سینٹرل لِسٹ میں میں وہ یہ طے کرتی ہے کہ یہ ہماری ری

اس کو ریفلیکٹ ہونا چاہئیے۔ مثال کے طور پر بہار کے سُرجاپوری صاحب کا ذکر 

 سینٹرل لِسٹ میں نہیں ہے، تو حکومت یہ کرے گی یا نہیں کرے گی؟ 

پانچویں بات یہ ہے کہ اپٓ کیوں ڈر رہے ہیں؟ نریندر مودی جی کی سرکار کیوں  

فیصد کو  50فیصد کو کروس کیجیئے نہ، جب پیار کیا تو ڈرنا کیا؟  50اپٓ  ڈر رہی ہے؟

فیصد  47فیصد ہیں ان کو  50فیصد کے لئے کیوں ڈر رہے ہیں؟ جو  50توڑ دیجیئے۔ اپٓ 

فیصد، تو اپٓ کی محبت او۔بی۔سیز۔ سے نہیں ہے، اپٓ  50فیصد ہیں ان کو  20اور جو 

فیصد کے لئے دھڑکتا ہے، جن کے  20ان کی محبت ان کے ووٹ سے ہے۔ اپٓ کا دل 

 فیصد ریزرویشن دیا ہے۔ یہ اپٓ کی حقیقت ہے۔  50لئے اپٓ نے 

چیرمین صاحب، چھٹی بات یہ ہے کہ ہم حکومت سے مطالبہ کر رہے ہیں کہ  

فیصد سیلنگ کو توڑے، نکلیں۔ اپٓ کیوں  50پرو۔ایکٹیکولی  نریندر مودی کی سرکار 

ے کی ضرورت ہے، ڈاٹا ہے، امِپیریکل ایویڈینس ہیں، نہیں کرنا چاہتے ہیں؟ کرن

 فیصد کیسے دے رہی ہے، یہ غلط ہے ۔ 27فیصد،  50بیکورڈنیس کا وہ 
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محترم، ساتویں بات یہ ہے کہ یہ ایک سنہرا موقع ہے کہ اپٓ اس طرح کا قانون  

فیصد لِمِٹ کو کروس کیجیئے اور او۔بی۔سی۔ سماج کے ساتھ صحیح معنوں  50بنائیے۔ 

 میں انصاف کیجیئے۔ 

کو ایک  1950اگست،  10جناب، میں ایک بات اور کہنا چاہتا ہوں ۔ اجٓ ہی کے دن  

پریسیڈینشیل ارٓڈر نکلا تھا۔ وہ بڑا تاریخی دن تھا، جس میں ہم نے شیڈیولڈ کاسٹ کو 

ریزرویشن دیا تھا ۔ میرا حکومت سے مطالبہ ہے۔ جب کانگریس کی حکومت تھی تو 

کا  1950یٹھتا تھا۔ اجٓ یہاں بیٹھ کر بھی تیسری مرتبہ کہہ رہا ہوں کہ میں وہاں پر ب

پریسیڈینشیل ارٓڈر ریلیجن کی بنیاد پر بنایا گیا تھا، جو رائٹ ٹو ایکویلیٹی کے خلاف 

ہے ۔ اپٓ کے پاس ایک سنہرا موقع ایٓا ہے کہ اپٓ ریلیجن نیوٹرل کیجیئے۔ جب شیڈیولڈ 

آ سکتے ہیں تو پھر دلت مسلمان اور دلت کرشچین کاسٹ میں ہندو، بودھ اور سِکھ 

کیوں نہیں آ سکتے ہیں؟ سچر کمیٹی گورنمنٹ کی کمیٹی ہے، اس میں اس کا ذکر ہے، 

لیکن اپٓ نہیں کرنا چاہتے ہیں اور اگر اپٓ نہیں کریں گے تو اپٓ کو اتر پردیش کا 

کہ اپٓ لوگ کیا  انصاری دیکھ رہا ہے۔ مہاراشٹر کے پسماندہ مسلمان دیکھ رہے ہیں

تماشہ کر رہے ہیں۔ یہاں کے وہاں چلے جاتے ہیں، وہاں کے یہاں چلے اتٓے ہیں اور 

 ہم لوگ بیچ میں پھنسے رہتے ہیں۔ 

کے  1950سر اٹٓھویں بات یہ ہے کہ میں حکومت سے مطالبہ کرتا ہوں کہ  

 89ار ہے۔ پریسیڈینشیل ارٓڈر کو ریلیجن نیوٹرل کیا جائے۔ اپٓ کی او۔بی۔سی۔ کی سرک

اگست  5سیکریٹریز میں سے  89سیکریٹریزہیں۔ اپٓ بتائیے کہ کتنے او۔بی۔سی ہیں؟ 

تک ایک بھی او۔بی۔سی۔ کا سیکریٹری نہیں تھا۔ ایک شیڈیولڈ کاسٹ اور تین ایس۔ٹی۔ 

کے تھے۔ مبارک ہو اپٓ کی یہ محبت ہے۔ یہ ڈاٹا کہہ رہا ہے میں نہیں کہہ رہا ہوں۔ اپٓ 

 کر دیجیئے۔  مجھے جھوٹا ثابت

فیصد  او۔بی۔سی۔ کی پوسٹ خالی ہیں۔ اس لئے  51.6سینٹرل یونیورسٹیز میں  

میں نے کہا ہے کہ اپٓ کو ان کے ووٹ سے محبت ہے، ان کو زمین سے اسٓمان تک 

اٹُھانے میں اپٓ کو کوئی محبت نہیں ہے۔ یہ حقیقت ہے۔ میں نے یہاں بیٹھ کر کانگریس 
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سنا ہے۔ شِو سینا والے اور این۔سی۔پی۔ والے مراٹھا مراٹھا کے اپنے لیڈر کی تقریر کو 

کہہ رہے ہیں۔ مہاراشٹر میں محمودالرحمٰن کمیٹی کی رپورٹ نے کہا ہے کہ مسلمان 

سوشلی ایجوکیشن میں بیکورڈ ہیں۔ ممبئی کی ہائی کورٹ نے اس کو اوفینڈ کیا تھا 

بات کیوں نہیں کرتے ہیں؟  اوراپٓ صرف مراٹھاوُ کی بات کرتے ہیں۔ اپٓ مسلمانوں کی

کاسٹس جو مسلمانوں کی مہاراشٹر میں بیکورڈ ہیں، وہ اپٓ کے اس تماشے کو  50وہ 

دیکھ رہی ہیں اور اپٓ کو ایکسپوز کرکے رہیں گی، اپٓ ان کی بات ہی نہیں کرتے ہیں۔ 

اپٓ مراٹھاوُں کو ضرور ریزرویشن دیجیئے، لیکن کیا اپٓ کے بڑے دل میں ان غریب 

نوں کے لئے دھڑکتا ہوں دل نہیں ہے۔ کیا ہم بھکاری ہیں؟ اپٓ ہم سے ووٹ حاصل مسلما

کریں گے اور ہم اپٓ کو نیتا بنائیں گے۔ اپٓ کو وزیرِ اعلیٰ بنائیں گے وزیرِ اعظم بنائیں 

گے اور ہمیں افطار کی دعوت اور منہ میں کھجور ملے گا۔ ہمیں ریزرویشن نہیں ملے 

س لئے یہ ان کی منافقت ہے۔ اس لئے ہم حکومت سے گا۔ یہ کونسا انصاف ہے۔ ا

مطالبہ کرتے ہیں۔ حیرت کی بات یہ ہے کہ سپریم کورٹ کے جس فیصلے کو اوورکم 

کرنے کے لئے یہ بِل لایا گیا تھا، سپریم کورٹ نے مراٹھاوُں کے بارے میں کہا کہ 

ھائیں گے؟ اسے سوشلی ایجوکیشنل بیکورڈنیس نہیں دکھ رہا ہے تو پھر اپٓ کیسے دک

مسلمان برادریاں دیکھ رہی ہیں۔ اس لئے ہم حکومت سے کہنا  50یہ مہاراشٹر کی 

چاہتے ہیں کہ اپٓ او۔بی۔سی۔ کے اپلِفٹمینٹ کے لئے نہیں ہیں۔ اپٓ مظلوم کے ساتھ نہیں 

ہیں۔ اپٓ کمزور کے ساتھ نہیں ہیں۔ اپٓ بےروزگار کے ساتھ نہیں ہیں۔ ہاں، ایک حقیقت 

ور کے ساتھ تھے اور طاقتور کے ساتھ رہیں گے۔ آپ کو صرف ووٹس ہے کہ اپٓ طاقت

کی ضرورت ہے۔ او۔بی۔سی۔ اور مسلمان برادریاں، جو کہ نیچے ہیں، ان کو اٹُھانے کی 

 ضرورت نہیں ہے۔

چیرمین صاحب، یہ بِل یقیناً اچھا ہے، میں اس کی تائید کرتا ہوں  اور غالب نے  

 بہت خوب کہا تھا کہ

 اطفال  ہے  دنیا  میرے  اگٓےبازیچہِ    

 ہوتا ہے شب و روز تماشا میرے اگٓے   

 )ختم شد(           
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1634 hours 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): Shrimati Pritam Munde.  

DR. PRITAM GOPINATHRAO MUNDE (BEED):  

 

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Dr. Pritam Gopinathrao Munde in Marathi  ,  

please see the Supplement. (PP 376-A to 376-D)} 
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1641 बजे 

श्री चन्देश्वर प्रसाद (जहानाबाद): सभापमि िहोदय, आपने िझेु इस मबल पर बोलने के मलए सिय 

मदया, इसके मलए िैं आपको धन्द्यवाद देिा ह ूं। जो मवधयेक सदन िें लाया र्गया है, वह स्वार्गि योग्य 

है। इससे मपछडे वर्गों को बहुि फायदा होर्गा। 

 सभापमि िहोदय, नीिीश बाबू की अर्गवुाई वाली मबहार सरकार मपछले 15 वर्ों से अमधक 

सिय से देश िें, मवशेर्कर मबहार प्रदेश िें मपछडे एवूं वूंमचि सिाज के सशमक्तकरण के मलए काि कर 

रही है। हि यहाूं पर यह भी कहना उमचि सिझिे हैं मक जािीय जनर्गणना भी एक प्रिखु िाूंर्ग है। 

हिार ेराष्ट्रीय अध्यक्ष िहोदय ने भी इस पर अपनी आवाज बलुूंद की है। 127वाूँ सूंमवधान सूंशोधन 

मवधेयक ओबीसी ररजवेशन पर राज्य सरकारों को अमधकार देने वाला मबल है। जो राज्य सरकार 

और कें रशामसि प्रदेशों को सािामजक िथा शैक्षमणक दृमि से मपछडे वर्गों की स्वयूं की राज्य सूची, 

सूंघ राज्य के्षत्र सूची िैयार करने के मलए सशक्त बनािा है। देश की सूंघीय सूंरचना को बनाए रखने 

के दृमिकोण से सूंमवधान के अनछुछेद 342(क) का सूंशोधन करने और अनछुछेद 338(ख) एवूं 

अनछुछेद 366 िें सूंशोधन करने की आवश्यकिा थी, मजसे अब मकया जा रहा है। यह धन्द्यवाद योग्य 

है। इस मवधेयक िें यह व्यवस्था की र्गई है मक राज्य की ओर से बनाई र्गई ओबीसी शे्रणी की सूची 

उसी रप िें रहेर्गी, जैसा यह िाननीय सपु्रीि कोर्व  के फैसले िें पहले था। इस सूची को राज्य 

मवधानसभा अमधसूमचि कर सकिी है। 

 िहोदय, ओबीसी की राज्य सूची को रखने के मलए यह सूंमवधान सूंशोधन आवश्यक है। यमद 

राज्य सूची को सिाप्त कर मदया जािा, िो लर्गभर्ग 671 ओबीसी सिदुायों को शैक्षमणक सूंस्थानों 

और मनयमुक्तयों िें आरक्षण िक पहुूँच सिाप्त हो जािी। इससे कुल ओबीसी सिदुायों के लर्गभर्ग पाूँचवें 

महस्से पर प्रमिकूल प्रभाव पडिा है। यह राज्य को सािामजक-आमथवक मपछडेपन के आधार पर 

वर्गीकरण करने की अनिुमि देिा है, जो मकसी राज्य या के्षत्र के मलए मवमशि है। 

िहोदय, भारि िें एक सूंघीय ढाूँचा है और उस ढाूँचे को बनाए रखने के मलये यह सूंशोधन 

आवश्यक था। इस मवधेयक के पाररि होने से िहाराष्ट्र, हररयाणा, र्गजुराि और कनावर्क की राजनीमि 

पर दूरर्गािी असर पडने की सूंभावना है।  

(1645/VB/RP) 

 इससे लम्बे सिय से आरक्षण की िाूँर्ग कर रही जामियों को ओबीसी वर्गव िें शामिल होने का 

िौका मिल सकिा है। वैसे ही, सभी राज्यों िें कई छोर्ी-छोर्ी जामियाूँ आरक्षण से वूंमचि थीं, उनको 

भी इसिें जोडने का िौका मिलेर्गा और इससे उनको फायदा मिल सकिा है।  

 िहाराष्ट्र के िराठा सिदुाय, हररयाणा के जार् सिदुाय, र्गजुराि के परे्ल सिदुाय और 

कनावर्क के मलूंर्गायि सिदुाय को ओबीसी वर्गव िें शामिल मकया जा सकिा है।  

 िैं इस मवधेयक का सिथवन करिे हुए, अपनी बाि सिाप्त करिा ह ूँ।  

 धन्द्यवाद। 

(इमि) 
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1646 बजे 

वाणणज्य और उद्योग र्तं्रालय र्ें राज्य र्तं्री (श्रीर्ती अनुणप्रया पटेल): िाननीय सभापमि िहोदय, 

िैं अपनी पार्ी अपना दल की ओर से सरकार द्वारा पेश मकए र्गए 127वें सूंमवधान सूंशोधन मवधेयक 

का सिथवन करिी ह ूँ। 

 िेरी पार्ी अपना दल ने अपने स्थापना-वर्व सन ्1995 से ही पार्ी सूंस्थापक यशाकाई डॉ. 

सोने लाल परे्ल जी के नेितृ्व िें सािामजक न्द्याय की मवचारधारा को प्रबलिा से आरे्ग बढ़ाने के मलए 

सूंघर्व मकया है। िेरी पार्ी अपना दल का यह िानना है मक जब िक मपछडी-शोमर्ि जामियों का 

उनकी आबादी के अनपुाि िें लोकिूंत्र के सभी स्िम्भों िें, मजसिें मवधामयका, न्द्यायपामलका और 

कायवपामलका आिी है और अर्गर िैं कह ूँ िो उसिें िीमडया भी शामिल है, जब िक उसिें उनकी 

आबादी के अनपुाि िें उनका प्रमिमनमधत्व कायि नहीं हो जािा, िब िक सािामजक न्द्याय की 

सूंकल्पना पूणव रप से साकार नहीं हो सकिी है। इसके मलए जररी है मक हिारी जो मपछडी, दबी-

कुचली जामियाूँ हैं, उनकी पहचान का सूंकर् भी दूर हो और उनकी र्गणना भी सािने आए। यह काि 

राज्य सरकारों से बेहिर कौन कर सकिा है। हिार ेदेश के कोने-कोने िें ऐसी ििाि जामियाूँ हैं, जो 

सूंघर्व करिी आई हैं। जो कई बार आन्द्दोलनरि रहिी हैं मक उन्द्हें मपछडी जामि का दजाव मदया जाए। 

मकन्द्ि ुइस प्रकरण िें सपु्रीि कोर्व  के मनणवय से हिारी राज्य सरकारों के हाथ बूंधे हुए थे। भारि 

सरकार ने सूंमवधान सूंशोधन मवधेयक लाकर आज राज्य सरकारों को उस बूंधन से िकु्त मकया है 

और सूंघीय ढाूँचे को सदुृढ़ करने की दृमि से राज्य सरकारों को यह अमधकार मदया है मक वे अपने-

अपने राज्य िें मनवास करने वाली ऐसी मपछडी जामियों की पहचान कर सकें । इससे ऐसी ििाि 

मपछडी जामियाूँ, मजनको अभी िक सूंवैधामनक सूंरक्षण मिलना चामहए था और मपछडों के कल्याण 

के मलए चलाई जाने वाली ििाि ऐसी योजनाओ ूं का लाभ मिलना चामहए था, जो नहीं मिल पा रहा 

था, उनकी पहचान करने का अमधकार भी राज्य सरकारों को मिलेर्गा और ऐसी ििाि मपछडी जामियों 

के साथ न्द्याय भी होर्गा। 

 िहोदय, िैं कहना चाहिी ह ूँ मक यमद ििाि सरकारों के कायवकाल का िलुनात्िक अध्ययन 

मकया जाए, िो िोदी सरकार ने मनरूंिर मपछडे वर्गो के महि िें मकए र्गए अपने मनणवयों से मपछडे वर्गों 

के कल्याण की अपनी सूंकल्पबद्धिा को बार-बार सामबि मकया है। इसी सदन के अन्द्दर वर्ों िक 

यह िाूँर्ग उठिी रही मक राष्ट्रीय मपछडा वर्गव आयोर्ग को सूंवैधामनक दजाव प्रदान मकया जाए। लेमकन 

यह बहुि बडा दभुावग्य है मक यूपीए सरकार के दौरान यह िाूँर्ग उठिी रही, लेमकन वह सरकार बहरों 

की िरह व्यवहार करिी रही और जो साहस यूपीए की सरकार नहीं कर पाई, वह िोदी जी की 

सरकार ने करके मदखाया और इसी सूंसद के अूंदर मपछले कायवकाल िें सूंमवधान सूंशोधन मवधेयक 

प्रस्ििु करके राष्ट्रीय मपछडा वर्गव आयोर्ग को सूंवैधामनक दजाव प्रदान करने का कायव मकया।  

 इस देश िें नवोदय मवद्यालय, केन्द्रीय मवद्यालय और सैमनक स्कूल्स वर्ों से सूंचामलि हो रहे 

हैं, लेमकन कभी भी यह ख्याल नहीं आया मक इन स्कूलों के अूंदर हिारी मपछडी जामियों से आने 

वाले जो छात्र-छात्राएूँ हैं, उनको मपछडे वर्गव के आरक्षण के िहि प्रवेश प्रमक्रया िें लाभ मदया जाए। 

िोदी जी की सरकार ने यह मनणवय भी करके मदखाया।  
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 मपछडे वर्गव की मक्रिीलेयर की जो आय-सीिा है, उसे छ: लाख रुपए से बढ़ाकर आठ लाख 

रुपए िक करने का काि भी िोदी सरकार ने मकया।  

 यमद िैं हामलया मनणवय की बाि करूँ , िो मपछले कई वर्ों से मनरूंिर िेमडकल की ‘नीर्’ परीक्षा 

िें एिबीबीएस और पीजी के जो एडमिशूंस होिे हैं, उनिें हर वर्व मपछडे वर्गव के अभ्यमथवयों का हजारों 

सीर्ों का नकुसान हो रहा था क्योंमक ऑल इूंमडया कोरे् िें नीर् के अूंिर्गवि जो ओबीसी कोर्ा था, 

वह लारू्ग नहीं था। िाूँर्ग िो वर्ों से उठ रही थी, नकुसान िो हजारों सीर्ों का हो रहा था, लेमकन अर्गर 

इसके प्रमि मकसी ने सूंवेदनशीलिा मदखाई है, िो िाननीय प्रधानिूंत्री श्री नरने्द्र िोदी जी की सरकार 

ने मदखाई है और ओबीसी कोर्ा ऑल इूंमडया नीर् प्रवेश परीक्षा के अूंिर्गवि लारू्ग करने का मनणवय भी 

मकया है। 

(1650/IND/NKL) 

  दूसरी िरफ यूपीए सरकार का भी इमिहास हि खूंर्गाले िो हिें शरुआि िें ही देखने को 

मिलिा है मक मकस प्रकार जब सबसे बडा मनणवय 90 के दशक िें, यमद कह ूं मक पहला मनणवय िूंडल 

आयोर्ग की ररपोर्व  को लारू्ग करने का हुआ था, िो इमिहास के पन्द्नों िें दजव है मक काूंगे्रस की सरकार 

ने काूंगे्रस के नेिृत्व िें उसका मवरोध मकया था और ऐसी कोई उपलमब्ध मपछडों के हक िें नहीं है, 

मजसे काूंगे्रस की सरकार मर्गना सके। जहाूं िक मपछडों के प्रमि प्रमिबद्धिा का सवाल है, िोदी सरकार 

ने बहुि सार ेऐसे मनणवय मकए हैं, जो इनके हक िें हैं। आज जो 127वाूं सूंमवधान सूंशोधन मवधेयक 

लाया र्गया है, वह इसी दृमि से लाया र्गया है। िैं इसका स्वार्गि भी करिी ह ूं और अपनी पार्ी ‘अपना 

दल’ की ओर से यह उम्िीद करिी ह ूं मक भमवष्ट्य िें भी इस प्रकार के और मनणवय सरकार कररे्गी। यह 

सिय की आवश्यकिा है और देश की जररि है मक जब 90 के दशक िें िूंडल किीशन आया था 

िो कहा था मक मपछडों की आबादी 54 प्रमिशि है लेमकन आज इिने वर्ों िें मपछडों की असली 

मर्गनिी क्या है, यह पिा नहीं चल पाया है। देश के कोने-कोने िें मपछडी जामियों की यह िाूंर्ग है मक 

आमखर मपछडी जामि की आबादी इिने वर्ों बाद मकिनी हो चकुी है, यह हि सभी को पिा होना 

चामहए और यह जररी भी है। यमद हि ििाि सरकारी योजनाओ ूं का लाभ मपछडी जामियों िक 

पहुूंचाना चाहिे हैं, अर्गर हि चाहिे हैं मक हिारी मपछडी जामियों का प्रमिमनमधत्व पयावप्त सूंख्या िें हो 

िो आमखर उनकी आबादी क्या है, उनकी मर्गनिी क्या है, यह जान लेना बहुि आवश्यक है। िैं अपनी 

पार्ी की ओर से यहाूं यह उम्िीद जामहर करिी ह ूं मक हिारी एनडीए की सरकार िाननीय प्रधान िूंत्री 

जी के नेिृत्व िें चलने वाली सरकार आने वाले सिय िें वर्व 2021 िें जो जनर्गणना होने जा रही है, 

उसिें ओबीसी की मर्गनिी कराने के प्रस्िाव पर भी र्गूंभीरिापूववक मवचार कररे्गी। िैं मफर दोहराऊूं र्गी 

मक यह सिय की आवश्यकिा है। देश को इसकी जररि है। हिारी सूंख्या मकिनी है, यह देश की 

मपछडी जामियों को जानने का अमधकार है। जब हिारी सूंख्या स्पि होर्गी, िभी इन जामियों के साथ 

हि न्द्याय भी कर पाएूंरे्ग। 

 इन्द्हीं शब्दों के साथ िैं पनु: 127वें सूंमवधान सूंशोधन मवधेयक का सिथवन करिे हुए अपनी 

बाि को सिाप्त करिी ह ूं। 

(इमि) 
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1652 बजे 

श्री र्लूक नागर (णबजनौर): िहोदय, सार ेलोर्ग बहुि मडरे्ल िें चचाव कर रहे हैं और काूंगे्रस भी बहुि 

मडरे्ल िें चचाव कर रही है। अधीर रूंजन जी हिार ेकाूंगे्रस के नेिा बैठे हैं। इन्द्होंने कहा मक चनुाव आने 

वाले हैं, इसमलए बीजेपी इस सूंमवधान सूंशोधन मबल को लेकर आई है। वर्व 1947 से पहले इिनी 

बार चनुाव आए, िब आप इस मवर्य िें सूंशोधन क्यों नहीं लेकर आए और यमद यह सरकार अब यह 

सूंशोधन ला रही है, िो उसका मवरोध क्यों कर रहे हैं मक चनुाव की वजह से यह सूंशोधन सरकार 

लाई है? क्या आपके सिय िें मकसी ने आपके हाथ बाूंधे थे? 73, 74 साल आजादी को हो र्गए हैं, 

काूंगे्रस हिेशा इनका वोर् लेिी रही, लेमकन इन्द्हें कुछ देने के नाि पर कभी कुछ नहीं मकया। 27 

परसेंर् की बाि िो रहने दीमजए, 5 परसेंर् भी काि नहीं मकया। देश िें मपछडों की सूंख्या 54 परसेंर् 

है और जब इन्द्हें कुछ देने की बाि आिी है, चाहे मवधायक का मर्कर् देने की बाि हो, चाहे एिपी के 

चनुाव िें मर्कर् देने की बाि हो, चाहे सरकारी नौकरी की बाि हो, चाहे प्राइवेर् नौकररयों की बाि 

हो, चाहे सरकारी इूंस्र्ीर््यूशन्द्स िें एडमिशन की बाि हो, वहाूं केवल चार-पाूंच परसेंर् पर ही इन्द्हें 

सिेर् मदया जािा था और काूंगे्रस आराि से िजे लेकर इनका वोर् लेिी रही और इन्द्हें कुछ नहीं 

मदया। यमद आज मपछडों को कुछ मिल रहा है िो इन्द्हें परशेानी क्यों है? वे आज इनका सिथवन िो 

कर रहे हैं लेमकन कूं मडशनल सिथवन कर रहे हैं मक चनुाव की वजह से बीजेपी यह सूंशोधन लेकर 

आई है। 74 साल बाद िो इन्द्हें थोडे िजे लेने दो, ििुने बहुि िजे ले मलए हैं यारों।  

 िहोदय, अूंगे्रजों के सिय िें कुछ जामियाूं आजादी की लडाई लडिी रहीं और मक्रमिनल 

राइबल्स मलस्र् िें उन्द्हें डाल मदया र्गया और जब दशे आजाद हुआ िो वर्व 1952 िें उन्द्हें मक्रमिनल 

राइबल मलस्र् से बाहर मनकाला। काूंगे्रस को पिा था मक इन लोर्गों ने लडाइयाूं लडी हैं और इसमलए 

देश आजाद हुआ है और इसीमलए अूंगे्रजों ने जो कानून बनाया था, उसिें अिेंडिेंर् करके उन्द्हें 

मक्रमिनल राइबल मलस्र् से बाहर मनकाला। 

(1655/KDS/MMN) 

काूंगे्रस को यह पिा था मक इन लोर्गों ने लडाइयाूं लडी हैं, इसीमलए देश आजाद हुआ है और 

इसीमलए अूंगे्रजों ने जो कानून बनाया, उसिें सूंशोधन करके उसे 1952 िें बाहर मनकाल मदया। उनिें 

जो जामियाूं थीं, वे 29 थीं। 1962 िें काूंगे्रस की सरकार थी। र्गवनविेंर् ऑफ इूंमडया ने राज्यों को 

एडवाइजरी जारी कर दी, लेमकन उनिें कुछ ही जामियाूं रहीं। इनिें र्गजुवर जामि, मजससे िैं आिा ह ूं, 

इसके अलावा पासी, यादव, कई सार ेमपछडी जामियाूं हैं और कुछ दमलि भी हैं। उनके समर्व मफकेर् 

िक नहीं बनिे थे।  

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): You have one more 

minute. We have 10 more speakers. The Minister is going to give his reply at 

5.30 pm. This is your last minute. You do not waste your time. 

श्री र्लूक नागर (णबजनौर): सर, थोडा सा अमिररक्त सिय दे दीमजए। बहुि काि की बाि बोल रहा 

ह ूं।  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 
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श्री र्लूक नागर (णबजनौर): सर, िैं बिाना चाहिा ह ूं मक मपछडों के साथ यही होिा आया है। मविकु्त 

जामियों िें 29 जामियाूं हैं। आदरणीय नरेंर िोदी जी की सरकार ने वर्व 2015 िें इदाि-ए-किीशन 

बनाया िामक उनको न्द्याय मिल सके और उनके भी समर्व मफकेर््स बन सकें । किीशन ने पूरी ररपोर्व  

वर्व 2018 िें सबमिर् कर दी है। िझेु उम्िीद है मक बहुि जल्दी ही वह सूंसद के पर्ल पर आएर्गा 

और 29 जामियों, मजनिें र्गजुवर व अन्द्य बहुि सारी जामियाूं हैं, को न्द्याय मिलेर्गा और उनको भी 

समर्व मफकेर् मिलने शरु हो जाएूंरे्ग।  

 िहोदय, िैं एक और बाि कहकर अपनी बाि सिाप्त कर रहा ह ूं। राजस्थान, हररयाणा िें जार् 

आूंदोलन कर रहे हैं, उनको भी आरक्षण मिलना चामहए। िहाराष्ट्र िें िराठों को आरक्षण मिलना 

चामहए। राजस्थान िें जो र्गुजवर जामि के लोर्ग हैं, उनको भी सूची िें डालकर उन्द्हें न्द्याय देना चामहए। 

आप आरक्षण िें नई जामियाूं लेकर आ रहे हैं, लेमकन 50 परसेंर् से आरे्ग क्यों नहीं बढ़ा रहे हैं? 

इसको 50 परसेंर् से आरे्ग बढ़ाना चामहए, िामक उनको आरक्षण मिले और वास्िव िें न्द्याय मिल 

सके िथा मदखावा न हो सके। धन्द्यवाद।  

(इमि) 
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1657 बजे 

श्री हनुर्ान बेणनवाल (नागौर): सभापमि िहोदय, आज सदन िें सूंमवधान के 127वें सूंशोधन 

मवधेयक पर चचाव हो रही है। िीन सप्ताह बाद यह सदन चल रहा है। काश आप हिारी बाि िान लेिे 

िो आज मजस िरह से चचाव हो रही है, उसी िरह से मकसान और िहूंर्गाई पर भी चचाव हो जािी।  जो 

नौजवान साूंसद पहली बार चनुाव जीिकर आए हैं, उनको लर्गा मक यहाूं िो ििाशा हो रहा है। पूरे 

देश की नजरें पामलवयािेंर् पर रहिी हैं। 25 मदनों से ज्यादा सिय हो-हल्ला िें चला र्गया, यह भी 

दभुावग्य की बाि है। पामलवयािेंर् िें काि होने चामहए थे। हिार ेके्षत्र के कुछ िहत्वपूणव िदेु्द थे, मजनको 

हि नहीं उठा पाए। मजन िुद्दों को लेकर मवपक्ष चचाव की िाूंर्ग कर रहे थे जैसे मकसान, िहूंर्गाई इत्यामद 

पर यमद आप चचाव के मलए सिय दे देिे िो उससे सरकार पर कोई आफि नहीं आने वाली थी, 

लेमकन आपने ऐसा नहीं होने मदया। आज हाउस ऑडवर िें है और खशुी की बाि है मक िेर ेसे पूवव 

ििाि वक्ताओ ूं ने अपने-अपने मवचार रखे। इस सूंशोधन मवधेयक के िाध्यि से राज्यों को ओबीसी 

के आरक्षण का अमधकार वापस मदया जा रहा है, इसका िैं सिथवन करिा ह ूं।  

 िहोदय, सूंमवधान सूंशोधन का जहाूं िक सवाल है िो िैं सिझिा ह ूं मक बहुि सूंघर्व के बाद 

सािामजक न्द्याय के परुोधा इस देश िें िूंडल आयोर्ग की मसफाररश लारू्ग करवा पाए। हि सभी यह 

अछछी िरह से जानिे हैं मक िूंडल आयोर्ग िें 27 प्रमिशि आरक्षण की बाि की र्गई थी, लेमकन िूंडल 

आयोर्ग बनने के दो दशक से भी अमधक का सिय बीि जाने के बावजूद आज िक ओबीसी सिदुाय 

का सरकारी सेवा िें प्रमिमनमधत्व 20 प्रमिशि भी नहीं पहुूंच सका है, जो मक सािामजक न्द्याय के प्रमि 

सरकार के उदासीन रवैये को दशाविा है। देश िें आरक्षण आूंदोलन की रू्गूंज हिेशा रही और दभुावग्य 

इस बाि का था मक जब भी आरक्षण आूंदोलन हुए, सरकार ने चनुाव के सिय … (Not recorded)  

मदए। हररयाणा िें जार् आरक्षण आूंदोलन हुआ, राजस्थान िें र्गजुवरों ने आरक्षण आूंदोलन मकया, 

कनावर्क िें मलूंर्गायि सिदुाय का आरक्षण आूंदोलन हुआ। र्गजुराि के परे्ल सिाज ने बडा आूंदोलन 

मकया और िहाराष्ट्र के िराठाओ ूं ने इस देश िें अपने हक और अमधकार के मलए बडा आूंदोलन 

मकया। िब वहाूं की सरकारों ने दिनकारी नीमियों के िहि र्गोमलयाूं बरसवाई ूं। पमुलस ने र्गोमलयाूं 

बरसाई ूं, हररयाणा िें मिमलरी ने र्गोमलयाूं बरसाई ूं और हिार ेइस आरक्षण आूंदोलन िें 70 र्गजुवर 

राजस्थान िें शहीद हुए। िब राजस्थान िें भारिीय जनिा पार्ी की सरकार थी। 80 के दशक से जब 

से बीजेपी बनी है, िब से र्गजुवर आपकी पार्ी का एक बडा वोर् बैंक रहा है। हररयाणा िें भी 40 से 

ज्यादा जार् नौजवानों के सीने पर र्गोमलयाूं िारी र्गई ूं और उस सिय देश के प्रधान िूंत्री जी द्वारा कहा 

र्गया मक हररयाणा के जार् आरक्षण आूंदोलन का हल मनकालें।  
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वेंकैया नायडू जी की अध्यक्षता के अंदर एक कमेटी बनाई गई, मंत्री संजीव बालियान जी 

यहााँ बैठे हैं, ये भी उसके मेंबर थे और एक दि हररयाणा गया।  

 महोदय, दभुााग्य से उस बात पर आज तक ल ंता नहीं की गई। हजारों नौजवानों पर मकुद्म े

दजा लकए गए, सैंकड़ों नौजवान हररयाणा की जेिों के अंदर हैं। गजुार आंदोिन के अंदर भी हजारों 

नौजवानों का भलवष्य बबााद हो गया। वे एक गित टै्रक पर  िे गए थे, वे भी जेिों के अंदर हैं। कमेटी 

बनाने के बाद उसके बार ेमें भी यहााँ से सरकार को जो करना था, वह नहीं लकया गया। 

 महोदय, मझेु एक लमनट का समय दीलजए, लिर तो अतं में हम बोिें ही नहीं, हम बैठ जाते हैं। 

माननीय सभापति (श्री पी.वी. तमधुन रड्ेडी): आप एक लमनट में अपनी बात पूरी कीलजए। 

श्री हनुमान बेतनवाल (नागौर): िोग तो 15-15 लमनट बोिे हैं। 

माननीय सभापति : नहीं-नहीं। 

श्री हनुमान बेतनवाल (नागौर): महोदय, एक लमनट में हमें अपनी बात रखने दीलजए। 

माननीय सभापति : आप एक लमनट में बात पूरी कीलजए। 

श्री हनुमान बेतनवाल (नागौर): महोदय, हमें बात पूरी करने दीलजए। 

 महोदय, आप तो खदु अिग पाटी से आते हैं, थोड़ा हमारा ध्यान रलखए। 

 महोदय, यूपीए सरकार के समय 9 राज्यों के जाटों को केन्द्र की ओबीसी सू ी में शालमि 

कर लिया गया था। माननीय सपु्रीम कोटा ने केन्द्रीय नौकररयों में आरक्षण देने वािी केन्द्र सरकार की 

अलिसू ना रद्द की। उस अलिसू ना के जररए केन्द्र सरकार ने 9 राज्यों, लबहार, गजुरात, हररयाणा, 

लहमा ि प्रदेश, मध्य प्रदेश, लदल्िी, राजस्थान में िौिपरु और भरतपरु के जाट, उत्तर प्रदेश, 

उत्तराखंड के जाटों को केन्द्रीय नौकररयों में ओबीसी आरक्षण लदया था और सपु्रीम कोटा ने जाट 

आरक्षण पर केन्द्र की पनुलवा ार याल का भी खाररज कर दी। जब खापों के  ौिरी उनसे लमि,े हमार े

बालियान जी और कई सांसद भी लमिे, तब प्रिान मंत्री जी ने कहा लक इसका रास्ता लनकािेंगे और 

पनु: केन्द्र के अंदर इन 9 राज्यों के जाटों को हम आरक्षण की व्यवस्था कराएगंे। मैं आपसे यही अपीि 

कराँ गा लक हमार ेवे समाज, जो िंबे समय से संघर्ा कर रहे हैं, आप सामालजक समरसता की बात 

कर रहे हैं।  

 महोदय, एक लमनट का समय दीलजए। एक तो यह मेरा लनवेदन है। यह तो हमारी बात हो गई 

है और आप ओबीसी का यह लबि िेकर आए हो। लपछिे 6 महीने से लकसान आंदोलित हैं और ये 

सार ेओबीसी के िोग हैं। जब इस लबि के अंदर, आप पहिे लबि िेकर आए, लवपक्ष ने लवरोि लकया, 

अब आप इस लबि से वापस राज्यों को ताकत दे रहे हैं मतिब आप पहि ेलबि िाए, उसमें राज्यों 

से केन्द्र के पास अलिकार िाए और अब इस लबि के माध्यम से राज्यों को वापस अलिकार दे रहे 

हैं। उसी तरह से लकसान लबि भी आप िाए, आप उसे वापस ि ेिो। हमारी बात रह जाएगी और देश 

का अन्द्नदाता आपकी जय-जयकार करगेा।… (व्यविान) आप तीनो कृलर् लबि वापस िें।… 

(व्यविान) 

(इलत) 
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 1702 hours 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Thank you, Chairman, Sir, 

for giving me this opportunity. We have seen that OBCs in India were exploited 

for thousands of years. This situation continued even during the period when 

India was ruled by Mughals and Britishers. After the Independence, the first 

State in India to recognize and address this problem was the State of Tamil 

Nadu, where I proudly come from. It is my State, which raised the concerns of 

OBCs. The leaders like Periyar, Anna, Kalaignar Karunanidhi and Kamaraj 

fought for this and ensured that reservation is given to these communities. 

History tells us that the First Constitutional Amendment on reservation was 

bought in 1954 because of Tamil Nadu. Tamil Nadu has been the forerunner in 

this regard.  

 Sir, today we are talking about reservation. Why are we in this situation? 

The situation to bring in the Constitution (One Hundred and Twenty-seventh 

Amendment) Bill came because of the Ruling Party. Late Shri N.T. Rama Rao 

once said that the Centre does not have power. All the powers lie with the States 

and all the powers are distributed among the States. But what did the 

Government want to do? They wanted all the powers with them. They wanted 

all the powers with the Prime Minister and the Home Minister. This has ended 

up in a legal tangle, which the Government is trying to unwind itself from and 

saying that they are giving us the rights. 

 Sir, let me ask you one thing. They are speaking as if they are the 

champions of reservation to OBCs. Let me take you back to history. It was by 

late leader Dr. Kalaignar M. Karunanidhi, who, along with the then National Front 

leaders like N.T. Ramarao and all the leaders from South India, emphasised on 

our late Prime Minister, Mr. V.P. Singh to implement the recommendations of 

the Mandal Commission. The Mandal Commission Report was ready at the time 

of Morarji Desai but it never got implemented. It was kept lying. In 1990, the then 

Prime Minister, Mr. V.P. Singh implemented it. The Report was based on 1931 

caste-based census. Thus, 27 per cent reservation was given to more than 80 

per cent of people.  

(1705/SAN/KN) 

 Based on 1931 caste-based census, 27 per cent reservation was given 

for more than 80 per cent of the people. What happened to Mr. V.P. Singh? Who 
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threw him out? Who pulled the chair? It was the BJP which pulled the chair 

because of his implementing the Mandal Commission Report. Sir, this is history 

and we can never forget history.  

 Today, we have so many things to say. The UPA Government decided to 

have a caste-based census and between 2011 and 2015, a census was 

conducted. Mr. Arun Jaitley said on 3rd of July, 2018 that in 2021, the caste-

based census data would be released. What happened in 2021? In response to 

the same question in the Lok Sabha, what do they say? They say that they will 

not release any data, but only the data of the SC and the ST. What about OBC 

data? Today, you are talking about OBCs? In April, 2019, there were only 13 

Ministers belonging to the OBCs in the BJP Government. Today, how many do 

we have? Today, there are 27 such Ministers. We all know the reason. The 

secret is the UP election. I wish the UP election comes every year. We will have 

more representatives of OBCs as Ministers.  

 I would like to say that you have the data. Why can you not release the 

actual data? In reality, everyone says ‘give me the data’. What is the Supreme 

Court asking you? The Supreme Court is asking where the data is. I have the 

data in my pocket, but I will not give it to you because it will benefit the OBCs! 

This 27 per cent reservation is not enough. We need more. For that, we need 

the caste-based census data released. Why can the Government not do that?  

 Sir, Tamil Nadu Government, and DMK Party and my leader are fighting 

it today in the Supreme Court. We have got 50 per cent reservation for the 

backward classes in Tamil Nadu. 

 Sir, I am concluding in two minutes. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): Please conclude in a 

minute. 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): I will wind up. I respect you. 

You are a very nice Chairperson, Sir.   … (Interruptions) 

 The Supreme Court gave an order giving 50 per cent reservation for the 

OBCs. You are taking the credit. The credit goes to Mr. M.K. Stalin of DMK, the 

Chief Minister of Tamil Nadu. We are the ones who filed the case and we won it 

for the OBCs.  
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 Today, you are shedding crocodile tears. People of India are not going to 

fall for it because they have seen you. Every time an election comes, you are 

there everywhere.  

 Sir, today we are in a very serious situation. When today you are forced 

to re-look at OBC reservation, please change and increase it to 69 per cent as 

it is implemented in Tamil Nadu. That will be their due, right share. 

 Sir, since you are re-looking at every situation, do not be as arrogant as 

you are always.  

HON. CHAIRPERSON: Thank you. 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL):  Sir, I am just winding up. I 

come to my last point. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. There are a lot of other Members to 

speak. 

SHRI DAYANIDHI MARAN (CHENNAI CENTRAL): Sir, NEET has been killing 

the dreams of our students – our little boys and girls in our villages. They are not 

getting an opportunity to become doctors. NEET is there because of your 

arrogance. All the best doctors, the doctors who treat Prime Minister Modi or 

Home Minister, did not qualify NEET, but they are still good doctors. Let the old 

system come in.  I request you to reconsider this. I request you to increase the 

quota to 69 per cent as is done by Tamil Nadu. 

 In the end, I will conclude by thanking you. 

           (ends) 
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1709 hours 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Hon. Chairperson, Sir, first of all, I 

rise to support the 127th Constitution Amendment Bill in its letter and spirit. 

 Sir, this Constitution Amendment Bill is only restoring the powers which 

were entrusted with the State Governments before 2018. Those powers which 

were with the State Governments were taken away by 102nd amendment to the 

Constitution by this Government. When we hear the speeches of the hon. 

Members from the Treasury Benches, especially that of the learned Member 

Shri Bhupender Yadavji, we are all in utter confusion, just like Supriya Suleji has 

also mentioned, that the BJP Government, now in office, is doing a wonderful 

job for the other backward classes. Let me tell you that before 2018, the 

respective States were empowered to determine the criteria by which, which 

classes or which castes will come under the purview of other backward classes. 

In the year 2018, as Mr. Dayanidhi has just mentioned, what was the legislative 

intent of the Government at that time? Shri Bhupenderji was arguing today 

morning that the legislative intent of the Government was to provide sanrakshan 

or provide reservation to the OBCs. 

(1710/SNT/RV) 

 If that be the case, if you go through the original Bill itself, it is very clear 

that it was a power of centralism. The entire powers which were vested with the 

States were taken away by the Government through that amendment Bill and 

the States were not able to determine the communities. That is what has 

happened in Maharashtra. In Maharashtra, the Marathi community was 

excluded from the OBC list by the Supreme Court judgement on 5th May, 2021. 

Why? Based on the 102nd Amendment Act, only the Government of India or the 

Parliament has the right to determine the criteria as to which community or which 

class will come within the purview of the Other Backward Classes. Who is 

responsible for it? 

 Now, you all are speaking for it. Even the Member from Maharashtra, Dr. 

Pritam Munde was also saying that a revolutionary thing is being done by the 

Government. You have done a gross mistake and now you are rectifying the 

mistake. We are supporting it. At the time of the 102nd (Amendment) Bill also, 

we have cautioned you. I do have my speech. I do not have the time so I would 

like to just quote one sentence from my speech made on 10.04.2017. 
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We the Opposition Members from this side had cautioned the Government 

then saying if you are taking the powers like this, it will be struck by the Supreme 

Court. It will never stand in the Supreme Court. We had made this observation 

not only in our speech but we had moved amendments also. Mahtab Ji and I – 

Mahtab Ji is not here – had moved amendments also. Neither those 

amendments and our speech were taken care of nor the Opposition was taken 

into confidence. 

 I would like to quote one sentence from my speech delivered on 

10.04.2017. 

“I would like to urge upon the Government that the consent of the 

States should be taken in order to determine a particular society or 

a particular class as backward class.” 

This is the speech which I had made in 2017. What was the response of 

the Government? No, we will be doing nothing. The entire powers are vested 

with the Government of India. What has happened now? After the Supreme 

Court’s judgement, now you are coming with an amendment. In that 

amendment, the States are empowered to determine and the Central List is also 

there. 

 Just now, an hon. Member was saying that there will be a Central List of 

OBCs and there will be a State List of OBCs. So, there is utter confusion. I urge 

upon the hon. Minister, Virendra Kumar Ji, to clarify. I have given notice of 

amendments also. There is a Central List of OBCs on the one side, and there is 

a State List of OBCs on the other side. Will any conflict of interest come between 

the Central List of OBCs and the State List of OBCs? That is why I have already 

given notice to move four amendments. 

I fully support the Bill but I would like to make two points. I would also like 

to speak about Economically Weaker Sections of the society. I would like to say 

that for Economically Weaker Sections of the society, we have made a 

Constitutional amendment by which 10 per cent of the reservation has been 

given to Economically Weaker Sections of the society. 

At the time of the UPA Government, S.R. Sinho Commission was 

appointed by the UPA Government to submit their recommendations regarding 

the forward castes and the forward classes. The Sinho Commission had 

suggested to have a National Commission for the forward castes. So far it has 
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not been constituted. Yes, I do agree and appreciate the thing the Government 

has done by providing 10 per cent reservation to the Economically Weaker 

Sections of the society. We all have unanimously supported that Constitution 

(Amendment) Bill, except DMK but still there is no National Commission. 

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): Please conclude. 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am concluding. This is a very 

important point. 

 But what is happening now? The reservation available to Economically 

Weaker Sections is not applicable to the State of Kerala because the criteria 

which you have fixed is not suited to the State of Kerala. Most of the deserving 

eligible families in the State of Kerala are not getting the reservation meant for 

Economically Weaker Sections because of the socio-economic conditions of the 

particular State. So, I urge upon the hon. Minister to review the norms for getting 

reservation under the Economically Weaker Sections of the society. 

 Another point is regarding the Christian community, especially the Dalit 

Christians in the country. In the State of Kerala also, now the Nadar Christian 

community has been provided the reservation. The High Court has struck it off 

because 50 per cent norm is not there. Also, nobody is listening to the issues of 

Dalit Christians. They are also entitled for the reservation. 

 I have two suggestions. The provision of 50 per cent of reservation is also 

a futile exercise. Why I am saying this is because it will again go back to the 

Supreme Court unless and until you exceed the ceiling. It is a futile exercise. I 

fully support the Bill with this reservation. 

 Thank you, Sir. 

(ends) 
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(1715/MY/RBN) 

1715 बजे 

श्रीमिी नवनीि रतव राणा (अमराविी): सभापलत महोदय, बहुत-बहुत िन्द्यवाद।  

महोदय, माननीय प्रिानमंत्री श्री नरने्द्र मोदी जी ओबीसी समाज के िोगों को न्द्याय देने के 

लिए ओबीसी लबि िाए हैं, मैं इसका स्वागत करती ह ाँ। महाराष्ट्र के सभी ओबीसी समाज की तरि 

से पंतप्रिान जी का आभार प्रकट करती ह ाँ। 

 महोदय, महाराष्ट्र में लपछिे दो वर्ों से अगर कोई भी  ीज गित होती है तो हम बच् ों को 

बोिते हैं, बड़ों पर उाँगिुी लदखाते हैं लक अगर यह नहीं हुआ तो यह केन्द्र सरकार ने नहीं लकया। अगर 

अच्छा हुआ तो मैंने लकया और मझेु एलप्रलशएट करें। अगर बरुा होता है तो केन्द्र सरकार ने लकया, इस 

तरीके से लपछिे दो सािों से हमार ेमहाराष्ट्र में  िते आया है। लजस तरीके से ओबीसी समाज के 

िोगों को आरक्षण नहीं लमि रहा था, परतं ुआज केन्द्र सरकार द्वारा ऐलतहालसक लनणाय लिया गया 

और उसकी लजतनी प्रशंसा की जाए, उतनी ही कम है। इस लबि के माध्यम से ओबीसी समाज के 

साथ-साथ मराठा और िनगढ़ समाज के िोगों को भी अलिकार और न्द्याय लमिेगा। महाराष्ट्र के 

सभी ओबीसी समाज के िोगों को लशक्षण और नौकरी में ओबीसी आरक्षण लमिने के बाद उनको 

सभी सलुविाएाँ लमिेंगी। उनको इसका िाभ जल्द से जल्द देने के लिए, मैं इस सदन के माध्यम से 

महाराष्ट्र सरकार और वहााँ के मखु्यमंत्री जी से आग्रह व लवनती कराँ गी लक दो लदन का स्पेशि 

अलिवेशन बिुाकर, इस लबि के ऊपर   ाा करके ओबीसी समाज को न्द्याय देने का काम करें। इसके 

लिए मैं उनसे लवनती करती ह ाँ।  

I have heard the Opposition leader who spoke in the morning on this Bill. 

उन्द्होंने बड़े अच्छे से कहा है लक ओबीसी समाज में आज भी कई िामासा और लवद्याथी गरीब हैं और 

वे लमट्टी के घरों में रह रहे हैं। परतं ुइसके पीछे का कारण कौन हैं, लजन्द्होंने 70 वर्ा राज लकया है, व े

ही इसके पीछे का कारण हैं। वे ओबीसी समाज को न्द्याय नहीं लदिा पाए। सात सािों से जो सरकार 

यहााँ पर बैठी है, उन्द्होंने जो न्द्याय देने का काम लकया, वह गित है या आप गित हैं, यह आपको ही 

खदु एक बार सो ने की जरुरत है।… (व्यविान) 

 Sir, please give me two minutes. I am an independent Member. I am 

neither here nor there.  

HON. CHAIRPERSON (SHRI P.V. MIDHUN REDDY): There are six more 

Members to speak. We have just 12 minutes. So, please wind up within two or 

three minutes. Please do not make it uncomfortable for me to press the bell. 

श्रीमिी नवनीि रतव राणा (अमराविी): जब महाराष्ट्र में बीजेपी की सरकार थी, उस समय 

मखु्यमंत्री देवेन्द्र जी थे। उन्द्होंने एक स्पेशि ओबीसी मंत्रािय बनाया था और इसे ओबीसी मंत्रािय 

का दजाा लदया था। यह पहिा ऐसा राज्य है, जहााँ पर आईएएस ऑलिसर को लनयकु्त लकया गया था। 

ओबीसी के लिए देवेन्द्र जी ने जो काम लकया, अभी लकसी भी राज्य में ऐसे मतं्रािय का दजाा नहीं 

लमिा है। 
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आज महाराष्ट्र में जो सरकार  िा रहे हैं, उन्द्होंने बड़ा अच्छा कहा है लक सोने की थािी 

हमार ेसामने रख दी है, परतं ुउसमें न आ ार है और न ही खाना है। 32 वर्ा तक लजस पाटी के साथ 

अिाएसं में आपने आ ार खाया, सोने की थािी देखी और खाना भी खाया, तब आपको सब  ीजें 

लमि रही थीं। मझेु उम्मीद है लक वो सोने की थािी देखकर लिर इस सरकार की तरि आएगंे और 

महाराष्ट्र में लिर इस सरकार के साथ बैठेंगे, ऐसी लशव सेना है। लशव सेना का एक बड़ा अच्छा 

उदाहरण है, वे बोिते हैं, हमार ेमराठी में एक बात बोिी जाती है लक ‘पोटत काए अलण होटत काए’, 

इसका अथा होता है लक पेट में क्या और होठों पर क्या, यह समझना बहुत कलठन है। क्योंलक, लजस 

तरीके से लशव सेना ने अपना स्पी  लदया और ओबीसी के बार ेमें बताया। वह ओबीसी को न्द्याय देने 

के लहत में नहीं है और न ही इनका समथान लकया। ऐसी यह सरकार है।… (व्यविान) Just give me 

one more minute. जो यहााँ पर हैं, लजन्द्होंने ओबीसी को न्द्याय देने के लिए यह लबि िाया है। यह 

लपछड़े वगों को समझने के लिए है।… (व्यविान)  

HON. CHAIRPERSON: Shri Achyutananda Samanta ji.  

SHRIMATI NAVNEET RAVI RANA (AMRAVATI): Please give me 30 more 

seconds. 

 

Sir, you are a Telugu speaking Member and I also speak Telugu. As you 

are in the Chair, please give me one more minute.  

HON. CHAIRPERSON: I have given you one more minute. 

SHRIMATI NAVNEET RAVI RANA (AMRAVATI): I am from Maharashtra. I am 

proud of Maharashtra. But I belong to Andhra Pradesh and Telangana also. 
 

(1720/SRG/CP) 

मैं आपका दिल से बहुत-बहुत धन्यवाि करूं गी। अधीर रूंजन जी ने कहा दक आप ओबीसी 

की आवाज सनुकर िब गये।… (व्यवधान) लेदकन जब तक ओबीसी को न्याय नहीं 

दमलेगा…(व्यवधान) उनको उनका अदधकार िेने के दलए आप यह जो दबल लाए हैं, इसके दलए मैं 

आपका दिल से अदिनन्िन करती ह ूं। 

(इदति) 

  

 

 original in Telugu 
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1720 hours  

PROF. ACHYUTANANDA SAMANTA (KANDHAMAL): On behalf of my Party, Biju 

Janta Dal, I would like to support the Constitution (One Hundred and Twenty-seventh 

Amendment) Bill, as it restores powers of the State Governments to identify backward 

classes in the State which has been a demand made by many regional parties and it 

will bolster India’s position as a strong federation. 

 The reality of castes is State-specific. Some communities are dominant in one 

State but poor in the other States. The constitutional status will ensure that their 

backward status will get legitimacy, and hence policies for their uplift are tailored well. 

Without this amendment, many socially and economically backward communities will 

lose access to reservations in educational institutions and also in job appointments. 

We are happy that our State Government under the leadership of hon. Chief Minister 

Shri Naveen Patnaik Ji has approached has approached the Centre in the past 

demanding that a socio-economic caste survey be conducted simultaneously with 

the general Census in 2021. It has not happened, but we are happy that this 

empowers States to identify OBCs/SEBCs and it will allow States like Odisha, where 

a large portion of the population belongs to the OBC/SEBC communities (almost 50 

per cent), to conduct surveys and frame policies of affirmative action and provide 

quotas based on the outcome of such surveys. It can go a long way in evolving and 

fine-tuning evidence based social policies.  

 It is high time that a central legislation should be passed for breaching the 

existing 50 per cent ceiling in reservation policy and to adopt a rational reservation 

policy stretching the total reservation beyond 50 per cent on the basis of 

proportionate representation of SEBC/OBC communities in total population. It will go 

a long way in rectifying the historic injustice done to the weaker sections, particularly 

SEBC/OBC categories. This can only be done after collection of a scientific database 

of the SEBC/OBC communities establishing the compelling reasons for their 

backwardness and to give them due justice in the reservation policy.  

 Finally, I would also like to reiterate our demand for a special category status 

to the State of Odisha as we are having 54 per cent OBCs, 22.85 per cent Scheduled 

Tribes, 17.13 per cent Scheduled Castes, besides the natural calamity happening 

every year or every alternate year. I would like to say that this Bill will have a 

transformative impact on the backward classes of the State and ensure provision of 

social justice and political empowerment in an efficient manner. Thus, this Bill be 

passed. 

 With these words, I conclude my speech.    (ends) 
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1723 बजे 

श्री विजय कुमार हाांसदाक (राजमहल): सिापदति महोिय, धन्यवाि। मैं अपनी पार्टी जेएमएम की 

तरफ से 127वें सूंदविधान सूंशोधन दवधेयक के समर्थन में बोलने के दलए खड़ा हुआ ह ूं। सपु्रीम कोर्टथ  

द्वारा जो दनर्थय दलया गया, उस पर सरकार ने जो अपना किम उठाया है, हम उसका समर्थन कर 

रहे हैं। मैं एक बात लगातार इस सिन में रखता आया ह ूं और मझेु लगता है दकि जो पक्ष में बैठे लोग 

अिी बोल नहीं पा रहे हैं, मैं अपनी तरफ से उनकी बात को रख रहा ह ूं दक ररजवेशन स्रै्टर्टस और 

ररजवेशन के दलए इतनी खशुी क्यों मना रहे हैं? दजतना िी आपका पदललक सैक्र्टर है, सबको आप 

प्राइवेर्ट कर िेंगे, दफर उसके बाि ररजवेशन स्रै्टर्टस का कोई फायिा ही नहीं रहेगा। इस ररजवेशन 

स्रै्टर्टस का सरकार क्या कर रही है? सरकार से मैंने बाकायिा जवाब माूंगा र्ा। उसका एक लाइन में 

जवाब आया र्ा दक इस प्राइवेर्टाइजेशन से आपके ररजवेशन स्रै्टर्टस पर कोई फकथ  नहीं पड़ेगा। मैं 

चाहता ह ूं दक इसका इलैबोररे्ट जवाब दििया जाए। अगर आप सब सैक्र्टसथ को प्राइवेर्ट कर िेते हैं, 

उसके बाि ररजवेशन स्रै्टर्टस में रहने के बावजूि िी इसमें जब आपको कोई जगह नहीं दमलेगी, तो 

इसका क्या फायिा है?  

 हमार ेगाूंव में एक सीधी सी कहावत है दकि बाप-िािाओ ूं की सूंपदि को बेचकर अगर कोई बेर्टा 

अपना घर चलाता है, तो उसे नालायक बेर्टा कहा जाता है, लायक नहीं।    

(1725/NK/AK) 

इस देश के लनमााताओ ंने इतने दशकों में जो संस्थानें बनाई ंऔर देश को मजबूती दी, आप 

उनको िगातार बे ते जा रहे हैं। आप इस देश के लिए िायक बेटा सालबत हो रहे हैं या नािायक 

बेटा, यह आप भी जानते हैं। यहां पीठ थपथपाकर कोई िायदा नहीं होगा। मझेु िगता है लक कुछ 

लदन के बाद संसद और लविान सभा का जो एररया है, उसे भी प्राइवेटाइज कर लदया जाएगा, लजस 

तरह से सरकार आगे बढ़ रही है।  

 झारखंड सरकार द्वारा केन्द्र सरकार को एक लडमांड भेजी गई है, उसे मैं यहां पर रखना 

 ाह ंगा। माननीय हेमंत सोरने जी की तरि से सेंट्रि गवनामेंट को हमार ेयहां के आलदवालसयों के लिए 

एक अिग सरना िमा कोड की लडमांड भेजी गई है। मैंने जब सरकार को लिखकर भेजा था, तब मझेु 

जवाब लमिा था लक यह संभव नहीं है, क्योंलक दूसर ेस्टेट्स में अिग-अिग आलदवासी अिग-अिग 

कोड की लडमांड कर रहे हैं।  

 मेरी सरकार से दरख्वास्त है, झारखंड की तरि से सरना आलदवासी कोड के लिए जो मांग 

की गई है, लजन राज्यों में सार ेआलदवालसयों के लिए बात हो रही है, लजन राज्यों में अिग िमा कोड 

के साथ एक यूलनिामा िमा कोड की मांग आलदवालसयों द्वारा की जा रही है, उस मांग को पूरा करने 

का काम आप करें। यह हमारी सरकार की तरि से आपसे लडमांड है। िन्द्यवाद।  

(इलत)  
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1726 hours 

SHRI THOMAS CHAZHIKADAN (KOTTAYAM): Thank you, Sir, for giving me an 

opportunity to participate in the discussion on the Constitution (One Hundred 

and Twenty-Seventh Amendment) Bill, 2021. I support the Bill on behalf of my 

Kerala Congress [M] Party. 

 When the 102nd Constitutional Amendment Act was passed, the 

Opposition had cautioned the Government that this Act will restrict the power of 

the State Governments to include communities in the list of socially and 

educationally backward classes. It was an attack on the federal structure of the 

country. It has deprived people from socially and educationally backward 

classes of their rights for many years. After judgement of the Supreme Court in 

the Maratha Reservation case, the Union Government is finally conceding and 

has introduced this Bill.  

The people from socially and educationally backward classes must know 

about how they have been deprived of their rights enshrined in the Constitution 

because of the misadventure of this Government in 2018. The Amendment is 

necessary to restore the powers of the State Governments to maintain their list 

of OBCs as in reality castes are State-specific. Caste is also a relative category, 

which means that it is State-specific. State-specific categories should apply only 

for State jobs. If the State lists were abolished, nearly 671 OBC communities 

would have lost access to reservation in educational institutions, and one-fifth of 

the communities would have been affected in Government job appointments. 

This Amendment has rectified that defect. 

 While appreciating the efforts taken by the Union Government in resolving 

the anomalies in implementation of reservation for OBC, I would also urge upon 

the Government to rectify the anomalies in the norms for implementing 

reservation for the Economically Weaker Sections of the society. I would urge 

upon the Government to appoint a Commission for finding out the position of the 

Economically Weaker Sections of the society. Further, the Government should 

take steps to provide reservation to the Dalit Christians. The Dalit Christians are 

denied reservation just because of the fact that they have opted for a faith of 

their choice and in spite of the fact that their social, economic and cultural status 

remains the same. Thank you, Sir. 

(ends) 
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1729 hours 

DR. THOL THIRUMAAVALAVAN (CHIDAMBARAM): 

 

 

 

 

 

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Dr. Thol Thirumaavalavan in Tamil,  

please see the Supplement. (PP 395A)} 
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(1730/SK/SPR) 

SHRI BHAGWANT MANN (SANGRUR): 

 

 

 

 

 

 

 

{For English translation of the speech  

made by the hon. Member,  

Shri Bhagwant Mann in Punjabi,  

please see the Supplement. (PP 396 A to 396C)} 
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(1735/MK/UB) 
 

1736 बजे 
 

डॉ. वीरने्द्र कुमार: िन्द्यवाद सभापलत महोदय। आज इस संलविान संशोिन लविेयक, 105 के संबंि 

में, सदन में, लजस तरह से इस संशोिन के पक्ष में सभी दिों के हमार ेमाननीय सांसदों द्वारा बात 

रखी गई और लबि का समथान लकया गया, वह वास्तव में बहुत ही स्वागत योग्य है। इस   ाा में लजतने 

भी जनप्रलतलनलियों ने भाग लिया, श्री अिीर रजंन  ौिरी जी, डॉ. संघलमत्रा मौया जी, श्री टी.आर. 

बािू जी, श्री सुदीप बन्द्दोपाध्याय जी, श्री बेल्िाना  न्द्रशेखर जी, श्री लवनायक भाउराव राऊत जी, 

श्री राजीव रजंन लसंह ‘ििन’ जी, माननीय मंत्री श्री भूपेन्द्र यादव जी, श्री रमशे  न्द्र माझी जी, श्री 

बी. बी. पाटीि जी, श्री लपं्रस राज जी, श्रीमती सुलप्रया सदानंद सिुे जी, श्री ररतेश पाण्डेय जी, श्री 

अलखिेश यादव जी, श्री िानोरकर जी, डॉ. संजय जायसवाि जी, श्री कल्याण बनजी जी, एडवोकेट 

ए.एम. आररि जी, श्री ई. टी. मोहम्मद बशीर जी, श्री हसनैन मसूदी जी, श्री गणेश लसंह जी, सशु्री 

एस. जोलतमलण, श्री मरुुगन जी, श्री नामा नागेश्वर राव जी, श्री एम. सेल्वराज जी, श्रीमती हरलसमरत 

कौर बादि जी, श्री प्रतापराव जािव जी, श्री राजेश वमाा जी, श्री राम मोहन नायडू लकंजराप ुजी, श्री 

असाददु्दीन ओवैसी जी, डॉ. प्रीतम गोपीनाथ राव मुडें जी, श्री  न्द्देश्वर प्रसाद जी, श्रीमती अनलुप्रया 

पटेि जी, श्री मिूक नागर जी, श्री हनमुान बेलनवाि जी, श्री दयालनलि मारन जी, हमार ेलमत्र श्री एन. 

के. पे्रम न्द्रन जी, श्रीमती नवनीत रलव राणा जी, प्रो. अच्यतुानंद सामंत जी, श्री लवजय कुमार जी, 

श्री थोमस  ाल़िकाडन जी, डॉ. थोि लतरुमाविवन जी एवं      श्री भगवंत मान जी। 

 सभी माननीय सदस्यों के द्वारा जो बातें यहां पर रखी गई,ं सभी के मन की जो अलभव्यलक्त 

थी, वह अलभव्यलक्त एक ही लदशा में जा रही थी। हमार ेलपछड़ा वगा के सालथयों के लिए जो लबि िाया 

गया है, यह लबि उनके लहतों को पूरा करने वािा है। राज्यों के अलिकार, जो राज्य सू ी के संबंि में 

खत्म हो गए थे, इस लबि के माध्यम से सू ी बनाने का अलिकार पनु: राज्यों को लमिेगा। 

1739 बजे   (माननीय अध्यक्ष पीठासीन हुए) 

इससे प्रत्येक राज्य अपने राज्य में ओ.बी.सी. के जो बंिगुण हैं, जो जालतयां हैं, उनके संबंि में लनणाय 

िे सकें गे। इससे राज्यों में हमार ेओ.बी.सी. बंिओु ंको  ाहे वह लशक्षा की बात हो, नौकरी की बात 

हो या जो कल्याणकारी योजनाए ंहैं, उन योजनाओ ंका िाभ लमिने की बात हो।    

(1740/SJN/KMR) 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, हमार ेलमत्र और कांगे्रस पाटी के नेता श्री अिीर रजंन  ौिरी जी ने 

एक बात कही थी लक संलविान में संशोिन करने की नौबत क्यों आई और 102वें संलविान संशोिन 

में ओबीसी के  यन का राज्यों का अलिकार िे लिया गया है। उन्द्होंने यह आरोप िगाया लक उत्तर 

प्रदेश में  नुाव होने वािे हैं। इन सारी बातों के साथ ही साथ उन्द्होंने इस लबि का समथान भी लकया 

है। िेलकन भारतीय जनता पाटी की नीलत भी ठीक है और नीयत भी साि है। इसी कारण से हम यह 

संलविान संशोिन लबि िेकर आए हैं।  
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जब संसद में 102वां संलविान संशोिन पास लकया गया था, उस समय भी कांगे्रस पाटी ने 

इसका समथान लकया था। िेलकन उस समय कांगे्रस पाटी ने लकसी भी संशोिन का प्रस्ताव नहीं लकया 

था। इसीलिए जब 102वें संलविान संशोिन का समथान लकया गया था, तो मैं समझता ह ं लक इस 

संशोिन अलिलनयम पर सवाि उठाने का नैलतक अलिकार लवपक्ष और कांगे्रस पाटी के नेताओ ंको 

नहीं है। …(व्यविान) यह कांगे्रस पाटी का दोहरा व्यवहार है। …(व्यविान)  

माननीय अिीर जी, आप हमार ेबहुत अच्छे लमत्र हैं। मैं आपकी भावनाए ंसमझता ह ं। सवोच्  

न्द्यायािय ने भी 102वें संलविान संशोिन अलिलनयम की महत्ता स्वीकर की थी और उसे भारत की 

संघीय संर ना तथा संलविान के बलुनयादी ढां े के अनरुप माना था। जहां तक आपने हमार ेलशवसेना 

के सालथयों के समथान में एक मदु्दा उठाया था, उन्द्होंने महाराष्ट्र आरक्षण के संबंि में जो बात कही 

थी, मराठा आरक्षण राज्य सरकार का लवर्य है। आज के संलविान संशोिन के द्वारा भारत सरकार 

ने महाराष्ट्र सरकार को इस लवर्य पर लनणाय िेने के लिए पनुः सशक्त कर लदया है। अब महाराष्ट्र 

राज्य की सरकार मराठा समाज के लहत में उल त लनणाय िेने के लिए स्वतंत्र है, यह उनको स्वतंत्रता 

है। …(व्यविान)  

हमारी बहन संघलमत्रा मौया जी ने बहुत अच्छी बात कही है। जब वर्ा 2011 में जनगणना हुई 

थी, तो उस समय लकसकी सरकार थी? उस समय जो िोग सरकार में थे, लजम्मेदारी वाि ेपदों पर 

थे, उस समय उसका प्रकाशन क्यों नहीं करवाया गया था? जब भारतीय जनता पाटी की सरकार 

आई, तब ‘नीट’ की परीक्षा में ऑि इंलडया कोटे में से ओबीसी को 27 प्रलतशत आरक्षण आदरणीय 

प्रिान मंत्री नरने्द्र मोदी जी के द्वारा लदया गया था। इसके साथ ही साथ ईडब्लल्यूएस को 10 प्रलतशत 

आरक्षण लदया गया है। यह मोदी जी की सरकार की संवेदनशीिता है। यहां पर बहन संघलमत्रा मौया 

जी ने अपने वक्तव्य में बहुत अच्छी बात कही है। 

माननीय अध्यक्ष महोदय, हमार ेलप्रय लमत्र श्री टी. आर. बािू जी कम बोिते हैं, पर अच्छा 

बोिते हैं। मैं उनको वर्ों से जानता ह ं। मैं उनके व्यवहार को भी देख रहा ह ं। वह बहुत ही सीलमत शब्लदों 

में नपी-तिुी बात करते हैं। मैंने उनको कभी एगे्रलसव होते हुए नहीं देखा है। यह उनके व्यलक्तत्व की 

लवशेर्ता है। उन्द्होंने सामालजक न्द्याय के परुोिा पेररयार जी, अन्द्नादरुई जी आलद समाज सुिारकों के 

नामों का उल्िेख लकया। हम सभी िोग उन सबका सम्मान करते हैं। उनके द्वारा हमार ेसमाज के 

लपछड़े वगा के बंिओु ंके लिए, जो बहुत परुाने समय पहिे काया लकए गए थे, आपने उनका उल्िेख 

लकया, मैं भी आपकी भावनाओ ंके साथ अपने को जोड़ता ह ं।  

आपने डॉक्टर अंबेडकर जी का भी उल्िेख लकया, आपने डॉक्टर राम मनोहर िोलहया जी 

का भी नाम लिया। ये सब नाम ऐसे हैं,  ाहे पेररयार जी हों, अन्द्नादरुई जी हों, डॉक्टर भीमराव 

अंबेडकर जी हों, डॉक्टर राम मनोहर िोलहया जी हों, पंलडत दीनदयाि उपाध्याय जी हों, इन सबने 

समाज के सबसे अंलतम छोर पर बैठे हुए व्यलक्त के कल्याण की ल ंता की है। लव ारिारा भिे ही अिग 

हो सकती है, दि अिग हो सकते हैं, िेलकन सबके लदि में एक ही भावना होती है लक हमें इनके 

कल्याण के लिए आगे आना है। आपने जालतगत आिाररत जनगणना की बात की है। हमार ेअन्द्य 

राजनीलतक दिों के बहुत सार ेसालथयों ने भी जालतगत जनगणना की बात की है। 
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(1745/YSH/RCP) 

 हमार ेलमत्र सदुीप बन्द्दोपाध्याय जी आपके बगि में बैठते हैं। ये बहुत अच्छे हैं। मैं इनका हृदय 

से सम्मान करता ह ाँ। सुदीप बन्द्दोपाध्याय जी मंद-मंद मसु्कुराते हैं। अगर इनको कुछ कहना होता है 

तो िीम-ेिीमे शब्लदों में कहते हैं, िेलकन जो कहते हैं, वह प्रामालणकता के साथ में कहते हैं और अच्छी 

बातें कहते हैं। अपने दि के लहत में बात करना हर राजनीलतक दि के सांसद का कताव्य होता है। 

इसके बावजूद भी हमार ेऔर उनके बी  बहुत सारी  ीजें लमिती हैं। मैं उनका बहुत हृदय से सम्मान 

करता ह ाँ। इन्द्होंने संघीय ढााँ े की बात कही है। अनचु्छेद 338बी राष्ट्रीय लपछड़ा वगा आयोग का 

प्राविान एवं एनसीबीसी संवैिालनक संस्था के संबंि में भी इन्द्होंने कहा है। इन्द्होंने कहा लक सवोच्  

न्द्यायािय के लनणाय से राज्यों के लपछड़े वगा के आयोग गैर प्रभावी होंगे। माननीय सदुीप जी, वतामान 

का जो संशोिन लबि है, इससे पनु: राज्यों के लपछड़े वगा के आयोग की शलक्तयां बहाि होंगी और 

संघीय ढााँ े को मजबूत लकया जाएगा।  

लवनायक राऊत जी हमारे बहुत अच्छे लमत्र हैं। हमारा कई कमेलटयों में भी एक साथ रहना 

हुआ है। वे हमसे भिे ही कुछ समय के लिए दूर हैं, िेलकन हमारा वर्ों से एक दि में साथ रहा है। 

लदि का भी रहा है। कौशिेन्द्र जी कह रहे हैं लक अभी वे अस्थायी रप से वहां पर हैं, िेलकन कभी 

ना कभी तो इिर आना है। दि भी लमिना है और लदि भी लमिना है। हम जब भी लमि,े हमार ेबी  

में कभी भी लव ारिाराओ ंकी प्रलतबद्धताए ंआड़े ना आए।ं हमार ेबी  लदिों का लमिन हमेशा बना 

रहना  ालहए। मैं आपकी भावनाओ ंका सम्मान करता ह ाँ। अरलवंद सावंत जी मसु्कुरा रहे हैं। आप भी 

हमार ेहैं। मैंने कहा है लक आप भि ेही अस्थायी रप से दूर हो सकते हैं, िेलकन स्थायी रप से आपको 

कि इिर आना ही पड़ेगा।  

 लवनायक राऊत जी के द्वारा महाराष्ट्र के मराठा आंदोिन की बात कही गई है। सवोच्  

न्द्यायिय ने जो मराठा आदंोिन रद्द लकया था, उसके संबंि में उन्द्होंने इस लबि के लिए कहा लक 

यह लबि अपयााप्त है। उनके द्वारा 50 परसेंट आरक्षण की सीमा को हटाए जाने की बात भी कही गई 

है। माननीय लवनायक जी, भारत सरकार ने सवोच्  न्द्यायािय में ररव्यू पेलटशन दालखि की थी। हमने 

हमेशा से राज्यों के लहतों को सवोपरी रखा है। इसी कारण से सरकार सवोच्  न्द्यायािय के पास गई 

और ररव्यू पेलटशन दालखि की गई। 9 लसतम्बर, 2020 का सवोच्  न्द्यायािय का पहिा आदेश 

आया। सवोच्  न्द्यायािय ने महाराष्ट्र सरकार द्वारा मराठा समदुाय को आरक्षण प्रदान करने पर रोक 

िगा दी थी। साथ ही मामिे की सनुवाई के लिए बड़ी बैं  को मामिा सौंप लदया गया था। उसके बाद 

लदनांक 5 मई, 2021 का सवोच्  न्द्यायािय का दूसरा लनणाय आया, लजसमें महाराष्ट्र सरकार के 

द्वारा मराठा समदुाय को लदया गया आरक्षण रद्द लकया गया। सवोच्  न्द्यायािय ने लनणाय में संलविान 

102वां संशोिन अलिलनयम, 2018 की संलविानात्मक वैद्यता को भी बरकरार रखते हुए कहा लक 

यह संशोिन संलविान के बलुनयादी ढााँ े या संघीय संर ना को नकुसान नहीं पहंु ाता है। लपछड़ा वगा 

के पह ान संबंिी काया में अनचु्छेद 338बी के अंतगात स्थालपत राष्ट्रीय लपछड़ा वगा आयोग की सिाह 

से काम करगेा। सवोच्  न्द्यायािय ने ओबीसी की शे्रणी में आने वाि ेलकसी भी समदुाय की पह ान 

करने के अलिकार से सभी राज्यों को वंल त कर लदया था। हािांलक आरक्षण के प्रकार आलद को तय 
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करने की राज्यों की शलक्त को यथावत रखा गया था। सामालजक न्द्याय और अलिकाररता लवभाग ने 

13 मई, 2021 को ररव्यू पेलटशन दायर की थी, लजसमें सवोच्  न्द्यायािय को उपयुाक्त लनणाय पर 

पनुलवा ार करने को कहा गया था।  

(1750/RPS/RK) 

लवभाग के द्वारा सवोच्  न्द्यायािय में  राज्यों की ओबीसी सू ी के रखरखाव की शलक्तयों का 

समथान लकया गया था। सवोच्  न्द्यायािय के द्वारा 1 जिुाई, 2021 को ररव्यू पेटीशन को रद्द कर 

लदया गया। उल्िेखनीय तथ्य है लक सवोच्  न्द्यायािय ने महाराष्ट्र सरकार के द्वारा अन्द्य ओबीसी 

समदुायों को लदए जा रहे आरक्षण को लनरस्त नहीं लकया था। माननीय राउत जी, इस प्रकरण को 

रखने में ही एक घण्टा िग जाएगा, िेलकन आपको सब जानकारी है, सारी  ीजों को आपने देखा है 

और  उसे पढ़ा भी है। आज का जो प्रस्तालवत लबि है, इस लबि से राज्य सरकार की ओबीसी की  

सू ी बहाि रखने एवं आरक्षण की मात्रा एवं प्रकार तय करने की शलक्त बहाि की जाएगी। इससे 

महाराष्ट्र के वंल त समाजों के लिए प्राविान करने की राज्य सरकार की शलक्त पनु: उपिब्लि होगी। 

मैं समझता ह ं लक इस लनणाय से महाराष्ट्र के साथ ही साथ बाकी राज्यों में भी, जब इस तरह का 

अलिकार राज्य सरकारों को लमिेगा तो ओबीसी के लहतों के लिए, उनकी भिाई और कल्याण की 

लदशा में कािी काम होंगे।  

श्री राजीव रजंन लसंह ‘ििन’ जी ने लबि का समथान लकया। उन्द्होंने कहा लक सरकार की 

नीयत लबल्कुि साि है और उसका प्रमाण यह है लक सवोच्  न्द्यायािय में ररव्यू पेटीशन खाररज 

होने पर 105वां संलविान संशोिन लविेयक यह सरकार िेकर आई है। इसके साथ ही, जैसा मैंने 

पहिे कहा लक सभी की अपनी-अपनी प्रलतबद्धताए ंहोती हैं, अपने राजनीलतक दि की बात रखने का 

अलिकार होता है, तो जालत आिाररत जनगणना की बात उनके द्वारा रखी गई।  

हमार ेसम्माननीय मंत्री श्री भूपेंर यादव जी अभी यहां नहीं है। माननीय भूपेंर यादव जी के द्वारा बहुत 

ही महत्वपूणा बातें यहां रखी गई।ं उनके द्वारा जो बात कही गई, वर्ा 1980 में मण्डि आयोग ने 

आरक्षण के समथान में ररपोटा दी थी, परन्द्त ुकांगे्रस ने उसको िागू नहीं लकया। … (व्यविान) 

श्री अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): क्या आपने िागू लकया था? … (व्यविान) 

डॉ. वीरने्द्र कुमार:  उसी सरकार ने िागू लकया, लजसे भारतीय जनता पाटी ने समथान लदया था। … 

(व्यविान) मैंने कहा है लक उसी सरकार ने िागू लकया, लजसे भारतीय जनता पाटी का समथान प्राप्त 

था। … (व्यविान) ओबीसी की क्रीमी िेयर की सीमा भी सम्माननीय अटि जी की सरकार के समय 

ही वर्ा 2004 में पहिी बार बढ़ाई गई। वर्ा 2004 से 2014 तक यूपीए की सरकार थी। एनसीबीसी 

को संवैिालनक दजाा देने की मांग होती रही, परन्द्त ुउस मांग को पूरा करने का काम देश के प्रिानमंत्री 

आदरणीय नरने्द्र मोदी जी की सरकार के द्वारा ही लकया गया। 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, बहुत सारी बातें कहने को हैं। 50 प्रलतशत आरक्षण सीमा को बढ़ाने 

की बात कही गई। कई राजनीलतक दिों के सांसदों द्वारा यह बात कही गई। सरकार इस भावना को 

अच्छी तरह समझती है लक 50 प्रलतशत आरक्षण की सीमा पर लव ार होना  ालहए। ऐसा लवशेर् रप 

से इसलिए होना  ालहए, क्योंलक 50 प्रलतशत की यह सीमा 30 साि पहिे िगाई गई थी, िेलकन 
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न्द्यायािय ने अभी तक बार-बार यह स्टैण्ड लिया है लक 50 प्रलतशत आरक्षण की सीमा रहनी  ालहए 

और इसीलिए इसके संवैिालनक एवं कानूनी पहिओु ंका साविानीपूवाक करने की आवश्यकता है। 

इन्द्रा साहनी केस में न्द्यायािय ने 50 प्रलतशत की सीमा बढ़ाने की बात जरर कही थी, परन्द्त ुकुछ 

अपवाद स्वरप लवशेर् पररलस्थलतयों में की थी, लवशेर्त: उन समदुायों के लिए जो अभी तक मखु्य 

िारा से बाहर हैं। 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, यह लबि इतना महत्वपूणा है। सबकी भावनाए ंभी इसके साथ जड़ुी 

हैं, इसलिए आज सदन में इसके पक्ष में जो माहौि बना है, सभी राजनीलतक दिों की भावनाओ ंको 

समालहत करते हुए, मैं आपसे अनरुोि करता ह ं लक इस लबि को पाररत लकया जाए। 

(इलत) 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, अगर सभा की सहमलत हो तो सभा की कायावाही आइटम 

नम्बर 17, 18 और 19 की समालप्त तक बढ़ा दी जाए। 

अनेक माननीय सदस्य : जी, हां।  
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(1755/RAJ/PS) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, जैसा कि आप सभी िो किकदत है कि संकिधान संशोधन 

किधेयि होने िे िारण इस किधेयि पर मतदान संकिधान िे अनचु्छेद 368 िे अनसुरण में मत 

किभाजन िे द्वारा होगा।  

1756 बजे 

प्रिेश िक्ष (लॉबीज) खाली िर कदए जाए।ं 

(1800/VB/SMN) 

 माननीय सदस्यगण, अब प्रिेश-िक्ष खाली हो गए हैं। 

 िोकिड-19 महामारी िे िारण च ंकि सदस्यों िे बैठने िी व्यिस्था दशशि दीर्ाशओ ंमें भी िी 

गई है, इसकलए स्िचाकलत मतदान यंत्र द्वारा मतदान किया जाना संभि नहीं है। अत: मत किभाजन 

‘हााँ’ और ‘न’ िाली पकचशयों िा कितरण िरिे किया जाएगा।  

अब महासकचि मत-किभाजन िी प्रकिया िे बार ेमें बताएगंे। 

 महासकचि जी। 

 

ANNOUNCEMENT RE: DIVISION BY SLIPS 

SECRETARY-GENERAL: I have to inform hon. Members that during these 

times of pandemic, special seating arrangements have been made in the Lok 

Sabha Chamber and its galleries.  Accordingly, voting will be done through 

Division slips under Rule 367AA of the Rules of Procedure and Conduct of 

Business in Lok Sabha.  All Members seated in the Lok Sabha Chamber and its 

Galleries will be supplied at their seats with Aye/No printed slips for recording 

their votes. Aye slips are printed on one side in green both in English and Hindi 

and No in red on its reverse.  On the slips, Members may kindly record votes of 

their choice by signing and writing legibly their names, Division numbers, and 

date. Members who desire to record abstention may ask for the abstention slip.  

Members who are yet to be allotted Division/seat numbers may write their 

names, constituency, and State while filling in the slips. Immediately after 

recording one’s vote, each Member should pass on the slip to the Division official 

who will come to the seat to collect the same. Members are requested to fill in 

only one slip for division. Members are also requested not to leave their seats 

till the slips are collected by the Division officials. As the slips have to be 

collected from the Chamber and the Galleries, Members are requested to kindly 

be patient and wait for the result of the Division to be announced.   
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RE: DIVISION BY SLIPS 

 

श्री भर्तृहरि महर्ाब (कटक): महोदय, व्यिस्था िा प्रश्न है। अभी महासकचि ने पढ़ा है, िह यह है कि 

कडकिजन नम्बर िे कहसाब से कडकिजन होगा। पेनडेकमि िे िारण हम लोग अपने कडकिजन नम्बसश िे 

सामने नहीं बैठे हैं और कपछले दो सैशन में हमार ेकडकिजन नम्बर िभी व्यिहार में नहीं आए। इसकलए 

यकद आईसी नम्बर िे कहसाब से कडकिजन किया जाए तो आसानी होगी और समझने में सकुिधा भी 

होगी, क्योंकि मझेु अपना कडकिजन नम्बर याद नहीं है। मझेु पता नहीं कि द सर ेलोगों िो अपना 

कडकिजन नम्बर याद है या नहीं। च ंकि यह रूल िी व्यिस्था और रूल में कडकिजन नम्बर कलखने िी 

आिश्यिता है, इसकलए आपिे एि स्पेशल इंस्रक्शन िी आिश्यिता होगी। यकद आईसी नम्बर 

कलख कदया जाए, तो कडकिजन िराने में आसानी होगी।… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : मैं व्यिस्था दे रहा ह ाँ। 

… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष : आप िुछ बोलना चाहते हैं? 

… (व्यिधान) 

ससंदीय कायृ मतं्री; कोयला मतं्री र्था खान मतं्री (श्री प्रहलाद जोशी): अध्यक्ष जी, बहुत-से 

सदस्यों िो कडकिजन नम्बर याद नहीं है, इसकलए िांकस्िि्य एसंी और नाम कलखिर कडकिजन िरा 

दीकजए। 

 

RULING RE: DIVISION BY SLIPS 

 

माननीय अध्यक्ष : मैं व्यिस्था दे रहा ह ाँ। 

माननीय सदस्य और संसदीय िायश मंत्री िे आग्रह पर माननीय सदस्य अपना नाम और 

लोि सभा क्षेत्र कलख दें। आप सभी िो अपना लोि सभा क्षेत्र तो याद है न? िैसे तो सामान्यत: 

आग्रह है कि अपने कडकिजन नम्बर िो भी याद रखना चाकहए।  

… (व्यिधान) 
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(1805/IND/SNB) 

माननीय अध्यक्ष : किधेयि पर किचार िरने िे प्रस्ताि िो सभा िे समक्ष मतदान िे कलए रखने से 

पहले मैं बताना चाहता ह  ंकि संकिधान (संशोधन) किधेयि होने िे िारण इस पर मतदान किभाजन 

िे द्वारा होगा।  

 प्रश्न यह है:  

“कि भारत िे संकिधान में और संशोधन िरने िाल ेकिधेयि पर किचार किया जाए।” 

 

लोि सभा में मत-किभाजन हुआ: 

(1810-1825/RV/KKD) 

माननीय अध्यक्ष : मत-किभाजन िा पररणाम यह है : 

 हााँ : 386 

 नहीं : श न्य 

 प्रस्ताि सभा िी समस्त सदस्य-संख्या िे बहुमत से तथा उपकस्थत और मतदान िरने 

िाले सदस्यों िे िम से िम दो-कतहाई बहुमत से स्िीिृत हो गया है। 

प्रस्ताि स्िीिृत हुआ। 

----- 

माननीय अध्यक्ष : अब सभा किधेयि पर खंडिार किचार िरगेी। 

खंड 2 

माननीय अध्यक्ष : खंड 2 में एि संशोधन है। 

 श्री किनायि भाउराि राऊत जी, क्या आप संशोधन संख्या 1 िो प्रस्ततु िरना चाहते हैं? 

श्री विनायक भाउिाि िाऊर् (ित्नावििी-वसधुंदुिृ): हााँ, महोदय। मैं प्रस्ताि िरता ह ं : 

पषृ्ठ 2, पंक्ति 4 के पश्चात्,-  

“शंिाओ ंिे समाधान िे कलए, एतदद्वारा यह स्पष्ट किया जाता है कि इस खण्ड में 

िकणशत िोई भी बात, किसी राज्य द्वारा तैयार िी गयी तथा रखी गयी राज्य स ची में 

शाकमल िगों िे कलए उस राज्य द्वारा आरकक्षत आरक्षण िे प्रकतशत िो कनधाश ररत 

िरने िे उदे्दश्य िे कलए, लाग  नहीं होगी” अंत:स्थाक्तपत करें।        (1)

  

 अध्यक्ष महोदय, अगर मंत्री जी िहते हैं कि पचास प्रकतशत में ही महाराष्ट्र िे मराठा 

समाज िो या धनगर समाज िो आरक्षण देना है या पचास प्रकतशत से ज्यादा, अगर आरक्षण 

िी संख्या होती है, तो िह एलाउड है, अगर यह स्पष्टीिरण देते हैं तो हम खशु हैं। 

माननीय अध्यक्ष: अब मैं श्री किनायि भाउराि राऊत द्वारा खंड 2 में प्रस्ततु संशोधन संख्या 

1 िो सभा िे समक्ष मतदान िे कलए रखता ह ं। 

संशोधन मतदान िे कलए रखा गया तथा अस्िीिृत हुआ। 

… (व्यिधान) 
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कई माननीय सदस्य : हम मत-किभाजन चाहते हैं।… (व्यिधान) 

माननीय अध्यक्ष: लॉबीज़ पहल ेसे ही खाली हैं। 

 अब मैं खडं 2 में संशोधन संख्या 1 िो सभा िे समक्ष मतदान िे कलए रखता ह ं। 

प्रश्न यह है : 

 पषृ्ठ 2, पंक्ति 4 के पश्चात्,-  

“शंिाओ ंिे समाधान िे कलए, एतदद्वारा यह स्पष्ट किया जाता है कि इस 

खण्ड में िकणशत िोई भी बात, किसी राज्य द्वारा तैयार िी गयी तथा रखी 

गयी राज्य स ची में शाकमल िगों िे कलए उस राज्य द्वारा आरकक्षत आरक्षण 

िे प्रकतशत िो कनधाशररत िरने िे उदे्दश्य िे कलए, लाग  नहीं होगी” 

अंत:स्थाक्तपत करें।             (1)

  

लोि सभा में मत-किभाजन हुआ: 

(1830-1850/MK/SAN) 

माननीय अध्यक्ष: मत किभाजन िा पररणाम यह है : 

 हााँ :  71 

 नहीं:  305 

प्रस्ताि लोि सभा िे प्रकिया तथा िायश-संचालन कनयमों िे कनयम 157 और भारत िे 

संकिधान िे अनचु्छेद 368 िे उपबंधों िे अनसुार पाररत नहीं हुआ। 

प्रस्ताि अस्िीिृत हुआ। 

माननीय अध्यक्ष : खंड 2 िो सभा िे समक्ष मतदान िे कलए रखने से पहल ेमैं बताना चाहता ह ं कि 

संकिधान (संशोधन) किधेयि होने िे िारण इस पर मतदान किभाजन िे द्वारा होगा । 

 लॉकबयां पहल ेसे ही खाली हैं। अब मैं खडं 2 िो सभा िे समक्ष मतदान िे कलए रखता ह ं। 

प्रश्न यह है: 

“कि खंड 2 किधेयि िा अंग बने।” 

 

लोि सभा में मत-किभाजन हुआ। 
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(1855-1910/RAJ/AK) 

माननीय अध्यक्ष : मत-विभाजन का परिणाम यह है : 

 हााँ : 372 

 नहीं : शून्य 

 प्रस्ताि सभा की समस्त सदस्य-सखं्या के बहुमत से तथा उपवस्थत औि मतदान किने 

िाले सदस्यों के कम से कम दो-वतहाई बहुमत से पारित हो गया है। 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 2 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

------- 

खंड 3 

माननीय अध्यक्ष : खंड 3 में  दो सशंोधन हैं। 

 श्री एन. के. पे्रमचदं्रन  क्या आप सशंोधन सखं्या  2 औि 3 को प्रस्ततु किना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I have given notice to move  

four amendments, namely, amendment Nos. 2,3,4 and 5.  But I am not moving 

amendment Nos. 4 and 5 to clause 4.  Kindly give me one minute to explain the 

spirit of my amendments.  

 I beg to move: 

 “Page 2, line 9,- 

  after “Central Government” 

  insert “, State Governments and Union Territories (2) 

 

 Page 2, line 13,- 

  after “Central Government” 

  insert “, State Governments and Union Territories”.(3) 

 

Sir, utter confusion is there in the House itself.  Even now, I talked with 

many learned friends and learned advocates also but unfortunately, the Ministry 

is not responding to the query which I have made in my speech also.   The 

Central List, as per the amendment, is exclusively for the Central Government 

Service.  The spirit of my amendment is, the Central List may be made applicable 

to the Central Government along with the State Governments and for the Union 

Territories.  That means, in addition to the State Governments and Union 
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Territories, they are empowered to have the benefit of the Central List so that 

people from Other Backward Communities will be getting a chance to have 

service reservation or educational reservation in their respective States and 

along with that, the Central List will be beneficial to the States also.    

 This is a very important subject but I am not seeking any Division on this 

matter.  The Government, in its wisdom, may look into it.  Last time also, during 

the discussion of the 102nd Amendment Bill, your predecessor, Madam Sumitra 

Mahajan was there.   At that time, I had moved an amendment.  Subsequently, 

you had accepted that amendment for the National Commission to participate in 

the proceedings of the development of the Other Backward Communities. 

Subsequently, you have adopted it.  

 So, please go through the amendment and do something in the future.  If 

the Government is giving any assurance, then I will withdraw the amendments 

also.  I will not move the amendments if the Government assures or clarifies my 

doubt.  

माननीय अध्यक्ष : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन द्वािा खंड 3 में प्रस्ततु सशंोधन सखं्या 2 औि 3  

को सभा के समक्ष मतदान के वलए िखता ह ।ं 

सशंोधन मतदान के वलए िखे गए तथा अस्िीकृत हुए। 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, एन. के. पे्रमचन्द्रन जी ने मझेु सूवचत वकया है वक खंड – 4 

पि वदए गए दो सशंोधन को प्रस्ततु नहीं किना चाहते हैं।  

यवद सभा की सहमवत हो तो मैं खंड-3 औि खंड-4 को एक साथ सभा के मतदान के वलए 

िखूंगा। ऐसी अिस्था में मतदान का परिणाम दोनों खंडों पि अलग-अलग लागू समझा जाएगा।  
 

अनेक माननीय सदसय : हा।ं 

माननीय अध्यक्ष : मेिी समझ में सभा की सहमवत है। लॉवबज़ पहले से ही खाली हैं। अब मैं खंड 3 

औि 4 को मतदान के वलए िखता ह ।ं 
 

 प्रश्न यह है  

  “ वक खंड 3 औि 4 विधेयक का अंग बने।“ 

लोक-सभा में मत-विभाजन हुआ: 
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(1915-1930/CS/RCP) 

माननीय अध्यक्ष : मत-विभाजन का परिणाम* यह है:  

 हााँ : 386   

 नहीं : शून्य 

 प्रस्ताि सभा की समस्त सदस्य-सखं्या के बहुमत से तथा उपवस्थत औि मतदान किने 

िाले सदस्यों के कम से कम दो-वतहाई बहुमत से स्िीकृत हो गया है। 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 3 औि 4 विधेयक में जोड़ वदए गए। 

--- 

खंड 1 

माननीय अध्यक्ष : अब माननीय मंत्री जी खंड 1 में सशंोधन सखं्या 6 प्रस्ततु किें। 

सशंोधन वकया गया: 

 पषृ्ठ 1, पकं्ति 3 औि 4,- 

“सवंिधान (एक सौ सत्ताईसिा ंसशंोधन) अवधवनयम, 2021” के स्थान पर 

“सवंिधान (एक सौ पाचंिा ंसशंोधन) अवधवनयम, 2021” प्रक्तिस्थाक्तपि करें।    (6) 

(डॉ. िीिने्द्र कुमाि)  

माननीय अध्यक्ष: लॉबीज़ पहले से खाली हैं। 

प्रश्न यह है : 

  “वक खंड 1, यथा सशंोवधत, विधेयक का अंग बने।” 

लोक सभा में मत-विभाजन हुआ: 

माननीय अध्यक्ष : मत-विभाजन का परिणाम यह है : 

 हााँ : 380 

 नहीं : शून्य 

 प्रस्ताि सभा की समस्त सदस्य-सखं्या के बहुमत से तथा उपवस्थत औि मतदान किने 

िाले सदस्यों के कम से कम दो-वतहाई बहुमत से स्िीकृत हो गया है। 
 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खण्ड 1, यथा सशंोवधत, विधेयक में जोड़ वदया गया। 

अवधवनयमन सूत्र औि नाम विधेयक में जोड़ वदए गए। 

----- 

___________________ 

* इस मत-विभाजन का परिणाम खंड 3 औि 4 पि अलग-अलग लागू होता है।  
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(1935-1945/MY/SMN) 

माननीय अध्यक्ष: माननीय मंत्री जी, अब यह प्रस्ताि किें वक विधेयक, यथा संशोवधत, पारित 

वकया जाए। 

डॉ. वीरने्द्र कुमार:  माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं प्रस्ताि किता ह ाँ : 

“ वक विधेयक, यथा संशोवधत, पारित वकया जाए।” 

माननीय अध्यक्ष: प्रस्ताि को सभा के समक्ष मतदान के वलए िखने से पहले, यथा संशोवधत, विधेयक 

को पारित वकया जाए, मैं बताना चाहता ह ाँ वक सवंिधान (संशोधन) विधेयक होने के कािण इस पि मतदान 

मत-विभाजन के द्वािा होगा। 

          लॉबीज़ पहले से ही खाली ह।ै 

 प्रश्न यह है : 

 “ वक विधेयक, यथा संशोवधत, पारित वकया जाए।” 

लोक-सभा में मत-विभाजन हुआ: 

(1950-2000/SK/SM) 

माननीय अध्यक्ष : मत-विभाजन का परिणाम इस प्रकाि है : 

 हा ं: 385 

नहीं  : शून्य 

प्रस्ताि सभा की समग्र सदस्य संख्या के बहुमत से तथा उपवस्थत मत देने िाले सदस्यों के कम 

से कम दो-वतहाई बहुमत से पारित हो गया है। 

यथा संशोवधत विधेयक संविधान के अनचु्छेद 368 के उपबंधों के अनसुाि अपेवक्षत बहुमत से 

पारित हो गया है। 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

_ _ _  

2000 बजे  

माननीय अध्यक्ष: लॉबीज़ खोल दी जाए।ं 

2001 बजे 

(श्री िाजेन्द्र अग्रिाल पीठासीन हुए) 

2001 बजे 

(इस समय श्री गौिि गोगोई, श्री वहबी ईडन, श्री प्रसून बनजी औि कुछ अन्य माननीय सदस्य आकि 

पटल के वनकट खड़े हो गए।) 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : कृपया शांवत बनाए िखें। अपने स्थान पि वििाजें। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : आपने बहुत महत्िपूणण संशोधन अभी पास वकया ह।ै 

… (व्यिधान) 
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माननीय सभापति : आइटम सखं्या 18. 

 िाष्ट्रीय होम्योपैथी आयोग (सशंोधन) विधेयक, 2021. 

NATIONAL COMMISSION FOR HOMOEOPATHY (AMENDMENT) BILL 

2003 hours 

THE MINISTER OF PORTS, SHIPPING AND WATERWAYS AND MINISTER 

OF AYUSH (SHRI SARBANANDA SONOWAL): Sir, I beg to move:  

“That the Bill to amend the National Commission for Homoeopathy 

Act, 2020, be taken into consideration.” 

 

 Sir, the Homeopathy Central Council Act, 1973 was amended by the 

Homeopathy Central Council Amendment Act, 2020 for supersession of the 

Central Council of Homeopathy and extension of Board of Governors to exercise 

the powers and perform the function of the Central Council of Homeopathy till 

18th May, 2021.… (Interruptions) 

 As per the provisions of Section 3A of the said Act, six members have 

been nominated by the Ministry of AYUSH as members of the Board of 

Governors of today’s Central Council of Homeopathy. … (Interruptions) 

 Sir, in the meantime, the National Commission for Homeopathy Bill, 2020 

was passed by the Rajya Sabha on 18th March, 2020. … (Interruptions) The Bill 

was further passed in the Lok Sabha on 18th September, 2020 and was 

published in the official Gazette of India as ‘the National Commission of 

Homeopathy Act, 2021’ on 21st September, 2020.… (Interruptions) 

 Sir, as per the provisions of the National Commission for Homeopathy Act, 

2020, the process of constitution of the Commission, advisory council, and 

autonomous board was under active consideration by the Ministry.… 

(Interruptions) Subsequently, the Homeopathy Central Council Act, 1973 and 

the Central Council of Homeopathy shall be superseded. … (Interruptions) 

 But, as the tenure of the Board of Governors was coming to an end on 

17th May, 2021 and the Commission could not be constituted, the existing tenure 

of Board of Governors of Central Council of Homeopathy was further extended 

for another one year vide the Homeopathy Central Council Amendment 

Ordinance, 2021 so that the National Commission could be constituted and 

made functional.… (Interruptions) 
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 Accordingly, the National Commission for Homeopathy was constituted 

on 5th July, 2021 and subsequently the Homeopathy Central Council Act, 1973 

and the Central Council of Homeopathy were superseded and dissolved 

respectively.… (Interruptions) 

 The Ministry of Law and Justice advised that the saving clause needs to 

be incorporated in the National Commission of Homeopathy Act, 2020 in order 

to save the action done, decision made, and liability incurred by the Board of 

Governors constituted as per the provision of the Homeopathy Central Council 

Amendment Ordinance, 2021.… (Interruptions) 

 Sir, this is a very important Bill.… (Interruptions) Accordingly, a note along 

with the Bill namely the National Commission for Homeopathy Amendment Bill, 

2020 was approved by the Cabinet on 4th August, 2021. … (Interruptions). Sir, 

this is the most important part. The Bill intends to save the action done, decision 

made, and liability incurred by the Board of Governors constituted as per the 

provision of the Homeopathy Central Council Amendment Ordinance, 2021.… 

(Interruptions) 

 Sir, with this submission, I request, through you, this august House to 

consider the Bill and pass it. Thank you.  

(ends) 

 

 

(2005/MK/KSP) 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल): प्रश्न यह है: 

“वक िाष्ट्रीय होम्योपैथी आयोग अवधवनयम, 2020 का सशंोधन किने िाले  विधेयक 

पि विचाि वकया जाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

----- 

 

माननीय सभापति : अब सभा विधेयक पि खंडिाि विचाि किगेी। 

… (व्यिधान) 
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खंड 2 

माननीय सभापति : श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन, क्या आप सशंोधन संख्या 1 प्रस्ततु किना चाहते हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I am moving my amendment. 

 I beg to move: 

Page 1, line 17,- 

 after  “under this Act” 

 insert  “or anything done or any action taken under the 

   order or judgement of any court of law”. (1) 

 

माननीय सभापति : अब मैं श्री एन.के. पे्रमचन्द्रन द्वािा खंड 2 में प्रस्ततु सशंोधन सखं्या 1 को 

सभा के समक्ष मतदान के वलए िखता ह ।ं 
 

सशंोधन मतदान के वलए िखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

माननीय सभापति : प्रश्न यह है : 

 “वक खंड 2 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 2 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 1, अवधवनयमन सूत्र औि नाम विधेयक में जोड़ वदए गए। 

--- 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति: माननीय मंत्री जी, अब आप प्रस्ताि किें वक विधेयक पारित वकया जाए। 

SHRI SARBANANDA SONOWAL: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय सभापति : प्रश्न यह है : 

“वक विधेयक पारित वकया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

--- 

… (व्यिधान) 
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राष्ट्रीय भारिीय आयुतविज्ञान प्रणाली आयोग (संशोधन) तवधेयक 

2007 hours 

THE MINISTER OF PORTS, SHIPPING AND WATERWAYS AND MINISTER 

OF AYUSH (SHRI SARBANANDA SONOWAL): Mr. Chairman, Sir, I beg to 

move: 

“That the Bill to amend the National Commission for Indian System 

of Medicine Act, 2020, be taken into consideration.” 

 

The Indian Medicine Central Council Act, 1970 was amended vide the 

Indian Medicine Central Council (Amendment) Act, 2020 for supersession of the 

Central Council of Indian Medicine and for constitution of Board of Governors to 

exercise the power and perform the functions of the Central Council of Indian 

Medicine. The said Act came into force retrospectively on the 21st day of April, 

2020. As per the provision of Section 3 of the said Act, 2020, 10 members have 

been nominated by the Ministry of AYUSH as members of the Board of 

Governors to the Central Council of Indian Medicine.  

 Sir, in the meantime, the National Commission for Indian System of 

Medicine Bill, 2020 was passed by the Rajya Sabha on 18th March, 2020. The 

Bill was further passed in the Lok Sabha on 18th September, 2020 and was 

published in the official Gazette of India as the National Commission for Indian 

System of Medicine Act, 2020 on 21st September, 2020. As per the provision of 

the National Commission for Indian System of Medicine Act, 2020, the process 

of constitution of the Commission, Advisory Council, and the Autonomous Board 

was under active consideration of the Ministry. Subsequently, the Indian 

Medicine Central Council Act, 1970 and the Central Council of Indian Medicine 

were to be superseded. But as the tenure of the Board of Governors was coming 

to an end on 23rd April, 2021 and the Commission could not be constituted, the 

existing tenure of the Board of Governors of the Central Council of Indian 

Medicine was further extended for another one year vide the Indian Medicine 

Central Council (Amendment) Ordinance, 2021 so that the National Commission 

could be constituted and remain functional. Accordingly, the National 

Commission for Indian System of Medicine was constituted on 11th June, 2020 

and subsequently, the Indian Medicine and Central Council Act, 1970, and the 

Central Council of Indian Medicine were superseded and dissolved respectively. 
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(2010/KKD/SJN) 

 The Ministry of Law and Justice advised that a saving clause needs to be 

incorporated in the National Commission for Indian System of Medicine Act, 

2020 in order to save the action done, decision met, and liability incurred by the 

Board of Governors constituted as per the provisions of the Indian Medicine 

Central Council (Amendment) Ordinance, 2021. … (Interruptions) 

 Sir, accordingly a Note from the Cabinet along with the Bill, namely, the 

National Commission for Indian System of Medicine (Amendment) Bill, 2021 was 

approved by the Cabinet on 4th August, 2021. … (Interruptions) 

 The Bill intends to save the action done, decision met, and liability incurred 

by the Board of Governors constituted as per the provisions of the Indian 

Medicine Central Council (Amendment) Ordinance, 2021. … (Interruptions) 

With this submission, I would request this august House to pass this Bill. 

Thank you. 

         (ends) 

 

माननीय सभापति (श्री राजेन्द्र अग्रवाल) : प्रश्न यह है : 

“वक िाष्ट्रीय भाितीय आयवुिणज्ञान प्रणाली आयोग अवधवनयम, 2020 का संशोधन 

किने िाले विधेयक पि विचाि वकया जाए।” 

 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

------- 

… (व्यिधान) 
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माननीय सभापति : अब सभा विधेयक पि खंडिाि विचाि किगेी। 

खंड 2 

माननीय सभापति : श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन जी, क्या आप सशंोधन सखं्या 1 प्रस्ततु किना चाहते 

हैं? 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Yes, Sir. 

I beg to move: 

 “Page 1, line 17,- 

  after   “under this Act” 

insert “or anything done or any action taken under the order 

or judgment of any court of law”.  (1) 

माननीय सभापति : अब मैं श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन द्वािा खंड 2 में प्रस्ततु सशंोधन सखं्या 1 को सभा 

के समक्ष मतदान के वलए िखता ह ।ं 

सशंोधन मतदान के वलए िखा गया तथा अस्िीकृत हुआ। 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : प्रश्न यह है : 

 “वक खंड 2 विधेयक का अंग बने।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

खंड 2 विधेयक में जोड़ वदया गया। 

खंड 1, अवधवनयमन सूत्र औि नाम विधेयक में जोड़ वदए गए। 

------- 

… (व्यिधान) 

माननीय सभापति : माननीय मंत्री जी, अब आप प्रस्ताि किें वक विधेयक पारित वकया जाए। 

SHRI SARBANANDA SONOWAL: Sir, I beg to move: 

“That the Bill be passed.” 

माननीय सभापति : प्रश्न यह है : 

“वक विधेयक पारित वकया जाए।” 

प्रस्ताि स्िीकृत हुआ। 

------- 

माननीय सभापति : सभा की कायणिाही बधुिाि, वदनाकं 11 अगस्त, 2021 को प्रात: 11 बजे तक 

के वलए स्थवगत की जाती है।  

2012 बजे 

तत्पश्चात् लोक सभा बधुिाि, 11 अगस्त, 2021 / 20 श्रािण, 1943 (शक) 

के ग्यािह बजे तक के वलए स्थवगत हुई। 


